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 )



 तूतिया  खंड  35,  1. हं: (ज  10  27  नवम्बर  1964/6  18  86

 Third  Series,  Vol.  XXXV  No.  10
 9  Friday/Nov.

 27,  1964/Agrahayana  6,  1886  (Saka)

 लोक-सभा  वाद-विवाद

 का

 संक्षिप्त
 भ्रमित  संस्करण

 SUMMARISED  TRANSLATED  VERSION

 OF

 LOK  SABHA  DEBATES

 दसवां  सत्र

 Ceti antch  ध pe  ssion  J

 खंड  35  में धंक 1 से 1  से  10  तका  हैं
 Vol.  contains  Nos.  J

 लोक-सभा  सचिवालय

 नई  दिल्ली

 LOK  SABHA  SECRETARIAT

 DELHI. ह

 मुल्य
 :  एक

 रुपया  Price  :  One  Rupee



 लोक-सभा  वाद-विवाद  भ्रनूदित

 LOK  SABHA  DEBATES  (SUMMARISED  TRANSLAT

 ED
 VERSION)

 लोक-सभा

 LOK  SABHA

 27  1964/6  1886
 )

 Friday,  November  27,  1964/Agrahayana  6,  1886  (Saka)

 लोक-सभा  ग्यारह  बजे

 ः

 The  Lok  Sabha  met  at  Eleven  of  the  clock

 meat  महोदय

 |  Mr.  speaker  in  the  chair

 सदस्य  द्वारा शपथ  ग्रहण

 महोदय  :  सचिव  उस  सदस्य  का  नाम  पढ़  कर  सुनायें  जो  संविधान  के  श्रन्तगंत  शपथ

 लेने  या  प्रतिज्ञान  करने  के  लिये  आये  हों  ।

 सचिव  :  श्रीमती  विजय  लक्ष्मी  पंडित  ।

 संचार  तथा  धरसा-कायम  मंत्री
 सत्यनारायण  fag)  :  मुझे  आपसे तथा  आपके  द्वारा  सभा

 से  श्रीमती  विजय  लक्ष्मी  पंडित  जो  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  के  निधन  के  कारण  रिक्त  हुये  स्थान  पर

 उत्तर  प्रदेश  के  फूलपुर  निर्वाचन  क्षेत्र  स ेलोक-सभा  के  लिये  चुनी  गयीं
 परिचय

 कराने  में  बड़ी  प्रसन्नता

 है  ।

 श्रीमती  विजयलक्ष्मी  पंडित

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 ORAL  ANSWERS  TO  QUESTIONS

 सीमेंट का  आयात

 श्री  fara  प्रसाद  :

 225.4  श्री  बागड़ी :

 क्या  उद्योग  तथा  सम्भरण  मन्त्री  11  1964  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  135  के

 843

 2042  (ai)



 Oral  Answers
 November

 27,  1964

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार
 ने  देश  में  सीमेंट  की

 भारी
 कमी  को  पूरा  करने के  लिये  सीमेंट  का  आयत

 करने  के  प्रस्ताव  पर  इस  बीच  विचार  कर  लिया  है  ;

 (@)  यदि  तो  कितना  सीमेंट  आयात  किया  जायेगा  ake  किस  देश  से  आयात  किया

 जायेगा  ?

 उद्योग  तथा  सम्भरण  मंत्रालय  मे
 उप

 मंत्री  वीरेन्द्र  :  श्र

 हां  ।  यह  निश्चय  किया  गया  हें  कि  सीमेंट  का  आयात  न  किया  जाये  ।

 Shri  Vishram  Prasad  :  Is  it  afact  that  Russia  is  willing  to  give
 Cement  to  India  in  terms  of  rupee  -payment  and  if  so,  whether  Government

 propose  to  import  Cement  therefrom  since  many  schemes  are  lying  unimple-
 mented  due  to  acute  storge  of  Cement  ?

 श्री  fanger  मिश्र  ga  प्रश्न  के  सभी  पहलु भ्र ों  को  ध्यान  में  रखते  जिनमें  कि  देश  में  सीमेंट

 का  कुल  उत्पादन  तथा  उसकी  मांग  भी  सम्मिलित  विचार  किया  गया  है  ।

 प्राधिकारियों  sata  जल  तथा  विद्युत  आयोग  की  मुख्य  झ्रावश्यकताओं  पर

 विचार  किया  गया  है  ।  विदेशी-मुद्रा  की  कमी  को ध्यान  में  रखते  हुये  सरकार  इस  निष्कर्ष  पर

 पहुंची है
 कि  सीमेंट  का  aaa  करना  आवश्यक  नही ंहै

 ।  सीमेंट  की  कमी  जरूर  किन्तु

 किसी  महत्वपूर्ण  क्षेत्र  की  प्रगति  में  श्री  रोध
 डालने  वाली

 स॑
 मा  तक  नहीं  है  ।

 Shri  Vishram  Prasad:  What  steps  are  being  taken  by  the  Govern-

 ment  to  meet  the  shortage  of  Cement  if  they  do  not  want  to  import  it  from

 abroad,  for  many  schemes  have  beed  Jeft  unimplemented  due  to  its  shortage
 and  people  in  the  Country  are  facing  difficulties  ?

 The  Minister  of  Heavy  Engineering  and  Industry  in  the  Ministry
 of  Industry  and  Supply  (Shri  T.N.  Singh)  :  Efforts  have  been  made  to

 meet  this  shortage  by  way  of  installing  balancing  equipments  in  all  the  factories.

 In  addition  to  this,  we  have  given  incentives  to  all  the  existing  factories

 so  that  they  could  increase  production.

 This  has  resulted  in  half  a  million  tons  of  increased  production  than

 the  last  year,  and  we  hope  that  this  will  further  increase  this  year.

 Shri  Bagri  Will  the  Minister  be  pleased  to  State  whether  it  is  a
 fact  that  the  acute  shortage  of  Cement  is  also  due  to  the  fact  that  licences  issued
 for  manufacturing  cement  have  been  cancelled  and  new  licences  have  not  been
 issued  so  far  to  others  in  lieu  thereof,  and  if  so,  when  the  Government

 propose  to  re-issue  licer.ces  for  8  capacity  of  10  lac  tons  of  cement  ?

 श्री  विभुषे्द्र  मिश्र  :  og  सच  है  कि  कुछ  लाइसेंस  te  कर  दिये  गये  हैं  क्यों कि  सम्बन्धित  फर्मों ने

 अपना  काम  प्रारम्भ नहीं  किन्तु  हाल  ही  में  4  6  लाख  टन  के  लिये  लाइसेंस दिये  गये  हैं  ।  इसके

 भ्रन्तर्गत  22  योजनायें  जिनमें  12  बिल्कुल  नई  हैं  ।

 श्री  विद्याचरण  क्या यह  सच  नहीं है  कि  हमारे  देश  में  सीमेंट  के  उत्पादन  के  लिये

 कच्चा
 माल

 पर्याप्त
 मात्रा  में  है

 शौर
 सीमेंट  के  उत्पादन  के  लिये  मशीनें  भी  देश  में  ही  बनाई  जाती हैं  ?

 क्या  कारण  है  कि  सरकार  ने  सेंट  की  कमी  की  झोर  ध्यान  नहीं  दिया  कौर  क्यों  .  ,  ,
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 हा a  थ  सता  Tas
 Gs भ्रध्यक्ष  महोदर  :  प्रश्न  केवल  aes  हम  मुख्य  विषय से  ~&

 अर्थात  कमी  क्यों  हो  गयी  उत्पादन  कया  है  कौर  बातें  ।

 श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  मैं  उत्पादन  के  बारे  में  नहीं  पूछ  रहा हुं
 ।

 में  कह  रहा  हूं  कि  कमी  के

 कारण  प्रख्यात  करना  श्रावश्यंक हो  गया  है  |

 महोदय  :  अब  हमने  आयात  न  करने  का  निश्चय  कर  लिया  है  ।

 श्री  कपूर  सिंह  :
 सं  मेंट  के  सम्बन्ध  में  हमारे  विधिक  उत्पादन  तथा  श्रावश्यता  में  कितना

 अन्तर है  ?

 श्री  विभुषन्द्र  सीध  :  इस  समय  उत्पादन  105  लाख  टन  है  कौर  आवश्यकता  कं  पति

 करने में  20  से  25  लाख  टन  तक  क  हैं  ।

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :  sora  महोदय  ने  कहा  है  कि  वह  इसका  आयात  नहीं  कर  रहे
 !

 हैं  क्योंकि  इसके  लिये  उन्हें  अधिक  श्रावइ्यफटा  ह  q  से  जानना  चाहत

 हुं  कि  इसका  झ्राधात  उन  walt  रूस  भ्रांत  कुछ  तन्य  देशों  से  धरने  में  क्या  हानि  जहां

 हमें  रुपये  के  रूप  में  भुगतान  करना  होता  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  वे  आयात हਂ  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  वा०  नाठ  तिवारी  :  चूंकि  सार्वजनिक  कार्यों  में  सीमेंट  की  बहुत  अधिक  खपत है
 असर

 श्राम  जनता  को  थोड़े  सीमेन्ट  के  बोरों  के  लिये  भी  वर्षों  तक  प्रतीक्षा  करके  परेशान  होना  पड़ता

 मत  इसको  दुष्टि  में  रखते  हुए  क्या  सरकार  अम  जनता  के  लिए  कुछ  सीमेंट  का  सम् भरण

 करन  की  बात  सोच  रही  है  ?

 श्री  त्रि०
 ना०  सिंह  :  हम  सीमेंट की  कमी  को  जितनी  जल्दी हो  दूर  करने  के  लिये  भरसक

 कोशिश  कर  रहे  हैं  ।  वास्तव  में  हमने  कोट  निर्धारित  करते  क्रियान्वित  की  जाने  वाली  विभिन्न

 सरकारी  परियोजनाओं  के  महत्व  को  ध्यान  में  रखते  विशेषकर  छोटी  सिचाई  परियोजनाओं  को

 मांग  को  पूरा  करते  गेर  सरकारी  क्षेत्र  की  मांग  को  पूरा  करने  का  यथा  सम्भव  प्रयत्न किया  है

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  e e  We  give  foreign  exchange  to  the  countries
 from  which  we  import  Cement.  Do  not  they  require  such  commodites  which
 we  can  supply  to  them  to

 save  foreign  exchange  ?

 Mr.  Speaker  :  The  hon.  Minister  has  said  that
 he

 will  not  be  import-
 ing  cement.

 Shri  Qibhuti  Mishra  :  Have  Government  given  any  directions  to.

 State  Governments  that  a  certain  percentage  of  cement  may  be  given  to  the
 farmers  for  agricultural  purposes  so  that  there  is  an

 increase
 in  the  out  put  ?

 Mr.  Speaker  e e  It  is  a  different  question,

 Shri  Vibhuti  Mishra  :  It  is  a  very  important  question.  The  farmers  are
 not  getting  cement.

 Mr.  Spe  akel cs  ker  e e  The  question  is  whether  Government  will  import  more

 cement.
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 Mishra  e a  He  is  also  Minister  of  Industry  add  Supply.

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :  हम  किस  मूल्य  पर  सीमेंट  खरीद  रहे  हैं  ?

 श्री  त्रि०  ना०  सिंह  :  हम  सीमेंट  का  रायात  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 mera  महोदय
 :

 उन्होंने  कहा  हैं  कि  हम  रायात  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  क्या  उन  कारखानों  के  लिये  जिन्हें  लाइसेंस  दिये  गये  हैं  मशीनें

 प्रख्यात  करने  के  लिये  अपेक्षित  विदेशी  मुद्रा  तथा  कुछ  समय  के  लिये  इस  मामले  में  रायात  की  मांगों

 को  पूरा  करने  के  लिये  wafers  विदेशी  मुद्रा  अथवा  रुपया  मुद्रा  का  कोई  तुलनात्मक  अध्ययन  किया

 गया है
 ?

 क्या  इस  पहलू  पर  विचार  किया  गया है
 ?

 अध्यक्ष
 महोदय

 :  यह  भी  संगत  नहीं  है  ।  अगला  प्रश्न  ।

 खान  इंजीनियरी  का  पाठ्यक्रम

 +

 (  att
 रा०  शि०  qa

 *2264  श्री  aerate  सिंह :

 श्री  सबोध  हंसना

 क्या  इस्पात
 ay  खान

 मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  फि  खान  इंजीनियर '  का  प्रशिक्षण  देने  वाली  प्रत्येक  संस्था  द्वारा

 अपनाये  गये  मापदण्ड  तथा  पाठ्यक्रमों  के  प्रश्न  पर  पुर्नविचार  करने  के  लिये  ए  क  बनाया  गया

 कौर

 यदि  तो  बोर्ड  की  रचना  तथा  निर्देश-पद  क्या  है  ?

 इस्पात  कौर  खान  मंत्री
 क  सभा-सचिव  :  हां  ।

 खान  इंज  नय  री  शिक्षा  सम्बन्ध  संयुक्त  बो  क
 '  रचना  तथा  कार्य  बताने  वाला  एक

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  गया  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी ०

 3479/64]

 श्री  to  गि०  दुबे  :  क्या  बोर्ड ने  कोई  अन्तरिम  प्रतिवेदन  अथवा  कुछ  सिफ  रहें  पेश  क  हैं  ?

 श्री  तिम्मय्या  :  जी
 हां

 बोर्ड
 ने

 1964  में  हुई  श्री  बैठक  में  कूछ  सिफारिशें  की

 वे  इस  प्रकार हैं
 —gaT  इजी  नियति

 में  एक  खेलों  शिप  योजना  प्रारम्भ  की  जान  '

 ह वैज्ञानिक  श्र  गवेषणा  परिषद  के  राष्ट्रीय  पंजों  ए  aq  को  खान  इंजीनियरों
 की  विभिन्न  श्रेणियों  की  नौकरी  सम्बन्ध  स्थिति  का  निर्धारण  करना  चाहिये  att  खनन  उद्योग  में

 स्नातक  शिशु  योजना  ata  करन '  चाहिये  ।

 थ्री  राठ  शशि  aq  sq
 दब  सिफारिशों  की  क्रियान्विति  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं

 ?
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 aly
 fare.  इन  तीन  सिफारिशों  aa  पहली  दो  सिफारिशों  की  क्रियान्विति  के

 लिये  हमने  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  गवेषणा  परिषद  से  कार्यवाही  करने  के  लिये  कहा

 है  तथा  तीसरी  सिफारिश  के  लिये  हम  ने  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  क्षेत्रों  के  खान  उद्योग

 से  इस  योजना  के  चालू  करने  की  प्रार्थना  की  है  ।

 Shri  Yashpal  Singh  :  Whether  it  is  a  fact  that  the  students  had  gone
 on  strike  and  it  was  called  off  on  the  assurance  that  there  would  be

 uni‘ormity  of  syllabus  ?  Whether  this  demand  of  the  students  has  been

 accepted  ?

 श्री  ag  सही  है  कि  हड़ताल  हुई  थी  परन्तु  बोर्ड  स्थापित  होने के  पश्चात्

 उन्होंने  हड़ताल  समाप्त  कर  दी  थी  ।

 श्री  दास प्पा
 :

 क्या  पाठ्यक्रम  तथा  स्तर  का  Galatea इस  लिये  गया  है

 कि  खान  इंजीनियरों में  फैली  हुई  बेकारी  दूर  की  जाये ?

 श्री  तिम्मय्या  :  केवल  यही  कारण  नहीं  था  ।  कई  जिन  का  प्रबन्ध  गैर

 सरकारी निकाय  तथा  राज्य  सरकारें  करती  हैं-ऐसी  हैं  जिनके  पाठयक्रम  तथा  स्तर  समान

 नहीं  हैं  ।  उन  में  समन्वय  लाने  के  लिये  ही  यह  बोर्ड  स्थापित  किया  गया  था  ॥

 श्री  प्र०
 ०  चक्रवर्ती

 :  क्या  पाठ्यक्रम  पुनर्विलोकन  करते  समय  सरकार  ने

 खान  इंजीनियरों  के  नियोजन  के  विस्तार  को  ध्यान  में  रखा

 श्री  जी  हो  चौथी  योजना  के  दौरान  अपेक्षित  खान  इंजीनियरों  की

 संख्या  जानने  के  लिये  इस  बोर्ड  ने  विशेषतया  कुछ  अध्ययन  दल  बनाये  हैं  ।  उन्होंने एक
 अध्ययन  दल  इस  बात की  जांच  के  लिये  भी  बनाया  है  कि  पढ़  कर  निकलने  वाले

 इंजीनियरों  तथा  उन  के  लिये  नियोजन  अवसरों  में  कहां  तक  उचित  संतुलन  स्थापित  हो

 श्री प्रति  तार कद वरी  सिन्हा  :  क्या  पिछले  दो  या  तीन  वर्षों  से  कालेजों  से  निकलने

 वाले  खान  इंजीनियरों  की  संख्या  इतनी  अ्रधिक  गई  है  कि  उनको  नौकरी  नहीं  मिल

 पाती  है  क्योंकि  उन  का  सम्बन्ध  केवल  खानों  से  ही  होता  है  ?  क्या  इस  सम्बन्ध में  मंत्री

 महोदय  को  बहुत  से  अभ्यावेदन  भी  मिले  हैं  ?  यदि  तो  उन  पर  क्या  कार्यवाही  की

 गई  है  तथा  इस  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  गये  हैं  ?

 श्री  तिम्नस्या
 :

 हमें  अभ्यावेदन  मिले  थे  तथा  इस  समस्या  को  हल  करने  के  लिये

 ही  हमने  यह  बोर्ड  बनाया  था
 जो  इस  विषय  की  अब  देखरेख  कर  रहा  है  ।

 Shri  Kishan  Pattnayak  :  Is  it  a  fact  that  Mining  Engineers  do  not
 secure  employment  on  the  basis  of  their  degrees  and  for  that  they  have  a

 undergo  a  training  for  a  period  of  two  years  and  then  to  obtain  a  certi-
 ficate  from  the  manager  ?

 The  Deputy  Minister  ia  the  Ministry  of  Steel  and  Mines

 (Shri  P.C.  Sethi):  Yes,  Sir.  The  mining  engineers  do  not  secure  employment
 just  after  odtaining  thier  degrees.  They  undergo  training  for  a  reriod  cf  two

 years  and  appear  in  the  examination,  held  at  Dhanbad.  They  get  Service
 examination. only  after  passing  that
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 Shri  Sheo  Narain  Whether  some  special  scholarships  are  given  to

 Harijan  students  who  undergo  mining  training

 श्री  तिम्मय्या
 :  :

 यह  प्रश्न  मुख्य  प्रश्न  से  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 क्या  ऐसा  नहीं  कहा  गया  था  कि  भारत  के  भूगर्भीय  सर्वेक्षण  को  बड़ी

 संख्या  में  अधिक  खान  इंजीनियरों  की  शभ्रावश्यकता  थी  तथा  हमारे  देश  में  खान  संसाधनों

 के  सर्वेक्षण  में  काफी  मात्रा  में  काम  नहीं  gat  था
 ?

 यदि  तो  फिर  इन  खान  स्नातकों

 तथा  खान  इंजीनियरी  में  प्रशिक्षित  व्यक्तियों  में  बेकारी  कसे  or  गई  ?

 इस्पात शौर  खान  मंत्री  संजीव  हमें  न  केवल  भारतीय  भूतत्वीय  सर्वेक्षण

 के  अपितु  खान  ब्यूरो  के  लिये  भी  खान  इंजीनियरों  की  बड़ी  संख्या  में  झ्रावश्यकता

 है
 ।

 इन  में  से  बहुत  से  लोग  खान  कोयला  क्षेत्रों  तथा  दुसरे  स्थानों  पर  काम
 कर  रहे  इतना  होने  पर  भी  यदि  लोग  झ्रावश्यकता  से  ग्रसित  हैं  तो  उसका  कारण

 यह  है  कि  बहुत  से  लोग  प्रशिक्षण  पा  रहे  हैं  ।  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये कि  उनको

 रोजगार  हम  ने  एक  समिति  नियुक्त  की  है  जो  इन  लोगों  को  रोज़गार  दिलाने
 के

 wet  पर  विचार  हम  अवश्य  ही  उनके  विषय  में  सहानुभूतिपूर्वक विचार  करेंगे  ।

 गुड़ियों  का  निर्यात

 *  227.  श्री  aga  पाल  सिंह  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  श्रमिक-एशियाई  देशों  में
 भारतीय  गुड़िया  बड़ी

 लोकप्रिय  हो  गई  है  कौर  कई  पड़ौसी  देशों  में  उनके  निर्यात  की  बड़ी  गुंजाइश  है  ;

 यदि  तो  किन  किन  देशों  ने  भारतीय  गुड़ियों  में  रचि  दिखाई  है  और

 पिछले  वित्तीय  वर्ष  में  गुड़ियों  के  निर्यात  से  कितनी  विदेशी  मुद्रा  जीत  की

 वाणिज्य  मंत्री  wars  :  कौर  कितनी  गुड़ियों  का  निर्यात

 gar  है  इसके  अलग  ates  नहीं  रखे  जाते  क्योंकि  ये  खिलौनों  के  श्रन्तगंत  ar.  जाती  हैं
 ।

 एक  विवरण  जिसमें  निर्यात  किये  गये  खिलौनों  शिक्षा  सम्बन्धी  खिलौनों

 mx  कलात्मक  के  wives  दिये  हुए  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 कार्य  में  रखा  गया  |  देखिये  संख्या  एल०  ढी ०  3480/64]  इससे  यह  पता  लगता  है  कि

 हमारे  खिलौने  विभिन्न  देशों  में  कितने  पसन्द  किये  जाते  हैं  ।  1963-64  में  78  हजार
 रु०  के  खिलौने  बाहर  भेजें  गये  ।  अखिल  भारतीय  दस्तकारी  बोर्ड  ने  खिलौनों  की

 नमना  ae  सुधारने  के  लिये  विभिन्न  कदम  उठाये  हैं  ।  इस  दिशा  में  निर्यात  काफी  मात्ना

 में  बढ़ाने  के  लिये  काफी  समय  लगेगा  क्योंकि  ऐसा  तभी  हो  सकता  है  जब  हम  हाथ  की

 बती  या  हाथ
 व

 मशीन  की  बनी  गुड़ियों  के  स्थान  पर  बहुत  बड़ी  मात्रा  में

 स्वचालित  ढंग  के  विविध  नमूनों  वाले  खिलौनों  का  उत्पादन  आरम्भ  करेंगे  ।

 श्री  सुरपाल सिंह  :  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  कुवैत  को  छोड़  दूसरे  अरब

 व
 झ्र फ़ीकी  देशों  में  हमारी  गुड़िया  ate  खिलौने  बहुत  अधिक  लोकप्रिय  नहीं  हैं  ।  क्या

 मैं  यह  जान  सकता  हूं  कि  वहां  इनको  लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  सरकार  क्या  विशेष  पग

 उठा  रही  है  ?
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 श्री  भुलाई ज्ञान  में  ने  पहले  ही  बता  दिया  है  कि  निर्यात  केवल  78,000  रुपये

 का  ष्  है  जो  बहुत  बड़ी  राशि  नहीं  है  ।  कुवैत  को  10,000 रु०  का  निर्यात  भी  बहुत

 थोड़ा  है  जब  हम  नियति  को  एक  बड़ी  चीज  मानते  हैं

 श्री  सुरेन्द्रपाल सिह  :  जो  देश  इन  में  रुचि  रखते  हैं  उनमें  इसे  लोकप्रिय  बनाने  के

 लिये  व्या  पग  उठाये  जा  रहे  हैं
 ?

 श्री  मनु भाई शाह  :  बात  यह  है  कि  जहां  माननीय  सदस्य  के  विचार  से  हम  ने

 काफी कुछ  किया  वह  भी  कुछ  नहीं  है  ।  10,000  रु०  का  निर्यात  कुछ  नहीं  होता  ।

 भारतीय  खिलौनों  और  गुड़ियों  के  निर्माण  के  तरीकों  में  बुनियादी  कठिनाई  यह  है  कि  यह

 दस्तकारी  उद्योग  है  इस  देश  में  विशेषरूप  3.0  प्राकार  के  खिलौने  स्वचालित  यंत्रों

 ate से  जैसे कि  जापान  बनाता  कठिन  है  ।  इसलिये  यह  धीमी  गति  वाला

 धंधा  है  प्रौढ़  हम  धीमे-धीमे  ही  इसमें  प्रगति  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  सुरपाल सिंह  :  देश में  किन-किन  शहरों  कस्बों  में  खिलौना  उद्योग

 विशेषता  प्राप्त  कर  रहा  है  ्  की  और  से  इस  उद्योग  को  आर्थिक  दृष्टि  से  क्या

 सहायता  जा  रही है
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  कुल  मिला  कर  कुछ  भी  नहीं  हो  रहा  तो  किन

 में  यह  सब  कुछ  हो  रहा  यह  प्रश्न  कसे  उठा
 ?

 श्री  मनुभाई  हम  तो  केवल  निर्यात  की  बात  कर  रहे  हैं  ।  स्थानीय  निर्माण

 के  सम्बन्ध  में  बड़े-बड़े  क्षेत्र  ये  गुजरात तथा

 हालांकि  हम  कह  सकते  हैं  कि  सभी  क्षेत्रों  में  खिलौने  और  बनती  Q  जहा

 उनके  अपने  क्षेत्र  विशेष  ay  सांस्कृतिक  तथा  समाजिक  पृष्ठभूमि  का  प्रभाव  होता है  ।

 परन्तु  यही  मूख्य  क्षेत्र  हैं  ।

 Shri  Tulsi  Das  Jadhav  Doll  making  is  a  good  cottage  industry.
 Do  the  Government  propose  to  assist  such  small  scale  Industiries  by  helping
 and  encouraging  them  ?

 Mr  Speaker  It  is  a  good  suggestion  that  you  have  given

 Shri  Tulsi  Das  Jadhav  What  endeavours  are  being  made  ?

 Mr.  Speaker
 dere

 Your  suggestion  has  been  noted  and  it  will  be  consi-

 डा०  सरोजिनी  महिषी
 :
 मैं  यह  जानना  चाहती  हूं  कि  क्या  गुड़िया  बनाने  के  उद्योग

 के  श्रतुसंधान  केन्द्रों  पर  किये  गये  ager  को  का ये रूप  दिया  जाता  है  wie  गुड़िया

 निर्माण  केन्द्रों  को  क्या  प्रोत्साहन  दिया  जाता

 श्री  मनु भाई गाह  मैं  सभा  का  ध्यान  इस  बात  की  कौर  दिलाने  का  प्रयत्न  कर

 रहा  था  कि  मैं  ने  जो  कुछ  भी  पहले  कहा  है  वह  निर्यात  व्यापार  के  संबंध  में  था  ।  जहां
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 तक  य  उत्पादन का  संबंध  सरकार  ने  चार  वर्ष  हुए  खिलौना  व  गुड़िया  विशेषज्ञ

 at  एक  तालिका  नियुक्त  की  थी  i  वह  इस  उद्योग  को  बढ़ावा  देने  में  बहुत  अच्छा काम काम

 कर  रही  है  ।  पर  जहां  तक  विदेशों  का  संबंध  है  हमारी  उन  के  साथ  कोई  होड़  नहीं

 है  कौर  हमारी  बनी  हुई  वस्तुएं  अधिक  मात्रा  में  पसंद  नहीं  की  जातीं  ।

 श्री  कपूर  fag:  सरकार  ने  खिलौनों  व  गुड़ियों  के  बनाने  की  कला  को  उन्नत  करने
 के  लिये  यदि  कोई  पग  उठाये  हैं  तो  वे  am  जिनसे  भारतीय  गुड़ियां  सजीव

 ौर

 भावना  भरी  लग  सकें  जिनकी  उनमें  कमी  है  ।

 श्री  मनुभाई  वाह
 :
 मैंने  पहले  ही  बता  दिया  है  कि  अखिल  भारतीय  दस्तकारी

 बड़े  पैमाने  पर  गुड़िया  व  खिलौने  बनाने  के  लिये  कच्चा  माल  श्र  प्रशिक्षण

 शादी  की  व्यवस्था  कर  रहा  है  ।  परन्तु  हम  ae  निर्माण  या  किस्म  या  उपभोक्ता  की
 पसंद

 के  मामले  में  उस  स्तर  पर  नहीं  पहुंच  पाये  हैं  जिसकी  विदेशों  में  मांग  है
 |

 श्री  कपूर  fag  खड़े

 अध्यक्ष  महोदय  :  सजीवता  के  पहलू  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया
 ।

 श्री  कपूर  सिह  :  हमारी  च्  बनानी  की  कला  बहुत  निम्न  स्तर  की  है

 मध्य  यह  तो  उन्होंने  भी  कहा  है  ।

 Shri  Yashpal  Singh  :  The  answers  so  far  given  have  failed  to  reveal

 as  to  which  State  produces  most  popular  dolls  ?

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :  इस  के  हमारी  गुड़ियों  के  aga  कम  निर्यात

 का  एक  कारण  प्रचार  की  कमी  है  ।  क्या  मंत्री  महोदय  विभिन्न  देशों  में  भारतीय  गुड़ियों
 के  प्रदर्शन  के  लिये  प्रदर्शन-कक्ष  खोलने  का  विचार  रखते

 श्री  मनु भाई  शाह
 :

 प्रचार  की  कोई  कमी  नहीं  है  ।  मैं  वही बात  दोहरा रहा  हूं
 जो  मैं  ने  पहले  कही  है  कि  जैब  तकਂ  आधुनिक  स्वचालित हरकत  ai  विभिन्न

 प्रकार  के  बदलते  हुए  नमूने  नहीं  बनाये  जिन  पर  समय  लगता  हम

 ऐसा  नहीं  कर  सकते  ।  हमें  भी  बहुत  सी  वस्तुएं  बेचनी  ak  तभी  हम  ऐसी

 धीमी  चाल  वाले  काम  पर  शक्ति  केन्द्रित  कर  सकते  हैं  ।

 शी  चतुर्दिक
 :

 क्या  हम  at  तक  गुड़ियों  व  बिना  मशीन  वाले  खिलौनों
 का  आयात  करते  यदि  तो  कितनी  मात्रा  में  ak  हम  उनके  लिये  क्या  व्यय

 कर  रहे  हैं  ?

 अध्यक्ष  महोदय  हम  गुड़ियां  आयात  करते

 शी  मनु भाई शाह  :  जी  नहीं
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 जर्मन  लोकतन्त्रात्मक  गणराज्य  से  शिष्टमंडल

 ||
 थ्

 (att  विभूति

 |  श्री  सुबोध  सदा

 श्री  स०  चे  सामन्त :

 श्री  Ho  लाठ  द्विवेदी

 श्रीमती  साबित्री  fata

 श्री  क०  ना०  तिवारी

 tans.  4  श्री  Wo  उठ  राघवन :

 श्री  पोट्टकाट्ट  :

 श्री  कैप्टन

 श्री  रास  सदक  यादव

 श्री  राठ

 श्री  राम  सहाय  पाण्डेय

 att  द्वारका दास  मंत्री  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  1964  के  प्रथम  सप्ताह  में  पूर्वी  जमनी  से  औद्योगिक

 विशेषज्ञों  का  एक  शिष्टमंडल  भारत  राया

 यदि  तो  उस  के  पाने  का  प्रयोजन  क्या  aT; (  तथा

 (77)  क्या  उसकी  भारत  सरकार  से  कोई  बातचीत  हुई  ?

 वाणिज्य  मंत्री  सुभाष  1964  में  पूर्वी  जर्मनी
 से

 प्रौद्योगिक

 विशेषज्ञों  का  एक  शिष्टमंडल  भारत  कराया  था  |

 उसके  art  का  प्रयोजन  मशीनरी  सम्बन्धी  वस्वुग्नों  के  सम्भरण  के  विषय  में  बातचीत

 करना था  |

 जैसा कि  जमन  लोकतंत्रात्मक  गणराज्य  के  सरकारी  शभ्रधिकारी पहले  ही  भारत

 सरकार  के  अधिकारियों से  व्यापार  के  विभिन्न  teat  पर  बातचीत  कर  चुके  इसलिए इस
 गैर-सरकारी  प्रतिनिधिमंडल  ने  भारत  सरकार  के  प्रतिनिधियों  से  न  तो  बातचीत  की  है

 न  ही  ऐसी  इच्छा  प्रकट  की  ।

 Shri  Bibhuti  Mishra  I  want  to  know  which  machines  are  imported
 from  there  by  the  Government  of  India  for  their  use  ?

 Shri  Manubhai  Shah  :  Machine  Tools  and  x-ray  films  of  G.D.  R.  are
 very  popular.  Different  types  of  machines  required  for  running  factories
 are  imported  from  there.

 Shri  Bibhuti  Mishra  :  I  want  to  know  the  difference  of  cost,  if  we

 import  it  from  other  countries.
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 Shri  Manubhai  Shah  :  We  do  not  purchase  from  any  country  at

 higher  price.  We  purchase  at  international  nr ALILCTTatlOllar  pr  We  buy  at  the  same

 price  from  G.D.R.  as  from  America  or  West  Germany.

 श्रीमती  सावित्री  निगम  व्यापार  प्रकार  बराबर  रखने  के  लिए  हम  क्या  वस्तुएं  उन्हें

 बदले  में  भेजते  हैं  ?

 भी
 मनुभाई  इस  के  साथ  विशेष  रूप  से  हमारा  व्यापार  बहुत  बढ़  गया  है

 ।  पिछले

 चार  सालों  में  व्यापार  पांच  गुना हो
 गया
 St

 >  ||

 हम  परम्परागत  तथा नई  वस्तुएं  उन  को  बेचते  विशेषरूप से  43  प्रतिशत  निर्मित

 वस्तुएं  ।

 Shri  K.  N.  Tiwary  :  Is  there  any  expert  on  small  scale  industries
 included  in  this  delegation  ?  If  so,  has  he  given  any  proposal  to  the  Gove  rm-
 ment  of  India  for  the  development  of  small  scale  industries?  Are  they
 prepared  to  make  any  investment  in

 small
 scale  industries  ?

 Shri  Manubhai  Shah  :  There  are  many  people  who  are  interested  in
 small  scale  industries.  They  have  put  forward  proposals  to  the  Small  Scale
 Industries  Corporation  and  different  enterprises.  So  far  as  the  question  of

 other  coun- investment  is  concerned,  socialist  countries  do  not  invest  in

 tries.

 aft  ०  कया  मैं  जान  सकता  हुं  कि  दोनों  देश  की  बातचीत  सरकारी  स्तर

 पर  ही  भ्रमणा  एक  कौर  तो  उद्योगपति  थे  शौर  दूसरी  wt  सरकार  थी  ?

 श्री  मनु भाई  यह  गैर-सरकारी  प्रतिनिधिमण्डल  है  श्र  गैर-सरकारी  स्तर

 पर  ही  बातचीत कर  रहा  है  ।

 aft  बासप्पा
 :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  ऋण  प्रत्याभूति  प्रणाली  जारी

 करने  जा  रहीं  है  ताकि  निर्यात  बढ़ाया  जा  सके  ?

 श्री  ape
 जैसा  कि  सभा

 को  विदित  हम  ने  पहले  ही  ऋण  तथा  प्रत्याभूति
 प्रणालियां  जारी  कर  दी  इस  सम्बन्ध  में  हम  ने  इस  वर्ष  50  करोड़  रुपये  निर्यातकों  को

 ऋण  के  रूप  में  दिये  हैं  ।

 श्री  जोखिम  आल्वा  :  क्या  यह  सच  है  कि  इस  प्रतिनिधिमण्डल  ने  भारत  सरकार  को

 लम्बे  समय  के  लिये  तथा  ara
 किश्तों  पर  भुगतान  के  लिये  बड़ी  सहायता  देने  का  सुझाव

 दिया है
 ।

 परन्तु
 इस

 को  हाल स्टीन  सिद्धान्त  के  यदि  हम  पूर्वी  जर्मनी  से  सहायता लें
 तों  पश्चिमी  जमनी  से  सहायता बन्द  हो  ्रस्व/कार कर  दिया  गया  है  ।

 श्री
 सनुभाई

 शाह
 ः  प्रश्न  का  अन्तिम

 भाग  ठीक  नहीं  है  ।  हम  ने  उसे  अस्वीकार नहीं
 किया

 ।  हम  जमीन  लोकतन्त्रात्मक  गणराज्य  से  निगमानुनिगम के  arc  पर  ऋण  लेने  को

 तैयार
 हैं  ।

 जैसे  हमारा  राज्य  व्यापार
 निगम  उन  के  निगम  से  ऋण  परन्तु  सरकारों  के

 स्तर  पर  यह  सम्भव  नहीं  है  ।
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 जस्ता  गलाने  क  संयत्र  में  पौलण्ड  की  सहायता

 |

 sit  विद्याचरण  शुक्ल
 :

 श्री  qa  सिहु/क

 श्री  यशपाल  सिंह  :
 *229

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 शमी  आकार  लाल
 बैरवा  :

 श्री  श्रीलंका  सिह :

 क्या  इस्पात  तौर  खान  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  पोलैण्ड  के  सहयोग  से  भारत  में  जस्ता  गलाने  का  संयंत्र  स्थापित
 करने

 के

 लिए
 वार्ता  आरम्भ  की  गयी

 कौर

 क्या  पोलैण्ड  के  विशेषज्ञों  ने  इस  बारे  में  कोई  सम्भावना  प्रतिवेदन  दिया

 इस्पात  खान  मंत्री  के  सभा-सचिव  तिम्सय्या )  जी  हां  ।  देश  में  पोलैण्ड

 al  सहायता  से  जस्ता  प्रद्वावण शाला  की  स्थापना  के  बारे  में  भारत  सरकार  के  साथ  बात-चीत

 करने  के  लिए  पोलैण्ड  के  दो  तकनीकी  विशेषज्ञों  का  एक  दल  1964 से  16  थ्रक्टबर

 1964  तक  भारत  में  था  ।

 ft  et

 श्री  विद्या  चरण  शुक्ल  :  क्या  यह  सच  नहीं है  कि  राजस्थान के  ज़ाहिर  क्षेत्र  में  कच्चा

 जस्ता  पाया  जाता  है  शर  इस  की  बहुत  हर्ले  से  जानकारी  प्राप्त  है  ।  ऐसा  होते  हुए  भी  क्या

 कच्चा  जस्ता  विदेश  से  mara  करने  का  विचार  जब  देश  में  देसी  जस्ता  उपलब्ध  है  तो

 सा  क्यों  किया  जा  रहा  है
 ?

 oa
 श्री  तिमम्य्या  :  यह  सच  नहीं  है  ।  राजस्थान  का  प्रस्तावित  जस्ताਂ गलाने  का  संयंत्र

 ज़ाहिर  के  स्थानीय  निक्षेपों  पर  भ्राधारित  होगा  तथा  केरल  में  wears  के  स्थान  पर  जी

 होगा  वह  आयात  किये  हुए  कच्चे  जस्ते  पर  आधारित  होगा  |

 श्री  विद्या  चरण  क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  राजस्थान  में  यह  संयंत्र  लगाने का

 प्रश्न  कब  से  विचाराधीन है  कौर  इस  कारखाने  को  लगाने  के  बारे  में  निणंय  लेने  में  दस  साल

 का  समय  लगा  है  ?

 इस्पात  श्र  खान  मंत्री  (at  संजीव  राजस्थान  का  प्रस्तावित  aaa  गैर  सरकारी

 क्षेत्र  में  है  a  इस  में  कुछ  वित्तीय  कठिनाइयां हैं  ।  राजस्थान सरकार  at  सहायता  के  होते

 हुए  भी  समवाय को  कठिनाइयां  पेश  ar  रही  हैं  aa  हम  विचार  कर  रहे  हैं  कि  क्या  भारत

 सरकार  को  यह  कार्य  हाथ  में  ले  कर  सहायता  करनी  चाहिये  अथवा  इसे  सरकारी  क्षेत्र

 में

 tion  in  this  ा
 Shri  Yashpal  Singh : lant  > alit

 Has  any  other  country  also  offered  collabora-
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 aft  iota  mat  तो  यह  केवल  पोलैण्ड  तक  ही  सीमित है  ।

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  What  amount  will  be  required  for  the
 establishment  of  this  project

 ?  What  will  be  the  requirement  of  the  foreign
 exchange  and  what  will  be  the  share  of  Government  of  India  ?

 श्री  संजीव  रडी  :  परियोजना  प्रतिवेदन  के  et  होने  के  पश्चात्  ही  पता  चलेगा  कि  इस
 पर  कितना  खर्चा  भरायेगा  तथा  कितनी  विदेशी  सहायता  हमें  मिलेगी  |

 Shri  Sheo  Narain  I  want  to  know  the  names  of  other  parts  of  the

 country  where  smelting  plants  are  proposed  to  be
 established  by  the  Govern-

 ment  ?

 tt  संजीव  रही  :  ग्राम  मेरे  faa,  संसदीय  ने  कहा  है  कि  एक  संयंत्र  पावर  में

 तथा  दूसरा  केरल  में  लगाना  है  कौर  तीसरे  के  लगाने  के  विषय  में  विचार  किया  जा  रहा  है

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  The  Minister  has  told  that  the

 work  of  the  project  will  start  after  the  project  is  given  a  final  shape  May  I
 know  how  much  time  will  be  taken  in  finalising  the  project  and  when  its  work
 will  start  ?

 श्री  संजीव गड्डी  इसमें  समय  लगता है  ।  आरम्भ  इस  परियोजना से  संबंधित

 एक  वर्ष  लगेगा  ।  इस  परियोजना  से  संबंधित  प्रतिवेदन  के  तयार हो  जाने  के  पश्चात्

 मशीनों  प्राणी  के  लिए  ase  देने  होंगे  ।  मेरा  विचार  है  कि  इसमें  2  या
 3

 वर्ष  लग  जायेंगे  ।

 अ्राभषणों  का  निर्यात

 230
 श्री  प्र०  ०  चक्रवर्ती

 *"  श्री  प्र०  चल  बरुआ

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  सरकार  ने  भारत  के  जौहरियों  को  कीमती  जवाहिरात  are  त्रय  आभूषणों

 की  बिक्री  बढ़ाने  के  लिए  विदेशों  में  कार्यालय  खोलने  का  परामर्श  दिया  है

 क्या  सरकार  ने  मोतीਂ  जड़े हुए  भ्राभूषणों के  निर्यात  at  भ्र नुम ति  देने  का  फैसला
 किया  है

 पिछले वर्ष  कीमती  जवाहिरात  ate  आभूषणों  के  निर्यात से  कितनी  विदेशी
 मुद्रा  की  कौर

 भारतीय  निर्यातकों  द्वारा  रखे  गये  मूल्यों  तथा  इस  क्षेत्र  में  हमारे दो  मुख्य

 इजरायल  ate  बेल्जियम  के  निर्यातकों  द्वारा  रखे  गये  मूल्यों  में  क्या  भ्रातृ  है  !

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई
 :  सरकार  ने

 आभूषण  निर्माताओं

 को  सलाह  दी  हे  कि  वे  भारतीय  दस्तकारी  तथा  हथकरघा  निर्मित  वस्तु  निर्यात  निगम

 नई  के  सहयोग  के  साथ  विदेशों  में  आभूषणों  के  लिए  प्रदर्शन  केन्द्र  खोलें  ।

 यह  निगम  इस  सम्बन्ध  में  आवश्यक  कदम  उठा  रहा  है  ।
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 कीमती  हीरे  कम  कीमती  परिष्कृत  या  अपरिष्कृत

 i %  में  जड़े  या  न  जड़े  हीरों  का  निर्यात  नियंत्रण  भ्रादेशानुसार निर्बाध  रूप

 से  करने  दिया  जाता है  ।  परन्तु  इसके  लिए  रक्षित  बेक  की  अ्रनुमति  श्रनिवायं  है
 |

 कीमती  तथा  कम  कीमती  हीरे  जवाद टि रात  ate  आभूषणों aris  के  निर्यात

 से  आय  बहुत  बढ़ी  है  1963-64 में  11.  53  करोड़  रुपये  की  हुई  तथा
 1964-65

 के  पूरे  वर्ष  में  14
 करोड़  रुपये  के  मूल्य  की  विदेशी  मुद्रा  की  area  होने  का  अनुमान  है

 ।

 इन  चीजों  में  कोई  मानक  चीजें  नहीं  इसलिए  भारतीय  निर्यातकों हारा  कथित
 मूल्यों  की  तुलना  इजरायल  तथा  बेल्जियम  के  निर्यातकों  द्वारा  कथित  मूल्यों

 से
 करना  सम्भव  नहीं

 हो  सका है  ।  अन्तर्राष्ट्रीय  तराशकारी  तथा  कारीगरी  के  भ्राता  पर  इनका

 मूल्य  निर्धारित  होता  इस  बात  में  भारत  के  म्यों  की  तुलना  की  जा  सकती  है
 |

 श्री  प्र०  र०  चक्रवर्ती  :  निर्यात  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  जौहरियों  के  लिए  कौनसी  विशेष

 सुविधाएं दी  गई  हैं  ?

 श्री  मनुभाई दाह  :  समस्त  निर्यात  इस  बात  पर  आधारित  है  कि  हम  जो  भी  कीमती  जवाहिरात

 mara  करते  फिर  से  उनको  तराशना  तथा  परिष्कृत  करना  पड़ता  है  क्योंकि  हमारे  देश  में
 कीमती  जवाहिरात  प्राप्य  नहीं  है

 ।
 इनका  शत

 प्रतिशत  निर्यात
 करना  होता  है  इसके

 लिए  जो  भी  सुविधा  हो  सकती  दी  जाती है  ।  यहीं  कारण  है  कि  इनके  निर्यात में  वृद्धि

 हुई  है  ।

 श्री  प्रति  चक्रवर्ती  मंत्री  महोदय  ने  जौहरियों से  जो  उत्तर  प्राप्त  किये  हैं  क्या  वे

 सरकार  की  के  भ्र नकल  हैं
 ?

 श्री  मनु भाई दाह  are  से  भीਂ  अधिक  हैं  ।

 श्री
 वत्सा  हर वानी  :  क्या  सरकार  को  विदित है  कि  निर्यात  की  अपेक्षा  भ्रधिकांश

 जवाहिरात  गुप्त  रूप  से  बाहर  ले  जाये  जाते  हैं
 ?

 श्री  मनुभाई शाह  :  यहां  तस्करी  व्यापार  का  प्रश्न  नहीं  है  ।

 श्री  विश्वनाथ  राय
 :  जिन  प्रदर्शनियों  में  भारत  ने  पहिले  भाग  लिया  था  क्या  उनमें  कभी

 भारतीय  जवाहिरात  निर्यात  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  रखे  गये  थे  ?

 थ्री  मनु भाई  प्रदर्शित  की  जाने  वाली  मुख्य  चीजों  में  भारतीय  जवाहिरात  भी  होते
 मास्को  में  इनकी बड़ी  प्रशंसा  हुई  है  ।

 ia  में  स्वयं
 वह  के

 श्मीर  ने
 बहुत  से

 भारतीय
 जवाहिरात  खरीदे  |  न्यूयॉर्क  मेले  के  प्लाजा  में  दो  विशेष  पैविलियन  भारतीय  जवाहरातों

 के
 हैं  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  सभी  जौहरियों को  बुलाऊंगा  ।

 Shri
 R.  5.

 Tiwary  :  Just  now  the  Minister  ha  told  that  it  1s  ex-
 ported  after  the  permission  of  the  Reserve  Bank  of  India  i is  obtained.  The

 Reserve  Bank  has  not  accoreded  permission  for  sale  of  the  diamonds  found
 at  Panna  and  as  such  their  prices  have  gone  down.
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 Shri  Manubhai  Shah  :  We  cannot  sell  them  without  the  permission
 of  the  Reserve  Bank  since  everythingis  sold  only  after  its  value  is  assessed.
 There  is  a  great  demand  of  diamonds  of  Panna.  If  they  are  surplus,  jweellers
 and  other  persons  will  purchase  them.

 Shri  R.  S.  Tiwary  :  The  diamonds  of  Panna  have  not  been  sold.

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  क्या  माननीय  मंत्री  को  यह  विदित  है  कि  प्रा भूषण

 बनाने  वाले  जौहरियों  ने  शिकायत  की  है  कि  उनको  पर्याप्त  सहायता  तथा  सोना  नहीं  मिल

 रहा  है  कौर  उसी  कारण  कुन्दन  म्राभू  का  निर्यात  घट  रहा  है  ?

 श्री  मनु भाई शाह  :  यह  ठीक  है  ।  कुन्दन  प्रदूषण  80  प्रतिशत  सोने  से  बनाये

 जाते  हैं  ate  दुर्भाग्यवश  स्वयं  नियंत्रण  ae  के  प्रभुता  कुन्दन  श्रावण  बनाने  वालों

 को  सोना  देना  बहुत  कठिन  हो  गया  है  ।  हाल  ही  में  हमने  एक  योजना  तैयार  की  है

 जिसके  द्वारा  सोना  रिजर्व  बैंक  के  स्टाक  से  निगम  को  उपलब्ध  किए  गए  सोने  में  से

 दिया  जाएगा  ।  are  है  कि  सोना  शीघ्र  दे  दिया  जाएगा  ak  स्वर्ण  नियंत्रण  नियमों के

 अनुसार  इसका  हिसाब  उचित  ढंग  से  रखा  जाएगा  क्योंकि  इन  नियमों  का  भी  पालन

 किया  जाना  है  ।  शायद  वे  भी  इसका  लाभ  ०७ च उठाएग  |

 श्रीमती  तारक इव री  सिन्हा  :  |

 mae  महोदय :  श्रीमती  तारकेश्वरी  के  विषय  में  महिलाओं

 को  प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिए  ।

 श्री  निर्यात  के  लिए  नहीं  ;  वे  तो  आयात  चाहती  हैं  ।

 श्रीमती  तारकेश्वर  कुल  कितना  कोटा  इन  निर्यातकों  को  दिया  जा  रहा

 है  क्योंकि  जब  तक  इनको  कच्चा  माल  नहीं  ये  आभूषणों  को  नहीं  बना  सकते  ?

 कोटा  देते  समय  क्या  इस  बात  पर  भी  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  कि  इन  जौहरियों

 को  दिए  गये  कोट  का  अधिकांश  भाग  निर्यात  कर  दिया  जाता  हैं  उसे  देश  के

 ही  उपयोग  में  लाने  के  लिये  नहीं  रखा  जाता
 ?

 श्री  मनुभाई शाह  :  इस  योजना  में  कोटा  पद्धति  नहीं  रखी  गई  है  ।  कम  से  कम

 यह  शर्त  लगा  दी  गई  है  कि  कोई  भी  श्रायात  नहीं  कर  सकता  ;  कस्टम  क्लीग्ररेन्स परमिट

 की  व्यवस्था मौजूद  है  ;  विदेशी  मुद्रा  की  शभ्रनुमति  नहीं  दी  जती  कौर  न  ही  श्रायात

 करने  के  लाइसेंस  दिए  जाते  हैं  ।  केवल  सामान्य  क्लीयरेंस  पीट  दिए  जाते  हैं  ।

 जब  तक  किसी  लेन  देन  में  25  प्रतिशत  की  ४५  बचत  दिखाई  नहीं  उसको  करने

 की  अतिथि  नहीं  दी  जाती  ।

 Shri  Bade  Is  it  a  fact  that  although  the  Panna  mines  have  been
 nationalised
 centre  ?

 neither  an  export  nor  any  direction  has  been  provided  by  the
 in  this What  arrangements  are  being  made  by  the  centre

 matter

 Shri  Manubhai  Shah  :  The  subject  of  diamond  mines  relates  to  my
 colleague,  Shri  Sanjiva  Reddy.  This  quistion  does  not  fit  in  this  subject.
 Those  mines  contain  highly  precious  diamonds  but  the  quantity  extracted
 is  very  small.  Their  demand  in  India,  however,  is  very  great,
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 Shri  Bade  What  direction  has  lhean  nrav OCC  prov  ided  by  the  Centre?

 Shri  Manubhai  Shah  :  This  has  nothing  to  do  with  that.

 श्री  नम्बियार  :  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  दक्षिण  में  विशेषतया

 रा पल ली  ate  अन्य  स्थानों  से  निकाले  गये  कृत्रिम  हीरों  की  विदेशों  में  अधिक  मांग

 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  इस  को  उन  आभूषणों  की  सुची  में  शामिल  कर  लिया

 गया  है  जिन  का  निर्यात  किया  जाता  है  ?

 श्री  मनुभाई  हों  ।  रत्न  काटने  को  संश्लिष्ट  कला  जो  कि  दक्षिण

 में  बहुत  लोकप्रिय  श्रत्यधघिक  महत्वपूर्ण  भाग  होता  है  ।  वास्तविकता  तो  यह  है  कि  हम
 ने  कोयम्बटूर  के  निकट  में  संश्लिष्ट  रत्न  बनाने  का  एक  कारखाना  स्थापित

 किया  था  ।  Wa  उस  कारखाने  की  क्षमता  दुगनी  हो  गई  है  we  ara  है  कि  दो  वर्षों

 में  इस  की  क्षमता  चौगनी  हो  जायेगी  ।

 Shri  Yashpal  Singh  :  Is  it  a  fact  that  our  export  of  these  articles  to

 East  Germany,  where  we  have  no  embassy,  is  the  least  ?

 Shri  Manubhai  Shah:  I  have  just  said  that  there  has  been  pheno-
 menal  rise  in  our  import  and  export  trade  with  East  Germany.  Our  import
 and  export  trade  with  such  a  small  country  has  been  to  the  tune  of  Rs.

 twenty  crores.

 श्री  कपूर  fag:  क्या  सरकार  जानती  है  कि  उन  की  गलत  स्वर्ण  नीति  से  झा भूषणों
 के  प्रति  हमारी  सुरुचिपूर्ण  भ्रनुभूति  शुष्क  होती  जा  रही  है  कौर  इसके  फलस्वरूप  कारीगरी

 का  ड्रीस  होता  जा  रहा  यदि  तो  क्या  सरकार  इस  विषयਂ  पर  ध्यानपूर्वक  पुर्निवचार
 करेगी  ?

 श्री  मनु भाई  इसके  कारण  भारत  की  खपत  पर  कोई  बुरा  प्रभाव  नहीं  पड़ा

 है  ।  रत्नों  को  कच्चे  माल  के  रूप  में  किया  जाता  है  ake  इस  से  तैयार  किये
 माल  को  निर्यात  के  लिये  उपलब्ध  किया  जाता  है  ।

 इससे  हुई  शुद्ध  we  से  देश  में

 धन  शर  आभूषणों  में  वृद्धि  होती  है

 श्री  झा०  @:  चतुर्वेदी
 :

 कया  मैं  जान  सकता  हूं
 कि

 भारतीय  श्राभूषणों  की  जितनी

 मांग  है  उस  की  पूर्ति  के  लिये  उत्पादन  क्षमता  पर्याप्त  है  ate  यदि  नहीं  तो  सरकार  द्वारा
 उस

 उद्योग
 जो

 विदेशी  मुद्रा  कमाने  का  एक  उत्तम  साधन  है  कया  प्रोत्साहन  दिया

 जा  रहा है  ?

 श्री  मनु भाई  वर्तमान  उत्पादन  काफी  नहीं  हम  केवल  इस  के  बारे  में

 जानकारी  प्राप्त  कर  सकते  हैं
 ।

 मेरे  विचार  में  इस  के
 अतिरिक्त  ate  कुछ  नहीं  किया

 जा  सकता ।

 तारांकित  संख्या  231
 ea

 mera  श्री  प्िदिब  कुमार  चौधरी

 श्री  त्रिदिव  कुमार  131
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 भ्रध्यक्ष  महोदय
 :  231:  प्रश्न  काल  में  सदस्यों  को  aaa  रहना  चाहिए ।

 कलकत्ता में  वृत्ताकार  रेलवे

 +

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 |

 श्री  सुरेन्द्रपाल सिंह  :

 श्री  प्र०  Fo  देव

 श्री  गुलदान :
 श्री  यशपाल  सिंह

 श्री
 ब०  कु०

 ह221.*  डा०  रोनेन सेन  :

 श्री  दिनेश  भट्टाचार्य
 :

 डा०  सारादीश राय  :

 |  श्री  ही०
 सना०  मुकर्जी :

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :

 क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पश्चिम  बंगाल  सरकार  से  ऐसा  कोई  नया  प्रस्ताव  अथवा

 ज्ञापन  प्राप्त  हुमा  है  जिस  में  कलकत्ता
 की

 परिवहन  समस्या  की  कौर  ध्यान
 दिलाया

 गया  है  कौर  नगर  के  व्यापारिक  कौर  दफ्तरों  वाले  क्षेत्रों  तक  तथा  उन  से  उपनगरीय

 यात्रियों  की  आवश्यकता  को  पूरा  करने  के  लिये  नगर  में  वत्ताकार  रेलवे  बनाने  की  योजना

 पर  पुर्निवचार  करने  को  कहा  गया  है  ;  प्रौढ़

 यदि  तो  इस  नये  प्रस्ताव  पर  रेलवरसंत्रालय  की  क्या  प्रतिक्रिया

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  :
 हां  |

 यह  विषय  विचारारधीन  है  ।

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  इस  प्रस्ताव  पर

 1914  से  विचार  किया जा  रहा  है  ।  स्वतंत्रता  प्राप्ति के  पश्चात्  1953  में  राय  समिति

 ने  भी  इस  पर  विचार  किया  ake  तत्पश्चात्  कलकत्ता  में  रेलवे  विद्युतीकरण  सम्बन्धी

 सारंग पणि  प्रतिवेदन  में  जो  कि  1956  में  प्रकाशित  हुआ  विचार  किया

 गया  ate  उन्होंने  यह  सिफारिश  की  थी  कि  रेलवे  को  हित  में  वृत्ताकार  रेलवे

 परियोजना  के  चालू  करना  चाहिये  तौर  तब  यह  रेलवे  द्वारा  निर्णय  किया  गया  था  कि

 इस  परियोजना  को  रेलवे  विद्युतीकरण  परियोजना  के  तृतीय  चरण  में  चालू  कर  दिया

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  इतना  लम्बा  नहीं  होना  चाहिये  |

 श्री  त्रिदिब  कुमार  चौधरी  :  इस  प्रस्ताव  को  क्रिय/न्वित  करने  में  इतनी  देरी  का  क्या

 कारण  जब
 कि  दिल्ली  जैसे  स्थान  जहां  पर  विद्युतीकरण  नहीं  एक  ऐसी  वृत्ताकार

 रेलवे  चालू  करने  कौर  न्य  बात  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ?
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 रेलवे  मंत्री  (at  at9)  का०  1  यह  एक  बहुत  कठिन  समस्या  है  ।  यद्यपि

 आवश्यकता  को  मान  लिया  गया  है  ।  किन्तु  यह  परियोजना  इतनी  सरल  नहीं

 कि  प्रतीत  होती  है  क्योंकि  पहले  तो  इस  पर  काफी  धन  लगेगा  दूसरे  यह

 दृष्टि  से  भी  लाभदायका  नहीं  है  ।  रेलों  को  वाणिज्यिक  झ्राधार  पर  चलाया  जाता  है  ॥

 हम  आवश्यकता  को  मानते  हैं  कौर  हम  गम्भीरता  से  विचार  कर  रहे  हैं  कि  हम  wey

 और  पश्चिम  बंगाल  सरकार  के  बीच  इस  को  केसे  संभव  बना  सकेंगे
 ।

 tt  त्रिदिव  चौधरी  :  विशिष्ट  आपत्ति  क्या  है  ?  क्या  ऐसा  केवल  झा धिक

 दृष्टि  से  नहीं  किया  जा  रहा  यदि  तो  बम्बई  शभ्रौर  मद्रास  में  उपनगरीय  रेल

 सेवा  के  सम्बन्ध  में  कया  भ्रनुभव

 श्री
 स०

 का०  यदि  इस  योजना  को  कुछ  वर्ष  पहले  चालू  किया  जाता

 जेसा  कि  माननीय  सदस्य  ने  कहा  तो  इस  पर  बहुत  कम
 लागत  जाती  ।  यद्यपि

 इस  के  बारे  में  कोई  ठोस  नहीं  की  गई  किन्तु  are  है  कि  इस  पर  कोई  पचास

 करोड़  रुपये  की  लागत  जायेगी  ।  इस  को  चलाने  में  वर्तमान  दरों  के  are  पर  वार्षिक

 हानि  लगभग  पांच  करोड़  रुपये  की  होगी  ।  इसलिये  विचार  इस  बात  का  करना  है  कि

 केन्द्रीय  सरकार  कौर  पश्चिम  बंगाल  सरकार  सिल  कर  इस  हानि  को  समाप्त

 करने  के  बजाये  उस  को  कसे  कम  कर  सकती  हैं  ।

 श्री  सुरेन्द्रपाल  माननीय  मंत्री  के  कथन  क्या  हम  यह  समझ  जायें  कि

 परियोजना  के  बारे  में  मुख्य  भ्रातियां  श्रमिक  हैं  न  कि  प्रविधिक  ?

 भरी
 स०

 का०  पहली  बात
 तो

 यह  है  कि  हमें  कोई  आपत्ति  नहीं  है  ।  केन्द्रीय
 सरकार  को  कोई  आपत्ति  नहीं  क्योंकि  कलकत्ता  में  यातायात  इतनी  शीघ्रता  से  बढ़

 ह ेकि
 किसी  न  किसी  स्तर  पर  यह  करना  ही  होगा  ।  यदि  इस  सम्बन्ध  में  कोई  प्राविधिक

 कठिनाइयां  होंगी  तो  उन  पर  काबू  पाया  जा  सकता  है  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  भीड़भाड़  के  समय

 में  वाणिज्यिक  क्षेत्र  तथा  औद्योगिक  क्षेत्रों  में  बसों  अथवा  ट्रकों  को  चलाना  सम्भव  नहीं  होता

 कया
 यह

 ठीक
 नहीं  होगा

 कि
 हम  रेलवे  को  तुरत  चालू  कर  क्योंकि  मंत्री  जी  ने  यह  स्वीकार

 किया है  कि  हमें  यह  करना ही  पड़ेगा  ?  दया  मैं  यह  भी  जान  सकती  हूं  कि  यह  जो  पांच  करोड़
 रुपये  की  हानि  जिस  का  अनुमान  सरकार  द्वारा  लगाया  गया  जन  संख्या  की

 द्रुतगति  से  वृद्धि  होने  से  वर्षानुव्ष  कम  नहीं  होती  रहेगी ?

 श्री
 स०  का०  पाटिल

 :  मैं  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  ऐसा  करना  ही  पड़ेगा  ।  हाल  के

 सप्ताहों  में  इस  विषय  पर
 काफी  गरमागरमी  रही  है  हम  भी  अपनी  कौर  से  कुछ  कार्यवाही

 कर  रहे  परन्तु  मुख्य  तथ्य  यह  है  कि  क्या  यह  सम्भव  होगा  कि  वर्तमान  दरों  जोकि
 सभी  स्थानों  पर  श्री  प्रचलित

 लागू  किया  जा  सकेगा  ।  चूकि  रेलों पर  एक  ही  दर  लगाई
 जाती  है  कौर  विशेष  दरें  नहीं  लगाई  अथवा  क्या  इन  दरों  को  बढ़ाने  के  लिये  कोई  अन्य

 बिधान  बनाना  श्रावश्यक  होगा  ?  इस  प्रश्न  के  साथ  कई  व्यवहारिक  कठिनाइयां  जुड़ी  हुई  हैं  ।

 परंतु  मैं  सदन  को  यह  आश्वासन देता  हूं  कि  इस  को  ea  काफी  समय  तक  रोका  नहीं  जायेगा  ।
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 गोमती  रेणुका  राय
 :

 मंत्री  ae  ने  स्वयं  कहा है  कि  जो  विलम्ब  gat  है  उसके

 कारण  परियोजना  के  लिये  गरब  धन  की  दुगनी  झ्रावश्यकता  हो  गयी  यदि  कुछ  झर  विलम्ब

 हो  जाय  तो  उनके  लिये  ale  भी  ग्राहक  धन  को  आवश्यकता  इस  बात को

 दृष्टि  में  रखते  मैं  यह  जानकारी  चाहती हूं  कि  कया वह  इस  मामले में  शीघ्र  कार्यवाही

 कर  रहे  हैं
 ?

 को  यह  तो  समस्या  को  फिर  से  दोहराना है  ।  चूंकि  हम  व्यापारिक

 श्नाार  पर  काम  करते  हमें  पहले  यह  fasta  करना है  कि  यह  रेलवे के  ग्रन्तगंत  है

 जौर  इत  मामलों  को  केन्द्रीय  पुकार  तथा  पश्चिम  बंगाल  सरकार  पर  ही  छोड़ दि दया  जाये  ।

 श्री  स०  Alo  कर्जो  सड़ी  यय  के  विभिन्न  उत्तरों  से  ऐसा  प्रवीण  होता  ह  कि  कलकत्ता

 थें  एक  वता कार  रेन-लाइत-निर्माग  के  लिये  अन्तिम  fasts  ले  लिया  गया है  किन्तु  कुछ

 चारिकताएं  पूरी  करना  बाकी  हैं  ।  क्या  मैं  ऐसा  मान  लूं  कि  वृताकार  रेल-लाइन-निर्माण  के  लिये

 fara  लिया  जा  चुक्ता  र
 >  ग्रोवर  यदि  तो  क्या  यह  कार्य  अगली  योजना  में  पूरा  किया

 जायेगा ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  :  यदि  एसा  कोई  निर्णय  लिया  जाता  तो  घोषणा  मैंने  कर

 दीं  होती  ।  इस  विषय  में  अभी  fata  नहीं  लिया  इसीलिए  ag  प्रश्न  उत्पन्न  हुआ
 है  ।

 श्री  देकर  सानिया  मंत्रो  सौम्य  ने  प्रभी  कहा है  कि  रेलें  साधारण  मानक  दरों  पर

 भाषायी  जा  रद  >
 Q  कया  साव तोय  मंत्री  महोदय  को  fates  है  किलोग्राम  में  रेलें  wat  भी

 पुरानी  निर्धारित  दरों  पर  हो  चत  रहो  हैं  जो  कि  देश  की  ara  दरों  से  अधिक  हैं  ।

 श्रष्यक्ष  महोदय  सूचना
 = wy

 रहे  हैं
 न  कि  सूचना  प्रश्न  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  शिकवे  रन  ve  है--परि  ऐसा है

 श्री  नम्बियार  नके  पह  जानता  चाहते  हैं  कि  इसका  कभी  तक  प्रमापीकरण  कयों  frat

 किया गया  है  |

 लप  उन्होंने  ऐसा  कहा
 ? श्रव्य  महोदय

 श्री  हुम  सरकार  से  यह  सुचना  प्राप्त  करना  चाहते हैं  कि  इस  दिशा  वह

 क्या  करने  का  विवार  रखते  हैं  ।

 a  महोदय  नही ं।

 थी  स०  का०  पाटिल  :  यह  कार्यवाही  के  लिये  एक  बहुत  अच्छा  सुझाव  है  |

 अध्यक्ष  महोदय  मैंने  जब  प्रश्न  की  अनुमति  ही  नहीं  तो  माननीय  मंत्री  महोदय  ने

 उसका  उत्तर  क्यों  दिया  ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  मझे  खेद

 शमी  न  प्०  शर्मा :  क्या  इत  वृत्ताकार-रेल-लाइन-योजना  का  पुरा  व्यय  रेलवे  मंत्रालय

 ही  प्रिया  eos
 aan  रेल  मंत्रालय  एवं  राज्य  सरकार  द्वारा  मिलजल  कर  बहूत  कियां

 जायेगा ?
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 श्री स०  का०  वास्तव  में  इस  विषय पर  कोई  निणंय  नहीं  लिया  गया  है  ।

 ों
 शिव  सोराव

 do  क्या  इस  वृत्ताकार  रेल-लाईन
 के  विषय  में  नई  दिल्ली

 और  कलकता  के  सोच  कोई  बातचीत  हुई  है  ?

 ‘Shri  Yashpal  Singh  :  You  should  give  due  consideration  to  interest
 -of  those  Members  who  have  put  this  question  keeping  in  view  the  interest  of

 Bengal.

 Mr.  Speaker  ‘Thakur  Saheb’  I  always  keep  your  interest  in  view  on
 some  occasions,  your  interest  itself  demands  that  I  should  not  allow  you  to

 speak.

 Enquiry  against  a  Railway  official  of  Delhi  Main  Siation

 SShri  Onkar  Lal  Berwa  3

 1  Shri  Gulshan  » न्

 will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  refer  to  the  reply  given  to

 ‘Starred  Question  No.  288  on  the  18th  September,  1964  and  State,

 (a)  whether  the  enquiry  agdinst  the  official  concerned  of  Delhi  Main
 Station  has  been  comlpeted;  and

 (b)  If  so,  the  result  thereof  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag
 Singh)  :  (a)  The  investigation  oificer  has  completed the  enquiry  and  is  to

 submit  his  Report  shortly,

 (b)  Does  not  arise.

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  What  is  the  reason  for  the  delay  in  sub-
 ‘mission  of  the  Report  ?

 Dr.  Ram  Subhag  Singh  :  He  gave  his  final  statement  in  the  month
 of  July  after  which  it  was  referred  to  the  Deputy  Chief  Personnel!  officer

 reque  ting  him  to  offer  his  suggestions  regarding  disciplinary  action  against
 the  official  concerned.  Now  the  position  is  that  he  has  almost  completed
 his  report  which  is  likely  to  be  made  available  very  soon.

 Shri  Onkar  Lal  Berwa  :  May  I  know  whether  the  Report,  when
 submitted,  will  be  placed  on  the  Table  of  the  House  ?

 is  Dr.  Ram  Subhag  Singh  :  On  receipt  of  the  Report,  steps  wuuld  be

 taken  accordingly.

 Shri  Gulshan  May  I  know  whether  he  is  the  same  official  who  was

 given  a  reward  of  five  hundred  repees  and  granted  extension  also  ?

 Dr.  Ram  Subhag  Singh  :  Yes,  Sir,  He  is  the  same  official  who  was

 given  a  reward  of  five  hundred  rupees.

 Shri  Gulshan  श  Is  it  fact ०  ०
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 Ss  गगाएतयतए

 Mr.  Speaker  [t  may  be  taken  up  afterwards.

 Shri  Gulshan  १  May  I  understand  that  it  was  a  reward  for  corru-

 ptfon
 ?

 Mr.  Speaker  Next  question,

 बाय  ama  gar

 ¥233,
 1  ओ  wieere  ः

 घी  हिम्मतसिहका
 :

 क्या  बाजीगर  मती  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  देश  में  चाय  बागान  उद्योग  में  सुधार  करने  की  एक  योजना  पर  विचार

 कर  रही है  ;

 यदि  तो  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;  भर

 इस  पर  कुल  कितनी  लागत  ara  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई
 :  सरकार देश  में  चाय  बागान  उद्योग  के  सुधार

 के  लिये  निरन्तर  विचार  तथा  उपाय कर  रही  हे  ।

 तथा  10,  05  करोड़  रुपये  तक  व्यय  वाली  कई  प्रायोजनाओं  पहले  से  ही  चल
 रही

 इन  प्रायोजनाओं की  मुख्य  विशिष्टि ताओ ओं तथा  उन  पर  होने  वाले  कुल  खच
 की  जानकारों

 देने  वाला  एक  विवरण  लंदन  के  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।  में  रख  दिया  गया ।  देखिये

 संख्या  एल०

 aft  रामेश्वर  टाटिया  :  क्या  यह  सच  है  कि  चाय  बागानों  जिनके  लिये  10  करोड़  रुपये a

 ऋण  मंजूर  किया  गया  केवल  थोड़ी  सी  धन-राशि  का  ही  उपयोग  किया  है  ?  क्या  यह

 भी सच है  .  .

 श्रेय  महोदय
 :

 अनुपूरक  प्रश्न  में  एक  साथ  कई  प्रश्न  नहीं  होने  चाहियें  ।  मैं  केवल  एक  प्रश्न

 की  ही  अनुमति  दूंगा  ।

 श्री  रामेश्वर  टाटिया
 :

 यह  पहिले  प्रश्न  से  सम्बन्धित  है  ।  मैं  यह  जानना  चाहता हूं  क्या

 यह  संच  है
 कि

 कछार  व  त्रिपुरा  में  छोटे  बागान  इन  ऋणों  का  उपयोग  करने  के  इच्छुक  नहीं  हैं  क्योंकि

 सनकी  यि  इतनी  अपर्याप्त  है  कि  उन्हें  इस  बात  का  सन्देह  है  कि  वे  इन  ऋणों को  वापिस  लौटा  र  देंगे  ।

 यदि  यह  सच  हू  तो  किस  कौन  से  अतिरिक्त  उपाय

 were  महोदय
 :

 फिर  से  एक  ही  प्रश्न  में  तीसरा  प्रश्न  किया  जा  रहा  है  ।  मैं  जब  उन्हें किसी

 भी  प्रश्न  की  अनुमति  नहीं  दूंगा  ।

 श्री  मनु भाई  शाह
 :  प्रश्न के  प्रथम  भाग  के  उत्तर  जिसमें  कि  प्रश्नों  का  एक  तांता

 मैं  यह  कह  सकता  हुं  कि
 10

 करोड़  रुपये  में  से  8  12  करोड़ रुपये  पहल  ही  व्यय  किये  जा  चुके

 मुझे  आशा है  कि  माननीय  सदस्य  इसे  एक  छोटी  धनराशि  नहीं  समझेंगे  ।

 जैसा
 कि

 माननीय  सदस्य  ने  कहा  यह  सच  है  कि  कछार  के  बागान  अधिक  ऋणों
 का  उपयोग  नहीं  कर  सके  ।  किन्तु  इसका  कारण  यह  है  कि  उनके  पास  यथोचित  प्रतिभूति  नहीं  हैं
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 जिसकी  वय  कोई  भी  ऋण  देने  के  इस  लंदन  को  भी  महसूस  होगी  |  बावजूद  इसके  उन

 बागानों  जिनकी  हालत  गिरी  हुई  कठिनाइयों  को  दृष्टि  में  रखते  जैसा  कि  सदन  को  विदित

 हमने  एक  उच्च-स्तरीय  चाय-वित्त  समिति  नियुक्त  कर  रखी  जिसकी  सिफारिशें  सरकार  को

 शीघ्र  दी  प्त  टोने  वाली  हैं  ।  मुझे
 ar

 है  कि  भारत  के  इस  मूल  निर्यात  उद्योग के
 उत्पादन

 में  वृद्धि  के  हेतु  चाय-बागान  उद्योग  को  बहुत  बड़ी  सहायता  मदान  की  जायेगी  ।

 श्री  रामेश्वर  खड़े

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 वहू  पहले  st  तीन  प्रश्न  पूछ  चुके  हैं  ।

 श्री  रामेदवरट,अंटिया :  मैंने  केवल  एक  ही  प्रश्न  पूछा  ।  मुझे  दूसरा  प्रश्न  करने  की

 अनुमति  दी  जाये  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  बहुत  प्रति  |  वह  एक  प्रश्न  पूछ  सकते  हैं  |

 भी  रामेश्वर  टोंटियाँ
 :

 इस  बात  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  कि  चाय  देश  में  सर्वाधिक  निर्यात
 कीं

 जाने  वाली  वस्तुओं में  द्वितीय  स्थान  पर  है  ate  यह  विदेशी-मुद्रा  का  जैन  करने  वाला  उद्योग

 कया  सरकार  कछार  त्रिपुरा  जैसे  छोटे  बागानों  को  ऋणों  के  ग्र ति रिक्त  कुछ  अरन्य  रियायतें  देने  के  far.

 विचार  करेगी  ताकि  वे  बागान  अन्य  देशों  के  साथ  प्रतिस्पर्धा  में  सफल  हो  सकें  ?

 श्री  मनुभाई  यदि  माननीय  सदस्य  इस  तीन  पृष्ठ  के  विवरण  को  देखेंगे  ती  उन्हें  मालूम

 होगा कि  मद  (6)  के  wads  सहकारी  चाय-कारखानों  के  लिये  इस  प्रकार  के  संभी  प्रकार  को

 व्यवस्था  की  गयी  है  जिनके  अन्तर्गत  केर  पं  कांगड़ा  तथा  उत्तर  प्रदेश  में  कई

 नहीं  की  स्वीकृति दी  जा  चुकी  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  कछार  में  झिझकती  रखते  हैं
 तो

 हम  वहां
 के

 लिये  भी  उन  योजनाओं  की  मंजूरी  दे  देंगे  ।

 श्री  हेम  राज
 :

 क्या  भारत  सरकार  के  पास  कोई  ऐसा  प्रस्ताव  है  जिसमें  विंमान

 ब्याज की  दर  को  कम  वर्दी  दर  निर्धारित  करने  की  व्यवस्था  की  गयी  है  जिस  दर  पर  चाय  बोरे
 को  ऋण  दिया  जा  रहा  है  ?

 श्री  सनुभाई  माननीय  सदस्य  उस  समिति  के  एक  सदस्य  जिसका  मैंने  प्रभी  उल्लेख
 किया  हैं  ।  हमें इस  के  प्रतिवेदन पर  शी  धन  ही  कार्यवाही  करनी  पड़ेगी  ।  ag  प्रतिवेदन की  प्रती  क्षा
 करें  ।

 Shri  Yashpal  Singh  :  May  I  know  whether  Government  have  got a
 formula  regarding  allocation  of  funds  for  the  gardens  of  Assam  and  those  in
 the  northern  region  of  Uttar  Pradesh  particularly  Dehradun  gardens  ?

 Shri  Manubhai  Shah  :  Whole  of  India  is  one.  This  is  ‘All  India.
 Each  and  every  area  applying  for  it  will  have  it  granted  subject  to

 terms  and  conditions  being  acceptable.

 stadt  तारकेश्वर  सिन्हा
 :

 इस  बात  को  दृष्टि  में  रखते  हुए
 कि

 चाय
 उन

 महत्वपूर्ण  मदों  मैं

 से  एक  है  जिस  पर  इंगलैण्ड  द्वारा  हाल  ही  में  लगाये  गये  अधिकार  का  असर  नहीं  क्या  मैं  जाक

 सकती  हुं  कि  वाणिज्य  मंत्रालय
 ने

 जिस  कार्यकारी  दल  की  निर्यातकों  पर

 ब्याज  भुगतान  की  अधिकतम  सीमा  निर्धारित  करनें
 के

 लिये  की  उसकी  सिफारिशों  पर  कब  तक

 निर्णय  लिया  जायेगा  ?
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 श्री  मनुभाई  शाह  :  निर्यात  पर  कार्यकारी  दल  ने  एक  महत्वपूर्ण  प्रतिवेदन  wae  विया  है  ॥

 मुझे  आशा  है  कि  महिला  सदस्य  की  उद्देश्य-पूति  शीघ्र  ही  हो  जायेगी  |  प्रतिवेदन  सुनय  रूप  से  हमारे

 विचाराधीन  है  ।  मुझे  झाशा  है  किं  सभी  मन्त्र लय  इस  झ्रावश्यकता  को  महसूस  रेंग  श्र  दम  उस

 पर  उपस्सीमा  निर्धारित  करने  में  सफल  होंगे  ।

 श्री  विश्वनाथ  राय
 :

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  चाय  की  भन्तर्राप्ट्रीय  बाजार  में

 प्रतिस्पर्धा  बढ़  रही  कया  चाय  बागान  के  स्वामियों  ते  भारतीय  बागान  उद्योग  में  सुधर  करने  के  लिये

 कोई  उत्साह  दिखाया  है  ?

 श्री  मनु भाई  ताह  जी  हां  ।  प्रत्येक  काम  उद्योग  के  सहयोग से  ही  हो  रहा  है  ।  जैसा कि  सभा  को

 पहले  ही  विदित  1962  से  लेकर  जब  से  हमने  चाय  को  बड़े  पाने  पर  नियत  करना  आ र

 हमारा  निर्यात  1963  में  सात  करोड़  रुपये  बढ़ा  तथा  इस  वर्ष  नौ  करोड़  रुपया  ह. श्र  हमें  झा शाहे

 fs ata  ही  दस  या  ग्यारह  करोड़  रुपये  का  कौर  बढ़  जायेगा  ।

 aft  जो०  ना ०  हजारिका  :  कया  चाय  बागान  स्वामियों  ने  विशेष  कर  maa  स्थित  वार  वालों

 ने  बागान  वित्त  योजना  से  कोई  लाभ  उठाया  है  कौर  यदि  तो  योजना  के  उद्घाटन  से  नब  तक

 कूल  कितने  एकड़  और  भूमि  में  चाय  बोई गई  है  ?

 श्री  मनु भाई  मैरे  पास  प्रदेशवाद  झांकने  नहीं  हैं  परन्तु  यदि  माननीय
 सदस्य  पुस्तक  हों  तो

 कछार  तथा  त्रिपुरा  में  दिये  गये  ऋण  के  मैं  उन्हें  बता  सकता  हूं  ।  प्रय  जन  के  लिये  रखे  गये

 साढे  दस  करोड़  रुपयों  में  से  साथ  are  करोड़  रुपये  चाय  few  शक्ति  ने  व्यय  बर  दिये  हैं  ।  इस  के

 अतिरिक्त जो  समिति  हमने  fried  की  है  वह  इस  योजना  के  अधीन  सहायता  के  रूप  में  कुछ  क्रान्ति

 परिवर्तनों  का  सुझाव  देने  वाली  है  ।

 aft  हुसैन  इस  प्रयोजन  के  लिये  रखी  गई  कुल  राशि  में  से  केरल  राज्य  के  लिये  कितनी  राशि

 आबंटित  की  गई  हैं  तथा  अब
 तक

 उसमें  से  कितनी  राशि  का  उपयोग  गया  है
 ?

 मदुराई  दाह
 ।

 इस  प्रश्न  का  उत्तर  मैं  पहले  ही  दे  चुका हु  ।

 वाले  क्षेत्र

 (  थीं  विद्याचरण शुक्ल  :

 शी  उइके  i

 थी  बड़े

 शी  हुकम  चन्द  कछवाय

 4435.  श्री  चालक

 थी  बाकलीवाल

 sit  वाडिया

 छी  है

 श्री  स०

 श्री  हवा  प्र०
 ज्योतिषी

 :

 क्या  इस्पात  iter
 weal  यह  बताने

 की  कपा  करेंगे  कि  :

 (#)  कया  राज्य  सरकारों  ने  केन्द्र  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  ate  दिलाया  है  कि  जना



 6  1886

 ee  मौखिक
 उत्तर

 भारत  सरकार  कोयले  वाले  क्षेत्र  कौर  विकास )  अधिनियम  के  अनुसार  कोयले  वाले  क्षेत्रों के

 अजन  का  अन्तिम  निर्णय  करेगी  तो  राज्यों  की  आय  काफी  कम  है  जायंगी  ;  अख़्तर

 q
 i) wy (3)  तो  यह  सुनिश्चित  करने  के  लिये  कया  कदम  उठाये  गये  हैं  WAaT  उठाये  जाने

 2.
 wyepy ९]  प  हले  ही  काफी  क  ate ई का  चि  वार  है  कि  राज्य  सरकारों  कपूर  योजना  के  लये  संसाधन  जु

 हो  रहो  राजस्व  में  यह  हानि  न  हो  ?

 इस्पात  श्र  खान  मंत्री  के  सभा-सचिव  :  झर  ७  wea

 लय  के  हाल  ही  में  दिए  vas  निर्णय  में  तय  किया  है  कि  ऐसी  जिस  बिस्सो  तीसरे  पक्ष  का  अधिकार

 न  कौर  जो  कोयले  वाले  क्षेत्र  ae  विकास )  1957  के  अधीन  gates  की  गई

 उसमें  केन्द्रीय  सरकार  सब  भूमि  तथा  उसको  खनिज  सम्पत्ति  को  पुरी  car  सम्पूर्ण  स्वामी
 कौर  राज्य  सरकार  उस  क्षेत्रों  में  राजस्व  प्राप्ति  की  अधिकारी  नहीं  होगी  ।  दो  राज्य  सरकारों

 ने  इसके  फलस्वरूप  होने  वाली  राजस्व  हानि  के  विरुद्ध  प्रतिवेदन  किया  था

 यह  fama  किया  गया  ह  कि  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  राज्य  सरकारों  को  दिये

 जाने  वाले  धन  की  उचित  राशि  अपनी  कोयला  उत्पत्ति  की  राय  से  प्रदान  करे  जो  कि  उसे  इन

 स्थितियों  में  अवाप्त  क्षेत्रों  से  प्राप्त  हुई  हो  ।

 थी  विद्याचरण  शुक्ल  मध्य  प्रदेश  सरकार  द्वारा  केन्द्रीय  सरकर  को  भेजे  गये  अभ्यावेदन

 के  अ्रतुसार  उस  सरकार  को  कितने  राजस्व  की  हानि  होने  की  सम्भावना  है  तथा  राष्ट्रीय  कोयला

 विकास  निगम  कितनी  सहायता  देने  के  लिये  विचार  कर  रहा  है  ?

 श्री  तिम्सय्या  :  इन  परिस्थितियों  के  भ्रन्तर्गत  अजित  किये  गये  क्षेत्रों  से  निकालने  वाले  क

 का  ही  भुगतान  होना  चाहिये
 ।

 राशि
 की

 गणना  करने  के  लिये
 .

 श्री  विद्याचरण  set  :  इस  अधिनियम  के  कारण  होने  वाली  हानि  के  बारे  में  मध्य  प्रदेश  सरकार

 ने  केन्द्रीय  सरकार  को  क्या  लिखा  है  तथा  राष्ट्रीय  कोयला  विकास  निगम  इसको  कहाँ  तक

 वहन  करेगी  ?  यह  मेरा  प्रश्न है  ।

 इस्पात खान  मंत्री  संजीव  इस  के  लिये  एक  दूसरा  प्रश्न  ye

 जाना  चाहिये  क्योंकि  सभी  राज्य  सरकारों  के  ates  हमारे  पास  नहीं  हैं  ।

 Shri  Bade  e e  Have  the  State  Government  requested  for  the  payment
 of  Compensation  of  the  loss  before  acquiring  the  land  ?

 श्री  संजीव
 उन

 के  अभ्यावेदन से  सरकार ने  राष्ट्रीय  कोयला
 निगम  को

 ag  हिदायतें  दी
 थीं  कि  वह  उन्हें  प्रतिकर  दे  ।

 Shri  Bade  :  How  much  comp  ensation  has  been  demanded  by  -the
 State  Government  ?

 at  संजीव  रेड्डी
 :

 यह  किसी  विशेष  aa  से  निगम  द्वारा  प्राप्त  किये  गये  कोयले की
 मात्रा पर  निर्भर  करता  है  +

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  May  1  know  the  difference
 of  the  sum  as  indicated  in  the  report  and  that  mentioned  in  the  decision of
 the  High  Court  and  when  the  payment  is  likely  to  be  made  ?

 Bes
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 The  Deputy  Minister  in  the  Ministery  of  Steel  and  Mines

 «Shri  P.  C.  Sethi)  :
 The  question  is  not  very  clear.  The  third  party  risk  is

 covered  in  it.  The  question  is  about  the  virgin  area  only.  It  arises  out
 of  the  decision  of  the  Supreme  Court.  The  decision  has  not  yet  been  taken
 ws  regards  the  amount  and  for  that  a  separate  notice  is  required

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya:  When  it  is  likely  to  be  given?

 Shri  R.S.  Tiwary  :  Have  the  Government  of  Madhya  Pradesh  requested
 that  they  are  undergoing  a  loss  and  thus  will  be  short  of  the  many  required
 even  for  the  Five  year  plan.  The  coal  mines  there  are  the  largest  in  the

 country  In  view  of  that,  when  will  the  Central  Government  consider  over  this
 matter  or  have  they  informed  the  State  that  the  matter  is  under  consideration  ?

 Shri  Sethi :  This  question  does  not  relate  to  all  the  coal  mines
 ‘and is  concerned  with  those  only  which  are  affected  by  the  decision  of  Supreme
 Court  and  among  them  those  which  are  covered  under  the  third  party  risk
 and  for  which  royalty  has  to  be  given.

 श्री  हा  ato  तिवारी  :  क्या इस  विषय  पर  बिहार  सरकार  ने  भी  कोई  शअ्रभ्यावेदन

 भेजा  है  तथा  उस  पर  क्या  कांयंवाही  की  गई

 थी  संजीव  हमें  बिहार  कौर  मध्य  प्रदेश  से  ग्रम्यावदन  मिले  हैं  ।

 उन्हीं  पर  ही  यह  निर्णय  लिया  गया  था  तथा  तदनुसार  निगम  को  हिदायतें  दी  गई  थीं  ।

 वी  राधेलाल  व्यास  जब  मध्य  प्रदेश  तथा  बिहार  सरकारों  जहाँ  कोय

 श्रमिक  मात्रा  में  पाया  जाता  है  तथा  राजस्व  का  एक  बड़ा  साधन  कड़ा  विरोध  किया

 तब  क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  सम्बद्ध  राज्य  सरकारों  को  पूरी  तरह  से  प्रतिकर देने  के

 लिये  उच्चतम  न्यायालय  के  निर्णय  के  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  स्रधिनियम  में  संशोधन

 करने  का  विचार  किया  2
 ?

 श्री  संजीव  मेरी  बिहार  के  मुख्य  मंत्री  के  साथ  बातचीत  हुई  थी  तथा  इस

 aaa  पर  सक्रिय  रूप  से  विचार  हो  रहा  है  ।  इस  से  भ्रमित  मैं  कुछ  नहीं  कह  सकता

 सुती  वस्त्र

 ा

 (  श्रीमती  रेणुका  राय

 शी  विश्वनाथ

 थी  भ्र जेद वर  प्रसाद
 के  356

 at  Go  गो ०  सेन

 भी  राम  सेवक

 भी  यशपाल  सिंह :

 वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 यह

 सच  है  कि
 सुती  वस्त्र  उद्योग  को  ग्राघूनिक  मशीनें  लगाने  के  लिये

 विशष  प्रोत्साहन  दिया  गया

 यदि
 तो

 ये  प्रोत्साहन  क्या  है  ;  at

 366
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 इन  प्रोत्साहनों  के  परिणामस्वरूप  1  64-65  में  निर्यात  से  कितनी  are  होने

 का  अनुमान  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  हां  ।

 सूती  वस्त्र  मिलों  को  भ्र पनी  निर्यात  ara  का  25  प्रतिशत  वस्त्र  मिलों  की

 मशीनों
 की  भ्रनूमति-्राप्त  मदों  का  आयात  करने  में  उपयोग  करने

 की
 इजाजत

 है

 1964-65  के  लिये  निर्धारित  सूती  वस्त्र  का  निर्यात  लक्ष्य  66  करोड़

 शू ०  है  ।  इस  पर  सूती  वस्त्र  की  मिलें  लगभग  16.5  करोड़  रु०  मूल्य की  मशीनों

 के  लिये  हकदार  का  उपाधि  कर  सकती  है  ।

 श्रीमती  रेणुका  यह  देखने  के  लिये  कि  आधुनिक  मशीनों  पर  व्यय  होने  वाला
 25  प्रतिशत  वास्तव  में  इसी  प्रयोजन  पर  व्यय  हो  रहा  है  तथा  इसको  विदेश  यात्रा

 तथा  wa  ऐसे  प्रयोजनों  पर  व्यय  नहीं  किया  जा  रहा  है  क्या  कोई  कदम  उठाये गये

 मनुभाई  नहीं  ।  यह  केवल  मशीनों  के  आयात  पर  ही  हो  रहा  है

 wit  किसी  पर  नहीं  |

 श्रीमती  रेणुका  परन्तु  क्या  उस  को  देखने  के  लिये  कोई  नियंत्रण हैं  ।

 श्री  मनुभाई  जी  पूर्ण  नियंत्रण  है  ।

 श्रीमती  रेणुका  ब्राघनिक ढंग से उद्योग के ढंग  से  उद्योग  के  वैज्ञानिक  व्यवस्था करण  द्वारा

 बहुत से  व्यक्तियों  में  बेकारी  बढ़  जायेगी  ।  क्या  ऐसे  उपाय  किये  गये  हैं  कि  इन  व्यक्तियों

 को  किन्हीं  wer  स्थानों  में  नियुक्त  किया  जा

 थ्री  मनु भाई  जेसा  कि  सभा  को  पहले  ही  विदित  है  सूती  कपास  तथा

 अन्य  एसे  उद्योंगों  में  श्राधनिकीकरण  करना  1957  में  ही  देश  ने  स्वीकार कर  लिया

 था  ।  उस
 समय  ऐसा  करने  से  किसी  को  खेद  नहीं  gar  था  क्योंकि  न  तो  कोई  व्यक्ति

 बेकार  ही  डे  था  तथा  न  ही  फालतू  घोषित  किया  गया  था  ।  श्राधनिकीकरण ak

 विकास  में  संतुलन  स्थापित  रहना  चाहिये  ।

 श्री  विश्वनाथ  भारतीय  सुती  वस्त्र  उद्योग  को  इतनी  सुविचारों  देने  से  क्या

 भारतीय  उपभोक्ता  को  भी  लाभ  हया

 at  मनु भाई  भारतीय  वस्त्र  उद्योग  में  कोई  विदेशी  क
 नहीं

 थ्री  विश्वनाथ राय  भारतीय  उपभोक्ता  |

 श्री  मनु भाई  सभी  भारतीय  उपभोक्ता  हैं  ।

 Shri  K.N.  Tiwary  :  For  the  development  of  textile  industry  incentive
 has  been  given  for  its  modernisation.  Will  other

 industries
 like  sugar

 also  get  the  same?

 श्री  मनु भाई  हमारे  बड़े  बड़े  उद्योगों  जैसे  कि  खनन  चीनी

 खाज  पुती  कपास  इत्यादि  के  कारखानों  का  श्राधनिकीकरण हो  गया  है

 861
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 को  सुविधायें  दी  गई  क्योंकि  आधुनिकीकरण  के  बिना  न  तो  मूल्य में  कमी  हो

 सकती  है  तथा  न  ही  कोटि  में  सुधार  ।

 Shri  Yashpal  Singh  :  May  I  know  whether  the  Government  have

 given  any  !oan  to  some  industrialists  in  this  connection,  if  so,  how  much  ?

 Shri  Manubhai  Shah  $  Loans  are  given  for  industrialisation  which
 includes  modernisation  also.

 श्री  दशिवमूत्त  स्वामी  क्या  बाघ  निजीकरण
 y  दाद  इसकी  हथ करघा  उद्योग  से

 काफी  प्रतियोगिता  होगी  ।  क्या  इस  श्राधनिकीकरण  योजना  के  बाद  धोतियाँ  हथकरघा

 उद्योग  के  लिये  रक्षित  रखी  जायेंगी ?

 श्री  मनु भाई  यहं  इस  प्रश्न  से  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 श्रीमती  सावित्री  क्या  इस  बात  का  पता  लगाने  के  लिये  कोई  मूल्यांकन

 किया  गया  हैं  कि  झ्र भी  कितनी  प्रतिशत  कपड़ा  मशीनों  श्राधनिकीकरण  किया  जाना

 है  श्र  हाल  के  वर्षों  में  कितनी  प्रतिशत  मशीनों  का  आधुनिकीकरण  किया  गया  है  ?

 कभी  तक  20-25  प्रतिशत
 श्री  मनुभाई शाह  :  इस  बारे  में  हम  बहुत  पीछे  हैं  ।

 मशीनों  का  ही  श्राधनिकीकरण  किया  गया  है  ate  भी  75  प्रतिशत  मशीनों  का

 निजीकरण  कौर  किया  जाना  है  ।

 श्री  नरेन्द्र  सिह  महिला  श्राधनिकीकरण  मतलब  कोयले  के
 बदले

 बिजली का  प्रयोग  किया  जाना है  ।

 श्री  मनु भाई  जाह  यह  कोई  शभ्राधनिकीकरण  नहीं  है  ।  हां  यह  आधुनिकीकरण  का

 एक  तरीका  अवश्य  है  ।  इस  शझ्राधनिकीकरण  का  मतलब  है  स्वचालित  हाइड

 हाइड्रो  विभिन्न  प्रकार  के  स्वचालित  वाइन्डर  कौर  wa  बातें

 श्रीमती  तार कश् वरी  क्या  सरकार  का  ध्यान  हाल  ही  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा

 कोष  at  विश्व बक  द्वारा  हाल  ही  में  संयुक्त  रूप  से  किये  गये  त्रैमासिक  पुनरीक्षा

 की  कौर  दिलाया  गया  है  जिसमें  विश्व  बैंक  के  एक  प्रतिनिधि  ने  यह  सिफारिश  की  है

 कि  ये  सब  विकासशील  अपनी  मशीनों  का  श्राधनिकीकरण  करने  के  जिसमें

 कपड़ा  मशीनें  भी  शामिल  पुरानी  म  बचें  खरीद  सकते  हैं  जो  लागत  के  30  से  75

 प्रतिशत  मुल्य  पर  मिल  सकती  इस  बारे  में  सरकार  का  क्या  रवैया

 थी  मनुभाई  हमने  इस  पर  बड़े  विचार  किया  है  ।  हुम  हर  मशीन

 पुरानी  लेने  के  विरुद्ध  हैं  क्योंकि  दूसरे  देश  में  वे  बेकार  हो  चुकी  हैं  ak  इसको  खरीदना

 केवल  अपनी  जिम्मेदारियां ही  बढ़ाना  है

 श्री
 क्या  मैं  जान  सकता  हूँ

 कि
 मंजूर  किये  गये  श्रायात  के  wee  में

 रुपया  भुगतान  क्षेत्रों  से  मशीनों  का  आयात  शामिल  है  या  नहीं  ?

 श्री  मनु भाई  हों
 ।

 इसका  स्वागत  है  ।  हम  रुपये  में  भुगतान  वाले  देश

 से  मशीनों  के  के  लिये  विशेष  सुविधाएं  देते  हैं  ।

 श्री स०  मो०  क्या  मंत्री  महोदय  को  पता  है  कि  कपड़ा  उद्योग  में
 उनके  संघ  ak  संस्थाएं  इस  आधुनिकीकरण  के  साथ  सहयोग  नहीं  कर  रहे  क्योंकि
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 उनमें  यह  आशंका  है  कि  इसके  बाद  छ teat ont

 लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ताकि  छंटनी  न  हो  मौर  शझ्राधनिकीकरण  भी  हो  जाय े?

 श्री  सनुभाई  यह  तो  भारतीय  श्रम  सम्मेलन  के  अ्रभशिसमय  के  aaa

 निजीकरण किया  जा  रहा  है  ।

 Shri  D.N.  Tiwary  :  May  I  know  whether  licences  have  been  given
 for  the  import  of  modern  machinerics  or  second  hand  modern  machineries
 for  the  establishment  of  textile  mills  in  Bihar  ?

 Shri  Manubhai  Shah:  This  does  not  arise  out  of  this  question.

 श्री  तुलसीदास  क्या  ऐसी  भी  कोई  कपड़ा
 मिल  है  जिसको  आधुनिकीकरण

 के  लिये  मशीनें  orate  करने  की  अनुमति  नहीं  है  ak  जो  orate  के  लिये

 मशीनों  के  प्रभाव  में  बन्द  पड़ी  हैं  ?

 श्री  मनुभाई  शाहू  यह  पुरा  आधुनिकीकरण नहीं  है  बल्कि  इसका  एक  भाग  है  ।

 जो
 निर्यात  नहीं  कर  रहे  हैं  उनको  यह  सुविधा  नहीं

 दी
 जा  रही

 है
 लेकिन

 उपभोक्ता  लाइसेंस  व
 =a

 भ्रन्तगंत  सुविधा  प्राप्त  कर  सकते  हैं
 |

 a

 seat  के  लिखित  उत्तर

 युगांडा  में  चीनी  मिलें

 |  महाराजकुमार  विजय  आनन्द
 :

 श्री  रास  सेवक :

 श्री  Go  गो०

 toa

 |

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  3  1964  के  झ्र तारांकित  प्रश्न  संख्या  1761
 के

 के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  युगांडा  में  चीनी  उद्योग  का  विस्तार  करने  के  संबंध  में  कम्पाला  में

 हुए  करार  के  ज्ञापन  का  इस  बीच  भ्रनुसमर्थन  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  इसकी  शर्तें  क्या  हैं  ;  ak

 इसे  कब  तक  कार्यरूप  देने  का  विचार है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  (sit werarrg  से  युगांडा में  चीनी  मिलों की

 स्थापना  करने  के  लिये  भारत  A  यूगांडा  सरकारों  के  बीच  हुए  करार  के  ज्ञापन

 संबंधी  अनुसमर्थन  के  दस्तावेज़  का  झ्रौपचारिक  शय्यादान-प्रदान  अभी  पुरा  होना है  ।  साथ

 ही  साथ  सविता  प्रायोजना  विषयक  अध्ययन  करने  के  लिए  कदम  उठाये  जा  रहें

 तत्पश्चात्  प्रायोजना  को  कार्यान्वित  करने  के  लिए  एक  कार्यक्रम  बनाया  एक
 विवरण  जिसमें  संक्षेप  में  प्रायोजना  की  रूपरेखा  दी  गई  सदन  की  मेज़ पर  रखा  जाता है

 विवरण

 भारत  सरकार  तथा  युगांडा  सरकार  के  बीच  हुए  करार के  ज्ञापन

 के  जो  कि  युगांडा  में  चीनी  उद्योग  का  विकास  करने  से  सम्बन्धित  सहयोग

 बारे  में  जिस  पर
 18  1964

 को  कम्पाला  में  हस्ताक्षर  हुए  भारत  ने

 युगांडा  में
 4

 कारखाने  लगा  कर  वहां  के  चीनी  उत्पादन  में  1,00,000  टन  की
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 करना  मान  लिया  है  ।  कारखानों  की  इमारतों  के  लिये  प्रेरित  सामान  के  अ्रतिरिक्त

 सभी  मशीनें  तथा  उपकरण  भारत  से  भेजे  जायेंगे  ।  इन  कारखानों  weet  पर

 स्वामित्व  रखने  के  लिये  युगांडा  में  एक  चीनी  विकास  निगम  की  स्थापना  की  ।

 इस  निगम  की  इक्विटी  पंजी  भारत  सरकार  तथा  इसके  द्वारा  युगांडा  सरकार

 शर  युगांडा  के  निजी  निवेश कर्ता द्र ों द्वारा  45:45:10 के  श्रीपाल  में  दी  जायगी  ।  निगम

 का  महाप्रबंधक  भारत  की  ae  से  मनोनीत  किया  जायेगा  ak  वह  चीनी  के  उत्पादन

 के  प्रारम्भ  से  ले  कर  वर्ष  तक  इस  पद  पर  बना  रहेगा  ।  कारखानों  तथा  खेतों को

 दिन  प्रति  दिन  के  हज  का  उत्तरदायित्व  उस  पर  होगा  ak  उसे  पर्याप्त  अधिकार  प्राप्त

 होंगे  ।  कारखानों  are  खेतों  में  विभिन्न  पदों  को  सम्हालने  के  लिये  युगांडा  के  नागरिकों

 को  प्रशिक्षण  देने  का  प्रबन्ध  भी  भारत  की  ae  से  किया  चीनी के  इन  कारखानों

 में  सम्पूर्ण  निवेश  ्य  12  करोड़  रुपये  से  15  करोड़  रुपये  के  बीच  होगा  ।

 मोटर  गाड़ियों  का  निर्माण  तथा  मूल्य

 *  237.  श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :  कया  उद्योग  तथा  सम् भरण  मंत्री  यह  बताने की

 छुपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है
 कि

 हाल  में  दिल्ली  में  मोटर  गाड़ियों  के  तीन

 का  एक  सम्मेलन झा  था  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  परिणाम  निकले  ;  कौर

 सरकार  मोटर  गाड़ियों  का  अधिक  संख्या  में  निर्माण  करने के  लिये  उनके

 साधनों  के  एकीकरण  की  आवश्यकता  के  बारे  वर्तमान  किस्म  की  मोटर  गाड़ियों  के

 करने  तथा  उनके  अधिक  को  कम  करने  के  बारे  में  उन्हें  किस  सीमा  तक

 सहमत  कराने  में  सफल  हुई  है
 ?

 उद्योग  तथा  सम्भरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभिन्न  देश  में

 मोटर  गाड़ियों  के  तीन  निर्माताओं  के  किसी  भी  सम्मेलन  के  बारे  में  सरकार  को  कोई

 । जानकारों नहीं  है

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 कारों  के  उत्पादन
 खच

 में  कमी  करने  कौर  उनके  उत्पादन  में  सुधार  करने

 की  दृष्टि  से  निर्माता ्र ों को  प्राप्त  निर्माण  सम्बन्धी  सुविधाघरों  का  एकीकरण  करना

 शस  सुझाव  पर  निर्मितियों  का  उत्साहवद्फंक  उत्तर  नहीं  मिला  है  ।

 रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये  मजूरी  ate

 थी  नम्बियार :

 थी  |.” ह ५  कठ  गोपालन

 छा०  सारा दीदा न  238
 भी  प्र०  च०  बदगा

 श्री  राम  रख  यादव

 श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी

 नया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  रेलवे  कर्मचारियों  के  लिए  एक  पथक  मंजरी  बोर्ड  बनाना  चाहती
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 यदि  तो  यह  कब  तक  बनाया  शौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  (Zo  राम  सुलग  fag)  जी  नही ं।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 रेल  कर्मचारियों  के  वेतन-मान  उन  वेतन  areal की  सिफारिशों  ,  के  आघार पर

 निर्धारित  किये  गये  हैं  जिन्होंने  समग्र  रूप  से  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  के  वेतन के  ढांचे

 भ्र  सेवा की  शर्तों  की  जांच  की  थी  ।  सरकार  रेल  कर्मचारियों के  लिए  अलग  मजूरी  बोड़ें
 स्थापित  करना  ग्रावश्यक  नहीं  समझती  |

 fade को  निर्यात

 st  सोलंकी

 श्री  गल दान

 ait  बूटा  fag

 श्री  कपूर  सिह
 प्र०  [- ५

 श्री ब०  ०

 थी  दी०  Wo

 att
 :

 थी  यशपाल सिह

 श्री  राम  सेवक  यादव

 श्री  सुरेन्द्रपाल fag

 श्री  हेम  राज
 *  239,  J  थी  कजरोलकर

 थ्री  राम  हरख  यादव  :

 ot  विश्वनाथ  पाण्डेय

 श्री  मुरली  मनोहर

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ

 श्रीमती  रेण का  बड़ कट की 1

 श्रीमती  लक्ष्मी  बाई

 श्री  हेमा

 श्री  य०  सि०

 ait  महा नन्द

 att  नरसिम्हा शेट्टी

 वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ब्रिटेन  की  सरकार  ने  हाल  में  भविष्य  में  होने  वाले  सभी  रायात  पर

 सलक  लगा  दिया  शर

 यदि  तो
 इसका  हमारे  निर्यात  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  श्र  यदि

 तो  किस  रूप  में  ?

 871:



 ‘Written  Answers  November  27,
 1964

 वाणिज्य  मंत्री  सुभाष  27  1964  से  ब्रिटिश  सरकार  ने

 खाद्यान्न  के  बिना  तैयार  तम्बाकू  तथा  मूल  कच्चे  माल  को  छोड़  कर  अन्य  सभी  आयातों

 पर  15  प्रतिशत  की  दर  से  शुल्क  लगा  दिया  है  ।

 इत  समग्र  यह  बता  पतना  समय  से  पु  होगा  कि  इससे  हमारे  निर्वात  बाजार  पर

 कितना  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  ।  कहा  जाता है  कि  यह  शुल्क  अस्थायी  प्रकार  का  फिर

 कपड़े  के  नारियल  जटा  की  तो  कालीन  तथा  कम्बल  जूट  के  सामान  तथा

 के  सामान  पर  बहुत  अधिक  ब्रा  प्रभाव  पड़ेगा  |

 यदि  यह  ata  जारी  तो  भारत  को  एक  वर्ष  में  10  करोड़  रुपये  विदेशी  मुद्रा

 की  हानि  होगी  ।  भारत  ने  सकती  से  यह  अभ्यावेदन  किया  है  कि  अपने  देश  को  विदेशी  मुद्रा  की

 अधिक  आवश्यकता  को  देखते  हुए  विदेशो  मुद्रा  की  इतनों  हानि  असह्य  होगी  ।

 तांबे  के  संभरण में  कमी

 श्री  दया मलाल सर्राफ  :

 ह e

 *240.
 श्रीमती  सावित्री  निगम

 श्री  प्र०  चे०  क

 to  to  चक्रवर्ती  :

 क्या  इस्पात  कौर  खान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मध्यम  तथा  छोटे  पैमाने के  सभी  उद्योगों  में  तांबे  की  बढ़ती  हुई  कमी

 महसुस  की  जा  रही

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  इस  महत्वपूर्ण  gate  धातु  की  कमी  को पूरा

 के  लिये  सरकार  का  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  और

 उत्पादन  के  देशो  साधनों  का  किप  सोमा  तक  उपयोग  किया  जायेगा  ?

 ना इस्पात  अर  खान  मंत्री  संजीव  :  (  )  की  अवश्यक ताश रों  में

 विदेशी  मुद्रा  को  पोलित  माज़ा  में  उपलब्धता  कौर  प्रख्यात  किये  हुए  तांबे  के  मूल्य  में  वृद्धि  के

 प्रदाय  मांग  से  कम  होता  है  ।

 (a)  प्रो  देश  के  तांबे-भण्डारों  का  पता  लगाने  कौर  उन  का  विकास  करने  के

 कार्य-क्रमों  को  हाथ  सें  लिया  गया है  ।  यह  aia  की  जाती  है  कि  चौथी  योजना के  दौरान  में

 भण्डारों  के  विकास  ate  उत्पादन  में  वृद्धि  सम्भव  होगी  |

 रायात  किये  गये  qyernt  पर  ग्रा धारित  तांबा  प्रस्राव  शाला  स्थापित  करने की

 सम्भावनाओं का  समन् वेषण  भो  प्रस्तावित  है  ।

 ग्रा यात  को  गई  कारों  की  बिक्री

 *24  le  Shall
 प्र०  च०  बर्रा

 at  So  to  चक्रवर्ती :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  घड़  सब  है  कि  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  areata  की  गई  कारों की  बिक्री

 के  लिये  मांगे  गये  नीलामी  डिऑर्डर
 28

 1964
 को

 खोले  गये

 1Concentrates.

 872



 Swag
 1886

 लिखित
 उत्तर

 यदि  तो  कितनी  कारें  बिक्री न  लिये  रखी  गई  उन  में  से  कितनी  बिकीं

 तथा  किस  ger  पर  बिकीं  ate  उनकी  बिको  से  प्राप्त  मूल्यों  तथा  में  सड़क  पर  चलती हुई
 उन  कारों  के  लागत  मूल्यों  में  कितना  अन्तर  है

 कारों  को  बिक्री  से  प्राप्त  अधिक  से  अधिक  ait  कम  से  कम  मूल्य  कितना  था

 तथा  वह  किस  किस्म  की  कारें  थीं  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मदुराई  at

 11  कारों  के  लिए  मोहरबन्द  उन  मांगे  गये  थे  ।  18  1964  तक
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 कारें  दी  T 2 a  बाकी
 करें

 धीरेधीरे  दो  जा  रही हैं  ।  टेंडरों  में  मिले  मूल्यों  की  तुलना  नई  कारों

 के  साथ  करना  कठिन हैं  क्योंकि  नई  विदेशी  कारों  के  रायात  विशेषाधिकार  व्यक्तियों  को

 पूर्ण  रूप  से  प्रति सबन्ध  लगा  हुमा  है  |

 उच्चतम  1962  मॉडल  की  शेवरलेट  ब्लेयर के  लिये  80,470.50  रु०

 था  तथा  तुम  1960  मॉडल  की  वा सें जावा के  लिये  2,800  रु०  था

 रेलवे  माल  में  कमी

 *242.  थी  य०  सि०  चोरों  क्या  रेलवे  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सब  है  कि  हाल  के  वर्षों  में  रेलवे  माल  यातायात  बहुत  कम  हो  गया  है

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  इस  कमी  के  कारणों  की  जांच  करने  का
 प्रयत्न  किया  है  ;  रोक

 सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  जिससे  सड़क  यातायात  से  प्रतिद्वंद्विता

 की  जा  सके  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाम  नहीं  ।  चालू  योजना  अवधि

 के  Tat  फोन  वर्षों  में  यातायात  में  उत्तरोत्तर  लगभग  366  लाख  मीट्रिक  टन  की  वृद्धि  हुई
 चाल  वितीय  त्  के  केवल  पहले छः  महीनों  में  पिछलें  वर्ष  के  इन्हीं  छः  महीनों  के  मुकाबले  माल

 या ताय  छ  थोड़ी  गिरावट  पायी

 जी  at

 हाल  के  वर्षों  में  दूसरे  देशों  को  तरह  इस  देश  में  भी  कुछ  तरह  के  खासतौर

 पर  बची  दर  वाल  रेल  से  न  भेज  कर  सड़क  से  भेजे  जा  रहे  हैं  ।  यह  मुख्य  रूप  से  सड़क

 परिवहन  के  gd  स्वाभाविक  लाभ  तौर  रेल  भाड़े  के  ढांचे  के  कारण है  |

 राष्ट्रीय  परिहत  की  TH  उपयुक्त  दो बेका लीव  नीति  निश्चित  करने  और  रेल  तथा  सड़क

 परिवहन  में  समन्वय  लाने  के  लिए  सबते  gear  तरीका  अ्रपनाने  के  प्रश्न  पर  परिवहन  नीति

 प्रौढ़  समन्वय  नाम  को  एक  उन्वत्तरोध  समिति  विशेषज्ञ  की  दृष्टि  से  विचार  कर  रही  है  ।

 इस  समिति  को  विकारों  को  प्रतीक्षा  की  जा  रही है  जबर  तक  समिति  की  सिफारिशें  नहीं  मिल

 जातीं  ate  उन  पर  सरकार  कोई  निर्णय  नहीं  कर  लेती  तब  तक  रेल  प्रशासन  खास  तौर  पर

 रेलें  को  afer  व्यवस्था  सुधारने  पर  जोर  दे  रहे  हैं  ।  इस  दिशा  में  रेल  प्रशासन  ने

 जोक  पे  हैं  उनमें  शीघ्र  परिवहन  सेवाਂ  चाल  एक्सप्रेस  मालगाड़ियों  का

 Tan  के  रूप  में  काटकर  सर्विस  शुरू  जहां  कहों  आवश्यक  हो  भाड़ा-दरों  में  समंजन
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 arse  एजेंसियों  के  जरिये  रेल  कौर  सड़क  की  मिली-जुली  परिवहन  व्यवस्था  का  प्रबन्ध

 नगर  बुकिंग  एजेंसियां  खोलना  कौर  घर  से  माल  ले  जाना  भौर  उसे  घर  तक  पहुंचाने

 इरादी  की  व्यवस्था  करना  शामिल है  ।

 रेल  भाडे में  छट

 (
 भी  सुबोध  हंसदा

 :

 श्री १०  do  सामन्त

 243.
 |

 थी  स०  ला०  द्विवेदी

 साबित्री  निगम

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  निर्यात  के  कुछ  माल  पर  रेल  भाड़े  में  छूट  देती हैं

 यदि  तो  क्या  यह  छूट  सभी  निर्यात  योग्य  aaa  के  लिये  AK

 {
 \  )  जब  से  भाड़ा  रियायतें  दी  गई  हैं  तब  से  aa  तक  इन  रियायतों  की  धन  की दृष्टि से

 कितनी रकम  हो  गई  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुमन  fag)  af

 जी  नहीं  ।  रेल  भाड़े  में  छूट  निर्यात  की  जाने  वाली  केवल  कुछ  दस्तूरों
 पर दी  जाती है  ।

 इस  रियायत  में  दी  गयी  छूट  की  कीमत  के  झांकड़े  केवल  1960-61  से  उपलब्ध

 हैं  घौर इस  प्रकार हैं
 बणा

 aq  रियायत  में  दी  गयी  छट  कौ  कीमत
 —_—$—$—$———

 1960-61  56,93,100  रुपये

 1961-62  66,97,500  रुपये

 1962-63  1,37,18,000 रुपये

 1963-64  &  90,  ,900  रुपये

 जापान  को  लोह  वयस्क  का  निर्यात

 शी  विद्याचरण  च्

 १244.  श्री में  बेंकटासुब्बया

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 —
 (  ि  )  war  किरीबुरु  खानों  से  1964 से  20  लाख  टन  लौह  अधिक  का संभरण  करने

 क  लिये  जापान  से  एक  करार  कौर

 यदि हां  तो  इस  पर
 कितना  धन  व्यय  होगा  तथा  करार

 को  किस
 सीमा  तक  लागू

 कर  दिया गया  है  ?
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 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई
 :

 हां  ।

 जापान  को  संभरण  किये  जाने  वाले  लौह-्रयस्क  की  कीमतों  तथा  अन्य  शर्तों  के  बारे

 में  करार  के  अनुसार  बातचीत  चल  रही  है  ।  संभरण  का  काय  इस  वर्ष  ..]  में  ही  area

 होना  परन्तु  wa  इसके  1965  तक  प्रारम्भ होने  की  आशा है  ।  माल  सुपुर्दगी

 के  कार्यक्रम  में  देर  होने  का  कारण  यह  है  कि  बन्दरगाह  पर  यांत्रिक  लदान  की  सुविधाएं समय  पर

 पूर्ण  रूप  में  लागू  न  हो  क्योंकि  बन्दरगाह  क्षेत्र  की  भूमि  नमे  थी  ।  इस  अन्तरिम  काल  में

 3,50,000  टन  कविगुरू  लौह  वयस्क  का  संभरण  करने  के  लिये  जापान  की  इस्पात  मिलों  से

 एक  संविदा  किया  गया  तथा  इसे  भेजने  के  सम्बन्ध में  प्रगति  हो  रही है  ।

 कारों का  निर्माण

 श्री  ह  Wo  :

 |  श्री  सिद्धेश्वर

 श्री  मा०  लाद  जाघव

 ने  245.  stray  ज्योत्सना  चन्दा

 श्री  दीनन  भट्टाचार्य :

 डा०  बिन्त  सेन  :

 [  sto  सारा दीश  राय
 :

 क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  18  1964  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  267 के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  में  कारों  के  मूल्य  कम  करने  तथा  उनको  अधिक  संख्या  में  बनाने  के  लिये  इस  बीच

 क्या  कदम  उठाये  गये  हैं  ;

 क्या  चौथी  पंचवर्षीय  योजना  में  क्रियान्वित  करने  के  लिये  छोटी  कार  परियोजना

 को  करने  के  बारे  में  इस  बीच  निर्णय  कर  लिया  गया  हे
 ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुघेन्द्र  मिश्र  )  :  जैसा कि  18-  9-64

 को  तारांकित प्रश्न  संख्या  267  के  उत्तर  में  बताया  जा  चुका  कारों  के  उत्पादन  खां  में  काफी

 कमी  करने  की
 प्रमुख  सम्भावना  इसी  में  हूं  कि  उनका  उत्पादन  अ्रधिकतम  किया  जाये  ।  इस

 उद्देश्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  सरकार  ने  कारों  के  तीन  निर्माताओं  के  सामने  निम्नलिखित

 वैकल्पिक  प्रस्ताव  रखे

 (1)  कार  निर्माण  की  मत  मान  सुविधाएं  एक  सामान्य  एकक  में  एकत्न  कर  दी  जायें

 कौर  वह  एकक  एक  या  अधिक  से  अधिक  दो  किस्मों  की  कारें  बनाये  जिससे  विद्यमान

 सुविधाओं  का  अधिक  अच्छा  इस्तेमाल  किया  जा  सके  तथा  wera

 पुत्र  ढंग  से  विस्तार  किया  जा  सके  |

 (2)  afer  विस्तार  करने  के  लिये  विद्यमान  कार  निर्माताओं  में  से  किसी  एक  निर्माता

 का  चुनाव  किया  जा  सकता  है  ।  इसका  चुनाव  प्रमुख  रूप  से  उसकी

 विदेशी  मुद्रा  प्रबन्ध  तथा  मूल्य  कम  करने  के  बारे  में  आश्वासन  देने  पर  प्रतिद्वंदिता
 के  श्राधघार  पर  किया  जाना  चाहिय े।
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 ऊपर  बताये  गये  वैकल्पिक  उपायों  के  बारे  में  निर्माताओं  का  उत्तर  उत्साहवर्धक  नहीं  मिला

 है  ।  दो  निर्माताओं  ने  तो  यह  कहा  है  कि  यदि  उनकी  उत्पादन  क्षमता  50,000 कार  प्रति  वर्ष  तक  बढ़ा

 दी  जाती  है  तो  भी  मूल्य  वर्तमान  स्तर  से  लगभग  750  रुपये  से  अधिक  कम  न  होगा  ।

 कारों
 का  मूल्य  अधिक  होः  के  वरण  स्थानीय  रूप  से  खरीदे गये  सहायक  पुर्जों  का  मूल्य

 भ्रमित  होना  इस  मामले में
 जाच

 पड़ताल  की  जा  रही  है  जिससे  जहां  कहीं  पर  आवश्यक  हो

 वहां  इसमें  सुधार  करने  वाली  कारवाई  की  जा  सके  ।

 कारों  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  नये  वैकल्पिक  उपाय  खोजे  जा  रहे  इन  उपायों में

 छोटी  कारें  बनाने  की  प्रायोजना  को  करना  भी  शामिल  है  ।  जिन  प्रायोजनाओं के  चलाये

 जाने  की  सम्भावना  है  उनके  बारे  में  कुछ  भारतीय  तथा  कुछ  विदेशी  पार्टियों  से  बातचीत की  जा  रही

 चूंकि  प्रभी  यह  बातचीत  शुरू  ही  हुई  है  इसलिये  उसका  ब्योरा  बता  सकना  कठिन  है  |

 चाय  उद्योग

 प्र०  र०  चक्रवर्ती

 श्री  मेँ ०  चे

 *246.4  महाराज कुमार  विजय  आनन्द  :

 |  श्री  राम  सेवक  :

 [ st
 फ०  शो०  सेन  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  11  1964  के  अतारांकित प्रश्न  संख्या  413  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  संघ  सरकार  द्वारा  नियुक्त  की  गई  चाय  वित्त  समिति  ने  यह  सिफारिश  की  है
 कि

 चाय  उद्योग  को  दो  प्रकार  की  सहायता  की  शभ्रावश्यकता  है--प्रथम  तो  उसे  करों  से  कुछ  राहत  दी

 जाय  तथा  दूसरे  बाह  साधनों  से  उसके  लिये  विकास  निधियां  बनाई  जायें  ;

 (a)  इन  दो  प्रकार  के  सहायता  क्रमों  को  कहां  तक  लागू  किया  गया  है  ;  कौर

 चौथी  पंचवर्षीय योजना  में  निर्धारित  लक्ष्य  को  पुरा  करने  के  लिये  इस  उद्योग  को

 कितनी  पूंजी  की  आवश्यकता  है  तथा  इस  को  पूरा  करने  के  लिये  धन  की  व्यवस्था  किस

 प्रकार  करने  का  विचार  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनुभाई  सरकार  द्वारा  नियुक्त  की  गई  चाय  वित्त  समिति

 ने  झभी  तक  अपनी  रिपो  प्रस्तुत  नहीं  की  है  ।  उसने  अरपना  काय  समाप्त  कर  लिया है  उसे

 शीघ्र  ही  सरकार  के  सम्मख  प्रस्तुत  करने  की  श्राशा  है  ।

 झर  प्रश्न  ही  नहीं  उठते  |

 Coal  Washeries

 ‘Shri  Onkar  Lal  Berwa

 "2474  Shri  Gulshan

 |  Shri  Omkar

 Will  the  Minister  of  Steel  and  Mines be  pleased  to  state

 (a)  whether  Government  have  set  up  three  new  Coal  washeries;

 (b)  if  so,  thier  capacity;
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 (c)  whether  they  have  started  functioning;  and

 (d)  whether  Government  propose  to  set  up  some  more  washeries  in  the

 public  sector  during  the  remaining  period  of  the  Third  Five  Year  Plan  ?

 The  Minister  of  Steel  and  Mines  (Shri  Sanjiva  Reddy)  (a)  and

 (b).  Government  have  set  up  three  coal  washeries  in  the  third  plan  period,
 as  under

 Coal  input  Capacity
 Washery  especially

 in  milion
 tonnes

 Dugda  I  2.40

 Bhojudih  2°00

 2.00
 Patherdih

 (c)  Yes,  Sir.
 Ves.
 Yes,  Sir. (0)

 टाटा  आयरन  एण्ड  स्टील  कम्पनी  तथा  इंडियन  श्रायरन  एण्ड  स्टील  कम्पनी  को

 महाराज कुमार विजय  प्राचीन  :
 “248.

 श्री  ह०  चल  सोय

 क्या  इस्पात  खान  मंत्री  25  1964  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  399  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  टाटा  wae  एण्ड  स्टील  कम्पनी  तथा  इंडियन  आयरन  एण्ड  स्टील  कम्पनी  को

 दिए  गए  ऋण  की  वसूली  के  बारे  में  उनके  द्वारा  भेजे  गये  प्रस्तावों  पर  सरकार  ने  कोई  निर्णय कर

 लिया है  ;  झर

 यदि  तो  उनका  ब्योरा  क्या  है  ?

 इस्पात  we
 खान

 मंत्री
 संजीव

 ate
 जी  हां  यह  निर्णय  किया

 गया  है  कि  मामला  प्रफुला-प्रयोग  को  परामर्श  के  लिए  भेज  दिया  जाए

 भारतीय  लौह  वयस्क  के  बदले  में  जापानी  इस्पात  वस्तुभ्नों  का  विनिमय

 श्री  प्र०  रं  ०  चक्रवर्ती

 |
 1  श्री  प्र ०  चं०
 ह

 श्री  विद्याचरण शुक्ल  :

 att  रामेश्वर  टाटिया  :

 श्री  राम  सेवक :

 म

 थ
 श्री  फ०  गो०  सेन

 at
 प  वेंकटासुब्बया

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारतीय  लौह  वयस्क  के  बदले  में  जापानी  इस्पात  वस्तुभ्नों  के  विनिमय  के  बारे

 में  जापानी  इस्पात  उद्योग  ने  कोई  प्रस्ताव  भेजे  हैं  ;
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 यदि  at,  तो  उनके  कया  निष्कर्ष  निकले  ;  कौर

 प्रस्तावित  वस्तु  विनिमय  के  द्वारा  उड़ीसा  की  नई  किरीबुरू  लौह  खानों  से  भेजे  जाने

 बाले  लौह  woes  के  लिए  1963 में  हुए  समझौते  का  क्षेत्र  कितना  बढ़  जायेगा
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई
 :

 हां  ।

 मामले  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 जापानी  इस्पात  मिलों  को  किरीबुरू  खानों  से  लौह  झ्र यस्क  सम् भरण  करने  से

 उल्लिखित  ज्ञापन  Ta  का  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।

 लौह  वयस्क  का  उत्पादन

 कि
 #250.  थ्री  विद्याचरण शुक्ल  :  क्या  इस्पात  कौर  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  1964 की  श्रेवता  में  1963  की  इसी  अवधि  की  तुलना  में
 देश

 में  लौह  wasp  के  उत्पादन  में  कोई  कमी  भा  गई  है  ;

 यदि  तो  कमी  के  क्या  कारण  हैं  ;

 गैर-सरकारी  क्षेत्र  तथा  सरकारी  क्षेत्र  की  लौह  वयस्क  खानों  में  इसी  अवधि में क्रमश में

 कितने  प्रतिशत कमी  भाई  है  ?

 इस्पात  site  खान  मंत्री
 संजीव  जी  हां  |  1964 की

 अवधि  में  लौह  वयस्क  के  उत्पादन  में  1963  के  वर्ष  कीਂ  इसी  भ्र वधि  के  उत्पादन की  तुलना में

 373,516  मीट्रिक टन  की  कमी  हुई

 उत्पादन  में  कमी  कई  कारणों  से  जैसे
 कि  :

 (1)  इस्पात-संयंत्रों  द्वारा  कम  मात्रा  में  अपक्रम  के  कारण  संचयों  का  इकट्टा  हो  जाना  ;

 (2)  मशीनों  के  विरजन  के  कारण  उत्पादन  का  बन्द  हो  जाना  ;

 (3)  कुछ  छोटे  खान  मालिकों  द्वारा  उत्पादन  कम  कर  देना  ;

 (4)  कुछ  खनिकर्म  क्षेत्रों  में  पिण्ड-प्रयास  की  अपेक्षा  की  मात्रा  में  वुद्धि  का

 होना  शौर  परिणामस्वरूप  दलन-संयंत्रों  में  उच्च  प्रतिशतता  में  अपव्यय
 का

 होना है  ।

 सरकारी  क्षेत्र  की  खानों  से  उत्पादन  में  कमी  लगभग  7  प्रतिशत गैर  सरकारी

 क्षेत्र  की  खानों  से  लगभग  2  प्रतिशत  थी  ।
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 लिखित

 चाय

 ‘St  प्र०  चं०

 |  थ्री  प्र०  to  चक्रवर्ती

 *251.<
 st  विश्वनाथ राय  :

 थी  सुरेन्द्र पाल  fag  :

 |  श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी
 :

 Lat  श्यामलाल  सर्राफ
 :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 हाल  में  ही  जब  लंका  के  प्रान्त रिक  तथा  वैदेशिक  व्यापार  तथा  संभरण  मंत्रो  ने  नईं

 दिल्ली  का  दौरा  किया  था  उस  समय  क्या  उनके  साथ  हुई  एक  बैठक  में  ag  निर्णय  किया  गया  था

 fe  एक  संयुक्त  भारत-लंका  चाय  आयोग  बनाया  जाये  ;

 यदि  तो  इसके  कौन-कौन  सदस्य  होंगे  नया  इस  आयोग के  क्या  कृत्य

 इस  निर्णय  के  अनुसरण  में  इस  बीच  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनुभाई  :  से  अस्थायी  रूप  से  यह  मान  लिया  गया  है

 कि  भारत  तथा  श्री  लंका  सरकारों  के  अधिकारियों  का  एक  संयुक्त  आयोग  स्थापित  किया  जाये  जो

 कि  दोनों  देशों  की  चाय  की  बिक्री  का  विकास  करने  शर  संसार  के  विभिन्न  प्रदेशों  में  बिक्री  संवर्धन

 अभियान  चलाने  के  लिये  उचित  कदम  उठाये  ।  श्री  लंका  सरकार  की  झ्रौपचारिक  स्वीकृति  की  प्रती  क्षा

 की  जा  रही  है  ।

 सीतामढ़ी  से  सोनबरसा  तक  रेलवे  लाइन

 553.  श्रीमती  रामदुलारी  सिन्हा  :  व्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (®)  क्या  किसी  प्रक्रम  पर  पूर्वोत्तर  रेलवे  पर  सीतामढ़ी  से  सोनबरसा  तक  एक  रेलवे  लाइन

 स्थापित  करने  के  प्रश्न  का  परीक्षण  किया  गया  है  ;  A

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  हैं
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाम  हां  ।

 19.32  मील  लम्बी  मीटर  लाइन  का  प्रारम्भिक  इंजिनियरी यातायात  सवाल

 1948  में  किया  गया  att  यह  लाइन  पाई  गई  ।  1955  में  परिव्यय  के  का

 पुनरीक्षण किया  गया  गौर  वह  66.  99  लाख  रुपए  निकला  |  इस  लाइन  का  वर्तमान  परिव्यय

 इससे  भी  अधिक  होगा  तथा  यह  लाइन  भी  लाभप्रद  रहेगी  |  इस  लाइन  के  लाभप्रद  होने  के

 रेलवे  के  किसी  भी  पत्र वर्षीय  योजना  में  इसके  निर्माण  का  कार्य  सम्मिलित  नहीं  किया  गया ।

 ane
 जोगबनी  होकर  सीतामढ़ी  से  सोनबरसा  तक  सब  ऋतुओं  में  चलने  वाली

 एक  सड़क  पहले से  ही

 ह  ।
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 बैलाडिला  में  लौह  वयस्क  का  खनन

 554.  श्री  विद्याचरण  शुक्ल  :  क्या  इस्पात  कौर  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 खाम  से  निकाला  जायेगा
 मध्य  प्रदेश  में  बेलाडिला  क्षेत्र  से  कितने  मीट्रिक  टन  लोह  वयस्क  अगले  पांच

 वर्षों
 में

 कितने  मीट्रिक  टन  लौह  वयस्क  इस  क्षेत्र  से  पहले  ही  निकाला  जा  चुका  है  ;  कौर

 बैलाडिला  क्षेत्र  से  खान  से  निकाले  गए  लौह  अयस्क  का  कुल  मूल्य  कितना  है
 ?

 इस्पात  कौर  खान  मंत्री  संजीव  :  मध्य  प्रदेश  में  बैलाडिला  पंत  श्रेणी

 में  लौह  वयस्क के  14  पू  क  भंडार  हैं  ।  जापान  को  निर्यात  करने  के  हेतु  40
 लाख

 टन

 साइज  वयस्क  (40.  64  लाख  मीट्रिक टन  )  के  उत्पादन  के  लिए  राष्ट्रीय  खनिज  विकास
 निगम

 भंडार  संख्या  14  का  विकास  कर  रहा  है  ।  इसके  लिए  55  लाख टन  (55.  88  लाख  मीट्रिक टन  )

 के  लगभग  खनिज  वयस्क  को  खान  से  निकालने  की  आवश्यकता  होगी  ।  1966  के  नति  तक  इस

 खान  पर  कार्य  आरम्भ  हो  जाएगा  |

 20  लाख  से  40  लाख  टन  लौह  वयस्क  के  उत्पादन  के  लिए  बैलाडिला  क्षेत्र  में  दूसरे  भंडार

 पर  आधारित  एक  खान  का  विकास  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 तथा  क्योंकि भंडार  संख्या  14  पर  wet  तक  कार्य  श्रारम्भ  नहीं  हुआ

 लिए  कुछ  भी  samen  खान  से  नहीं  निकाला  गया  है  ।

 त्न  प्रदेश  में  औद्योगिक

 555.  श्री  द्०  Fo  राजू  :  क्या  उद्योग  तथा  सम्भरण  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 श्राजकल  oe  प्रदेश  में  कितनी  औद्योगिक  सहकारी  समितियां  कार्यों  कर  रही  हैं  ;

 कौर

 वे  किस  प्रकार  का  कार्य  करती  हैं  ?

 उद्योग  तथा  सम्भरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुधेन्द्
 fr q  31  1964

 को  श्रान्त  प्रदेश में  3837  सहकारी  समितियां  थीं  ।

 ये  समितियां  निम्नलिखित  उद्योगों  से  सम्बन्धित  विभिन्न  कार्यों  को  करने  में  लगी

 हई  हैं
 “-

 (1)  हाथ  करघा

 (2)  खादी  तथा  ग्रामोद्योग

 (3)  नारियल  जटा

 (4)  लघु  उद्योग

 (5)  गुड़

 (6)  नीरा

 (7)  हस्तशिल्प

 &  Sized  Ore.
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 दक्षिण  रेलवे  पर  eto  टी०  Fo

 556.  श्री  द०  ब०  राजीव  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे कि  :

 1963-64  में  दक्षिण  रेलवे  द्वारा  कितने  भ्र ति रिक्त  ट्रेवलिंग  टिकट  एक् जामि नर

 नियुक्त  किये  गये  हैं  ;  कौर

 इतो  ग्रीनरी  में  उन  ट्रेवलिंग  fens  एक् जामि तरों  ने  बिता  टिकट  यात्रा  कर  रहे  यात्रियों

 से  ae  के  रूप  में  कितना  धन  वास्तव  में  एकत्रित  किया  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  :  28.

 कोई  ये  ट्रेवलिंग  टिकट  एक्जामिनर टिकट  जांचने  के  लिए  नहीं  लगाए  गए

 लम्बी  दूरी  की  यात्ना  के  डिब्बों  तथा  शयन  यानों *  में  जिनमें  बिना  टिकट  यात्रा  करने  की

 बिल्कुल  संभावना  नहीं  होती  यात्रियों  की  सुविधा  हेतु  रखे  गये  हैं  ।

 मुरली  मनोहर
 :

 श्री  राम  रख  यादव
 557.0  ९

 |  श्री  पक्ष  सि०  चौधरी
 :

 श्री  विश्वनाथ  पाण्ड्य

 कया  इस्पात  कौर  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 व्या  राउरकेला के  दक्षिण पूर्वे  में  स्थित  किरीबुरू  स्थान  पर  हाल  ही  में  लौह  वयस्क

 परियोजना  का  उद्घाटन  किया गया  है  ;

 यदि  तो  इस  परियोजना  की  भावी  संभावनायें क्या

 क्या  इस  परियोजना  में  विदेशी  पूंजी  का  भी  सहयोग है

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध में  किए  गए  समझौते की  क्या  शर्तें  हैं  तथा  उसमें  भारत

 का  क्या  अ्रंशदान है  ?

 इस्पात  शौर  खान  मंत्री  संजीव  :  जी  हां  ।  इस  परियोजना का  उद्घाटन

 भारत  के  उप-राष्ट्रपति ने  12-11-64 को  किया  था  ।

 जापान  को  निर्यात  करने  के  हेतु  20  लाख  टन  साइज
 *

 के  विधिक  उत्पादन  के

 लिए  इस  किरीबुरू लौह  wren  परियोजना का  विकास  किया  गया  है  ।  1965  के  मध्य तक  इस

 गति से  इसका  निर्यात  आरम्भ हो  जाने  की  ae  की  जाती है  ।  फिलहाल  तो  विशाखापटनम

 बन्दरगाह पर  जो  सुविधाएं हैं  उन्हीं  को  प्राप्त  करते हुए  वहां  से  3,50,000 टन  किरीबुरू  aes

 निर्यात  करने  का  प्रबन्ध  किया  गया  है  ;  wa  तक  इस  मात्ना  में  से  40,000 टन  जहाज

 द्वारा  भेजा  किरीबुरु  भ्रामक  का  बोकारो  इस्पात  कारखाने  के  लिए  उपयोग  करने  का  प्रस्ताव

 भी  है  ।
 $$
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 इस  परियोजना
 में  कोई  विदेशी

 पूंजी  नहीं
 लगती  है

 ं

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  |

 पूर्वोत्तर  रेलवे  पर  बस  कौर  रेलगाड़ी  की  टक्कर

 Sot  विश्वनाथ  पाण्डेय

 558 sit  राम  रख  यादव

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  29  1964  की  रात  को  पूर्वोत्तर  रेलवे की
 छपरा

 भटनी  मुख्य  लाइन  पर
 पच रूखी

 तथा  सीवान  रेलवे  स्टेशनों  के
 बीच

 बस
 कौर  रेलगाड़ी  की  टक्कर

 हुई  थी  ;

 यदि  तो  उस  दुर्घटना  में  कितने  व्यक्ति  मरे  ;  कौर

 क्या  ated  यात्रियों  को  कोई  नगद  प्रतिकर  दिया  गया  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  हां

 इस  दुर्घटना के  परिणामस्वरूप  तीन  व्यक्तियों  को  गहरी  चोट  जिनमें  से  दो

 व्यक्तियों की  मृत्यु  हो  गई  |  इसके  अतिरिक्त 8  व्यक्तियों  को  हल्की  चोटें  लगीं  ।

 एक  व्यक्ति की  विधवा  को  400  रुपये  तथा  एक  व्यक्ति  को  जिसको  हलकी  चोटें

 लगी  थीं  40  रुपए  अनुग्रहातु  दिए  गये हैं  ।  दूसरे  व्यक्तियों  द्वारा  रकम  स्वीकार  नहीं
 की  गई  |

 हाल  ही  में  एक  मृत  व्यक्ति  की  विधवा  से  एक  दावा  |

 जापानी  व्यापारी  दल

 559.  श्री  राम  रख  यादव  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या यह  सच  है
 कि  जापानी  व्यापारियों  का  एक  दल  भारत  भराया  है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  दल  के  क्या  मुख्य  उद्देश्य  हैं
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनुभाई  :  तथा  जी
 12  1964

 को  हुए  किरीबुरु लौह  वयस्क  खनन  परियोजना  के  उद्घाटन  समारोह  में  भाग  लेने  के  लिए  एक

 जापान इस्पात  शिष्टमंडल  भारत  ara  ।  यह  शिष्टमंडल  दिल्ली  भी  ara  कौर  उसने  भारत

 सरकार से  किरीबुरु  परियोजना  के  अधीन  जापान  को  20  लाख  टन  लौह  वयस्क  के  निर्यात  से

 संबंधित  विभिन्न  मामलों  पर  आरम्भिक  चर्चा  की  ।

 मंडी  का  सेंधा नमक

 560.  श्री  हेम  राज
 :

 क्या  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्नी यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 1962-63,  1963-64  1964-65  में अरब  तक  विभिन्न राज्यों  को  प्रवाहित

 के  सेंधा  नमक  की  मात्रा  क्या है  ;

 वास्तव  में
 इस  waft में  AIS  कितना  सेंधा  नमक  भेजा  गया  है

 *
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 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय
 में  उपमंत्री  चिभूषेन्द्र  fast):  तथा  अपेक्षित

 सूचना
 नीचे  विवरण  में  दी  गई  a

 1962  1963  1964

 से
 —

 नियत  प्रदान  नियत  प्रदान  नियत  प्रदान

 पिया किया  गया  ||  ne  गया  किया  गया  किया  गया  क्या

 गया

 लो
 टनों

 1.  हिमाचल  प्रदेश  2,294  1,841  2,240  1,700  1,800  1,235

 2.  पंजाब  1,120  945  1,795  1,363  1,500  672

 3.  जम्मू-काश्मीर  .  746  725  747  665  600  385

 4.  उत्तर  प्रदेश  37  37  37  37  40  9

 5.  विविध  149  125  149  109  150  114

 लखनऊ  एक  के  दीदों  का  कारखाना

 561.  श्री  राम  रख  यादव  :  क्या  उद्योग तथा  संभरण  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकारी  क्षेत्र  में  लखनऊ  में  ऐनक  के  शीशों  का  एक  कारखाना  स्थापित  करने

 की  परियोजना  का  सरकार  ने  अ्रनुमोदन  किया  है  ;

 यदि  तो  क्या  यह  परियोजना  किसी  ब्रिटिश  फर्म  की  सहकारिता  में  आरम्भ

 होगी
 ;

 a
 भ

 यदि  तो  इसके  समझौते  का  कया  ब्योरा  है  तथा  इस  ए  योजना  में  केन्द्रीय  सर  कार

 कितना  wyatt  कर  रही  है  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  faster
 :

 जी  हां  ।  सशर्त

 श्रनमोदन भज  का
 पत्न  जारी  कर  दिया  है

 जी  हां  ।

 सहकारिता  समझौते  की  प्रति  की  प्रतीक्षा है  ।  इस  परियों जना  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार

 कुछ  भी  झप्पान  नहीं कर  रही  है  ।

 रेलवे
 के  लिए  विदेशों

 से  इस्पात  की  वस्तुएं

 Sat  राम  रख  यादव  :
 562.

 "  श्री  मुरली  मनोहर  :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भारतीय  रेलवे  के  उपयोग  के
 लिए  बड़ी  मात्रा  में  इस्पात  की  वस्तुएं  विदेशी

 प्राधिकरणों  से  क्रय  करने  का  सरकार  का  प्रस्ताव  है  ;
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 यदि  तो  लगभग  कितनी  मात्रा  में  तथा  उसका  मूल्य  क्या  होगा  ;  कौर

 विदेशी  आयतों  से  उसके  क्रय  करने  के  क्या  कारण हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  :  तथा  1964-65  के  दूसरे

 के  दौरान  विदेशो ंसे  लगभग  70,000  मीट्रिक टन  इस्पात  4.  3  करोड़  रुपए  मूल्य का  )

 क्रय  करने  का  प्रस्ताव है  ।  यह  भारतीय  रेलवे की  इस  wae को  कुल  आवश्यकता  का  थोड़ा सा

 भाग है  ।

 इसका  कारण यह  है  कि  कुछ  वस्तुएं  स्वदेश  में  ही  उपलब्ध  नहीं
 हैं

 ate  दूसरी  वस्तुओं
 के  लिए  स्वदेशी  क्षमता  पर्याप्त  नहीं  है  ।

 |  डा०  डि०  Fo  साहा :
 563.  श्री  सुधांशु  दास  :

 श्री
 गो०  Fo  fag

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  रेलवे में  तथा
 केन्द्रीय  सरकार में  डाक्टरों  की  नियुक्तियों  के  समय  उनके

 पदोन्नति  एवं  राजपत्रित  तथा  गैर-राजपत्रित  के  रूप  में
 अधिकारी

 पदनाम  के  सम्बन्ध  में

 विषमताएं हैं  ;  कौर

 यदि  तो  किस  प्रकार
 की  विषमताएं हैं

 तथा  सरकार  इनको  दूर  करने  के  लिए

 कया  कदम  उठा  रही  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  रास  सुभग  तथा  शिवसैनिक

 पदों  पर  रेलवे  दोनों  में  डाक्टरों  को  area  में  भ्र सि स्टेंट  सर्जनों  के  रूप  में  भर्ती

 किया  जाता  रेलवे  पर  इन  डाक्टरों  को  तृतीय  श्रेणी  में  भरती  किया  जाता  है  तथा
 इनको  रुपये  का  वेतनमान

 दिया  जाता  हैं  जिसमें  उनके  वेतन  का  20  प्रतिशत  प्रैक्टिस  न  करने  के  प्रतिबन्धित  भत्ते

 के  रूप  में  सम्मिलित  है  ak  यह  भत्ता
 125

 रुपये  न्यूनतम  होता  है  ।  जबकि  सैनिक
 पदों  पर  डाक्टर  द्वितीय  श्रेणी  में  भरती  किये  जाते  हैं  कौर  उनको  325--25--- 350.0  0---

 रुपये
 का

 वेतन  मान  दिया  जाता  है  जिसमें  उनके

 वेतन  का  25  प्रतिशत  प्रैक्टिस  न  करने  के  भत्ते  के  रूप  में  सम्मिलित  है  पौर  यह  भत्ता
 न्यूनतम  150

 रुपये  तथा
 अधिकतम  400

 रुपये  होता  है  ।  असैनिक  पदों  पर  नियुक्त
 किये  इन  असिस्टेंट  सज्जनों  को  प्रथम  श्रेणी  के  पदों  के  334  प्रतिशत  स्थानों  के

 प्रतिशत  स्थान लिए  art  उन्नति  दी  जाती  प्रथम  श्रेणी  के  पदों  के  शेष  668

 सीधी  भरती  द्वारा  भरे  जाते  हैं
 ।

 रेलवे
 इन

 असिस्टेंट  सदनों  को  उनकी  5  वर्ष  की

 सेवा  पूरी  होने  पर  अवैतनिक  राजपत्रित  मान  दिया  जाता  है  ak  वे  द्वितीय  श्रेणी  के

 असिस्टेंट  मैडिकल  पदाधिकारियों  के  रूप  में  amit  उन्नति  पाने  के
 योग्य हो  जाते  हैं  । ये  असिस्टेंट  मैडिकल  पदाधिकारी  प्रथम  श्रेणी  के  जिला  मै  पदाधिकारी  पदों  के

 334  प्रतिशत  स्थानों  के  लिए  उन्नति पा  सकते  हैं  भर
 इन  जिला  मैडिकल

 कारियों  के  पदों
 के  66.0  प्रतिशत  स्थानों  को  सीधी  भरती  दारा  भरा  जाता है  ।
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 6  1986  )  लिखित
 उत्तर

 असैनिक  qat  Wat  मेडिकल  विभागों  में  चल  tel  fewer  का  कारण  रेस सें  में  बिल्कुल

 भिन्न  परिस्थितियां  उदाहरणार्थ  रेलवे  में  डाक्टरों  की  प्राइवेट  प्रैक्टिस  पर  पूर्णतया

 प्रतिबंध  लगाना  संभव  नहीं  है  जबकि  शिवसैनिक  क्षेत्र  में  ऐसा  किया  गया  है  ।  क्योंकि

 रेलवे  सबसे  बड़ा  नियोजक  है  इसलिए  रेलवे  की  सेवा  में  डाक्टरों  की  संख्या  है

 कौर  इसी  से  वहां  पर  समस्त  डाक्टरों  को  राजपत्नित  कोटि  में  रखना  संभव  नहीं  होगा |

 जगन्नाथ  दास  वेतन  प्रयोग  ने  इस  प्रश्न  पर  विचार  किया  था  उसने  रेलवे  में  चल

 ही  ST¢ect fact  दी

 वह

 को  सजाए

 व  द
 आर  पहा  हैक  at  सरकार  ee

 ही  मैडिकल  कर्मचारियों
 का

 सबसे  बड़ा  नियोजक  है
 ।

 इसलिए  सैनिक  क्षेत्र  में
 उन्नति  इत्यादि  सम्बधी  नीति  रेलवे  में  भी  ara  saga  नहीं है  ।

 कोयले  के  स्थान  में  तेल  का  प्रयोग

 रा०  गि०  दुबे

 564.
 श्री  यदा पाल

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 श्री  दे०  द०  पुरी
 :

 कया  इस्पात  प्रौढ़  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 यह  सच  है  कि  विश्व  बेक  अध्ययन  दल  ने  अरपना  यह  विचार  व्यक्त

 किया  है  कि  भारत  के  wap  स्थानों  में  कोयले  की  ate  तेल  बहुत  कम  खर्च  वाला

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 इस्पात खान  मंत्री  संजीव  पूंजी  से  होने  वाले  लाभ  तथा

 आयातित  उत्पादों  के  सम्बन्ध  में  अरे-व्यवस्था  से  होने  वाले  व्यय  के  बारे  में  कुछ  धारणायें

 बनाने  के  पश्चात्  विश्व  बेक  eat  दल  ने  यह  अनुमान  लगाया  है  कि  कोयले  के
 जो  दक्षिण  तथा  पश्चिम  भारत  में  दूर  के  स्थानों  को  भेजा  जाता  जलाने  के  तेल

 के  प्रयोग  से  श्रेय-व्यवस्था  से  होने  वाले  वास्तविक  व्यय  में  काफी  बचत  होगी  ।

 अध्ययन  दल  के  प्रतिवेदन  शर  सिफारिशों  पर  इस  समय  सरकार  विचार

 कर  रही

 ताज  एक्सप्रेस गाड़ी

 श्री  सुरेन्द्रपाल सिंह

 श्यो  रा०  गि०  ga

 श्री  यशपाल  fag

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ag  सच  है  कि  नई  ताज  एक्सप्रेस  रेल  गाड़ी  देहली  कौर  आगरा  वे

 बीच  नियमित  रूप  से  चलती  ar

 यश  तो  क्या  यह  सुखप्रद  गाड़ी  चलाने  का  प्रयोग  हर  प्रकार  से  सफल

 रहा
 है  ?
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 रेलवे  मंत्रालय  में  —--—_—— UIsa-WAT  राम  gut  fag)  :  जी  ati

 ताज  एक्सप्रेस  1  1964  से  चलाई  गई  है  ।  इन गाड़ियों में  यात्रियों

 की  भीड़  से  यह  ज्ञात  होता है  कि  ये  बहुत  लोकप्रिय  हो  गई  हैं  ।

 सम्पूर्ण  गाड़ी  कारखाने  में  गाड़ियों  का  निर्माण

 566.  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मद्रास  में  इंटेग्रेल  कोच  फैक्टरी  में  नियमित  रूप  से  निर्माण
 के

 शघ्राघार  पर  25  के०  डब्ल्य ू०  ए०  सी०  मोटर  गाड़ियां  निर्माण  करनें  का  विचार  किया

 जा  रहा  है  ;  श्र

 यदि  तो  इस  प्रस्थापना  का  ब्यौरा  है  कौर  इस  के  बारे  में  क्या

 प्रगति हुई  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सु
 :

 जी  at

 एफ  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में
 रखा  गया

 ।

 देखिये  संख्या  एल०  टी०  3482/64]

 इस्पात  नियन्त्रक  के  कार्यालय  में  फालतू  कम  चारी

 भी  स०  tito  बनर्जी
 :

 ड्  श्री  हाजी

 कया  इस्पात कौर  खान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कलकत्ता  प्रीत  लौह  तथा  इस्पात  नियंत्रक  के  कार्यालय  के  फाल तू
 करें

 चोरियों  को  उनके  वर्तमान  पदों  के  बराबर  वैकल्पिक  रोज़गार  दिया  गया  है

 यदि  तो  कितने  कर्मचारी  फालतू  घोषित  किये  गये  हैं  ;

 ऐसे  कर्मचारियों  की  संख्या  कितनी  है  जिनको  वैकल्पिक  रोज़गार  दिया  गया

 ऐसे  कर्मचारियों  की  संख्या  कितनी  है  जिनको  भी  वैकल्पिक  रोज़गार  दिया

 जाना  शेष  है  ?

 इस्पात खान  मंत्री  संजीव
 :

 से  कलकत्ता  स्थित  लौह

 शौर  इस्पात  नियंत्रक  के  कार्यालय  में  आगामी  ag  के  मध्य  तक  विभिन्न  वर्गों  के  200

 कर्मचारियों  के  फालतू  होने  का  ्  है  ।  इस  कार्यालय  के  कर्मचारियों  की  आवश्यकताओं
 का

 क्रमबद्ध  भ्रध्ययन  are  किया  जा  चुका  कितने  कर्मचारी  फालतू  होंगे  इसका

 पता  इस  अध्ययन  के  परिणाम  प्राप्त  होने  पर  at.  लगेगा  |

 wa  तक  वास्तव में
 65

 व्यक्तियों  की  छंटनी  की  है  a  इन  सब  को  वैकल्पिक
 रोज़गार  उपलब्ध  किया  गया  है  ।
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 कच्चे लोहे  के  प्रिया

 श्री  स०  मो०  बनर्जी

 श्री  दाजी

 थ्रो  यश्पाल सिंह

 क्या  इस्पात  प्रौढ़  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 {
 है  )  क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  तथा  अन्य  राज्यों  में  केन्द्र  द्वारा  भ्र पर्याप्त

 सम् भरण  किये  जाने  के  छोटे  एककों कच्चे  लोहे  का  श्रभ्पयंश  नहीं  दिया  जा

 रहा

 उत्तर  प्रदेश  कौर  पश्चिम  बंगाल  की  कच्चे  लोहे  की  वार्षिक  मांग  कितनी

 है  ;  कौर

 1964  में  यह  मांग  कहां  तक  पूरी  की  गई
 ?

 इस्पात  कौर  खान  मंत्री  (  श्र  संजीव  उत्तर  प्रदेश शौर  we  राज्यों

 में  बहुत  से  छोटे  एककों  को  उनकी  पूर्ण  झ्रावश्यकतानुसार  ढलाई  घरों  में  प्रयोग  में  खाने

 वाला  कच्चा  लोहा  नहीं  मिल  रहा  है  क्योंकि  पूर्ण  झ्रावश्यकतायें  विंमान  उपलब्धि  से

 प्रतीक  इसलिये सभी  ढलाई  घरों  की  चाहे  वे  छोटे  हों  या  श्रावश्यकताओओं  के

 कुछ  भाग  को  ही  पूरा  किया  जाना  सम्भव  है  ।  ढला  घरों  में  रद्दी  ढलवां  लोहा  भी

 प्रयोग  में  लाया  जाता  है  जिस  पर  कोई  नियंत्रण  नहीं

 तथा  वर्ष  1964-65  के  लिये  उत्तर  प्रदेश शर  पश्चिम  बंगाल  राज्यों

 उनसे  सम्बन्धित  ढलाई  घरों  सम्बन्धी  प्राप्त  मांगें  इस  प्रकार  हैं  :--

 उत्तर  प्रदेश  305,000  मीट्रिक  टन

 पश्चिम  बंगाल  196,000  मीट्रिक  टन

 एक  समान  aa  के  न  होने  के  जिस  पर  कि  इन  ढलाई  घरों  की  क्षमताश्ों

 are  झ्रावश्यकताओओं  को  निर्धारित  किया  जा  राज्यों  को  उपलब्ध  सम् भरण  का  आवंटन

 पिछले  वर्षों  में  भेजे  गये  ढलाई  घरों  में  प्रयोग  में  आने  वाले  कच्चे  लोहे  के  अझ्रनपात  के

 प्राघार  पर  नियत  किया  जाता  न  कि  प्राप्त  मांगों  के  grave  पर  ।  वीं  1964-65

 के  दौरान  उत्तर  प्रदेश  ate  पश्चिम  बंगाल  को  किये  गये  सम् भरण  की  अधिकतम  सीमा

 इस  प्रकार है

 उत्तर  प्रदेश  33,850  मीट्रिक  टन

 पश्चिम  बंगाल  56,790  मीट्रिक  टन

 उत्तर  प्रदेश  को  5000  wi  टन  मिश्रित  श्रेणी  से  घटिया  लोहे  का  तदर्थ  आवंटन  भी

 किया गया  है

 Development  of  Steel  Industry

 569.  Shri  Naval  Prabhakar  Will  the  Minister  of  Steel  and  Mines
 be  pleased  to  state

 (a)  whether  Government  onsidering  some  new  plan  for  the  develop-
 ment  of  the  steel  industry  in  t  country  ;
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 (b)  if  so,  the  tonnage  of  steel  ingots  to  be  produced  under  the  new  plan;

 (c)  the  period  for  which  the  plan  has  been  prepared  ?

 The  Minister  of  Steel  and  Mines  (Shri  N.  Sanjiva  Reddy):  (a)  to

 (0).  Government  are  at  present  engaged  in  the  formulation  of  the  Fourth  Five

 Year  Plan  for  iron  and  steel.

 The  revised  target  for  the  production  of  steel  by  the  end  of  the  Fourth

 Five  Year  Plan  is  14  to  14.5  million  tonnes  of  ingots.  However;  a  final

 decision  on  the  target  for  production  has  yet  to  be  taken.

 Pulling  of  Alarm  Chains  on  Railways

 1.0  Shri  Naval  Prabhakar
 57°.  Shri  Y.  S.  Chaudhary  :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  the  number  of  cases  of  alarm-chain  pulling  on  the  various  Railways  in

 the  country;

 (b)  how  these  figures  compare  with  those  of  1962-63;  and

 (c)  the  measures  taken  or  proposed  to  be  taken  by  the  Railway  Adminis-

 tration  to  check  the  cases

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag

 Singh)  :  (a)  to  (c).  Astatement  is  placed  on  the  Table  of  the  House.  [Placed
 in  library.  See  No.  LT  3483/64].

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  समितियां

 571.
 श्री  दलजीत  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि :

 उनके  मंत्रालय  में  कुल  कितनी  समितियां  कौर  उप-समितियां  era  कर  रही

 हैं  ;  कौर

 इन  समितियों के  कुल  कितने  सदस्य हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  :
 लगभग  is  समितियां  संख्या  पुरी

 नहीं  हैं  परन्तु  इसमें  अधिकांश  समितियां  शामिल  ।

 लगभग  2921

 इस्पात  कौर  खान  मंत्रालय  में  समितियां

 572.  at  दलजीत सिंह  क्या  इस्पात  कौर  खान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 किः

 उनके  मंत्रालय
 में  कुल

 कितनी  समितियां  तथा  उप-समितियां  कार्य  कर  रही  हैं  ;

 oa

 इन  समितियों  के  कुल  कितने  सदस्य  हैं  ?
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 heli  aaa
 1886  )

 इस्पात  गौर  खान  मंत्री  संजीव  :  301

 560

 इस्पात  नियन्त्रक  क  कार्यालय  में  किनारों

 573.  को स०  गो०  बनर्जी  :  क्या  इस्पात  खान  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कलकत्ता  स्थित  लौह  पौर  इस्पात  मुख्य  नियंत्रक  के  कार्यालय

 के  फालतू  क्यारियों  जिन्हें  कलकत्ता  के
 प्राय-कर  विभाग  में  लगा  दिया  गया

 वरिष्ठता

 श्र  वेतन-संरक्षण  नहीं  दिया  गया  हैं  पौर  न  ही  उनकी  सेवाओं  की  निरन्तरता को  स्वीकार

 किया गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 इस  अन्याय  को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  उठाये  गये  हैं
 ?

 इस्पात  खान  मंत्री  संजीव  से  कलकत्ता  स्थित  लौह  तथा

 इस्पात  नियंत्रक  के  कार्यालय  के  फालतू  कर्मचारियों  को  पश्चिम  बंगाल  के  प्राय-कर  प्रयुक्त

 के  कार्यालय  में  इस  प्रकार  नौकरी  दिलाई  गई  है  कि  उनकी  सेवा  की  निरन्तरता बनी  रहे  ।

 उनके  पुर्व  वेतन  को  संरक्षण  दिये  जाने  के  प्रश्न  पर  विचार  हो  रहा  किये  गये

 कर्मचारियों द्वारा  पहले  कार्यालय  में  की  गई  सेवा  साधारणतया  नये  कार्यालय  में  वरिष्ठता

 लिये  नहीं  मानी  जाती  ।

 ताब का  मलय

 574.
 श्री  हेड़ा  :  क्या  इस्पात  तथा  खान  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पिछले  तीन  महीनों  में  बाम्बे  के  मूल्य  बढ़े  हैं  ;

 उद्योगों  विशेषकर ऐसे  लघु  उद्योगों  जो तामते  का  प्रयोग  करते  बाम्बे

 का  सम् भरण  करते  रहने  के  लिये  क्या  पग  उठाये  गये  हैं  :

 क्या  निर्यात  करने  वाले  उद्योगों  को  कोई  प्राथमिकता  दी  जाती  है
 ?

 इस्पात  खान  मंत्री  संजीव  भश्रन्तर्राष्टीय  बाजार  में

 ताब  के  मूल्य  में  काफी  वृद्धि  हुई

 विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाई  होते  हुये  भी  बाम्बे  के  श्रायतत के  लिये  विदेशी  मुद्रा
 के

 आ्रावंटन  में  कोई  कटौती  नहीं  की  गई  तामते  के  अन्तर्राष्ट्रीय  मूल्य  में  विधि  होने
 के

 कारण  तुम्हें
 की

 ऐसी  मात्रा  पर  भझ्रवश्य  प्रभाव  पड़ेगा  जो  कि  ताम्बा  प्रयोग  करने

 बाले  उद्योगों  को  उपलब्ध  कराई
 जा

 सकती  है
 ।

 फिर
 भी

 यह  ध्यान  रखा  गया  rel  कि  छोटे

 और
 बड़े  पैमाने  के  उपभोक्ताओं  को  उपलब्ध  Ihe  का  वितरण  भली  प्रकार  हों  ay ©

 उद्योगों  की  झ्रावश्यकताशं  का  विशेष  ध्यान  रखा  गया

 अन्तर्राष्ट्रीय मूल्य  में  वृद्धि  होने  के  कारण  नस
 के  आयात  में  जो  कम  हो  गई  है  उसे

 पूरा  करने  के  अतिरिक्त  विदेशी  मुद्रा  प्राप्त  करने  का  ware  भी  किया  जा  रही

 है  ।
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 अ्रलौह  धातु  नियंत्रण  1958  रूप  में  )  के  श्रन्तगंत  बाम्बे  के  मूल्य

 वितरण  पर  नियन्त्रण रखा  जाता  है  यह  आदेश  अत्यावश्यक  वस्तुएं  प्रीमियम
 के  भ्रन्तगंत

 जारी  किया  गया

 जी  ऐसे  उद्योगों  को  निर्यात  संविधान  योजना  के  हस्तगत  ताम्बा

 करने  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  का  area  किया  जाता

 AMTAGL TET  हिल  रेलवे  लाइन  पर  give  स्टेशन

 575.  श्री  भागवत झा  आजाद  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि :

 पूर्वी  रेलवे  की  मार  हिल  रेलवे  लाइन  पर  सांझा  में  हाल्ट  स्टेशन  बनाने

 का  निर्णय  कब  किया  गया  था  ;

 वहां  टिकट  बेचने  के  लिये  क्या  किसी  ठेकेदार  को  नियुक्त  किया  गया  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  art  1963

 हाल्ट  स्टेशन  बनाने  की  सभी  औपचारिकताएं  पूरी  कर  ली  गई  हैं  परन्तु  बिहार

 सरकार  से  इस  हाल्ट  स्टेशन  के  नाम  के  बारे  में  निर्णय  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  हाल्ट

 स्टेशन के  नाम  के  बारे  में  निर्णय  हो  जाने  के  पश्चात्  उपयुक्त  ठेकेदार  की  नियुक्ति  की  जायेगी
 ।

 एकस्व  विधेयक

 _  श्री  यशपाल सिंह  :
 aa

 सार  विजय  अनन्दी
 _

 क्या  उद्योग  तथा  सम् भरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  एकस्व  विधेयक  का  प्रारूत  अन्तिम  रूप  से  तैयार  हो  चुका

 यदि  तो  इस  विधेयक  के  कब  तक  पुरःस्थापित  किये  जाने  की  सम्भावना

 उद्योग  तथा  सम् भरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  faster  :  तथा  एकस्व

 विधेयक  को  भ्रान्ति  रूप  दिया  जा  रहा  लोक-सभा  के  वर्तमान  सत्त  में  इसके  पुरःस्थापित

 किये  जाने  की  सम्भावना

 Introduction  of  Metric  System  in  Africa

 (  Shri  Onkar  Lal  Berwa

 ६१41  Shri  Gulshan

 |  Shri  Omkar  Singh  :

 Will  the  Minister  of  Commerce  be  pleased  to  State

 a)  whether  it  is  a  fact  that  an  officer  of  the  Government  of  India  was
 sent  to  the  South  East  Arican  counfies  to  advise  them  on  the  adoption
 of

 metric  system  there;  and

 +Patents  Bill.
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 the
 amount

 of  expenditure  incurred  by  the  Government  of  India  in
 this  beh:

 The
 Deputy

 Minister  in  the  Ministry  of  Commerce  (Shri  S.  V.

 Ramaswamy) :  (a)  Yes,  Sir.

 (b)  About  Rs.  17,000/-  for  a  period  of  6  months

 रेलवे  के  इंटरमीडिएट कालिज

 578.  श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  3  1963 के  अ्रतारांकित  प्रश्न

 संख्या  1035  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  रेलवे  के  इंटर  डिएट  कालिजों  की  नवीं  ate  दसवीं  Terai

 को  पढ़ाने  वाले  स्नातकोत्तर  शभ्रध्यापकों  को  200--400  का  वेतन-क्रम  नहीं  मिलता  जो

 रेलवे के  उच्च  माध्यमिक  पाठशालाओं में  नवीं  कौर  दसवीं  केन्द्रों  को  पड़ने  वाल  स्नातकोत्तर

 अध्यापकों को  मिलता है

 यदि  तो  क्या  रेलवे  बोल  ने  ऊपर  उल्लेख  की  गई  समान  योग्यता  प्राप्त

 में  विद्यमान  विषमता  को  दूर  करने  के  लिये  कोई  area  जारी  किया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  fag):  से  (7)  रेलवे होई  स्कूल  के

 अध्यापक का  उच्चतम  वेतन क्रम  120--300 रुपये  एस०  )  /  17.0  0--380  रुपये  (To  एस० )

 हि  औरत  वेतनक्रम  रेलवे  इंटर मं  कालेजों  के  हाई  स्कूल  अनुभागों में  नवीं ate  दसवीं

 PATA  पड़ाने  वाले  अध्यापकों  को  दिया  गया  है  ।

 जो  अध्यापक  इंटरमीडिएट कालेज  में  कक्षा  को  पढ़ाते  हैं--अर्थात विद्यालय

 का  प्रथम  उनका  वेतन-क्रम  250--530  रुपये  होता  है  प्रारम्भ  280  रुपये

 से  होता
 उच्चतर  माध्यमिक स्कूलों  में  भ्रध्ग्ापकों  का  अधिकतम  वेतन-क्रम  200--400

 रु०  /250--470  (To  अर  यहँ  वेतन-क्रम  उन  अध्यापकों  के

 faa  भी  विधि  रित  किया  गया  ह  जो  रेलवे  के  उच्चतर  माध्यमिक  स्कूलों  में  कक्षा

 को  पढ़ाते हैं

 केन्या  सं  जीपों  का  निर्माण

 579
 वॉरियर

 श्री  दाजी

 क्या  उद्योग  तथा  सम् भरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  किया में  एक  भारतीय  साथ  को  चार  पहिये  वाली  जीप  का  निर्माण

 करने  कं  चय  दी  गयी  है

 यदि  तो  योजना  का  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 उद्योग  तथा  सम्भरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  fryer  मिश्र  )  जी  att

 wer  ही  नहीं  उठता
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 रेलवे  कर्मचारियों  को  वरिष्ठता

 580,  श्री  दा०  नाठ  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 क्या  रेलवे  करमे  वासियों  की  वरीयता  उनकी  सेवा  की  अवधि  को  दृष्टि  में  रखते

 हुये  निर्धारित  की  जाती  है  श्रद्वा  sie  ऊंचे  बेसन-क्रम में
 पदोन्नति  की  तिथि  को  ध्यान  में

 रख  कर  की  जाती

 क्या  यह  सच  है  कि  क्रैम्प  cad  की  वरिष्ठता  की  सुची  को

 बार  पुनरीक्षित  किया  जाता  है  ale  वें  व्यक्ति  जो  1960  की  सुची  में  सर्वाधिक

 कनिष्ठ  झपने  वरिष्ठ  कर्मचारियों  को  अधिक्रमण  कर  के  सुची  में  आगे  निकल  गये  हैंਂ

 श्र  1962  की  के  प्रसार  सर्वाधिक  वरिष्ठ  हो  गए  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  atta  cat  को  वरिष्ठता  की  में  बार-बार  परिवर्तित  करने

 बया  कारण

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग  fag)  :  सामान्य  रूप  से  निकटतम

 नीचे  के  वेतन-क्रम  में  वरिष्ठता
 को

 ध्यान  में  रखते
 उच्चतर  वेतन-क्रम

 में
 पदोन्नति

 की  fafa से  वरिष्ठता  निर्धारित की  जाती

 आपत्तियों  की  जानकारी  अस्थायी  वरिष्ठता-सूचियों  को  पहिले  परिचालित

 किया  जाता  तदुपरांत  भ्रन्तिम  सूचियां  निकाली  जाती  1960  तथा

 1962  में  कोई  वरिष्ठता  की  सुची  नहीं  निक.ली  गयी  थी  ।  यें  सूचियां  अन्य  तिथियों
 निकली  थी ं।

 विभिन्न  विभागों  के  aire  dad  को  ध्यान  में  रखते  हुये  उनकी  वरिष्ठता को

 निर्धारित  करने  की  प्रकिया  को  प्रस्ताव  रूप  देने  में  रेलवे  प्रशासन  को  जो  समय  लगा  उसके

 कारण ये  परिवतंन  हुये

 कुछ  प्रभावित  कर्मचारियों  ने  न्यायालय  में  लेख  याचिका  दायर  की  है  शौर
 स्यायाधीन  है

 निर्यातकों को  यात्रा  की

 581.  सहा राजकुमार  विजय  आनन्द  :  व्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  कीं  कृपा  करेंगें

 fe
 :]

 क्या  सरकार  ने  व्यापारियों  तथा  निर्यातकर्ताश्रों  कों  निर्यात  बाजारों  कीं  खोज  में

 जो  विदेश-यात्रा  करने  में  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़ता  हैं  उनके  निवारण  के  लिये  कोई

 योजना  को  afer  रूप  दिया

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  धौर

 उन्हें  विदेशों  में  व्या  पारिक  मेले  तथा  प्रदर्शनियों .  में  के  क्या  wage

 प्रदान किये  जाते  हैं  ?
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 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  :  .  सरकार  के  विदेशों  में

 निर्यात  बाजार  की  खोज  करने  वाले  नि रयात कर्ताओं  के  विदेश-श्रमण  करने  में  सहायता  देने

 के  लिये  निम्नलिखित  योजनायें  हैं

 भारत  का  रिजर्व  भारत  सरकार  द्वारा  मान्यता  प्राप्त  हर  निर्यात  गृह  के

 प्रार्थना  पत्न  मिलने  एक  निर्धारित  विदेशी  मुद्रा  की  धन-राशि को  उन्हें  देने

 के  सम्बन्ध में  विचार  करने  के  लिये  तैयार  जिससे  कि  प्रतिनिधि हर  अवसर

 बिना  ford  बैंक  की  स्वीकृत  निर्यात  सम्बन्धी  कार्य  के  लिये  विदेशों

 की  यात्रा कर  सकते  हैं  ।

 उक्त  सुविधा  उन  सभी व्यापार गृहों  को  दी  गयी  थी  जिनका  गत  दो  तीन  वर्षों

 से  अ्रधिक  समय  से  औसत  वार्षिक  निर्यात  20  लाख  रुपये  से  कम  नहीं  है  ।

 उन  व्यापारियों  को  जो  कि  उक्त  श्रेणी  हों  में  नहीं  are  fora बैंक  सामान्य

 प्रक्रिया के  अनुसार  विदेशी  मुद्रा  देने  के  लिये  प्रार्थना  पर  विचार  करता  है  ॥

 उपयुक्त  मामलों  की  सिफारिश  भारत  के  रिज  बैंक  को  की  जाती  है  ।

 उन  विदेशी  प्रदर्शनियों  में  जिनका  संगठन  भारत  सरकार  करती  WAT

 उनमें  भाग  लेती  भाग  लेने  वाले  दलों  को  निम्न  प्रका  की  सुविधायें  दी  जाती  हैं

 भारत  सरकार  प्रदर्शनी  में  रखी  जाने  वाली  वस्तुभ्नों  भारत  के  किसी  पत्तन

 से  गन्तव्य  स्थान  तक  ले  जाने  तथा  भारत  के  पत्तन  में  वापिस  तक  का

 परवीन व्यय  वहन  करती  है  ॥

 विदेशों  में  भारतीय  मण्डप  की  व्यवस्था  तथा  प्रबन्ध  कार्य  का  संगठन करने  के  लिये

 तथा  प्रचार  एवं  अन्य  सम्बन्धित  कार्यों  में  जो  व्यय  होता  है  उसे  भारत  सरकार

 वहन  करती  है  ।

 )  मेलों  तथा  प्रदर्शनियों  की  अवधि  के  दौरान  जो  व्यापार  सम्बन्धी  पूछ-ताछ  विदेशी

 क्रेता संघ  से  होती  हं  उन्हें  शीघ्र  ही  उन  मेलों  /  प्रदर्शनियों  में  भाग  लेने  वाले  भारतीयों

 के  पास  भेजा  जाता  है  ताकि  वे  सार्थक  व्यापार  समझौते  कर  सकें  |

 भाग  लेने  वाले  जो  कि  झपने  प्रतिनिधियों को  समझौता

 सौदा  तय  करने  के  लिये  उन  मेलों  में  भ्रपने  खर्चे  पर  भेजना  चाहते '

 उनकी  एक  उचित  समय  की  अवधि  के  लिये  विदेशी मुद्रा  देने  की  सिफारिश

 की  जाती है  ।

 इसके  झलावा  उन  व्यापारियों  के  लिये  भी  farsi  मुद्रा  की  सिफारिश  की  जाती  है  जो  कि

 उन  मेलों  में  भाग  लेते  हैं  जिनमें  कि  भारत  सरकार  प्रत्यक्ष  रूप  से  भाग  नहीं  लेती

 qa  चलचित्रों का  निर्यात

 582.  महाराज कुमार  विजय  क्या  वाणिज्य  मंत्नी  ag  बताने  की  कृपा  करेगे

 कि

 नया  सरकार  ने  वृत्त  चल चित् नों  विशेष  कर  वाणिज्य  शाखाओं  एवं  टेलीविजनों  में
 प्रयोग

 के  लिये  विदेशों  में  निर्यात  करने  की  गुंजाइश  के  विषय  में  विचार किया  है  ;  कौर
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 (@)  सरकार  में  aa  दिशा  मे  tera  सिफर  एक्सपोर्ट  कारपोरेशन  को  क्या  सुविधायें  दो

 हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनुभाई  :  जी  हां  ।  वाणिज्यिक तथा  वाणिज्यिकेतर

 लाभ  के  लिये  वृत  चल-चित्नों  को  विदेशों  में  निर्यात  किया  जाता  है  ।

 सुचना  तथा  प्रसार  मंत्रालय  के  फिल्म  डिवीजन  ने  मोशन  एक्सपोर्ट

 कारपोरेशन  लिमिटेडਂ  के  साथ  एक  करार  किया  है  जिसके  भ्रनुसार  फिल्म  डिवीजन द्वारा  निर्मित
 खल  जो  कि  विदेशों  में  प्रदर्शन  के  लिये  उपयुक्त  समझे  जाते  विदेशों  में  टेलीविजन

 में  वाणिज्यिक  लाभ  की  दृष्टि  से  दिखाये  जाते  ate  ara  का  आधार  50 :
 50

 होता है  ।

 डिवीजन  द्वारा  पांच  चल-चित्त  विदेशों  में  टेलीविजन तथा  रंग-मं च  सम्बन्धी  प्रदर्शनों

 के  लिये  पहले  ही  उपलब्ध  कर  दिये  गये  ।

 aafcET st को  निर्यात

 583.  महाराजकुमार  विजय  आनन्द  :  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 ()  अमेरिका  जहाँ  कि  हमारे  देश  के  रेयन  महीन  ज  दीदार  कला वृत

 ऐनकों  के  फ्रेम  तथा  च् ५ इडराज  टाइल्स  की  बहुत  बड़ी  मांग  इन  वस् तुझ ों के  निर्यात  में

 शीघ्र  वृद्धि  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ;  कौर

 उक्त  वस्तुओं  के  निर्यात  से  जनवरी  से  1964  तक  क्या  राय  हुई  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु पाई  :  महीन  जरीदार  रेशमी

 कला वृत  चूड़ियाँ  तथा  ऐनकों  के  फ्रेमों  के  निर्यात  को  बढ़ावा  देने के  लिये  पहले  से  ही  योजनायें

 लागू  हैं  ।  इन  वस्तु भव्य  यों  का  वर्ल्ड  ट्रेड  फिरी  न्यू  iis  विस्तर  व्यापार  मेलाਂ  में  प्रमुख

 रूप  से  sata  a  far  गया  था  ।  हाल  हंस  में  एक  अध्ययन  दल  चूड़ियों  के  निर्यात  को

 गुंजाइश  का  पता  लगाने  के  लिये  अमरीका  गया  था  ।

 जनवरी से  1964  तक  की  प्रविधि  में  इन  वस्तुन्नों  का  तथा  तदनुरूप  वस् तुझ ों

 at  झ्र मे रिका  को  निर्यात  सम्बन्धी  at  विवरण  से  बाद  के  महीने  तक  जिसके  अकड़

 उपलब्ध  सभा  पटल  पर  रखा  गया  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल  zt

 3484/64)  सब  वस्तुग्रों  के  gins  उपलब्ध  नहीं  क्योंकि  ये  वस्तुयें  भारतीय  व्यापार  वर्गीकरण

 में  रखी
 गई

 वस्तु ग्न ों  के  साथ
 ठीक  तौर  पर  समान  नहीं  हैं  ।

 नमक  का  उत्पादन

 584.  शी  जना
 :  क्या  उद्योग  तथा  सम् भरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इस  समय  देश  में  कुल  कितना  नमक  का  उत्पादन  किया  जा  रहा  है  ;

 वर्ष  में  समुद्री  जल  से  कितने  नमक  का  उत्पादन  किया  जाता है  ;  कौर

 (71)  क्या  समुद्री  ननके  तथा  अरन्य
 स्रोतों

 से  उत्पादित  नमक  के  गुण-प्रकार  अथवा  उत्पादन

 मूल्य  !  कोई  west  होता  ?
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 उद्योग  तथा
 सम्भरण  मंत्रालय  में

 पराशाज्णत / क  दे  दिक  \  श्री  वीरेन्द्र  मिथ )  :  लगभग  45  लाख

 लगभग  ३०  लाख  टन
 ।

 आमतौर  से  नमक  का  गुण-प्रकार  सामान  ही  होता  चाह  वह  नमक  समुद्र के  खारे

 पानी  से  बनाया  गया  प्रिया  भूमिगत  जल  से  उत्पादित  हो  या  तालाब  के  खारे  पानी  से  उसका

 उत्पादन किया  गया  हो  ।  फिर  भी  समुद्री  तथा  भूमिगत  नमक  में  मैगनीशियम  तथा  कैलशियम  साल्ट

 मिले  हुए  होते  हैं  ।  तालाब  के  नमक  में  केवल  सोडियम  सल्फेट  होता  है  ।  रासायनिक  दृष्टि से  ये

 तीनों  प्रकार  के  नमक  विश  वध  नहीं  होते  ।  इन  नमकों  में  सोडियम  क्लोराइड  9  98  प्रतिशत तक  होता

 है  ।  ये  सब  प्रकार  के  लवण  मानव-उप  ग  के  लिये  ठीक  हैं  ।  हिमाचल  प्रदेश  के  मण्डी  स्थान

 से  जो  चट्टानी-नमक  का  उत्पादन  किया  जाता  है  वह  निम्न  श्रेणी  का  होता है  किन्तु इस  स्रोत से

 सी  मित  उत्पादन  होता  है  जो  कि  4000  टन  से  alee नहीं  है  ।  समुद्री  नमक  का  उत्पादन  मलय

 अरन्य  aa  के  नमक  की  अपेक्षा  आमतौर  पर  कम  होता  है  ।  तथापि  श्रमिकों  की  विद्यमान  स्थिति

 के  कारण  कुछ  मामलों  में  समुद्री  लवण  का  उत्पादन-मूल्य अ्रधिक  हो  जाता है  ।

 मध्य  प्रदेश  में  हिन्दुस्तान  मशीन  zea  फैक्टरी

 शी  विद्याचरण  ayer

 at  उइके

 थी  चंडक  :

 श्री  बाकलीवाल :

 585.  श्री  हु म  चन्द  कछवाय :

 ait  वाड़िया :

 शी  सूर्य  प्रसाद

 थ्रो  हवा  प्र०

 ह
 |  रा०  स०  तिवारी

 उद्योग  तथा  सम्भरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्यां  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  हिन्दुस्तान  मशीन  र्ल्स  की  एक  इकाई  का  मध्य  प्रदेश  में

 स्थापना के  लिये  भ्रन्रोध  किया है

 यदि  तो  क्या  उस  प्रार्थना  को  स्वीकार  किया  गया  है  ;  ak

 यदि  तो  मामले  की  वर्तमान  स्थिति  कया  है
 ?

 उद्योग  तथा  सम्भरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुघेन्द्र मिश्र  )  :  से  मध्य  प्रदेश

 सरकार  से  कई  प्रार्थनापत्र  प्रा  चुके  हैं  कि  हिन्दुस्तान  मशीन  ५  लिमिटेड  की  एक  इकाई की

 स्थापना  उनके  राज्य  में  की  जाये
 ।

 मध्य  प्रदेश  सरकार  को  सुचित  किया  गया  है  कि  हिन्दुस्तान

 मशीन cea  की
 जिन  ५  नई  इकाइयों  की  स्थापना  चतुर्थ  योजना  काल  में  करना

 चाहती  है  उन  में  से  तीन  विद्यमान  जो  पिंजौर  कलामसेरी  तथा

 सन्त नगर  में  उनके  प्रसार के  रूप  में  किया  जायेगा  ।  चौथी  इकाई  की  स्थापना

 1969-70 तक  की  जायेगी  |  इसकी  स्थापना के  विषय  में  अभी  विचार  करना  उप यब वत

 हीरो  |
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 पुलिस  क

 586,  मतों  राम डुला रो  क्या  रेले  मंत्रो  यह  बताते  को  कपा  करेंगे  कि  रेलवे  के

 अपराधों  का  पता  चलाने  के  लिए  पुलिन  के  ऊ  कित  हुद  तक  सहायक  सिद्ध  हुए  हैं  ?

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  fag)  :  मेरे  विचार  से  माननीय  मंत्री  का

 संकेत  रेते  र्ा  दल  कुत्तों  को  ग्रार ठ जै  ७ ७ ण्य  कु्तां के  दल  का  प्रयोग

 दक्षिण  तथा  पश्चिम  रेलवे  में  किया  जता  है  ।  पुर्व  तथा  पूर्वोतर  सोमा  रेलवे  में  कुत्तों  को  झ्र भी

 प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा  है  ।

 रेलवे  रक्षा  दल  के  कुत्तों  का  प्रयोग  रक्षा  तथा  अपराध  का  पता  चलाने  के  लिये  किया

 जाता है  ।  इव  रेलवे  खडों  में  39  grad  पर  इत  कु  तों  का  इस  as  में  अब  तक
 सहजतापूर्ण  क

 प्रयोग  किया  गय  ।  6  पत्रों  पर  tH  पुलिस  ने  वहां  हुए  acl  का  पता  चलाने  के  लिए  रेलवे

 रक्षा  दल  के  जूतों  को  सेवायें  प्रान्त  कों  ।  इत  पेजों  के  अतिरिकत  वार्डों  तथा  कमंशालाओं  की  निरतर

 निगरानी  के  लिए  वे  प्रयोग  में  लाये  जाते  हैं  ।

 आगरा के  समीप  दुर्घटना

 587.  श्री  दी०  चल  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (  क्या  माप  tat  के  प्रसर-स्लीपर  सेक्शन में  घेर  रेलवे  स्टेशन  की  सहायक

 लिए  पर  29  1964  को  एक  मालगाड़ी  का  इंजन  तथा  कुठ  डिब्बे  पटरी  से  उलट

 गये  थे  ;  श्र

 यदि  तो  इस  दुर्घटना का  क्या  कारण  था
 प्रौर  इस  पर  क्या  कार्यवाही की  गई

 रेलवे  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  दाम  :  हां  ।

 दु बंड ना  को  जांच  रेलें  ब्थकर्रियों  को  समिति  ने  को  थो  जिस  का  प्रतिवेदन

 निरीक्षयाधीन  है  |

 सैनिकों  के  लिये  कंप  हलप्पा

 588.  श्री  ईश्वर  वीसीडी  कया  इस्पात  कौर  खात  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (7)  क्या  यह  सव  है  कि  भा  रतो  य  खान  भार तोप  खान  सब  ग्रोवर  भारतीय  खान  स्वामी

 संगठन  को  संयुक्त  कार्यकारी  समिति  ने  कोयले के  मूल्य  में  वृद्धि  की  मांग  की  है  ।  जिस  का  कारण

 मुय  खात  निरोधक  द्वारा  जारी  को  ग  Real  पर्तों  को  क्रियान्वित  करना  है  ताकि  31

 1964  तक  सभो  खनिकों  को  कप  लैम्प  दिये  जा  सकें  ;  और

 यदि  at,  तो  क्या  निगंध  किया  गया  है  ?

 इस्पात  र  खान  मंत्रो  संजीव  झर  (a)  हां  ।  पिछले  दो  वर्षों  में

 इस  विजय  पर  इस  उद्योग  ने  कई  प्राय  रेड  मे  जे  थे--परन्तु  उन  को  यह  बताया  गया  था  कि  इलेक्ट्रिक

 कप  लैम्प  को  Ma  तभों  होती  है  जबकि  खातों  में  काम  होता  हो--इसलिये  मूल्य  में  वृद्धि

 को  त्रवश्यकर्ता  नहों  है  ।  इस  निगम  का  पालन  करने  में  उद्योग  को  समय  देने  के  लिये  इलैक्ट्रिक

 कैप  जम्प  दिये  जाने  को  व्यवस्था  को  रनों  में  लागू  करने  को  भ्र तुम ति  दी  गई  थी  ।  इस  विषय  पर

 हाल  ही  में
 उद्योग

 से  एक  नया  श्रभ्यावदन  मिला  है  जो  विचाराधीन  है  ।
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 __5  ATEIT,

 1886  )
 a

 रसायन  कारखाना

 589.  श्री  ईश्वर  रेहडी :  क्या  उद्योग  तथा  सम्भरण  मंत्री 6  1964  को  पूछे गये

 अतारांकित प्रश्न  संख्या  952  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रामवरन  में  बेरियम  रसायन  कारखाने  को  चालू  करने  में  देरी  के  क्या  कारण  |  ;

 इस  विषय  में  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 उद्योग  तथा  सम् भरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुघेन्द्र  मिर  )  :  ऐसा  बताया  जाता

 है  कि  जून  1964  में  उप-दन  कार्यक्रम  के  पहले  क्रम  में  कारखाने  के  परी  रक्षात्मक  प्रयोग  के  समय

 रोटरी  भ  में  कुठ  fats  बूटियों  के  कारण  कारखाना  चालू  करने  में  देरी  हुई  थी  ।

 ऐसा  स्पष्ट  ही  है  कि  कारखाने  के  अपने  विशेषज्ञों  संयंत्र  में  पाई  गई

 टियों  को  दुर  करने  के  एक  विख्यात  ब्रिटिश  कम्पनी  जोकि  रसायन  उत्पादन  का  ही  कार्य

 कर  रही  की  सेवायें  प्राप्त  करने  के  लिये  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  इसलिये  इस  समय  इस  विषय पर

 सरकार  का  कोई  कार्यवाही  करने  का  विचार  नहीं  है  ।

 प्लास्टिक को  चूड़ियों  का  निर्यात

 '590-  श्री  उमा नाथ :

 sit  प  aga

 orf  z
 कपा  ना  ण  wa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  प्लस्टिक  की  चूड़ियों  के  निर्यात  को  बढ़ाने  के  लिये  एक  निगम  स्थापित  करने

 wet  विचार है  ,  पौर

 यदि  तो  प्रस्तावित  निगम  का  कार्य  क्षेत्र  और  ब्योरा  क्या  है

 वाणिज्य  मंत्री  हां  ।

 cw. fecH  ate  लि तो लियम  निर्यात  संवर्धन  चूड़ी  उद्योग  के  परामर्श  से

 प्रभावित  निगम  के  किये-क्षत्र  शर  ब्यौरा  तैयार  कर  रहा  है  ।

 ऊपरी  पुलों  का  निर्माण

 591..1
 भो  प०  कुन्दन

 st  नम्बियार :

 us  ow
 व्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 1963-64
 में

 कितने  ऊपरी  पुलों  का  निर्माण  आरम्भ  किया  गया  था  ;

 क्या  दक्षिण  रेलवे  के  पारली  नगर  में  रेलवे  के  ऊपरी  पुल  का  निर्माण  कार्य  इस  अवनति
 @  लिये  निर्धारित  किया  गया  था  ;  ak

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ?
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 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री (at  दाम  1963-64  में  34  ऊपरी

 सड़क  पुलों  का  निर्माण  किया  गया  था  ।

 art  after  ।  सड़क  के  ऊपरी  पुल  के  निर्माण  की  योजना  राज्य  सरकार
 ने  1964-65  में  बताई  थो  परन्तु  धन  के  अभाव  के  कारण  इस  को  1965-66  के  लिये  स्थगित

 कर  दिया है  ।

 केरल में  छोटे  न् ०७ बमान  के  उद्योग

 592.4
 [it  प०  कुन्दन

 Lait  नम्बियार  :

 क्या  उद्योग  तथा  सम्भरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 पैमाने  के  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  1961-62,  1962-63,  1963-64

 में  केरल  को  कितना  ऋण  दिया  और

 इस  ऋण  को  विभिन्न  उद्योगों  के  लिये  कितनी  श्रेणियों  में  बांटा  गया  ?

 उद्योग  तथा  सम् भरण  में  उपमंत्री  विभूषेन्त्  :  (®)

 1961-62  ,  e  ¢  *  8.87  लाख  रुपये

 1962-63  थ  14.  52  लाख  रुपये

 196  3-64  20.73  लाख  रुपय े॥

 राज्य  सरकारों  को  केन्द्रीय  ऋण  सहायता  विभिन्न  विकास  शीर्षकों  के  अन्तर्गत
 जाती  पृदाकु-पुरु  उद्योगों  के  लिए  नहीं

 ।  मांगी  गई  जानकारी  केवल  राज्य  सरकारों  के  पास

 उपलब्ध  होगी  |

 भारतीय  कोयला

 593.  श्री  रामेश्वर  टाटिया
 :

 क्या  इस्पात (तथ  खान  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 कि
 केन्द्रीय  इंधन  गवेषणा  संस्था  में  धातु शोधन  सम्बन्धी  प्रयोजन  के  लिये  भारतीय  कोयले  श्र

 किये  गये  कोक-कोयले  के  संमिश्रण  से  हुए  प्रयोग  परिणाम  क्या
 ?

 इस्पात  खान  मंत्री  संजीव  केन्द्रीय  ईंधन  गवेषणा  संस्था  ने  ग्रास्ट्रलिया

 से  कोयले  के  नमने  प्राप्त  किये  हैं  ताकि  इन  कोयलों  को  भारत  के  कोयलों  में  संमिश्रण  करने  की

 योग्यता का  पता  चल  सके  ।  इस  संस्था  द्वारा  किये  गये  परीक्षणों  से  पत्ता  चलता  है  कि  भारत  के  जिस

 कोयले  को  भ्रास्ट्रलिया  के  कोयले  में  पूरी  तरह  संमिश्रण.किया  जा  सकता  है  ag  कनहन  घाटी  में  होता

 है
 ।

 परन्तु  कहना  घाटी  के  कोयले
 को

 जब  उसी  मात्रा  में  भारत  के  झ्रच्छीः  किस्म  के

 में  मिलाया  जाता  है  तो  उसी  से  वही  परिणाम  हैं  जो  श्रास्ट्रलिया  कोयलें  में  मिलाने  &

 निकलते हैं
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 शल्

 रेल  के  डिब्बे  में  पाया  गया  शव

 तक
 थ्री  प्र०  रह  चक्रवर्ती

 ||  प्र०  चल  बर्पा

 श्री  यशपाल सिंह  :

 कया  रेलवे  मन्नी  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  क्या  यह  सच  है  कि  27  maga,  1964 को  सदर  बाजार  रेलवे  स्टेशन  पर  रेल  कै

 डिब्बे  में  एक  भ्रधेड़  जरायु  के  व्यक्ति  का  शव  पाया  गया  ;

 यदि  तो  मृत्यु  किन  परिस्थितियों  में  हुई  ;

 क्या  रेलवे  के  डाक्टर  के  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  जिस  ने  चिकित्सा  wean

 देने  से  इन्कार  कर  दिया  था  ?

 रेलवे
 मंत्रालय

 में
 राज्य-मंत्री

 राम  सुभग
 :

 जी  हां  ।

 शव-परीक्षा  प्रतिवेदन  के  झ्र तु सार  मृत्यु  प्राकृतिक  कारणों  से  हुई  ।  एक

 ब्यक्ति  जोकि  भिखारी  मालूम  होता  प्लेटफामं  पर  लेटा  |  ।  ऐसा  प्रतीत  होता  था  कि  वह  :

 किसी  चिरकालिक रोग  से  पीड़ित था  ।  रेलवे  डाक्टर  बुलाया  गया  जिस  ने  उस  की  देखभाल  की  ।

 अवनीत  चिकित्सालय  में  रोगी-वाहन  की  अनुपलब्धता  के  कारण  मृत  व्यक्ति  को  बहुत  प्रयत्न  करने

 पर  भी  चिकित्सालय न  भेजा  जा  सका  ।

 उपरोक्त  भाग  के  उत्तर  को  देखते  हुए  प्रश्न  ही  नहीं  उठता ।

 मण्डी-कुल्लू  सड़क  परिवहन  निगम

 $95.  श्री  हेम  राज  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलते  ने  मण्डी-कुल्लू सड़क  निगम  में  शुरू से  ले  कर  अब  तक  कितनी  धनराशि  लगाई

 प  ant  पर  कितने  बसें  तथा  ट्रक  चलाये  गये  हैं  ;

 इत  में  से  किन  के  पास  (i)  और  (ii)  प्रदेश  सरकार  द्वारा  दिये

 गये  परमिट हैं  ;

 इस  निगम  ने  शुरू  से  लेकर  अरब  तक  वर्षवार  कितना  धन  कमाया है  ;

 इस  उपक्रम  में  भाग  लेने  से  रेलवे  को  कितना  लाभांश  मिला  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय
 में  राज्य-मंत्री

 राम  सुलग  fag)  :  स्थिति  दर्शाने  वाला  एक  विवरण

 सभा  पटल  पर  रख  दिया  गया  है  ।  में  रखा  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी  ०.
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 रबड़  क्री  Tega  का
 निर्माण

 ait  गो कुलानन्द  महन्तों
 :

 596.
 श्री  राम चन्द सलिक  :

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  क

 क्या  रबड़  की  वस्तु प्र ों  का  निर्माण  करने  वाला  हमारी  आवश्यकता

 की  सभो  वस्तु प्र ों  के  निर्माण  के  लिये  ब्राह्म-निभे  हो  गया  है  ;  शर

 यदि  तो  रबड़  की  बनाई  गई  ऐसी  कौन
 सी  वस्तुएं  हैं  जिन  का  श्रमी

 आयात किया  जाता  है  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभूषित  :  नीचे  दी  गई

 रबड़  की  बहुत  सी  वस्तु ग्र ों  में  देश  आत्म-निभे  हो  गया
 है

 नियुक्ति  तथा  ढली  हुई  रबड़  की  वस्तुएं  जैसे  कि  रबड़  के

 नबी  att  पंखा
 रेलवे  तथा  मोटरगाड़ी  के  रबड़  के

 बने  रबड़  के
 कॉट  श्र

 शल्य  चिकित्सा  सम्बन्धी  टैनिस  की  टायर  रि ट्रै डिग  वनस्पति

 दूध  के  झाग  से  बना  मोटरगाड़ी  तथा  साइकिल  के  टायर  ae  ट्यूब
 ।

 निम्नलिखित  fats  मदों  का  mat  शिकायात  किया  जाता  है

 रबड़  के  लाइफ  पैकेट्स  एण्ड  रबड़  की  गर्भनिरोधक  चिकित्सा

 सम्बन्धी  तथा  शल्य  चिकित्सा  सम्बन्धी  रबड़  की  विशेष  जित  टायर  ate  ट्यूबों

 का  देश  में  निर्माण  नहीं  किया  जाता  है  तथा  रबड़  के  संसदीय  हौज़

 झंकलेइवर-राजपिपला  लाईन  पर  पुल

 597.  श्री  छोटा  पटेल
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अ्ंकलेश्वर-राजपिपला  छोटी  aga  पर  पुलिस दें  ate  पुलों  की  हालत

 बहुत  खराब  है  शौर  इस  कारण
 इस

 लाइन  पर  रेल  गाड़ियों  को  ara  जाना  काफी
 अधिक  अनियमित है  ;

 यदि  तो  उन  की  मरम्मत  कब  तक  होने  वाली  है  ?

 रेलवे
 मंत्रालय

 में
 उपमंत्री

 दाम  कौर  इस  खण्ड  में  पुलों

 के  asc  जो  कि  पिटे  लोहे  के  बने  इतने  मजबूत  नहीं  कि  तीव्र गति  के  भार  को

 सहन  कर  सकें
 ।

 कम  खर्ची  संबंधी  वर्तमान  आवश्यकता  को  ध्यान  में  रखते  हुए  छोटी

 लाईनों  में  पुनः  asa  के  लगाने  के  काम  को  स्थगित  कर  गया  है  कौर  इसी  लिये

 की  तेज़  गति  पर  1-10-1964  से  पाबंदी  लगा  दी  गई  है  ।  स्थानीय  लोगों  की

 के  हित  में  तथा  श्रंकलेश्वर  पर  बड़ी  लाईन  की  गाड़ियों  के  साथ  संबंध

 बनाये  रखने  के  लिये  गाड़ियों  के  समय  में  उपयुक्त  कर  दिया  गया  है  ।
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 रेलवे  लाइनों  की  तोड़-फोड़

 |  श्री  प०  वेकटासुब्बया  :

 थी  रवीन्द्र  वर्मा  :

 थी  हुकम  चन्द  कछवाय :

 | sit  औंकार  लाल  बैरवा
 :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ag  सच  है  कि  19  अक्टूबर  1964 से  निरन्तर  तीन  बार  मद्रास  के  समीप

 रेलवे  लाइनों  पर  तोड़-फोड़  हुई ;

 यदि  तो  कहां  श्र  कसे  ;

 अपराधियों  का  पता  लगाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ;  श्र

 क्या  तोड़-फोड़  उपद्रव की  कार्यवाही  होते  का  संदेह  था  ate  यदि  हां  तो  इन

 surat  को  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 रेलवे
 मंत्रालय

 में  राज्य
 मंत्री

 राम  gue
 :  जी  हां  ।

 घटनाएं  इस  प्रकार हैं
 ।

 (1)  19-10-1964  को  चिंगलपेट-मद्रास  खण्ड  में  कोडम्बक्कम  रेलवे  स्टेशन  पर

 एक  स्थान  पर  स्विच  के  नीचे  से  बोल्टਂ  तथा  फिश  प्लेट्स  गायब

 पाये  गये  wie  दो  नीचे  के  बोल्ट  नीचे  के  ब्लाक  तथा  रेल  के  सिरे  में

 लगा  दिये  गये  थे  जिसके  कारण  दो  सिरे  2  इंच  अन्दर  की  ओर  खिच

 गये थे  ।

 9
 (  4  )  20-10-1964  को  ग्ररकोणाम:-मदातत  खण्ड  में  सेत्रापेट  रोड  स्टेशन

 पर  एक  जगह  नीचे  के  ब्लाक  की  फिर्टिग  हटी  हुई  देखी  गयीं  ate  फिश

 प्लेट्स  कौर  बोल्ट  अर नट नट  नजदीक  ही  गिरे  मिलें  ।

 (3)  24-10-64  को  विल्लूपुरमू-चिंगलपुठ  खण्ड  में  पादालम  ake  करूणा गूंजी

 स्टेशनों के  बीच  पुल  संख्या
 227

 के  बीच  में  76/6  किलो  मीटर  पर

 एक  जाइंट  पर  फिश-प्लेटों  का  एक  जोड़ा  गायब  पाया  गया  ।  फिश

 प्लेट
 प्यार  एस०  जाइंट  दूसरी  गाड़ी  की  पटरी  तथा  रक्षण  पटरी

 के  बीच  जाइंट से  12  इंच  दूरो पर  रखी  हुई  पायी  गयी  ।  इस्पात  की  43  चाबियां

 जिनके  दांत  ढीले  थे  गायब  पायी  गयीं  ।  पटरी  के  दाहिनी  कौर  से

 ढीले  दांत  वाली  3  चाबियां  भी  गायब  पायी  गयीं  ।

 पुलिस  को  इन  घटनायें  की  सूचना  तुरन्त  ही  दे  दी  गई  थी  ।  पुलिस के
 एक  कुत्ते तथा  रेलवे  संरक्षण  बल  के  दो  कुत्तों  को  भी  जांच  में  मदद  करने  के  लिए  लाया

 गया  था  ।
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 पुलिस  की  जांच  जारी  है

 ema  के  निम्नलिखित  उपाय  किये  गये  हैं

 (1)  रात  के  समय  लाइनों  पर  की  गश्त

 (2)  मद्रास  डिवीज़न  क्षेत्र  में  खुली  लाईन  पर  दिन  रात  गैंगमैन  की  गश्त
 ७५

 (3)  मद्रास-काटपाडी  तथा  मद्रास-गुमिडीपूंडी  खण्डों  में

 लाईन  तथा  महत्वपूर्ण  पुलों  पर  गश्त  लगाने के  लिए  सशस्त्र  पुलिस  बल  तथा

 रेलवे  संरक्षण  बल  तोड़-फोड़  के  विरुद्ध  प्रचार  करके  स्थान य  गांवों  का

 सहयोग  प्राप्त  करनः  आर  अपराधियों  की  जानकरी  देने  वाले  व्यक्तियों

 योग्य  पुरस्कार देना  ।

 कोयले  का  परिवहन

 599.  रामेश्वर  टांटिया
 :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि :

 बिना  कन्ट्रोल  art  कोयले  की  किस्मों  के  परिवहन  के  लिये  माल

 के  सम् भरण  की  क्या  प्रक्रिया

 var  बिना  कन्ट्रोल  वाले  कोयले  की  किस्मों  को  लाने  ले  जाने  पर  कोई  प्रतिबन्ध

 लगाना हे  शौर  क्या  उस  कोयले  के  लिये  माल  डिब्बे  सप्लाई  करने  के  लिये  ग्रीम  सुचना

 देनी  पड़ती  2;  ak

 क्या  रेलें  बिना  किसी  प्रतिबन्ध  के  वि नियंत्रित  वस्तु ग्र ों  को  लाने  ले  जाने  के

 कार्यक्रम  स्वीकार  करने  के  लिए  असमर्थ

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  शाम
 :  बिना  कन्ट्रोल  कोयले

 परिवहन  के  लिए  माल  डिब्बों  की  सप्लाई  के  लिए  प्रक्रिय  इस  प्रकार  है  कि  सम्बन्धित

 कोयला  खानों  को  अरपना  कार्यक्रम  उस  मदीने  से  15  दिन  पहले  कि  जिसमें  वे  कोयला

 भेजना  चाहते  हैं  रेलवे  के  नियतन  कार्यालय  को  सीधे  ह  भेजना  होता  है  ।  इस  शर्त  में  कब

 छूट  दे  दी  गई  है
 ।

 अरब  कोयला  खानें  चालू  महीने  में  अपना  कार्यक्रम  प्रस्तुत  कर  सकती

 है  पर्त  कार्यक्रमों  के  प्रस्तुत  करने  कौर  उस  कार्यक्रमों  से  सम्बद्ध  मांगों  के  स्वीकार  होने

 के  बीच कम
 से  कम  10  दिन

 का  अन्तर  होना  चाहिये
 ।

 प्रचलित  प्रतिबन्धों  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 वि नियंत्रित  कोयला  लादने  वाली  कोयला  खानों को  दैनिक  समांग के  झ्राघार  पर  रेलवे

 डिब्बे  अलाट  करती  है
 ।

 नियतन  के  माल  feed  सप्लाई  किये  जाते  हैं  ।

 कौर
 बिना  कन्ट्रोल  का  कोयला  लाने  ले  जाने  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं

 परन्तु  विभिन्न कोयला  क्षेत्रों  से  स्थानान्तरण  प्रत्येक  क्षेत्र  पर  लागू  क्षेत्रीय  योजना

 पौर  परिवहन  के  वैज्ञानिक  व्यवस्था करण  के  प्रतिभा  निश्चित  किया  जायगा  कौर  मांगें

 में  बताये  गये  अनुसार  हैं  ।
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 मत  का  शायरात

 तवील  वर्मा
 :

 |
 श्री  पर  वें  कटायुन्बया

 600.  श्रीमती  रेणुका  बड़ कट की :

 श्री  प्र०  हु  :

 थ्री  प्र०  to  चक्रवर्ती

 att  श्याम  लाल  सर्राफ

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ऊनी  कपड़ा  उद्योग  की  मांगों  को  पूरा  करने  के  लिये  सरकार  ने  बड़ी

 में  ऊन  करने  का  निश्चय  किया  है

 यदि  तो  उसकी  उसकी  किस्म  उसकी  अनुमानित  लागत

 कितनी है

 किस  अभिकरण  के  द्वारा  यह  आयात  किया  जा  रहा  है

 देती  ऊन  को  अच्छा  बनाने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ताकि  धीरे

 धीरे  विदेशी  ऊन  की  जगह  देवी  ऊन  का  प्रयोग  किया  जा  सके  ;  भ्र

 पिछले  वर्ष  भारत  में  कुल  कितना  ऊनी  कपड़ा  तैयार  किया  गया  इसमें

 से  कितना  निर्यात  संवर्धन  योजना  के  ata  अथवा  wear  प्रकार  से  निर्यात  किया  गया
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  मतुभाई  श्र  जी  नहीं  ।  सरकार  ने

 ऊन  उद्योग  के  लिए  अ्रावश्यक  सीमित  मात्रा  में  सभी  प्रकार  का  कच्चा ऊन  मंगाने

 की  भानुमती दी  1964 से  सितम्बर  1965  की  अवधि  के  लिये  उस  ara

 का  मलय  5  करोड़  रुपये  है  ।  इसके  निर्यात  संवर्धन  योजना  के  अधीन  लगभग

 2  से  3  करोड़  रुपये  तक  का  ग्रा  ।  इस  प्रकार कुल  मिला  कर  से  8  करोड़ रुपये  का

 होगा  जिससे  उद्योग  के  लिये  130  से  150  लाख  पौण्ड  कच्ची  ऊन  का  आयात  होगा  ।

 इसके  अलावा  उद्योग  की  छूट  होगी  कि  वह  कच्चे  माल  की  प्राप्ति  की  वृद्धि  के  हेतु  ऊन

 में  कृत्रिम  धागे  भी  मिला  सके  ।  उद्योग की  आवश्यकतायें पुरे  वर्ष  के  लिये  लगभग  18

 से  20  करोड़  रु०  की  होंगी  पर  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  के  कारण  बढ़ती  हुई  संभव

 न  हो  सकेगी  ।  इसके  अतिरिक्त  20  से  30  लाख  पौंड  देवी  ऊन  उपयोग  में  लाई

 रही  है  ।  वरसटेड  कताई  के  लिये  भारतीय  ऊन  अधिक  उपयुक्त  नहीं

 आयात  द्वारा  किया  जाएगा ॥

 ऊन
 का

 उत्पादन  बनाने  ae  उसके  वर्गीकरण  तथा  विपणन
 के  तरीके  सुधारने

 के  लिये  निम्नलिखित पग  उठाएं गए  हैं  :

 भारतीय  कृषि  म्रनुसंघान  परिषद  द्वारा  अधिक  ऊन  प्राप्ति  के  लिये  भेड़ों  की

 नस्ल  सुधारने  के  लिये  झ्नुपंघान  योजनायें  ara  की  गयी

 (@)  चालू
 योजना  अवधि  में  एक  केन्द्रीय  भेड़  तथा

 ऊन
 संस्थान  स्थापित

 किया  जा  रही  है  ।
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 दूसरी  योजना  की  अवधि  305  भेड़  विस्तार  केन्द्र  स्थापित  किये  जायेंगे
 ।

 तीसरी  योजना  में  इन  केन्द्रों  को  कौर  दृढ़  किया  जाएगा  तथा  अतिरिक्त

 केन्द्र  स्थापित किये  जायेंगे

 पहली  पंच  वर्षीय  योजना  से  46  भेड़  प्रजनन  फ़ार्म  स्थापित  किये  जा  चुके

 हैं  ।

 चालू  योजना  की  प्रविधि  में  एक  योजना  भेड़ों  की  ऊन  की  कटाई  तथा  उसका

 वर्गीकरण  की  राजस्थान  में  AEA  की  जा  रही

 वर्ष  1963-64  में  ऊनी  कपड़ों  का  उत्पादन  171.  3  लाख  मीटर  तक  था  ।

 10.4  लाख  मीटर  कपड़ा  जिसका  मूल्य  1.45  करोड़  रुपये  या  इस  अवधि  में  निर्यात

 किया  गया

 कच्छ  में  भूरे  कोयले  के  भण्डार

 601.  श्री  प्रो झा  कया  इस्पात  प्रौढ़  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 गुजरात  में  कच्छ  में  भूरे  कोयले  के  बहुत  बड़े  भंडार  मिले  हैं  ;  तथा

 इसकी  मात्ना  का  कया  waar  है  कौर  इन  भंडारों  को  कसे  उपयोग  में  लाया

 जाएगा ।

 इस्पात प्रौढ़  खान  मंत्री  संजीव  :  काफी  समय  से  भारतीय

 भूतत्वीय  सर्वेक्षण  को  कच्छ  में  भूरे  कोयले  के  होने  की  जानकारी  है  ।

 भारतीय  भूतत्वीय  सर्वेक्षण  द्वारा  कच्छ  जिले  के  उमर सार  क्षेत्र  में

 भूरे  कोयले  के  भंडार  का  अनुमान  108.7  लाख  मेट्रिक  टन  का  लगाया  गया  है
 ।

 ज्ञात

 gar है  कि  राज्य  सरकार  भूरे  कोयले  का  उपयोग  बिजली  के  उत्पादन  में  लगाने  पर

 विचार कर  रही  है  ।

 कपड़े का  उत्पादन

 602.  श्री  क्या  वाणिज्य  मंत्नी
 र  ह  बताने  की  कृपा  करने  कि  :

 बया  यह  सच  है
 कि  सितम्बर  1964  में  कपड़े  धागे  के  उत्पादन  में  अत्यधिक  बद्ध

 है  ।

 यह  वृद्धि  किन  मुख्य  कारणों  से  हुई  ।

 वाणिज्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०
 व०

 (*)  जी

 पिछले  महीनों  की  अपेक्षा  तकलों  व  करघों  का  अधिक  तथा

 1964  में  छुट्टियों  का  अपेक्षाकृत  कम  होना

 झ्रहमदपुर-कटवा तथा  बर्दवान-कटवा रोड  लाइनें

 603.  श्रीमती  रेणु  घक्रवर्तों  :
 कारेल  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मेकलाड  एण्ड  कं०  लिमिटेड  द्वारा  चालित  अहमदपुर  से
 व  वर्तमान  से  कटवा  तक  छोटी  रेलवे  लाइनें  शीघ्र  ही  बन्द  की  जाने  वाली  हैं  ;  तथा
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 नर

 )  यदि  हां  तो  बड़  हुए  यातायात  की  दृष्टि  से  कया  इन  लाईनों  को  बड़ी  लाइनों  में  बदलने

 का  प्रस्ताव  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  शाम  रेल  मंत्रालय  को  इन  लाइनों  के  बर्द
 क

 रने

 के  प्रस्ताव  की  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 प्रश्न नहीं  उठता  ।

 लघु  उद्योग

 604.  श्री  हेमा  :
 कया  उद्योग  तथा  सम्भरण  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 तीसरी  योजना  के  पहले  दो  वर्षों  व  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  लघु  उद्योगों  में  झंकार

 तथा  पूरे  काल  के  लिये  रखे  गए  कर्मचारियों  अलग  अलग  संख्या क्या  है  ;

 पहली  व  दूसरी  पंचवर्षीय  योजनाओं  में  लघु  उप  कमों  का  राष्ट्रीय  प्राय  में  योगदान ;

 चोथ
 योजना  में  लघु  उद्योगों  के  विकास  पर  प्रस्तावित  व्यय  ;  शौर

 विंमान  लघु  उद्योगिक  इकाइयों  में  स्थिरता  लाने  के  लि  !  कया  कार्यवाही  की  जा  रही

 है  ?  कौर  ग्न्य  विभागों  की  उन  नीतियों  में  समन्वय  तथा  छानबीन  करने  क  लिये  नया  किये  जा

 रहे  हैं  ।

 उद्योग  तथा  सम्भरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुषेन्द्र  :  व  जानकारी

 एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जाएगी  |

 चौथी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  व्यय  सम्बन्धी  कोई  निणय  नहीं  किये  गये  हैं  ।

 केन्द्रीय  लघु  उद्योग  संगठन  व  राज्य  उद्योग  निदेशालय  छोटे  पैमाने  की  इकाइयों  की  कई

 प्रचार  से  सहायता  करते  हैं  ।  केन्द्रीय  लाइसेंसिंग  समिति  उन  ane  a  करती  है  जहां  छोटे

 क्षेत्रों  में  पर्याप्त  उत्पादन  विकसित  तो  है  परन्तु  नए  लाइसेंस  देने  पर  भी  बड़े  पमाने  के  उद्योग  क्षेत्रों

 नई  समर्थकों  नहीं  श्री  रुकीं  ।  छटी  इकाईयों  की  बढती  हुई  दुलर्भ  कਂ  चे  माल  की  मांग  को  पूरा  करना

 एक  समस्या  हैं  जिसके  हल  के  लिये  उपलब्ध  विदेशी  मुद्रा  को  ही  भव  अधिकाधिक

 किया जा  रहा

 छोटे  लघु  उद्योग  क्षत्रों  में  विस्मित  दूसरी  सुविधायें  निम्न  हैं  ।

 राष्ट्रीय  लघ  उद्योग  निगम  द्वारा  क्रयावक्रय  के  आधार  पर  मशीनों  का  सम्भरण  |

 उद्योगों  को  राज्य  सहायता  भ्र धि नियम  स्टेट  बैंक  योजना  वित्तीय  आयोग  तथा  भारत

 के  बैंक  की  उधार  प्रत्याभूत  योजना  के  अन्तरगत दी  गई  सुविधाएं

 सरकारी  ठेकों  का  बड़ा  भाग  प्राप्त  करने  में  सहायता  ।

 Fatuha-Islampur  Railway  line

 605.  Shri  Sidheshwar  Prasad  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased’
 to  state

 (a)  whether  attention  of  the  Govt.  has  been  drawn  to  the  serious  mismana-
 gement  of  Fatuha-Islampur  railway  line;

 (b)if  so,the  steps  taken  so  far  for  improving  the  s‘tuation  of  the  railway  line  ;and!
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 ee
 ver  the whether  the  Govt.  have  considered  the  desirability

 of  taking
 COMLTOL rPantral  ढी railway  line  under

 their
 direct

 th) :
 a)  No,  sir.

 Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sham  Na

 (b)  Question  does  not  arise

 (c)The  question  of  purchase  of  the  railway  line  arose  earlier  in  रहे  8,  and  then

 It  as  considered,  but  the  Govt.  did  not  find  it  proper  to  purchase.
 the

 ra.  way
 line in  public  interest.  The  question  of  its  purchase  will  ari  in  1968

 and it  will  be  considered.

 विदेशों  a  डीजल  इंजन

 606.  शी
 हेम  राज  :  क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 )  क्या  पहाड़  क्षेत्रों  छोटे  लाइन  क  रल  के  लिए  विदेशों से  जल  इंजन  प्राप्त

 हुए

 )  यदि  at,  तो  उनका  वितरण किप  प्रकार  किया  गधा  है  ;
 क

 ही  )  क्या  उन  में  से  कोई  इंजन  उत्तर  रेलवे  की  कांगड़ा  घाटी  रेल  के  छोटी  के  हिस्से

 लिए  नियत  किये  गये  हैं  ;

 यदि  हां  तो  क्या  इस  भाग  में  भीड़  कम  करने  के  लिए  एक  झ्र ति रिक्त  गाड़ी
 चलाने  का

 सरकार का  विचार  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  fag) :  cast  रेलों  में  उपयोग  के  लिए

 छोटी  लाइन  के  किन्हीं  डी  जल  इंजनों  के  लिए  विशेष  रूप  से  कोई  श्रादेश  नहीं  गया ।.

 है  छोडी  लाइन  के  25  डीजल  इंजनों  को  विदेशों  से  प्राप्त  करने  क  लिए  wien  गया
 है  और

 1964  स  यह  इंजन  देश  में  नान  प्रारम्भ  हो  गये  हैं  ।

 है अस्थायी  तौर  पर  उन्हें  TA  गए  विवरण  के  अ्रनुसार नियत  किया

 दक्षिण  पश्चिम  रेलवे  को  15

 उत्तर  रेलवे  को  10  ॥

 छोटी  लाइन  के  डीजल  इंजनों  को  कांगड़ा  घाटी  से

 br

 के

 लिए  नियत  करते  का  मामला =  | विचार  पीन  है  ।

 यह  विषय  विचाराधीन है  ।

 पूर्वोत्तर  रेलवे  भ्रष्टाचार  के  मामले

 607.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  कया  रेलवे  मंत्री यह  बटाने  DAE  न्य  कि
 az & कि

 पूर्वोत्तर  रेलवे  के  खान-पान  विभाग  में  प्रत्येक  के  कितने  कर्मचारी art  तक

 भष्टाचार के  मामलों  में  पकड़े  गये

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वोत्तर  रेलवे  का  गुप्त  ग  इन  मामलों की  जांच  करने के

 लिए  काफी  प  लेता है  ;  शौर

 906



 27  1964
 लथ

 यदि  तो  जांच  में  इतना  साव
 afer  frat

 np  विलम्ब

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुभग  जब  तक  एक  प्रबन्धक कौर

 पांच  सहायक  प्रबन्धक  भ्रष्टाचार  के  मामलों  में  अन्त प्रे स्त  हैं  |

 grata  उचित भष्टाचार के  मामलों  की  जांच  रेलवे
 सत

 कांता
 संगठन

 करता

 समय  में  समाप्त  कर  दी  जात  है  जो  उस  मामले  के  स्वरूप  पर  निर्भर  होती है  ।

 (7)  wet  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 भारतीय  रेलों  में  चोरियां

 श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय
 608.

 ‘at  रामचन्द्र  मलिक

 कया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1  1964
 से

 31  1964 तक  भारतीय  रेलों  में  चोरियों के  कितने

 मामलों की  जानकारों  मिली  है  ;

 कितने  मामलों  में  चोरी  का  माल  बरामद  किया  गया  ate  मालिकों  को  लौटा  दिया

 नया  ;

 कितने  मामलों  में  अ्रपराधी  पकड़े  कौर

 क्या  चोरी  के  मामलों  की  छानबीन  रेलवे  संरक्षण  वल  करता  टे  या  उस  राज्य  की  पुलिस

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य
 मंत्री

 राम  सुभग
 :  683

 3821

 (7)  310  |

 चोरी  के  सभी  मामलों
 की

 सूचना  सरकारी  रेलवे  पुलिस  को  दी  जाती  विधि के

 सार  केवल  सरकारी  रेलवे  पुलिस  को  ही  आपराधिक  मामलों  की  जांच  करने  का  म्रधिकार  है  ।  रेलवे

 संरक्षण  बल  स्वामी  तथा  वाहक  के  रूप  रेल  सम्पत्ति  की  चोरी  के  सभी  मामलों  का  प्रतिलेख

 रखती  सरकारी  रेलवे  पुलिस  की  यथा  सम्भव सहायता  करता  है  |

 पूर्वोत्तर  रेलवे  में  भष्टाचार  के  मामले

 609.  श्री
 विश्वनाथ  पाण्डेय

 :
 क्या  रेलवे  छत  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 1963-64
 के  दौरान  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  गोरखपुर  कौर  वाराणसी  डिवीजन  के  रेल

 कमेंट  रियों  के  विरुद्ध  भ्रष्टाचार  के  कितने  मामले  पकड़े  गये  ;  कौर

 पूर्वोत्तर  रेलवे  में  31  1964  की  विचाराधीन  MSzTAT  सम्बन्धी  मामले

 किस  तरह  के  हैं  ?
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 Written  Answer
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 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राम  सुलग  fag)  :  1963-64  में  पूर्वोत्तर

 रेलवे  के  वाराणसी  जिले  में  रेलव  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  भ्रष्टाचार  के  4  मामले  पकड़े  गये  |  गोरखपुर

 डिवीजन  नाम  का  कोई  डिवीजन  या  ज़िला  नहीं  है  ।

 1963-64  में  गोरखपुर में  स्थित  रेलवे  कर्मचारियों के  विरुद्ध  14  मामले पकड़े  गये  ।

 पूर्वोत्तर  रेलवे  में  31  1964  को  विचाराधीन श्रष्टाचार  सम्बन्धी
 मामलों

 का  वर्गीकरण इस  प्रकार  है  :

 (1)  माल  की  डिलीवरी  सम्बन्धी

 (2)  कर्मचारियों  की  सांठ-गांठ  से  बिना  टिकट

 (3)
 विलम्ब  शुल्क  कौर  उतराई  शुल्क  के  लगाये  जाने  कौर  उसे  समाप्त  करने  से  सम्बन्धित

 द

 (4)  ज्यादा  किराया  लेना  या  टिकट  न  देना  ;

 (5)  कर्मचारियों  द्वारा  गलत  वेतन  तथा  भत्ता  दिया

 (6)  पास  शर  पी०  टी०  को  का  दुरुपयोग ;

 (7)  नगदी  का  दु विनियोग ।

 (8)  रेलवे  के  सामान  का  दुरुपयोग  तथा  दुर्बिनयोग  |

 (9)  रेलवे  के  कोयले  का  दुर विनियोग ;

 (10)  सरकारी  अभिलेख  में  गड़बड़ी  करना  |

 (11)  राय  के  ज्ञात  स्रोतों  से  अधिक  धन  संचित

 (12)  पररूपघारण  तथा  मिथ्या  कथन  द्वारा  नौकरी  प्राप्त  करना  ;

 (13)  घूस  मांगना  कौर  उसे  स्वीकार  कौर

 (14)  चिकित्सा  सुविधाओं  का  काप्रयोग  ।

 दक्षिण  रेलवे  में  माल-गाड़ी  का  पटरी  से  उतरना

 610.  श्री  विश्वनाथ  क्या  रेलवे  मन्त्री  18  1964  के  अतारांकित प्रश्न

 संख्या  879  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कपा  करेंगे कि  :

 क्या  28  को  दक्षिण  रेलवे  के  बंगलौर-भ्ररसिकेरे सेक्शन  में  gre  ae

 सम्पीज़  रोड  के  बीच  मालगाड़ी  के  पटरी  से  उतरने  के  सम्बन्ध  में  जो  जाँच  की  गयी  थी  उसकी  रिपोर्टे

 पूरी  हो  चुकी  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 रेलवे  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  काम  :  कौर  जांच  समिति  के  प्रतिवेदक

 की
 छानबीन  हो

 रही
 हैं  |
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 रेलगाड़ियों से  चोरियां

 611.  श्री  विश्वनाथ  पाण्डेय  :  बया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  हूं  कि  रेलवे  ate  के  केन्द्रीय  अपराघ  विभाग  के  गुप्तचरों  ने  एक  गिरोह
 का  पता  लगाया  है  जिस  में  रेलवे  का  एक  संरक्षक  तथा  एक  अरन्य  कर्मचारी  शामिल  है  जो  ब्रेक-डिब्बों

 में  से  माल  की  छोटी  मोटी  चोरी  किया  करते  थे  ;  कौर

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  नया  प्रतिक्रिया है  ।

 रेलवे  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राम  सुलग  जी  हां  ।

 (a)  सभी  रेलवे  प्रशासनों  को  यह  हिदायत  दी  गई  हूँ  कि  उन  की  रेलवे  पर  यदि  कोई
 अपराधी  गिरोह  तो

 उन
 को  खत्म  करने  के  लिये  वे  रेलवे  सुरक्षा  जासूस  कर्मचारियों  द्वारा

 इसी  प्रकार  के  छापे  मारने  का  प्रबन्ध  करें  ।

 निर्यात

 श्री  प्र०  शव

 514  it
 प्रण  to  चक्रवर्ती

 कया  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  इस  से  अवगत  हे  कि  भारतीय  दस्तूरों  की  बढ़ती  हुई  कीमतों  के  कारण

 विदेशी  मुद्दो ंमें  इन  की  खपत  कम  हो  गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  इस  के  लिये  क्या  कदम  उठाये
 जा  रहे  हैं  जिन  से  कि  निर्यात  पर  बढ़ती

 हुई  कीमतों  का  प्रभाव  न  पड़े
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनुभाई  जी  यह  सच  है  ।  निर्यात  करने
 नियति  प्रोत्साहन  परिषदों,वरत  बोर्डों  तथा  सरकार  के  प्रयासों  से  1964  में  414

 करोड़  रुपये  के  मुख्य  की  वस्तुएं  निर्यात की  गयीं  जोकि  गत  वर्ष  की  इसी  अवधि में  किये  गये
 निर्यात

 के  मलय से  38  करोड़  रुपये  अधिक  है  ।

 निर्यात  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  सभी  पतलूनों
 पर

 बराबर  ध्यान  दिया  जाता  हूं  जिससे

 जहां  तक  सम्भव  निर्यात  की  वस्तुओं  की  कमी  तथा  बढ़ती  हुई  कीमतों  के  प्रभाव से  बचाया

 जा  सके  ।

 दक्षिण  रेलवे  को  रल  बस्तियां

 613.  श्री  नम्बियार  :
 बया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  हे  कि  दक्षिण  रेलवे  की  रेल  बकरियों  में  क्वार्टरों  की  मरम्मत  कौर  संधारण

 के  लिये  तीन  कमेंकार हर
 1000

 मकानों  के  लिये  कार्य  करते  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  इस  गति  से  सभी  की  मरम्मत  ate  संधारण  सम्भव  है  ;

 दया  आपात  की  भ्र दधि  में
 बवाटरों  की  मरम्मत  तथा  संधारण  करने  पर

 fom  ग
 लगाये  गये  प्रतिबन्ध  हटा  qq  1  गया  ?
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 रेलवे  मंत्रालय  में  राम  सुलग  fag):  जी  नहीं  ।  eared की  मरम्मत

 करने  की  यह  प्रथा  ह  कि
 गुरुतर  मरम्मत  तो  क्षेत्रीय  ठेकेदारों  द्वारा  कराई  जाती  है

 ae
 लघु

 विभागीय  श्रम  द्वारा  करवाये  जाते  हैं  ।  विभागीय  आधार  पर  की  जाने  वालीं  मरम्मत  के  लिये  भ्रपेक्षित

 श्रम  को  मरम्मत  की  माता  तथा  किसम  के  ware  निर्धारित  किया  जाता  है
 |

 क्वार्टरों  की  मरम्मत  कराने  की  उक्त  व्यवस्था  संतोषजनक  समझी  गई  है  ग्र ौर इस
 इस

 व्यवस्था  का  पुनर्विलोकन  वर्षानुवर्ष॑  किया  जाता  है  ।

 जी  हां  ।  भवनों  में  सफेदी  तथा  छोटी  नियमित  मरम्मत  कराने  पर  लगाई  गई  रोक

 जुलाई  1964  से  हटा  दी  गई  है  ।

 निर्यात  उद्योग  सामग्री  निगम

 614.  gm
 पर  बेंकटासुब्बया  :

 ग  श्री  रवीन्द्र  वर्मा
 :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विदेशीय  व्यापार  की  भारतीय  संस्था  ने  हाल  में  हुई  विचार  गोष्ठी  में  निर्वात

 उद्योग  सामग्री  निगम  की  स्थापना के  लिये  सिफारिश  की  है  ;  कौर

 यदि  तो  सरकार  की  इस  सिफारिश  के  बारे  में  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  मनु भाई  :
 हां  ।

 जैसे  ही  विचार  गोष्ठी  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  सरकार  इस  सिफारिश  पर  विचार

 |

 बेल्लारी-होतपेट  क्षेत्र  में  लोह-वयस्क  निक्षेप

 615.  Tiail
 उठ  बेंकटासुब्बया

 ‘Lat  रवीन्द्र  वर्मा
 :

 कया  इस्पात  प्रो  खान  मंत्री  यह  बताने  की  HIT  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  2  कि  बेल्लारी  होमपेज  क्षेत्र  में  लोह-पर्यटक  निक्षेपों  के  सर्वेक्षण  का

 काय  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  ने  प्रारम्भ  कर  दिया  है  ;  शौर

 यदि  तो  कया  सर्वेक्षण  पुरा  होने  की  सम्भावना है
 ?

 इस्पात  झ्र  खान  मंत्री  संजीव  रेड  भारतीय  खान  ब्यूरो  ने  बेल्लारी  होसपेट
 क्षेत्र  में  तीन  निक्षेपों  में  से  एक  निक्षेप  रमन दुर्ग  में  लोह  सरपरस्त  की  मात्रा  तथा  श्रेणी  जाने  के  लिये

 बेधन  कार्य  शुरू  कर  दिया  है  ।  दूसरे  दो  निक्षेपों  का  भी  परीक्षण  बाद  में  किया  जायगा  ।  इस  के

 साथ-साथ  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  इस  क्षेत्र  में  खनन  परियोजना  को  चाल  करने  के  लिये

 alia  स्थिति  कौर  सुकरता  की  जांच  करने  के  लिए  एक  सामान्य  सर्वेक्षण  कर  रहा  है  |

 जबकि  भारतीय खान  ब्यूरो  का  रमन दुर्ग  क्षेत्र में  कार्य  1965 में  पूरा हो  जाने

 की  सम्भावना  दूसरे  दो  निक्षेपों  के  सम्बन्ध  में  कार्य  तथा  राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  के

 सामान्य  सर्वेक्षण  कार्य  को  पूरा  होने  में  कुछ  way  समय  लगने  की  सम्भावना  है  ।
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 $$

 नेपाल  से  व्यापार

 616.  श्री  Go  चे  क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  हे  कि  भारत  कौर  नेपाल  के  उत्तर  प्रदेश-नेपाल  सीमा

 के  व्यापार  में  हाल  ही  में  कमी  हो  गई  ढ  ;  ak

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 वाणिज्य  मंत्री मनुभाई  1962-63 को  छोड़  कर  गत  पांच  वर्षों  में

 नेपाल  के  साथ  हमारा  व्यापार  निरन्तर  बढ़ा  है  ।  आशा  है  यह  प्रवृत्ति  बनी  रहेगी  |  उत्तर  प्रदेश  नेपाल

 सीमा  पार  होने  वाले  व्यापार  के  प्थक् [उ ्  झांकने  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 शिलाई  में  स्लेंग  प्रे तूले शन  ada

 श्री  प्र०  to  चक्रवर्ती
 617.

 थी  Wo

 कया  इस्पात  खान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भिलाई  इस्पात  संयंत्र  में  स्लेंग  ग्रेनूलेशन  संयंत्र  को  पूरा  कर  दिया  गया  है

 चालू  हो  गया  हे  ;

 यदि  तो  इस  की  लागत  तथा  संस्थापित  क्षमता  क्या  है  ;  शौर

 इस  संयंत्र  को  स्थापित  करने  के  लिये  सामग्री  तथा  कार्यकर्ताओं  के  रूप  में  विदेशी
 श्राविधिक  सहायता  की  कहां  थी  ?

 इस्पात  भौर  खान  मंत्री  संजीव
 :

 से  भिलाई  में  स्लैम  ग्रेनूलेशन

 संयंत्र  स्थापित  कर  दिया  गया  है  कौर  उस  पर  परीक्षा  कार्य  शुरू  कर  दिया  गया  है  ।  इस  संयंत्र

 को  34.  7  लाख  रुपये  की  अनुमानित  लागत  स्थापित  किया  गया  हूं  इस  की  वार्षिक  संस्थापित

 झमता  लगभग  950,000  टन  है  ।

 इस  सयन  के  लिये  काय वहन  नमूने  कौर  कुछ  ग्न्य  उपकरण  सोवियत  संघ  से  प्राप्त

 हुए  थे  ।  संयंत्र की  स्थापना  सम्भरणकर्त्ताओं
 के

 प्रतिनिधियों
 की  मदद  से  भारतीय  इंजीनियरों ने

 wan  की  किस्म  पर  नियंत्रण

 618.  श्री  यठ च्  fao  चौधरी  :
 कया  वाणिज्य  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  प्रतीक  हल्दी  पर  भी  किस्म  नियंत्रण  लगा  रही  है  ;

 यदि  तो  ऐसे  निर्णय  करने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 वाणिज्य  मंत्री  (sit  मनुभाई  जी  हां  ।

 नीति  के  तौर  पर  संघ  सरकार  ने  यह  स्वीकार  किया  है  कि  किस्म  नियंत्रण  देश  से

 निर्यात  की  जाने  वाली  विभिन्न  वस्तुओं पर  लागू  होना  चाहिये  ।  इस  नीति  के  अनुसरण  में  निर्यात
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 eT ATA  ata  rw  तगा  दी  पर  aga  ट्र  Part  we  सेलिन  नियंत्रण  लागू  करने  का
 विचार  है  ।  वास्तव  किस्म  नियंत्रण  तथा  निरीक्षण  द्वारा  देश  के  निर्यात  व्यापार को  विकसित

 करने  के  लिए  संसर  ने  गत  वर्ष  निर्यात  निमंत्रण  तथा  1963,

 पारित  किया  था  ।

 Price  of
 Imported

 Salt

 619.  Shri  Prakash  Vir  Shastri:  Will  the  Minister  of  Commerce
 be  pleased  to  state:

 (a)  the  cost  price  of  rock-salt  is  being  imported  from  Pakistan  ;

 (b)  whether  it  is  a  fact  that  it  is  being  sold  in  Delhi  and  other  places
 at  a  price  much  higher  than  the  cost;  and

 (c)  whether  Government  have
 taken  any  action

 in  this  regard  ?

 Thz  Minister  of  Com  m>re2  (Sari  ॥  ह  ह  ह  Sah):  (a)  Rs,  26.80

 per  Metric  ton  'F.O.R.  Wagha.

 (0)  Yes,  Sir.

 c

 consumers  is  considered  reasonable.
 )  No  action  by  Government  is  necessary

 as  the  price  charged  to  the

 फास्फोरस  के  aura  का  कारखाना

 620.  श्री  प्र०  चे  बरपा  :  कया  उद्योग तथा  संभरण  मंत्री  यहं  बताने  की  कपा

 करेंगे कि
 क्या  जापान  के  सहयोग  से  गुजरात  में  फास्फोरस  के  तेजाब  का  एक  कारखाना  स्थापित

 करने
 का  प्रस्ताव है  ;

 यदि  तो  सहयोग  की  शर्तें  क्या  हैं  .;  श्र

 इस  कारखाने की  कितनी  लागत  क्षमता होगी  ?

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  विभुषेख  :  नहीं  ।  फिर

 भी  इस  बात  की  छानबीन  की  जा  रही  है  कि  क्या  फास्फोरस  के  तेजाब  के  लिए  किसी  जापानी  फर्मे

 द्वारा  मशीनें  दी  जा  सकती  हैं  +.

 तथा  प्रश्न  ही  नहीं  उठता
 ।

 निर्वात

 ert ~ ~  रेणुका  बड़कटकी  :
 १21:

 १  श्रीमती
 लक्ष्मीबाई  :

 क्या  वाणिज्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  निर्वात  को  प्रोत्साहन  देने  के  उद्देश्य  से  प्रफुल्ल  के  वर्तमान  ढांचे  की  वैज्ञानिक

 व्यवस्था  करने  का  कोई  प्रस्ताव  है  ;

 यदि  तो  इस  योजना  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?
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 6  1886  )  लिखित  उसर

 वाणिज्य  मंत्री  मनुभाई  तथा  हाल  ही  में  भारत  सरकार  ने  एक्

 समिति  बनाई  है  जिसके  सभापति  वाणिज्यिक  जानकारी  तथा  आंकड़ों के  भूतपूर्व  महानिदेशक

 श्री  एस०  सुब्रह्मण्यम हैं  ।  यह  समिति  भारत  में  सीमा  शुल्क  के  ढांचे  की  छानबीन  करेगी  झ्ौर इस इस

 बारे  में  सरकार  को  राय  देगी  कि  प्रफुल्ल  में  किस  प्रकार  परिवर्तन  किए  जायें  ।  रायात  प्रफुल्ल के
 ढांचे का  परीक्षण  करते हुए  समिति  निर्माण  उद्योगों  के  लिए  रुचिकर  मशीनों  के  वर्गीकरण की
 विशेष  ध्यान  देगी  ।

 निर्यात  प्रफुल्ल  भ्रनुसूची  में  सम्मिलित  23  मदों  में  से  फिलहाल  केवल  कुछ  किस्म  की  कच्ची

 डि  काटन  वेस्ट  प्रौढ़  पारे  पर  निर्यात  शुल्क  लगाया  जाता  है  ।  समिति  को  इस  अनुसूची  के
 बारे  में  और  वर्गीकरण में  भी  उपयुक्त  संशोधन  करना है  ।

 मानकीकरण  संगठन

 622.  थ्री  राम  थ  यादव
 :

 कया  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 यह  सच  ह  कि  भ्रस्तर्राष्ट्रीय मानकीकरण  संगठन  का  इस  मांस
 दिल्ली

 में  एक  सम्मेलन हुमा

 (a)  यदि  तो  उसके  कार्यक्रम  का  क्या  ब्योरा  शौर

 (7)  उसमें  किन  मामलों  पर  चर्चा  हुई  ।

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  | ह. |  विभुषन्द्र  :  जी  at

 अन्तर्राष्ट्रीय  मानक  संगठन  st  छठी  त्रिवर्षीय  महासभा  तथा  daa  बैठकें  विज्ञान

 नई  दिल्ल  में  8  से  21  1964 तक  हुई  थी ं।

 अन्तर्राष्ट्रीय  मानकीकरण  संगठन  की  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  मानकीकरण

 संगठन  परिषद्  कौर  विभिन्न  विषयों  सम्बन्ध  समितियों  क़ा  बैठकों  का  विवरण  समा  पटल

 पर  रखा  जाता  है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  3486/64]  |

 म्रन्तर्राष्ट्रीय  मानकीकरण  संगठन  ने  परिषद्  की  पिछली  बठक  1963)

 से  काम  की  प्रगति  की  समीक्षा  की  कौर  यह  देखा  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  मानकीकरण  संगठन
 की  80

 नई  सिफारिशें  मंजूर की  गई  हैं  ।  इन  मानकों में  कच्चा  वस्त्र

 उद्योग  के  लिए  मोटर  जहाज़  सुगंधित  मशीनों

 आजार  कसरत  तथा  खेल-कूद  का  सामान  जैसे  महत्वपूर्ण  at  गये  हैं  ।  परिषद्

 ने  मानकीकरण  के  नये  विषयों  का  कार्य  करने  के  लिये  पाँच  नई  तकनीकी  समितियां

 स्थापित  कीं  ।

 समितियों
 में  जिन  विषयों  पर  चर्चा  की  गई  है  उनमें  कृषि  उत्पाद  an

 खाद्य  पौष्टिक  इस्पात  की  लोहा  ate  कच्चा  नट  तथा  बोल्ट

 सम्मिलित हैं  ।
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 Written  Answers
 ae  ee

 Agrahyana  6,.  1886  (Saka)

 अन्तर्राष्ट्रीय  मानक  करण  संगठन  क '  महासभा  ने  संगठन  क  परिषद्  के  लिए  1965.

 से  1967  तक  3  वर्ष  क  भ्र वधि  के  लिए  पांच  सदस्यों  वाले  निकायों  का  निर्वाचन  किया

 उसने  1965-67  की  तीन  वर्ष  की  अवधि  के  लिए  भारत  के  श्री  जब  Fo  सैन्डी

 संगठन  के  सभापति  के  रूप  में  सर्वसम्मति  से  निर्वाचित  किया ।

 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  श्रादिमजातियों  के  लिए  रिक्त  स्थान

 623.  श्री  बालकृष्ण  वासनिक  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  लिए  रक्षिता

 रिक्त  स्थानों  को  ant  बढ़ाने  के  नियम  में  संशोधन  किया  गया

 यदि  तो  ag  संशोधन  किस  प्रकार का  है  ?

 रेलवे  मंत्रालय में  राज्य-मंत्री  राम  सुभग
 :

 जी

 wa  यह  निश्चित  किया  गया  है  कि  के  किलो  वर्ष  में  भो  सामान्य

 रक्षित  शौर  ले  जाये  गयेਂ  रक्षित  रिक्त  स्थानों  a  संख्या  कुल  रिक्त  स्थानों  को

 संख्या के  45  प्रतिशत  से  भ्रमित  नहीं  होगी  ।  45  प्रतिशत  से  अधिक  रिक्त  स्थान  भरता

 के
 भ्र गले  वर्षों  में  आगे  ले  जाये  जायेंगे  परन्तु  आगे  ले  जाये  गये  विशिष्ट  रिक्त  स्थान  दो

 वर्षों  से  अधिक  पुराने  हो  जाने  के  कारण  काल  तिरोहित  नहीं  हो  जायेंगे  ।

 चांदा  का  भूगर्भीय  सर्वेक्षण

 624.  श्री  बालकृष्ण वासनिक  :  क्या  इस्पात  wie खान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा
 करेंगे  कि :

 क्या  भारत  के  भूगर्भीय  सर्वेक्षण  विभाग  ने  जिला  का

 सर्वेक्षण  किया  कौर  4

 क्या  किसी  खनिज  धातु  के  सक्रिय  निक्षेपों  का  पता  लगा  है  ?

 जी  हां  ।  इस  जिले  के  are इस्पात  शर  खान  मंत्री  संजीव  :

 पश्चिमी  भाग  का  प्रादेशिक  सर्वेक्षण  पूरा  हो  चुका

 जी  ati  लौह  मिट्टी  कौर  बैराइट  के  सक्रिय  निक्षेप  चांदा

 में  पाये  गये  हैं  ।  कोयले  के  निक्षेपों  का  पता  लगाने  के  लिए  खुदाई  का  काम  चल  रहा  है  ।

 विदर्भ  में  कोयला  कौर  लौह-वयस्क  के  निक्षेप

 626.  श्री  बालकृष्ण  वासनिक
 :

 क्या  इस्पात  खान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  कोयला कौर  लौह  शझ्रयस्क  के  निक्षेपों  का  पता  लगाने  के  लिए  सरकार
 ने  विदर्भ  प्रदेश  में  अभी  हाल  में  कोई  aaa  किया

 यदि  तो  उन  सवर्णों  का  क्या  परिणाम  निकला  ?

 इस्पात खान  मंत्री  :  जो  हां  ।]
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 लिया

 उत्तर
 ———$______—  हाक  काक  —_—

 भारत  के  भूगर्भीय  सर्वेक्षण  विभाग  ने  चांदा
 जिले  में

 देवल  गांव

 और  सूरजगढ़ में  ऊंचे  किस्म  के  लौह  वयस्क  के  सक्रिय  निक्षेपों  का  लगाया है  ।

 भारत  के  भूगर्भीय  सर्वेक्षण  विभाग  ने  1963  में  कोयला  प्राप्त  करने
 के

 लिए  चांदा

 के  वर्धा  घाट  कोयला  क्षेत्र  में  छिद्र  कार्य  आरम्भ  किया  ate  wa  तक  1  करोड़े  म

 टन  कोयले  के  भंडारों  का  पता  लगा  है  ।  यह  कार्य  प्रगति  कर  रहा  है
 ।

 भारतीय खान  ब्यूरो

 627.  बालकृष्ण  वासनिक :  क्या  इस्पात  श्र  खान  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सर्वेक्षण  तथा  ऐसे  ही  दूसरे  सम्मन  प्रयोजनों  के  ag  नागपुर  के  निकट

 भारतीय  खान  ब्यूरो  ने  जिन  क्षेत्रों  को  अ्रधिकार  में  ले  लिया  है  उनके  लिए  किसानों

 प्रतिकर भरदा  किया  ak

 यदि  तो  इसमें  विलम्ब  के  an  कारण  हैं  ?

 इस्पात  कौर  खान  मंत्री  संजीव
 :

 तथा  (a).  नागपुर के  निकट

 काम्पटी  कोयला  क्षेत्र  में  छिद्र  कार्य
 से  हुई  क्षति  के  लिए  जो  प्रतिकर  स्वरूप  7,536.

 रुपये
 की  कुल  राशि  निर्धारित क़ी  गई  उसमें  से  7,436  रूपये  पहिले  ही  war

 जा  चुके  हैं  ।  शेष  धन  war  नहीं  किया  गया  है  क्योंकि  बार-बार  लिखने  पर  भी  संबंधित

 व्यक्ति  उसको  प्राप्त  करने  के  लिए  उपस्थित  नहीं  gar

 पूर्वस्तर  सीमा  रेलवे  का  लर्माडंग--बदरपुर हिल  सेक्शन

 628.  श्रीमती  चन्दा  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वोत्तर  सं
 मा

 रेलवे  के  ल्माडग--बदरपुर  हिल  सेक्शन
 में  रेलगाड़ियों  के  से  उतरने  घटनायें  बार-बार  होती

 यदि  तो  इस  सेक्शन  में  रेलगाड़ियों  को  चलाने  की  व्यवस्था  में  सुधार

 करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये

 (7)  क्या  इस  लाइन  को  दोहरी  करके  यात्री-गाड़ियों  का  यात्रा  का  समय  कम  करने
 का  कोई  प्रस्ताव

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  (ait  वाम
 :  जी  हां  ।  माल-गाड़ियों  की

 पटरों  से  उतरने  की  घटनायें  बार-बार  हुई  हैं  किन्तु  यात्रा-गाड़ियों  की  नही ं।

 इंजन  डिब्बों  शादी  के  विस्तारपूर्वक  जांच  करने  सम्बन्ध  वर्तमान  अनुदेशों  के

 भ्नतिरिक्त  लर्माडिंग  हिल  सेक्शन  में  रेलवे  ड्राइवरों  को  विशेष  प्रशिक्षण  रेलों  को
 न  चलाने  के  बार-बार  फुट-प्लेटों  के  निरीक्षण  शादी  के  लिये  a  दिये  गये

 भ्रतिरिकत कदम  उठाये  गये  हैं

 चूंकि  ग्र धि कतर  दुर्घटनायें  मोड़ों  पर  हुई  हैं  अतः  आवश्यक  सर्वेक्षण  के

 पश्चात्  उनके  पुर्ननिर्माण  की  व्यवस्था  गय  ।
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 November

 27.0  1964
 ae

 लीडिंग  की  पिट-लाइन  का  हाल  ही  में  निसार  किया  गया  है  ताकि  हिल

 सेक्शन  में  जाने  बाले  मालडिब्बों  की  अच्छी  प्रकार  जांच  हो  सके  ।

 पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  में  रेलगाड़ियों  के  पटरी  से  उतरने  के  प्रश्न  पर

 विचार  करने  कौर  इन  दुर्घटनाओं  को  कम  करने  के  लिये  कौर

 उपायों  का  सुझाव  देने  के  लिये  हाल  में  पूर्वोत्तर  सीमा  रेलवे  के  मेकेनिकल

 तथा  पुल  विभागों  के  उप  प्रधान  रिसर्च  डिजायन्स  तथा

 स्टैन्डडेंस  आर्गेनाइजेशन  के  संयुक्त  संचालक  को  मिलाकर  एक  समिति

 बनाई गई  थो  ।  समिति  के  ग्रीम  प्रतिवेदन  को  प्रतीक्षा  को  जा

 रही

 नहीं

 लघु  उद्योग  सेवा  संस्थायें

 629.  श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी :  क्या  उद्योग तथा  सम् भरण  मंत्री यह  बताने को

 कृपा  करेंगे कि  म

 देश  में  लघु  उद्योग  सेवा  संस्थाओं  की  कुल  कितनी  संख्या

 इन  संस्थाओं  द्वारा  1963-64  की  अवधि  में  कितनी  राशि  नकद

 और  वस्तु  aq  के  रूप  में  राज्यवार  ak

 इन  dermal  ने  किस  प्रकार  के  उद्योगों  को  सहायता  दी
 ?

 उद्योग  तथा  सम्भरण  मंत्रालय  में  उसंपन्री  fryer
 :  16  सेवा

 प्रत्येक  राज्य  में  5  शाखा  संस्थायें  र  65  विस्तार  उत्पादन  केन्द्र

 इन  संस्थाओं  के  द्वारा  कोई  ऋण  अथवा  अ्रनुदान  नहीं  दिया  जाता  है
 ।

 लघु
 को  राज्य  सरकारों  द्वारा  झ्रपने-ग्रपने  को  ,  राज्य-सहायता  अधिनियम

 के  श्रन्तगंत  ऋण  तथा  अनुदान  दिये  जाते  हैं  ।

 जिन  उद्योगों  का  विकास  हथकरघा  रेशम  नारियल  जटा

 खादी  तथा  ग्रामोद्योग  आयोग  शादी  जैसे  अखिल  भारतीय
 बोर्डों  द्वारा  किया  जाता

 2  उनको  war  सभी  लघु  उद्योगों  को  ये  संस्थायें  नये  एककों की
 उत्पादन

 योजनाओं  एवं  श्रमिक  ग्रौजारों  तथा  उपकरणों  का  प्रयोग  करने  के  सम्बन्ध  में  प्रविधिक

 सलाह  देती  हैं  ।

 Ujjain-Agar  Line

 630.  Shri  Kachhavaiya  :  Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased
 to  state

 (a)  the  annual  expenditure  incurred  on  the  Ujjain-Agar  narrow  gauge
 ‘branch  line  and  the  earnings  therefrom  annually;

 (b)  whether  it  is  running  at  a  loss  ;

 (c)  whether  Government  propose  to  extend  this  |  a  ae  चि ine  after  converting  it

 into  a  meter  gauge  line;  an

 (d)  if  so,  when  and  if  not  the  reasons  therefor
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 6  WAZA,  1886  लिखित  उत्त
 २

 (  a थ Shri  Sham  Nath) The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Railways
 (a)

 (Figures  in  thousands  of  Rupees)

 Year  Income Expenditure

 *1Q61-62  3,10  2,71

 1962-63  3523  2,73

 (b)  Yes.

 (c)  d)  No  such  proposal  is  under  consideration.  It  has  not  been

 included  in  the  Third  Five  Year  Plan.

 *(a)  These  figures  have  been  derived  on  a  very  approximate  basis,  as  precise
 accounts  of  Expenditure  and  Earnings  are  not  maintained  separately  for  every
 section  of  railway  lines.  Apportioned  figures  for  the  year  1963-64  are  not  yet
 -available.

 Collision  near  Kotah  Junction

 Shri  Onkar  Lal  Berva  ६
 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  : 63

 at  Shri  Omkar  Singh  :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state  :

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  several  persons  were  killed  and  heavy  loss  in-
 curred  due  to  the  collision  of  two  goo  is  trains  on  the  31st  October,  1954  near-
 about  Kotah  Junction;

 (b)  if  so,  whether  the  cause  of  this  accident  has  been  enquired  into;  and

 (c)  if  so,  the  result  thereof  ?

 The  Deputy  Minister  in  the  Ministry  of  Railways  (Shri  Sham
 Nath  :  (a)  Asa  result  of  the  collision  no  one  was  killed.  However,  a  railway
 employee  sustained  minor  injuries.

 The  approximate  cost  of  damage  to  Railway  property  was  Rs.  19,500/-.

 (b)  &  (c)  The  accident  was  enguired  into  by  a  Committee  of  Railway
 Officers  and  thier  report  is  under  scrutiny.

 Kotah  Railway  Workshop

 (Shri  Onkar  Lal  B2rwa  १

 632.  Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya
 e च्े

 Shri  Omkar  Singh  :

 Will  the  Minister  of  Railways  be  pleased  to  state

 (a)  whether  it  is  a  fact  that  the  Kotith  Railway  workshop  of  the  Western

 ilway  was  established  in  1962  in  Kotah;

 (b)  if  so,  whether  it  is  working  up  to  its  full  capacity;  and

 (c)  if  not,  the  details  about  the  number  of  labourers  working  and  the  number

 proposed  to  905  put  on  the  job  and  the  number  of  carriages  repaired  monthly  ?

 The  Minister  of  State  in  the  Ministry  of  Railways  (Dr.  Ram  Subhag

 Singh)  :  (a)  The  consrtuction  of  Kotah  Wagon  Repair  Workshop  was  started

 in  1957  ani  conpleted  in  1962.  The  work  of  repairing  wa~on;  in

 this  workshop  was  commenced  in  October  1962  and  has  been.  progressively
 stepped  up  since.
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 Calling  Attention  to  a  Matter  of  Urgent  Public

 Importance
 Agrahyana  6,  1886

 (Saka)

 नाटा

 (०)  The  capacity  is  being  developed  gradually  to  match  the  requirements
 and  full  potential  capacity  has  not  yet  been  reached.  From  a  modest  figure
 of  30  wagons  per  month  at  the  commencement  in  October  1960,  the  capacity
 has  now  been  brought  up  to  425  wagons  per  month.

 (c)  The  present  strength  of  staff,  including  supervisors,  is  1445.  The

 incentive  system  is  being  gradually  extended  in  this  workshop,  and  for  in-

 creasing  the  capacity  to  adout  §52  wag  n3  per  month,  which  is  the  present

 target,  only  about  100  staff  are  expected  ro  be  added.

 Only  wagons  are  repaired  in  this  workshop  and  not  carriages.

 कलकत्ता  के  निकट  बिजली  से  चलने  वाली  रेलगाड़ी  की  दुर्घटना

 633.  श्री  यशपाल  fag  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 13  1964  को  कलकत्ता  से  लगभग
 60

 मील  दर  पूर्व  रेलवे  के  मेमारी
 स्टेशन  पर  एक  बिजली  से  चलने  वाली  रेलगाड़ी  के  साथ  हुई  दुर्घटना  में  कितने  व्यक्ति

 घायल  हुये
 ;

 इस  दुर्घटना  का  क्या  कारण  था  ;

 दुर्घटना के  परिणामस्वरूप  रेलवे  विभाग  को  कितनी  हानि  उठानी  पड़ी ?

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  श्याम  :  यह  दुर्घटना  मेमारी  स्टेशन  पर  हुई
 #

 16  व्यक्ति  घायल  gt  जिनमें  तीन  को  गम्भीर  चोटें  ATE  |

 दुर्घटना  के  कारण  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 रेलवे  सम्पप्ति  को  लगभग  1,00,700  रुपये  की  हानि हुई  ।

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 CALLING  ATTENTION  TO  A  MATTER  OF  URGENT  PUBLIC

 IMPORTANCE

 मुख्य  मंत्रियों  के  सम्मेलन में  खाद्य  दोनों  को  समाप्त  करने  तथा  कानूनी  तौर  पर  राजन  व्यवस्था

 लागू  करने  के  बारे  में  किया  गया  निर्णय

 ait  श्रीलंका  लाल  बैरवा
 **

 अघ्यक्ष  महोदय
 :

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  (Dewas)  :  I  call  the  attention
 of  the  Minister  of  Food  and  Agriculture  to  the  following  matter  of  urgent

 public  importance,  and  I  request  that  he  may  make  a  statement  thereon

 taken  at  the  Chief  Ministers’  Conference  regarding  abol'tion

 —_——
 0:  food  zones  and  introduction  of  statutory  rationing  in

 major
 cities.

 कार्यवाही  वृतान्त  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  ।

 **
 Not  recorded.
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 27  1964  अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान  दिलाना

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  (att  fae  :  मुख्य  मन्त्रियों  का  एक  सम्मेलन  17  ग्रोवर  18

 1964  को  नई  दिल्ली  में  हुजरा  ।  इस  सम्मेलन  में  देश  की  मौजूदा  खाद्य  सप्लाई  स्थिति  की

 समीक्षा  की  गयी  श्र  खाने  वले  महीनों  में  अपनायी  जने  वाली  नीति  के  बारे  में  चर्चा  की  गयी  ॥

 विस्तृत  विचार-विमर्श  के  ag  निर्णय  gat  कि

 (1)  गेहूं  के  संचालन  पर  वर्तमान  क्षेत्रीय  प्रतिबन्ध  लगा  रहने  दिया  जाए  कौर

 1965  में  जब  आगामी  गेहूं  की  फसल  की  सम्भावनाएं  मालूम हो  जाएं  तब  इस

 स्थिति  की  फिर  समीक्षा  की  जाए  ।

 (2)  प्रत्येक  राज्य  के  लिये  चावल
 का  एक  पृथक  क्षेत्र  बनाया  जाए  किन्तु  उत्तरी

 क्षेत्र  जिसमें  पंजाब  राज्य  त्र  संघीय  क्षेत्र  दिल्ली  तथा  हिमाचल  प्रदेश  सम्मिलित

 में  इस  समय  जो  स्थिति  है  वैसी  ही  रहने दी  जाए  ।

 (3)  कमी  वाले  राज्यों  को  सरकार  से  सरकार  के  स्वीकार  पर  चावल  की  सप्लाई  करने
 के  लिए  विशेष  राज्यों  में  सरकारी  खाते  में  चावल  खरीदा  जाएगा  ।  सम्बन्धित

 राज्यों  ने  कमी  वाले  राज्यों  को  देने  के  लिए  पहली  1964 से  31

 1965  तक  की  अवधि  में  चावल  की  निम्नलिखित  मात्राएं  उपलब्ध

 करना स्वीकार कर  लिया  है
 :--

 लाख  मीट्रिक

 श्राद्ध  प्रदेश

 मद्रास

 मध्य  प्रदेश

 पंजाब  2'  5

 उड़ीसा

 इसके  प्रति  राज्यों  की  areata  आवश्यकताएं  पूरी  करने  के  लिए  चावल  की

 जितनी  मात्रा  की  आवश्यकता  होगी  उतनी  ही  खरीदी  जाएगी  ।

 (4)  खरीदारी  ate  grata  नीति  का  मुख्य  उद्देश्य  चावल  कौर  गेहूं  का  एक  बड़ा  समीकरण

 भंडार  तयार  करना  इससे  फसल  के  बाद  की  अवधि  में  सरकारी  भंडारों  से

 खाद्यान्नों  की  निकासी  में  कमी  होगी  ।

 (5)  कलकत्ता  में  संविधान  राशन  व्यवस्था  उस  तारीख  से  लागू  की  जाएगी  जिससे

 कि  राज्य  सरकार  द्वारा  निश्चित  की  जाए  ।  जहां  तक  10  लख  झर  इससे  श्रमिक

 जनसंख्या  वले  eT  नगरों  का  सम्बन्ध  राज्य  सरकारों  पर  ऐसे  निमायक  उपाय

 जैसे  कि
 वहू  आवश्यक  समझें  लगू  करना  छोड़  दिया  गया  है  भर  केन्द्रीय  सरकार

 इन  नगरों  की  श्रावश्यकताएं  पूरी  करने  के  लिए  आवश्यक  सप्लाई  सुलभ  करेंगी  ।

 केरल  में  लागू  अ्रतौपचारिक  राशन  व्यवस्था  जारी  रहेगी  ।
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 Calling  Attention  to  a  Matter  of  Urgent  Public  क् न  े  है ovember.  27,  1964

 Importance

 (6)  राज्य  सरकारों  को  aaa  राज्यों  से  मोटे  प्र ना जा  के  निर्यात  पर  रोक  लंगाने

 की  अ्रतुमति  दी  जाए  पति  ग्र धि शेष  राज्य  जोकि  परम्परा  से  दूसरे  राज्यों  को  मोटे

 अनाजों  का  निर्यात  करते रहे  को  नियमित  भ्राता  पर  ऐसा  निर्यात  करते  रहें  ।

 (7)  दालों  के  संचालन  पर  लगे  सभी  प्रतिबन्ध  तुरन्त  हटा  लिए  जाएं  किन्तु  चने  के  निर्यात

 पर  लगे  वर्तमान  प्रतिबन्धों  को  चने  की  बन्ना गाम  फसल  के  कराने  तक  लगा  रहने

 दिया  जाए  कौर  सम्बन्धित राज्य  व्यापारियों द्वारा  रखे  गए  चने  के  स्टाक  का  50

 प्रतिशत  निर्यात  करने  देंगे  ।

 (8)  राज्य  सरकारों  द्वारा  तेल  प्रो  तिलहन  के  संचालन  पर  लगाए  गए  सभी  प्रतिबन्ध

 तुरन्त हटा  लिए  जाएं  किन्तु  उत्तर  प्रदेश  में  सरसों  के  संचालन  पर  लगे  वर्तमान

 प्रतिबन्धों  को  प्रगामी  फसल  के  खाने  तक  रहने  दिया  जाए  |

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  May  I  know  whether  it  is  a.

 fact  that  due  to  the  food  zones,  the  deficit  areas  suffer  because  of  difficulties

 in  the  way.  of  a  movement  of  foodgrains  and  this  leads  to  blackmarketing  ?

 May  I  also  know  which  of  the  states  voiced  their  oppos:tion  to  the  abolition
 of  these  zones  ?

 श्री  चि०  :
 यह  निर्णय  wet

 हाल  में  किया  गया  इसलिये इसके  कारण  होने
 बाली  कठिनाइयों  का  oat  अनुमान  नहीं  लगाया  जा  सकता  हम  आशा  करते  हैं  कि  राजीव  वाले

 राज्यों  द्वारा कमी  वाले  राज्यों  के  लिये  अनाज  की  खरीद  से  स्थिति  का  मुकाबला  किया  जॉ

 सकेगा  ।

 mera  महोदय  :  किन  किन  राज्यों  ने  जोन  तोड़ने  का  विरोध  किया  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  ह्  पर  श्राम  चर्चा हुई  थी  भर  ्रपने-प्रपने विचार  व्यक्त  किये  गये

 थे  ।  परतु  निर्णय  एकमत से  किये  गये  थे  ।

 Shri  Bade  (Khargone)  :  Will  Government  reconsider  the  question
 of  doing  away  with  these  zones  later  because  the  rabi  harvest  isin  offing  ?

 श्री  चि०  सुब्रह्मण्यम  :  नई  रबी  फसल  के  खाने  पर  स्थिति  पर  पुनर्विचार  किया  जायेगा  ।

 श्री स०
 मो०  बनर्जी  :

 कानूनी  तौर  पर  राशन  व्यवस्था  लागू  करने के  लिये  10

 लाख  शारिवा  इससे  अधिक  जनसंख्या  वाले  7  नगर  चुने  गये  थे  ।  क्या  अधिकतर  मुख्य  मंत्र  '
 केन्द्र

 पर्याप्त संभरण  तथा  राज्य  स्तर  पर  पर्याप्त  स्टाक  तथा  उचित  वितरण  व्यवस्था  के  न  होने  के

 कारण इस  से  सहमत  नहीं हुए  ?
 यदि  तो  सरकार की  इस  मामले  में  क्या  प्रतिक्रिया है  कौर  उन्हें

 कया  सुझाव  दिया  गया है
 ?

 श्री  चि०ਂ  सुब्रह्मण्यम
 :  इन  सब  बातों  पर  चर्चा  हुई  थी  प्रौढ़  उसके  बाद  ही  यह  निर्णय  किया

 गया है
 कि  प्रत्येक  राज्य  सरकार  को  अपने  राज्य  में  विद्यमान  स्थिति  का  पुनर्विलोकन  करना

 चाहिए at  इन  बड़े  शहरों  में  उन  के  द्वारा  किये  जाने  वाले  नियंत्रण  सम्बन्धी  उपायों  के  बारे  में

 निर्णय  करने  चाहिएं  ।
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 aaETT

 1886  )  ध्यान
 दिलाने  वाली

 सूचनाओं  के  बारे  में  )

 श्री  नाथ  पाई  :
 यह  बड़े खेद  का  विषय  है  कि  केवल  ध्यान  दिलने  वाले  प्रस्ताव

 पर  ही  मंत्री  महोदय  ने  सम्मेलन  में  किये  गये  निर्णयों  के  बारे  में  सभा को  जानकारी  दी  है  जबकि

 पत्रो ंमें  यह  समाचार  पहल  ही  प्रकाशित  किया जा  चुका  है
 ।

 बार  बार
 ग्रा श्वा सन

 दिये  जाने पर

 सरकार  पंसद  की  उपेक्षा  करती  रही  है  |

 शी  चि०  मुख्य  मंत्रियों  के  सम्मेलन में  जो  चर्चा  बाद  में उस  पर  विचार

 करके  उसे  निर्णयों  का  रूप  दिया  गया  ।  मैं  उन्हें  यहां  पर  बताने  वाला ही था  कि  यह  प्रस्ताव

 गया  ।

 श्री स०  Ato  बनर्जी
 :

 पत्रों  में  प्रधान  मंत्री  का  उल्लेख  किया  गया  था  कि  उनके  कटने  पर  रसद

 में  इन  निर्णयों  की  घोषणा न  करने  का  फैसला  किया  गया  है  ।  मैंन  ऑ्रापकों पत्र  लिखा  था  कि

 इससे  संसद्  की  उपेक्षा की  जा  रही  है  मेरा  नाम  भी  ध्यान  वाले  प्रस्ताव  के  साथ

 जोड़  दिया  ।  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  क्या  उस  समाचार में  कोई  सचाई है  ।.

 झव्यक्ष  महिला  :  ऐसा  संभव  नहीं  है  कि  सरकारी  भ्रमणकारी  aaa  मंत्रीगण  संस  के  बाहर  कभी
 भी

 कोई  वक्तव्य  परन्तु  यहां
 पर

 बार  बार  कहा  गया  है  कि
 जब

 ऐसा  महत्वपूर्ण  निर्णय

 जाता  है  तो  संसद्  को  सब  से  पहले  विश्वास  में  लिया  जाना  चाहिए  ।

 ध्यान  दिलाने  वाली  सूचनाओं  के  बारे  में

 Re:  Calling  Attention  Notices  Procedure

 झष्यक्ष  महोदय  :  श्री स  ०  मो  ०  बनर्जी  के  ध्यान  दिलाने  वाले  प्रस्ताव  को  कल  5  बजे  लिया

 था  परन्तु  गणपति  न  होने  के  कारण  इसका  उत्तर  नहीं  दिया  जा  सका  |

 शी  स०  मो ०  बनी
 :

 उसका  छोटा  सा  उत्तर  भी  दिया  जा  चुका  था  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  ठीक है  ।  शेष  उत्तर  को  मंत्री  महोदय  सभा  पटल  पर  रखने  की  कृपाਂ

 करें  ।

 हमारे  नियमों के  अनुसार  एक  बैठक  में  एक  ही  ध्यान  दिलाने वाले  प्रस्ताव  को  लिया  जा  सकता

 al  इसलिए  मैं  5  बजे  इन  प्रस्तावों  को  लेकर  इन्हें  निपटाने  कर  रहा हूं  ।  इसपर

 भी  स्वयं  विरोधी  सदस्यों  द्वारा  यह  आपत्ति  उठाई  जाती  है  कि  सभा  में  गणपूर्ति  नहीं  है  ।

 में  यदि  किसी  प्रस्ताव  का  उत्तर  नहीं  दिया  जाता  है  तो  इसमें  सभा  का  कोई  दोष  नहीं ष्ह्

 अब  माननीय सदस्य  के  प्रस्ताव  का  यहां  पर  उत्तर  नहीं  दिया  जा  सकता  |

 शी  स०  Alo  बाजी  :
 सभा  में  ऐसी  प्रथा  हैकि  यदि  किसी  विधेयक  शादी पर

 गणपति  के  कारण  स्थगित  कर  दी  जाती  है  तो  उसे  भ्र गले  दिन  जाता  इसलिए  मेरे  प्रस्ताव
 का  भी  यहां  पर  उत्तर  दिया  जाना  चाहिए  ।

 wera  महोदय  :  बैठक  के  सामान्य  समय  के  पश्चात्  लिये  गये  ध्यान  दिलाने  वाले  प्रस्ताव को

 नहीं  उठाया जा  सकता  |  इस  प्रस्ताव  का  केवल  लिखित  उत्तर  ही  सव

 है
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 Re
 :  Calling  Attention  Notices

 see  ce  ey
 Agrahyana  6,  1886

 (Saka)

 ~~
 परन्तु श्री  नाथपाई  :  भविष्य  में  हम  ares  इस  निश्चय

 को  ध्यान में  रखेंगे  ।

 इतने  दिनों  से  इसका  जो  उत्तर  नहीं  दिया  गया  था  इसके  लिए  हम  जिम्मेदार नहीं  थे
 ।

 अघ्यक्ष  महोदय :  मैं  शीष्यतिशीघ्य  उत्तर  प्राप्त  करने  की  कोशिश  करता  हूं
 ।

 यदि  किसी  मामले

 में  बहुत  अधिक  विलम्ब  किया  जाता  है  तो  मैं  ऐसा  होने  के  कारणों  का  पता  लगाऊंगा
 |  जानकारी

 राज्यों
 के  माध्यम  से  प्राप्त  की  जाती  है  कौर  कभी  कभी  ऐसा  करने  में  देरी  हो  जाती  है  |

 श्री  नाथ पाई :  यह  उचित  नहीं  है
 कि

 सभा  में  पूर्ण  उत्तर
 न

 दिया  मंत्री  महोदय
 ने

 सभा  में  कल  भ्र पना  वाक्य  भी  पुरा  नहीं  किया  था  कि  गण  श्रुति  के  बारे में  आपत्ति उठाए  जाने  पर  सभा

 को  स्थगित  कर  दिया  गया  ।

 अध्यक्ष  मैं  कुछ  नहीं  कर  सकता  |  लिखित  उत्तर  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रबर्ती  :  ऐसी  श्रलिखित  परम्परा  है
 कि  5

 बजें  के  पश्चात् लिये  गये

 किसी  विषय  पर  गणपूर्ति  का  प्रश्न  नहीं  उठाया  जाता  यदि  ऐसा  किया  जाता  है  तो  सरकार  जिन

 ध्यान  दिलाने  वाले  प्रस्तावों  का  उत्तर  नहीं  देना  चाहेगी  वे  बेकार  हो  जायेंग े|

 अध्यक्ष  महोदय  :  मदि  स्वयं  विरोध  सदस्य  यह  श्रापत्ति  करते हैं  तो  में  क्या  कर

 सकता हूं  ।

 % Shri  Prakash  Vir  Shastri  (Bijnor)  :  *

 Mr.  Speaker  cd  This  will  not  go  on  record.  The  reply  cannot  be

 ‘had  in  this  way.

 Shri  Yashpal  Singh  (Kairana)  :  The  majority  party  is  responsible  for

 lack  of  quorum  in  the  House  and  the  opposition  members  have  to  suffer  on

 account  of  that.  What  is  the  remedy  for  this  after  all  ?

 Mr.  Speaker  :  The  objection  comes  from  the  opposition  side.  The

 remedy  is  that  they  should  not  raise  the  question  of  quorum.
 क  *

 Shri  Bagri  (Hissar)  :  My  only  submission  is.

 Mr.  Speaker  The  hon.  Member  should  kindly  resume  his  seat.

 ‘Shri  Bagri  :  Members  of  Parliament  represent  the  whole  body  of  people
 of  this  country.  Matters  pertaining  to  big  people  are  allowed  to  be  debated

 here  but  the  question  of  the  starving  people  is  not  allowed  to  be  raised.

 People  are  dying  in  Keralafor  wantof  food.

 Mr.  Speaker  The  hon.  Member  should.  sit  down,  otherwise  I  would

 be  compelled  to  take  action  against  him.

 Shri  Bagri  :  The  people  in  Kerala  are  allowed  only  three  ounces
 -of  rice  and  there  is  a  ute  shurtage  of  focdgrains.  They  are  dying  of  hunger..  I

 request  you  not  to  exclude  this  rference  from  the  proceedings  of  the

 House.

 Mr.  Speaker  I  request  him  to  leave  the  ६.  ६.3 ६..
 House

 -  for
 the

 rest  of  the

 day. मम a  a
 awatra

 Se er tac 7 tdarét  बत  सम्मिलित  नहीं  किया  गया

 **N ot  recorded:
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 राज्य सभा  से  सन्देश 27  1964

 Shri  Bagri  :  For  what  fault  of  mine  I  am  being  asked  to  leave Af  the

 House  ?

 Mr.  Speaker  The  hon.  Member  is  persisting.  1  name  Shri  Bagri
 that  he  should  leave  the  House  for  the  rest  of  the  day.

 Shri  Bagri  :  Mr.  Speaker,  this  is  too  much.

 श्री  बागड़ी  सभा  से  उठ  कर  चले

 (Shri  Bagri  then  left  the  House)

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 PAPERS  LAID  ON  THE  TABLE

 भारतीय  उत्पादिता  दल  के  निवेदन

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  भारी  इंजीनिर्यारग  तथा  उद्योग  मंत्री  त्रि०  ना०

 मैं  निम्न  प्रतिवेदनों  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ce

 (1)  पश्चिम  संयुक्त  राज्य  अमरीका  तथा  जापान  में  अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार

 की  तकनीकों  के  बारे  में  भारतीय  उत्पादिता  दल  के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या
 एल०

 eto  3476/64]

 (2).  पश्चिम  ब्रिटेन  शर  संयुक्त  राज्य  अमरीका  में  माल  की  संभाल  के  बारे  में

 भारतीय  उत्पादिता  दल  के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  3477/64]

 केन्द्रीय  tara  ate  की  गतिविधियों  संबंधी  प्रतिवेदन

 वाणिज्य  मंत्री  मनुभाई  मैं  श्री  सें०  त्र ०  राम स्वामी  की  से  केन्द्रीय  रेशम
 ats  की  वर्ष  1963-64  की  गतिविधियों  सम्बन्धी  संक्षिप्त  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर

 रखता
 हूं

 |

 पुस्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  3478/64]

 राज्य  सभा  से  सन्देश

 MESSAGE  FROM  RAJYA  SABHA

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  विधायक

 लला

 सचिव  :
 मुझे  राज्य  सभा  के  सचिव  से  प्राप्त  निम्नलिखित  संदेश  की  सूचना  देनी

 है

 लोक-सभा  को  यह  सूचना  देनी  है  कि  राज्य  सभा  ने  25  1964 को  हुई
 भ्र पनी  बैठक  में  बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  1964  को

 दोनों
 ० प्रभास  की

 संयुक्त  समिति  को  सौंपने  सम्बन्धी  संलग्न  प्रस्ताव  पास
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 Business  of  the  House  November
 27,  1966

 किया है  तथा  यह  निवेदन करने  का  निदेश  मिला  है  कि  उक्त  प्रस्ताव  से

 सभा  की  सहमति  तथा  उक्त  संयुक्त  समिति  में  नियुक्त  किये  जाने  वाले

 सभा  के  सदस्यों  के  नाम  इस  सभा  को  सूचित  कर  दिये  जांचें  ।”

 बनारस  हिन्दू  विश्वविद्यालय  1915  में  ada  संशोधन  करने  वाले

 विधेयक को  दोनों  सभाओं  के  45  सदस्यों  की  संयुक्त  समिति  को  सौंपा
 जिसमें  राज्य  सभा

 के  15,  अर्थात

 श्री  जयरामदास  श्री  पी०
 Fo

 प्रो०  मुकुट  बिहारी  श्री

 तारकेश्वर  डा०  बी०  एन०  डा०  निहार  रंजन  श्री  एन०

 नरोत्तम  हड्डी  श्री  एम
 ०

 श्री  पी»  एन०  श्रीमती  शारद

 श्री  सर  पी०  एन०  श्री  दत् तो पन्त  श्री  एस०  tio

 प्रो०  To  कार  तथा  श्री  एम०  सी  ०  चागला  |

 कौर  लोक-सभा  के  30  सदस्य हों  ;

 संयुक्त  समिति  की  don  करने  के  लिये  गणपूर्ति  संयुक्त  समिति  की  कुल  सदस्य  संख्या
 का  एक-तिहाई  होगो  ;

 कि  अरन्य  मामलों  में  प्रवर  समितियों  सम्बन्धी  इस  सभा  के  प्रक्रिया  नियम  ऐसे  परिवर्तनों

 तथा  रूपभेदों  सहित  लागू  होंगे  जैसा  कि  सभापति  उचित  समझे ं;

 कि  समिति  झ्रागामी  सत्र  के  पहले  दिन  तक  इस  सभा  को  श्रपना  प्रतिवेदन  देगी  ;  तथा

 कि  यह  सभा  लोक-सभा  को  सिफारिश  करती  है  कि  लोक-सभा  उक्त  संयुक्त  समिति  में

 सम्मिलित  हो  att  इस  सभा  को  उन  सदस्यों  के  नाम  सुचित  करे  जो  लोक-सभा

 द्वारा  उक्त  संयुक्त  समिति  में  नियुक्त  किये  जाने  हैं  प्
 '

 ee

 सभा का  काय

 BUSINESS  OF  THE  HOUSE

 संचार  तथा  संसद  कार्य  मंत्री  सत्य  नारायण
 :

 मुझे  सभा  को  ag  सूचना  देनी

 कि
 30  1964

 से  आरम्भ  होने  वाले  सप्ताह  में  निम्नलिखित  सरकारी  कार्य

 लिया  जायेगा  :--

 (1)  वर्ष  1964-65
 के  लिये  अनुदानों की  मांगें

 चर्चा  ate

 (2)  मजा  री  भुगतान  )  1964

 )
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 1886
 सभा

 का
 कार्य

 (3)  घन-कर  1964

 तथा  पास

 (4).  बाट  तथा  माप  के  प्रमाप  1964

 तथा  पास

 (5)  खनिज  उत्पादन-शुल्क  तथा  संशोधन  *  विधेयक

 1964

 तथा  पास

 (6).  विदेशी  मुद्रा  विनियमन  1964

 तथा  पास

 (7)  भारतीय  मजदूर  संघ  (

 गये  रूप  में  संशोधन
 )  1964,  राज्य  सभा  द्वारा  पास  किये

 तथा  पास

 (8)  वर्ष  196  4-65  के  लिये  अनुपूरक  अनुदानों  की  मांगें

 तथा

 (9)  श्री  बड़े  द्वारा  पेश  किये  जाने  वाले  संकल्प  जो  अत्यावश्यक  पण्य  )

 1964  को  स्वीकार कराने  के  लिये  चर्चा ।

 (10)  अत्यावश्यक  पण्य  1964  |

 तथा  पास

 (11)  शिक्षा  मंत्री  द्वारा  पेश  किये  जाने  वाले  प्रस्ताव  पर  वर्ष  1961-62  कौर
 196  2-

 63  के  लिये  विश्वविद्यालय  प्रदान  आयोग  के  प्रतिवेदनों  पर  चर्चा

 (12)  4  1964  को  प्रश्नों  को  निपटाये  जाने  के  श्री  बागड़ी

 तथा  अन्य  सदस्यों  हारा  उठाये  जाने  वाले  मोटर  गाड़ियों  के  खपत  wie

 मूल्य  के  बारे  में  नियम  1963  के  अन्तर्गत चर्चा  |

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  (Dewas)  :  The  report  of  the  Bonus

 Commission  should  be’  discussed.  in  the  House  before  the  expiry  of  the  current
 some session  because  this  issue  is  agitating:  the  minds  of  the  labourers  as

 7
 companies  have  not  distributed  bonuses  as  yet.

 श्री  नम्बियार  :
 उप-समिति  ने  यह  भी  स्वीकार  किया  था  कि  देश  में

 खाद्य  स्थिति  पर  विचार  करने  के  लिये  एक  प्रस्ताव  को  लिया  जाये  ।  इसलिये यह  उचित  होगा
 कि  आगामी  सप्ताह  की  कार्यावलि  में  इसे  भी  शामिल  कर  लिया  जाये  ।

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  (Bijnor)  :On  an  earlier  occasion,  it  was

 agreed  that  time  would  be  found  for  discussing  the  issue  of  the  judgment
 of  the  Supreme  Court  in  the  constitutional  dispute  between  U.P.  Vidhan

 Sabha  and  the  Allahabad  High  Court.  May  I  know  when  that  issue  is  likely  to  be

 discussed  here  ?
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 Representation  of  the  People  (Second  Amendment)  Agrahayana  6,  1886  (Saka)
 1

 Shri  Satya  Narayan  Sinha  I  had  stated  last  week  that  Government
 was  thinking  over  that  matter.  Now,  I  think  and  perhaps  the  House

 may  also  agree  with  me,  that  it  would  be  better  to  discuss  this  issue  after

 Conference  is  available  to  us.  The  Confer- the  opinion  of  the  Speakers’
 ence  is  going  to  meet  in  January.  It  can  be  brought  up  in  this  session  also
 if  the  House  so  desires,  but  Government  think  it  advisable  to  know  the  Speakers’
 opinion  first.

 Mr.  Speaker  :  The  speakers’  opinion  is  very  clear  in  this  matter.

 We  should  rather  have  the  opinions  of  the  Members  of  Parliament  on  this

 important  issue,  so  that  something  may  be  done  in  that  direction.  It  would  be

 very  difficulty  for  legislatures  in  India  to  function  if  they  would  be  deprived
 of  the  privilege  to  furnish  anybody  for  their  contempt.

 We  have  no  two Shri  Satya  Narayan  Sinha  :  Then,  it  is  all  right.
 opinions  and  a  date  can  be  fixed.  I  shall  inform  about  this  next  week.

 So  far  as  Bonus  Commission’s  Report  is  concerned,  have  already  stated
 that  a  Bill  is  being  brought  before  the  House  in  this  very  Session  and  Members

 would  have  ample  opportunity  to  discuss  the  report.

 “8  Shri  Onkar  Lal  Berwa  (Kotah)  :  The  hon.  Minister  had  stated  dur-

 ing  the  last  session  that  the  report  of  the  Commissioner  for  Scheduled  Castes

 and  Scheduled  Tribes  would  be  discussed  during  the  next  session.  May  I  know

 when  that  discussion  is  going  to  take  place?

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  )
 :

 खाद्य  स्थिति  पर  चर्चा  की  मांग  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा

 गया  नई  फसल  मण्डियों  में  प्रा  रही  है  ak  किसानों  को  उचित  मूल्य  दिलाने की  कुछ

 ध्यान  नहीं  दिया  जा  रहा  है  ।  खाद्य  मंत्री  का  ध्यान  इन  सब  बातों  की  ate  दिलाया  जाना  चाहिये
 और  इस  विषय  पर  शीघ्र  ही  चर्चा  होनी  फसल  समाप्त  होने  के  पश्चात् चर्चा  करने  से

 कोई लाभ  नहीं  होगा  |
 *

 att  सत्य  नारायण सिंह  :  खाद्य  स्थिति  पर
 तो

 सभा  में  किसी
 न

 किसी  रूप  में  चर्चा  होती  ही

 रही है  ।  भ्रनुसुचित  जाति  तथा  अनुसूचित  श्रादिम  जाति  आयुक्त  के  प्रतिवेदन  पर  बहस  के  लिये

 समय  के  बारे  में  मैं  प्रगति  सप्ताह  बताऊंगा  ।

 लोक  प्रतिनिधित्व  संशोधन )

 REPRESENTATION  OF  THE  PEOPLE  (SECOND  AMENDMENT)
 BILL—<contd.

 झष्यक्ष  महोदय  :  सभा  में  25  1964  को  श्री  जगन्नाथ  राव  द्वारा  पेश  किए

 गए  निम्नलिखित  प्रस्ताव  पर  कौर  चरागे  चर्चा  होगी

 लोक  प्रतिनिधित्व  अधिनियम  1951  में  ग्रग्नतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया  जाये  ी

 Shri  Bade  (Khargone)  :  We  all  welcome  the  provisions  contained  in  this
 Bill  but  feel  that  it  has  come  a  bit  late.  Further  [  feel  that  this  Billis  not  a

 comprehensive  Bill  as  to  overcome  all  the  difficulties  experienced  in  the
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 27  1964  लोक  प्रतिनिधित्व  विधेयक  विचार

 करते का  प्रस्ताव

 elections.  No  provision  has  been  made  aboutthe  election  expenses.  There-
 fore  according  to  me  it  was  desirable  to  introduce  a  comprehensive  Bill  with  alk
 the  provisions  for  solving  the  difficulties.

 I  think  there  are  two  Private  members  Bills  pending  in  the  House.  One  is

 regarding  election  expenses  and  the  other  is  that  the  ministers  should  resign
 before  contesting  elections.  What  I  feel  that  we  should  have  a  foolproof  Bill

 having  all  the  provisions  instead  of  peacemeal  Bills.

 Shri  Yashpal  Singh  (Kairana)  :  Mr.  Speaker  I  have  tabled  an  amend-
 ment  to  omit  following  words  from  clause  2,  lines  16  and  ग्

 to  any  privilege  which  may  be  claimed  by  that  person  under  any
 law  for  the  time  being  in

 I  want  that  by  omitting  these  lines  we  can  give  equal  opportunities  to  all

 persons  in  regard  to  elections  whether  anybody  is  Governor  or  an  ordinary
 man.

 श्री स०  मो ०  बुर्जों  )  :
 मैं  इस  विधेयक का  समर्थन  करता  हूं  तथा  मुझे  प्रसन्नता

 है  कि  इस  विधेयक  के  द्वारा  निर्वाचन  आयोग  को  अधिक  अधिकार  दिए  जा  रहे  हैं  ।  अब  यह  स्पष्ट

 हो  जाता  है  कि  निर्वाचन  आयोग  किसी  को  भी  गवाह  के  रूप  में  बुला  सकता  तथा  न्यायालय के

 रूप  में  काम
 कर

 सकता  हूं  ।  परन्तु मैं  माननीय  उपमंत्री  से  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  उन्होंने

 गोंडा  चुनाव  में  हुई  अनियमितताओं पर  भी  विचार  किया  ।

 मैं  एक  बात  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  विधि  मंत्रालय  निर्वाचन  झ्रायोग

 के  कुछ  सरकारी  कमंचारियों  को  उत्तर  प्रदेश  इसकी  जांच  के  लिए  भेजा  था  कि  निर्वाचन

 द्वारा  गोंडा  चुनाव  में  कुछ  पदाधिकारियों  के  विरुद्ध  लगाये  गये  ada  सच  हैं  अथवा  नहीं  ।

 विधि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  जगन्नाथ  :  मैं  उन  माननीय  सदस्यों  का  बड़ा  भ्रामरी

 हूं  जिन्होंने  इस  विवाद  में  भाग  लिया
 ।

 यह  कहा  गया
 कि

 सरकार  द्वारा  1957 में  हुए  चुनाव  पर

 निर्वाचन  द्वारा  की  गयी  सिफारिशें  धीमी  गति  से  लागू  की  जा  रही  हैं  ।  इस  बारे  में  मैं

 बताना  चाहता  हूं  कि  ag  सिफारिशें  उनके  द्वारा  व्यक्त  विचारों के  रूप  में  हैं  ।

 इस  समय  जो  विवाद  का  विषय  है  उसके  बारे  में  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  यद्यपि  किसी  भी

 कानून  में  ऐसी  व्यवस्था  नहीं  थी
 कि

 निर्वाचन  आयोग  गवाही  शादी
 न

 ले  सके  परन्तु  फिर  भी

 ऐसा  कोई  उपबन्ध  नहीं  था  कि  जिसके  अधीन  आयोग  कोई  निश्चित  निर्णय  दे  सके  ।  इसका

 पता  उस  समय  लगा  जब  उड़ीसा  के  मुख्य  मंत्री  श्री  बीरेन  मिन्ना  का  मामला  आयोग  को  सौंपा  गया
 था ।  तत्पश्चात्  ही  आयोग  ने  विशिष्ट  सिफारिश  की  ae  सरकार ने  यह  विधेयक पेश  किया  ॥

 व्यापक  निर्वाचन  विधि  बनाने  के  बारे  में  मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  जब  तक  निर्वाचन

 आयोग  ऐसा  करने  की  सिफारिश  नहीं  करेगा  तब  तक  सरकार  एसा  कोई  विधेयक  पेश  नहीं  कर

 सकेगी
 ।

 इसलिए  राजनैतिक  दलों  को  निर्वाचन  आयोग  से  कहना  चाहिए  कि  वह  इस  बारे  में
 सरकार को  लिखें

 a  भ्रध्यक्ष  महोदय
 :

 परन्तु  सरकार  स्वयं  विस्तृत  तथा  व्यापक  विधेयक  पेश  कर  सकती

 ह
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 Representation  of  the  People  (Second  November  27,  1964

 Amendment)  Bill

 श्री  जगन्नाथ  राव  :  जी  हां  सरकार  स्वयं  भी  ऐसा  कर
 सकती च्  का  परन्तु  निर्वाचन

 आयोग  को

 s
 ट्  ।

 मैं  श्री  यशपाल  का  संशोधन  स्वीकार  करने  को  तैयार  नहीं  हूं
 ।

 झष्यक्ष  महोदय  प्रश्न  यह  है
 :

 लोक  प्रतिनिधित्व  1951  में  ada  संशोधन करने  वाले  विधेयक  पर

 विचार  किया  जाये  पै

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 The  motion  was  adopted.

 अध्यक्ष  महोदय  :  सभा  में  aa  खण्डवार  विचार  होगा  |

 खण्ड
 145

 के  बाद  नये  प्रयास  तथा  का  रखा

 श्री  यशपाल सिंह  मैं  अरपना  संशोधन  संख्या  1  प्रस्तुत  करता  हूं
 ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 संशोधन  संख्या  1  मतदान  के  लिए  रखा  गया  तथा  स्वीकृत  |

 *  The  amendment  No.  1  was  put  and  negatived.

 अध्यक्ष  महोदय
 :  प्रश्न  यह  है  :

 खण्ड  2  विधेयक  का  ai

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT
 The  motion  was  adopted.

 खण्ड
 2

 विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 Clause  2  added  to  the  Bill.

 eve  1,  अधिनियमन  सुत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 Clause  1;  the  enacting  formula  and  the  title  were  added  to  the  Bill.

 श्री  जगन्नाथ  राव
 मैं  प्रस्ताव  करता हूं  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  पै

 अध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न  यह  है  :

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ga

 The  motion  was  adopted
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 1886  )  भांडागार निगम  विधेयक

 भांडागार  निगम  विधेयक

 Warehousing  Corporations  (Supplementary)  Bill

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  में  उपमंत्री  वा०  रा०  ।
 श्री

 की  mt  मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 भाण्डागार  निगम  1962  के  उपबन्धों  की  अ्रनुपूति  करने  बाले

 विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।

 माननीय  सदस्य  जानते  हैं  कि  1954  के  कृषि  उत्पाद  तथा  भाण्डागार

 अघिनियम  के  घिन  व्यवस्था  है  कि  प्रत्येक  राज्य  में  राज्य  भाण्डागार  निगम  तथा

 राष्ट्रीय  सहकार  विकास  तथा  भाण्डागार  बोर्ड  बताया  जाये  ।  परन्तु  सभा  जानती  है  कि

 राष्ट्रीय  सहकार  विकास  तथा  भाण्डागार  ats  के  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्रालय

 के  अधीन  हो  जाने  तथा  केन्द्रीय  भाण्डागार  निगम  के  खाद्य  मंत्रालय  के  अधीन  हो  जाने

 के  कारण  यहं  ठीक  समझा  गया  कि  दोनों  को  wa  wat  स्वतंत्र  संगठनों  का  रुप  दिया
 जाना  चाहिए  ।  तदनुसार  1962  में  कृषि  उत्पाद  तथा  भाण्डागार

 1954  को  निरसित  करके  राष्टीय  सहकार  विकास  निगम  1962

 तथा  भाण्डागार  निगम  अधिनियम  1962  पारित  किये  गये  और  इनके  अ्रधीन  ये  दोनों

 निगम  बनाये  गये  |

 यद्यपि  केन्द्रीय  भाण्डागार  निगम  के  कृत्य  वहीं  रहे  जो  1956  के  अधिनियम

 अधीन  थे  परन्तु  इनमें  संग्रहित  होने  वाली  seat  की  संख्या  बढ़ा  दी  गई  ।  परन्तु  फिर

 भी  विभिन्न  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  संगठनों  ने  यह  मांग  की  कि  ऊन

 आदि  को  भी  गोदामों  में  रखने  की  शअ्रनमति  दी  जानी  चाहिए  ।

 तम्बाकू  के  लिए  भाण्डागार  बनाने  का  शान  प्रदेश  से  1958 में  प्रस्ताव

 था  ।  ऊन  का  भाण्डागार  बनाने  के  लिये  भारत  सरकार  के  कृषि  विपणन  सलाहकार

 का  प्रस्ताव  था  तथा  उसको  अखिल  भारतीय  ऊन  व्यापार  संघ  ने  आगे  बढ़ाया  था  |

 इस  प्रकार  इनके  लिए  भाण्डागार  बनाना  बड़ा  महत्वपूर्ण  था  ।  इसके  अतिरिक्त  इनका

 उत्पादन  केन्द्रों  तथा  पतन  नगरों  में  भण्डार  बनाने  से  इनका  निर्यात  बढ़ने  में  भी  सहायक

 होगा

 भाण्डागार  fara  अधिनियम  संविधान  की  संघ  सूची  की  प्रविष्टि
 43  तथा  44  में

 तथा  संविधान  की  सातवीं  सूची  की  कांफ्रेंस  सूची  की  प्रविष्टि
 33

 में  आती  इसलिए

 यहँ  संसद्  के  afer  में  नहीं  आता  है  कि  age  लाख  शादी जैसी  वस् तुझ ों

 के  भाण्डागार बनाने  का  अधिकार  दे  ।  परन्तु  यदि  राज्य  विधान  अनुच्छेद  252

 के  अनुसार  ऐसा  संकल्प  पारित  करके  संसद्  को  ऐसा  करने  का  अधिकार  दे  देती  है  तो

 ७  करना  सम्भव  हो  जायेगा  |

 इसी  कारण  राज्य  विधान  मण्डलों  एक  पत्र  भेजा  गया  कि  संविधान  252

 के  अधीन  ऐसा  संकल्प  पारित  कर  दें  wey  पंजाब  तथा  उत्तर

 su  ने  WHE ¢ p ee  sven  पारित  कर  दिये  हैं  तथा  श्रीराम  मध्य

 उड़ीसा  तथा  राजस्थान  से  उत्तर  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  जब  दो  से  अधिक
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 —  Warehousing
 Corporations  (Supplementary)  Bill  Agrahayana  6,  1886  (Saka)

 [at  दा०  Wo

 राज्यों  ने  ऐसे  संकल्प  पारित  fea  हैं  तो  इसीलिये  यह  श्रावश्यक  हम  नें  समझा  कि

 गार  निगम  1964  को  पेश  किया  जाये  कौर  मैं

 से  भ्रनुरोध  करता  हूं  कि  वहं  इसको  पारित

 श्याम  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुसना  ।

 श्री  रंगा  were  महोदय  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  gt  मैं

 जानता  हूं  कि  कुछ  वर्षों  से  मैसुर  तथा  राजस्थान  के  तम्बाकू  के  उत्पादक  तथा
 ऊन  और  श्रमिक  के  सालिक  बार  बार  यह  मांग  कर  रहे  हैं  कि  इनके  भाण्डार  तथा  संरक्षण

 के  लिये  विधान  बनाया  जाना  चाहिए  U

 यह  बड़े  ही  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  तम्बाकू  जैसी  वस्तु  जिससे  हम  को  करोड़ों रुपये

 की  विदेशी  मुद्रा  मिलती  है  भांडार  को  समुचित  व्यवस्था  न  होने  के  कारण  नष्ट  हो  जाये

 ae  तम्बाकू  उगाने  वालों  को  शझ्रावश्यक  संरक्षण
 न

 मिले
 ।  राज  बहुत  से  तम्बाकू के

 निर्यातक्ता  दिखाई  देते  छोटे  तथा  बड़े  निर्यात-कर्ता  ये  बड़े  fratawet

 तम्बाकू  का  मूल्य  निर्धारित  करते  हैं  तथा  कभी  कभी  बेचारे  उत्पादक  को  मूल्यों  के

 अधिक  होने  के  कारण  बड़ा  नुकसान  उठाना  पड़  जाता  इसके  afar हम  जानते

 हैं  कि  पूर्व  यरोपीय  देश  विदेशों  में  हमारी  प्रतिद्वन्द्विता  करने  को  श्री  गये  वहां पर

 राज्य  व्यापार  निगम  हमारी  सहायता  करता  अवश्य  है  परन्तु  इतनी  अधिक  सहायता  नहीं

 कर  पाता  जितनी  श्रावश्यक  होती  है  ।  इसी  कारण  हम  को  विदेशी  मुद्रा  नहीं  मिल  पातीः

 है  ale  नुकसान होता  है  ।

 इसीलिये  आवश्यक  हो  जाता
 कि  हम  wat  उत्पादकों को  यहँ  सुविधा

 लगभग  एक  वर्ष  पहले  प्रिन्ट  प्रदेश  के  मंत्री  वाणिज्य  मंत्री  से  मिले  थे  ।  मैं  समझत

 हूं  कि  उन्होंने उनको  प्  सुझाव  दिया  था
 fe

 ऐसा  शभ्रधिनियम  पारित  किया  जाना

 चाहिए  |  संघ  सरकार  के  परामर्श  पर  उन्होंने  अपने  विधान  मंडल  में  ऐसा  संकल्प  पारित

 कराया  परन्तु  बड़े  ही  खेद  की  बात  हैं  कि  इस  सभा  में  इस  विधेयक  को  पेश  करने

 इतना  समय  लगा  I,

 मैं
 ara  करता  हूं  कि  कृषि  मंत्रालय  ate  निर्यात  के  लिए  जिम्मेदार  मंत्रालय

 तथा  वित्त  मंत्रालय  देश  के  रक्षित  बैंक  तथा  श्रनुलूचित  dat  से  सहायता  लेने  का

 करेंगे तथा  लाख
 a

 अर्क  शादी  निर्यात  होने  वाले  पदार्थों  के  कुल

 उत्पादन  के
 30

 प्रतिशत
 से

 अधिक  भाग  को  केन्द्रीय  भाण्डागारों  में  रखने  में  सहायता

 के  लिये  भ्रपने  पूर्ण  प्रभाव  का  उपयोग  करेंगे  ताकि  निर्यातक  हमारे  उत्पादकों  का
 न

 कर  सकें  अन्य  देशों  के  निर्यातक  हमारे  द्वारा  निर्यात  कीਂ  जाने  वाली  वस्तुझ्नों

 मूल्य  कम
 न

 करवा  पन्त  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  केन्द्र  के  सम्बन्धित

 मंत्रालय  मेरी  इन  बातों पर  विचार  करेंगे  हमारे  उत्पादकों को  संरक्षण  देंगे  ।

 Bill  but  want  to  say  something  in  regard  to  things  which  are  mi

 Shri  Yashpal  Singh  (Kairana)  :  Mr.  Speaker  Sir,  I  welcome  this

 which  should  have  been  incorporated  in  this  Biil.
 ssing

 and.
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 भाण्डागार  निगम  विधेयक

 ails
 1964

 First  thing  is  that  we  are  finding  corruption  in  all  round  and  specially  in

 the  Tobbaco.  I  want  to  tell  you  that  in  U.P.  the  price  of  tobbaco  is  Rs.  45
 per  maund  but  the  tax  on  it  is  Rs.  75  per  maund  and  so  the  inspectors,  who
 are  friends  and  relatives  of  Ministers,  ask  growers  to  store  two  maunds  in
 the  warehouses  and  allow  the  remaining  to  sell  at  thier  own  prices.  In  this  way
 growers  do  not  pay  that  tax  and  inspectors,  also  earn  by  this  unfair  means.
 So  I  want  that  this  should  be  checked.

 Our  Government  agree  that  every  year  about  Rs.  47  lacs  of  worth  of  wheat
 is  being  lost  as  there  are  no  proper  storing  facilities  exist  in  this  country
 Therefore  the  first  necessity  these  days  is  to  increase  our  storage  facilities
 so  that  we  can  save  the  wheat.

 The  next  point  that  I  want  to  emphasize  is  that  we  should  not  have
 dual  system  in  this  regard.  We  have  provided  that  the  head  office  of  this
 food  corporation  will  be  at  Madras  while  the  head  office  of  the

 be  in  New-Delhi. warehousing  Corporation  will  According  to  my
 belief  the  Government  officials  will  prepare  T.A.  Bills  of  lukhs  of  Rupees  and
 will  be  benefited.  Therefore  I  suggest  that  we  should  have  both  these
 offices  at  one  place.  Further  I  suggest  that  we  should  demarcate  the  juris-
 dictions  of  these  both  corporations  so  that  these  should  not  have  any  mis-

 understanding  in  that  regard.

 Shri  Bade  (Khargone)  :  I  welcome  the  provisions  of  this  bill  because
 we  are  allowing  state  Governments  to  store  tobbaco,  lac  and  wool  in  these
 warehouses.  I  agree  that  the  central  Government  cannot  legislate  in  this

 regard  as  this  was  state  subject,  unless  State  Governments  pass
 resolution  under  article  252.  am  happy  that  Andhra  Predesh,

 such  resolution. Gujarat,  Kerala,  Madras,  Panjab  and  U.P.  passed  But  I
 want  to  know  whether  centre  would  not  provide  for  this  if  such  resolutions
 would  not  be  passed  by  other  states.  This  is  a  anomalous  situation.
 When  we  know  that  our  producers  are  being  affected  and  they  are  losing  them
 we  should  ask  state  Governments  to  legislate  in  this  regard  and  allow

 producers  to  store  thier  products  in  these  warehouses.  We  should  also.

 ties  should  also  be  allowed  to  be  stored  in  these  warehouses.
 provide  that  not  only  these  things  which  are  mentioned  but  all  other  commodi-.

 Now  a  days  we  have  provided  this  storage  facility  for  traaer  only  and:
 producers  themselves  cannot  store  their  product.  Therefore  I  suggest  that-
 we  should  provide  these  storage  facilities  to  our  farmers  and  producers  so
 that  traders  only  should  not  be  benefited.

 Shri  Sivamurthy  Swamy  (Koppl)  [Mr.  Speaker,  Sir,  I  welcome
 this  Bill  and  want  to  draw  the  attention  of  the  Minister  that  only  traders  are
 being  benefited  by  these  warehouses  and  the  farmers  and  agriculturists  are
 not  getting  benefit.  This  is  due  to  the  fact  that  all  these  warehouses  have.
 been  established  in  big  cities  and  not  in  villages.

 I  support  the  provisions  made  in  this  Bill  regarding  tobbaco  but  want.
 to  emphasise  that  the  farmers  and  growers  of  tobbaco  also  should:
 be  allowed  to  store.  I  want  only  farmers  should  be  allowed  (0.  store:
 because  they  suffer  much  and  big  traders  flourish  by  this  storing.
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 Warehousing  Corporations  (Supplementary)  November  27,  1964

 ~_

 श्री  कू०  ला०  मोरे  अगले  :  मैं  माननीय  मंत्री  को  बधाई  देता  हं  कि  उन्होंने  यह  विधेयक

 पेश  किया
 ।

 विधेयक  के  उद्देश्यों  में  बताया  गया  है  कि  इस  विधेयक  के  द्वारा  केन्द्रीय  भाण्डागार
 निगम  तथा  राज्य  भाण्डायार  निगम  उर्वरक  शादी  का  भण्डार  के

 afrarat

 के  भ्र ति रिक्त उनमें  ऊन  शादी  रखने  के  भी  ऑ्रधिकार  मिल  जायेंगे  |

 1962-63  के  लिए  केन्द्रीय  भाण्डागार  निगम  के  प्रतिवेदन  में  बताया  गया  है  कि  इस  समय

 केन्द्रीय  भाण्डागार निगम  की  क्षमता  78  भाण्डागार है  जिनमें  18,01,730  बोरे  रखे  जा  सकते

 हैं  ।  राज्य  भाण्डागार  निगम के  पास  422  भाण्डागार  80  उप-भाण्डागार  हैं  जिनमें

 4,31,887  मीट्रिक  टन  माल  रखा  जा  सकता  है  |  यह  क्षमता  31  मान  1963  को  थी  ।

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  देश  की  बढ़ती  हुई  भाण्डागार की  मांग  को  वर्तमान  क्षमता से
 किस

 प्रकार  पुरा  किया  जायेगा  ।

 खाद्य  निगम  विधेयक ने  भाण्डागार  निगम के  काम  को  महत्वपूर्ण बना  दिया  है  ।  हम

 जानते हैं  कि  खण्ड  7.0  के  भ्रमित  भाण्डागारों का  प्रबन्ध  निदेशक  खाद्य  निगम
 के

 निदेशकों में  से  एक  होगा  ।  इसके  अतिरिक्त  ग्रामीण  ऋण  सर्वेक्षण  समिति ने  यह  सिफ़ारिश

 की  है  कि  भाण्डागार  तथा  स्टोर  करने  की  संगठित  योजना  से  कृषि  विस्तारों के  yer  नियंत्रण

 की  समस्या हल  हो  सकेगी  ।  हम  जानना  चाहते  हैं  कि  इन  सिफारिशों  को  लाग  करने  से  क्या  परिणाम

 निकले  हैं  |

 प्रतिवेदन के  पृष्ठ  22  पर  दिया  gard  कि  भाण्डागारों  के  निर्माण  हो  पाया  है
 ।  इस

 सम्बन्ध  में  मेरा  सुझाव  है  कि  भाण्डागारों  के  निर्माण  का  काम  तालुका  पं  ज़िला  परिषदों

 तथा  किसानों  के  संगठनों  को  सौंपा  जाना  चाहिए  ।  तथा  उनको  ऐसा  करने  के  लिए  सरकार

 पेशगी  धन  देना  चाहिए  ।  में  मेरा  एक  सुझाव  यह  है  कि  इन  भाण्डागारों  में  कंपनी  वस्तुए

 रखने  का  अधिकतम  अधिकार  किसानों  को  ही  feat  जाना  चाहिए  |

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करती  हूं  परन्तु  साथ  ही

 साथ  यह  बताना  चाहती  हूं  कि  हमारे  देश  में  गरीब  किसान  हैं  कौर  उनको  अपनी  कटाई

 के  लिए  ऋण  लेना  पड़ता  है  जिससे  उगते  ही  या  ऋणदाता  उनकी  फसल  उठा  कर

 ले  जाते  हैं  अथवा  किसानों  को  edt  फसल  बेचने  को  मजबूर  होना  पड़ता  है  ।  इसलिये  यदि

 सरकार  चाहती  है  कि  भाण्डागारों  की  सुविधा  से  वास्तव  में  किसानों  को  लाभ  पहुंचे तो  उनकी

 ऐसा  प्रबन्ध  करना  चाहिए  जिससे  किसानों  की  ऋणग्रस्त ता  दूर  हो  |

 सभा  में  बताया  जाताਂ  है  कि  किसानों  को  बड़े  प्रोत्साहन  दिये  जा  रहे  हैं  कौर  हमको  गलतफहमी

 हो  जाती
 मैं

 बताना  चाहती  हूं  कि  वास्तव  में  बिचौलियों  को  इन  प्रोत्साहनों  से  लाभ  होता

 मैं  हाल  में  ही  अपने  राज्य  का  दौरा  करने
 गई

 थी
 झर

 वहां  पर  मुझे  बताया  गया  कि  सरकार
 ने  धान  के  भाव

 14  रुपये  20
 पैसे  निश्चित किए  हैं  परन्तु  व्यापारी  तथा  महाजन  अधिकतम

 11  रुपये  के  भाव  पर  खरीद  रहे  इसलिए  मेरा  सुझाव  है  कि  भाण्डागार  निगम  को  यह  अधिकार

 सौंप  जाना  चाहिए  जिससे  यह  निगम  सरकार  की  कौर  से  खरीद कर  भण्डारों

 में  जमा  केर  सके  शर  किसानों  को  सरकार  द्वारा  घोषित  मूल्य  मिल  सकें  ।  अन्यथा  किसानों  को

 फसल
 पर

 कम  मूल्य  पर  बेचना  पड़ता  रहेगा  तथा  फसल  समाप्त  हो  जाने  पर
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 के  लिये  भी  अधिक  भाव  पर  खरीदना  पड़ता  इसलिये  श्राप  इन  दोनों  निगमों को

 यह  भझ्रधिकार  दे  दें  जिससे  ये  किसानों  को  ऋण  दे  सकें  तथा  सरकार  द्वारा  घोषित  भाव  पर

 खरीद  सक

 Shri  K.  N.  Tiwari  (Bagha):  Sir,  1  welcome  and  support  this  Bill.  This

 Bill  is  meant  for  the  storge  of  Tea,  Wool  and  Tobboco  so  I  want  to  tell  you
 the  storing  capacaity  and  the  production  figures  of  1962-63.  In  1962-63  the

 total
 production

 of  lack  was  22,115  in  Ranchi  and  Palau  of  Bihar  but  the

 storage
 capacity  there  was  of  500  tons.  In  West  Bengal  the  production  was

 6,345  tons  but  the  storage  capacity  was  of  500  tons.  The  production  of

 wool  in  M.  was  8,400  tons  but  the  storage  capacity  was  of  500  tons.

 The  production  in  Maharashtra  was  1500  tons  but  storage  capacity  was  500
 tons,  the  production  in  Rajasthan  was  16,000  tons  but  there  was  no  storage
 facility  available.  Out  of  this  16,000  tons,  about  60  percent  wasfexported.
 If  there  would  have  been  storage  facility

 than
 think  all  this  production

 would  have  been  exported.

 and I  suggest  that  storage  capacity  should  be  provided  at  Bombay
 Madres  for  tobacco.because  we  export  this  commodity  to  the  tuneof  Rs
 21.1  crores  And  _  if  storge  capacity  will  be  provided  at  these  parts  then  we
 can  check  the  wastage  which  this  commodity  suffer  due  to  pests  and  other-
 wise

 Further  I  suggest  that  we  should  make  provision  fot  the  storage  of  food-

 grains  which  we  are  going  to  procure  from  farmers.  In  the  end  I  welcome
 and  support  this  Bill.

 डा०  साठ  श्री०  यह  बड़ा  ही  लाभदायक  विधायक  है  क्योंकि  इसके  द्वारा

 लाख  शादी  को  भाण्डागारों  में  रखने  की  व्यवस्था  की  जा  रही है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीन  हुए
 |  Mr.  DepuTY-SPEAKER  iਂ  the  chair

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  ने  कहा कि  किसान  गरीब  हैं  इसी  कारण  उनको  कम  मूल्य  पर

 पहले  अपनी  फसल  बेचनी  पड़ती  है  तथा  बाद  में  जब  खत्म  हो  जाता  है  तो  झपने  खाने  लिए

 भी  बाजार  से  अधिक  मूल्यों  पर  खरीदना  पड़ता  है  ।  संभव  है  एक  सीमा  तक  उनकी  यह  बात

 सच  हो  परन्तु  मेरा  भ्र पना  विचार  यह  है  कि  भारतीय  किसान  झपने  खाने  योग्य  अनाज  पहले  ही  रोक

 ता  है  तथा  फसल  का  उतना  ही  भाग  बेचता  है  जिसको  वह  समझता  है  कि  उसके  उपयोग  से

 stra है  ।

 अतः
 मैं  समझता  हूं  कि  यह  बड़ा  ही  लाभदायक  विधेयक  हैं

 |

 श्री
 राठ  गि०

 दुबे  हमने  देश  में  कितने  ही  गोदाम  बनाये  हैं
 ।

 इन  में

 से
 कुछ  राज्य

 भाण्डागार
 निगम  के  भ्रमित  तथा  कुछ  केन्द्र  के  अधीन  भराते  हैं

 ।  परन्तु  ं

 समझता  हूँ  कि  इन  गोदामों
 में

 बहुत  ही  कम  स्थान  है  ।  इसलिए  जरूरी  है  कि  हम  इन
 गोदामों  का

 डिजाइन  इरादी  इस  प्रकार  का  बनायें  जिससे  इनमें  पर्याप्त  स्थान  हो  तथा  चूहे  इरादी  को
 बरबाद

 न
 कर

 सकें
 ।  मैं  जानता हूं  कि  स्वतन्त्रता  मिलने  से  पहले  एक॑  बार  बेलगाम  में  उचित  भाण्डागार

 सुविधा न  होने  के  कारण  10,000  टन  चावल  नष्ट  हो  गया  था  इसलिए  मेरा  यही  सुझाव  है  कि

 ga  अपने  गोदामों  का  निर्माण  ऐसा  करना  चाहिए  जिनमें  पानी  न  जा  सके  तथा  न  चूहे  हो  सकें

 श्र  इस  प्रकार  खाद्य  पदार्थों  को  बरबाद  होने  से  बचाया जा  सके  ।
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 Corporations  (Supplementary)  Bill  Agrahayana  6,  1886
 (Saka)

 श्री  are  चव्हाण
 :

 मेरे  मिलन  श्री  रंगा  ने  इस  विधेयक  का  स्वागत  करते  हुए  बताया
 कि

 इसको  काफी  समय  पहले  पेश  किया  जाना  चाहिए  था  ।  मैं  उन्हें  बताना  चाहता  हूं  कि  इस  विधेयक

 के  पारित  हो  जाने  के  बाद  तम्बाकू जेसी  बहुत  सी  वस्तुएं  भाण्डागारों  में  रखी  जा  सकेंगी  ।

 श्री  मोरे  ने  बताया  कि  1962-63  में  78  भाण्डागार  थे  ।  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि

 1963-64  में  इनकी  संख्या बढ़  कर  85  हो  गई  तथा  इनमें  20,  49,000  टन  सामान रखा  जा
 सकता था  ।  इस  प्रकार  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  हम  गोदामों  तथा  उनकी  क्षमता  को  बढ़ाते

 जा  रहे  हैं
 |

 श्रीमती  रेणू  चक्रवर्ती ने  सुझाव  दिया  कि  भाण्डागार निगम  को  किसानों  से  भ्र नाज  खरीदतेਂ

 के  भ्र धि कार दिए  जाने  चाहिएं  मैं  उन्हें  बताना  चाहता  हूं  कि  इन  निगमों  का  काम  भ्र नाज  खरीदना

 नहीं  अनाज  तथा  न्य  वस्तु ग्र ों  को  भाण्डागारों  में  रखने  की  व्यवस्था  करना  है  ।  इस  काम

 के  लिए  हमने  खाद्यान्न  निगम  बनाया  है  ।  इस  विधेयक  को  पेश  केवल  इस  उद्देश्य  से  किया  गया  है  कि

 इन  भाण्डागारों  में  ऊन  इरादी  को  रखने  की  व्यवस्था हो  सक े|

 मेरे  एक  fia  ने  यह  सुझाव  दिया  कि  भाण्डागारों  में  अनाज  बड़ा  नष्ट  हो  जाता  है  ।  ैं

 उन्हें  बताना  चाहता  हूं  कि  केन्द्रीय  भाण्डागारों  में  wart  197  प्रतिशत  नष्ट  हो  जाता  है  ।

 मैं  समझता  कि  यह  क्षति  बहुत  कम  है  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  एक  विशेष  डिजायन  के

 भाण्डागार बनाए  जाने  चाहिए  ।  मैं  उन्हें  बताना  चाहता  हूं  कि  हम  नये  भाण्डागार  ऐसे  बना  रहे
 eS  ह  86,

 हैं  जो  डेम्प  प्रूफ
 ie  हम् र्फ कि  तथा  ह  |  श्री  बड़े  ने  het  कि  अन्य  राज्य  अनुच्छेद

 252  के  verre  संकल्प  कयों  नहीं  पारित  कर  रहे  हैं  तथा  उनको  ऐसा  संकल्प  पारित  करने  को

 बाध्य  किया  जाना  चाहिए  ।  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  हम  सभी  राज्यों  को  बार  बार  याद  दिला

 रहे हैं श्रौ  उनसे  कह  रहे  हैं  कि  wifes  संकल्प  पारित  कर  दें  ।

 इन  शब्दों
 से

 भ्रनुरोध  करता  हूं  कि  कृपा  करके  इस  प्रस्ताव
 को

 पारित  कर  दिया  जाये
 |

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 भाण्डागार निगम
 1962

 के  उपबन्धों  की  अनुपूर्ति के  विधेयक
 पर  विचार

 किया  जाये  ह

 The  motion  was  adopted

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह  हैं  :

 खण्ड
 2

 विधेयक  का  अंग  बने
 ै

 प्रस्ताव  स्वीकृत

 The  motion  was  adopted

 खण्ड  2  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 Clause  2  added  to  the  Bill
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 1964  we

 की  अस्थायी  वसूली
 की  gear  तली

 |

 खण्ड 1,  भ्रधिनियमन  सुत्र  तथा  विधेयक  का  नम  में  जोड़  बन्दा

 Clause  the  Schedule,  Enacting  Formula  and  the  Title

 to  the  Bill
 श

 ह

 added

 दा०  To  चव्हाण  मैं  प्रस्ताव करता  हुं  :
 द

 कि  विधेयक  को  पारित  किया  जाये
 थ

 उपाध्यक्ष  महोदय
 प्रश्  यह  है  :

 विधेयक  को  पारित  किया  ज जान ॥ a

 क
 प्रस्ताव  स्वीकृत

 rR

 he  motion
 was  adopted

 वि

 लि ९.
 क

 की  Wega  वसूली (
 संशोधन  )

 jee a  a

 NAL  COLLECTION  OF  TAXES  (AME?  {DMENT)  BILL

 aes वित्त  मंत्रालय  सें  उपमंत्री  रामेश्वर  साह  )  उपाध्यक्ष  मैं

 ह

 त०

 चारी  की  ae  से  प्रस्ताव  करता  हूं

 वि  econ  are  )  1931 में

 TY HY WEITAY ae art fatoe oz  नन  ल  ala

 बर

 बल

 न  करने

 ee  ee

 करों  की  वसूली  )  1931  से  सरकार  घोषणा  करके  सीमा

 केन्द्रीय  उत्पादन  शल्क  लगाने  अथवा  उसको  बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  किसी  भी  विधेय

 को  उसके  संसद  में  screed  होने  के  लागू  कर  सकती  ।  इस  प्रकार  घोषित  विधेयक

 उपबन्ध  उसके  सं  सद  में  पुरःस्थापित  होने  की  तिथि  के  तुरन्त  बाद  लागू  हो  जाते  हैं  केवल

 है
 0  दिन  तक  लाग  रहते  हैं  ।  इस  प्रकार  यदि  इस  अवधि  के  समाप्त  हो  जाने  तक  कानन

 नहीं  बन  जाता  तो  इसके  प्राधिकार  के  अन्तर्गत  उगाहा  गया  शुल्क  वापस  करना  पड़ता  है  |

 सभी  सदस्य  जानते  हैं  कि  सीमा  शुल्क  अथवा  उत्पादन  शुल्क  लगाने  उसमें  वृद्धि  करने

 के  प्रस्तावों  का  बाज़ार  पर  तुरन्त  असर  पड़ता  हे  श्र  प्रत्येक  बार  शुल्क  लगाये  जाने

 उसमें  वृद्धि  करने  के  प्रस्तावों  की  घोषणा  किये  जाने  के  तुरन्त  बाद  झाम  जनता  को  flew  मूल्य

 देना  पड़ता  |  निर्माताओं  के  पास  जो  माल  पड़ा  होता  है  अथवा  बन्दरगाहों  की  गोदियों  wae

 भाण्डागारों  में  से  जो  माल  बाजार  में  जाने  के  लिए  बाहर  निकलने  वाला
 होता  है  उस  इसके

 परिणामस्वरूप  जो  safer  लाभ  होता  है  उसको  सरकार  को  वसूल  करना  होता  है
 हे

 ate

 rs
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 श्र  रामेश्वर  साह ू]

 ऐसा  करों  की  भ्र स्थाई  वसूली  अधिनियम  के  अधीन  किया  जाता  है
 ।

 तदनुसार  इसे
 श्रधिनियम

 के

 अधीन  प्रत्येक  वित्त  विधेयक  में  हर  बार  यह  घोषणा  रखी  जाती  है  कौर  कभी  कभी  सीमा  शुल्क

 अथवा  उत्पादन  शुल्क  लगाये  जाने  या  इनको  बढ़ाने  सम्बन्धी  ata 4 Wa  विधेयकों  में  भी  ऐसी  घोषणा

 ! शामिल  की  जाती  है

 पंचवर्षीय  योजनाओं  की  क्रियान्विति  के  लिये  भ्र ति रिक्त  साधनों  को  इकट्ठा  करने  के  लिये  जो

 अधिक  कर  लगाये  गये  हैं  इसी  कारणवश  वार्षिक  वित्त  विधेयकों  में  पहले  वर्षों  की  अपेक्षा कहीं प्रधिक कहीं  प्रिक

 खंड  तथा  उपखंड  रहे  हैं  a  यह  उचित  ही  है  कि  माननीय  सदस्य  इन  विधेयकों  पर  विचार  करने

 के  लिये  अधिक  समय  मांगें  ।  परन्तु  इसको  इस  सम्बन्ध  में  एक  भ्रड़चन  है  कौर  वह  यह  है
 कि  करों

 की  अस्थायी  वसूली  अ्रधिनियम में  60  दिन  का  समय  निर्धारित  किया  गया  है  ।  हमने इसी

 चन  को  दूर  करने  के  लिये  यह  विधेयक  पेश  किया  है  भ्र  इन  60  दिनों  की  प्रविधि  को  बढ़ा
 कर

 75  दिन  की  अवधि  रखने  को  व्यवस्था  करने  का  उपबन्ध  किया  गया  इससे  हमको
 पर्याप्त

 समय  मिल  जायेगा ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  हैं

 करों  की  अस्थायी वसूली  (  अधिनियम  1931  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन

 करने  नाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ै

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हु

 The  motion  was  adopted

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न यह  हैं

 सकी  खण्ड  2  विधेयक का  अंग  बने  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ढ्ठी
 The  motion  was  adopted

 खण्ड  2  विधेयक  a  जोड़  दिया  गया

 Clause  2  added  to  the  Bill

 are  1,
 भ्ररधिनियम  qa  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये

 Clause  1,  the  Enacting  Formula  and  the  Title  were  added  to  the  Bill-

 श्री  रामेश्वर साहू  :  मैं  प्रस्ताव  करता हूं

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  प

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  यहं  ह

 कि  विधेयक  को  पारित  किया  जाये

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 The  motion  was  adopted
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 6  1886  भरन  पूरक  अनुदानों  की  मांगें  ),  1964-65

 श्राप  रक  अनुदानों  की  मांगें  1964-65

 DEMANDS  FOR  SUPPLEMENTARY  GRANTS  (GENERAL)

 1964.=65

 a8  1964-65  के  लिए  सामान्य  राय-व्यस्क  के  संबंध  में  aaa  की  निम्नलिखित  भ्रनुपूरक

 wit  प्रस्तुत की  गई
 pa

 राशि

 1,000 शिक्षा

 छह  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  का  अन्य  राजस्व  व्यय  2,  00,  00,000

 76  25,000 विधि  मंत्रालय  का  अन्य  राजस्व  व्यय

 90  तथा  पुनर्वास  मंत्रालय  93,000

 च्  शक्ति  विभाग  98,000 15.0

 36  अब  शक्ति  श्रनसंधान  33,817,  000

 108  लोक  सभा  10,  00,000

 110  राज्य  सभा  8,  40,000

 125  खाद्यान्न का  क्रय  1,00,  00,00,000

 136  खान  झर  भारी  इंजीनियरिंग
 मंत्रालय  का  पूंजी  परिव्यय

 2,000
 कण

 अनुपूरक  अनुदानों  की  मांगों  के  सम्बन्ध  में  निम्नलिखित  कटौती  प्रस्तुत किये  गये
 a

 कटौती  प्रस्तावक  को  नाम  कटौती का  कटौती

 प्रस्ताव  की  राशि

 सख्या

 125  Lo  t  स०  मो०  बनर्जी  विभिन्न  राज्यों  को  आयात  खाजा

 की  पर्याप्त  सप्लाई

 18  श्री  बड़े  शिक्षा  के  निदेश  पद  100  रुपये

 41  21  श्री  बड़े  चीनी  निर्यात नीति  की  अ्रसफलता  100  रुपये

 96  23  श्री  बड़ें  पूर्वी  पाकिस्तान के  भ्रप्रंब्रजकों  के  100  रुपये

 शिविर की  शभ्रसंतोषजनक दशा

 96  24
 श्री  बड़े  चीन  के  बम  विस्फोट  का  पता  लगाने  100  रुपये

 में  असफलता

 138  28  100  रुपये श्री  बड़े  मध्य  प्रदेश  में  कोबरा  एलुमिनियम

 परियोजना  तथा  एलुमिनियम

 स्मैलटरको  श्रुति  रूप  देने  में

 fara
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 Demands  for  Supplementary  Grants  (General),  Agrahayana  6,  1886  (Saka)
 1964-65

 उपाध्यक्ष  महोदय  पे  मांगें  शर  कटौती  प्रस्ताव  wa  सदन  के  सामने  विचार

 प्रस्तुत  हैं  |

 att  शिवमूर्ति  carat  श्रीमती  मेरे  भी  कुछ  कटौती  प्रस्ताव  हैं
 ।

 उपाध्यक्ष  सहोदय  मुझे  यह  बताते  हुए  खेद  हें  कि  वे  सभी  के  सभी  ठीक  नहीं  हैं
 ।

 मैं  amar  बोलने  का  wage  दंगा  ।  att  बनर्जी  ।

 श्री  स०  सो०  बुर्जों  (  शिक्षा  मंत्रालय  की  मांग  संख्या  1  के  सम्बन्ध  में

 मझे  यह  कहना  हैं  कि  सरकार  ने  कोठारी  matt  के  नाम  से  जो  एक  शिक्षा  भ्रायोग

 की  स्थापना  की  हू  वह  मुझे  बहुत  पसन्द  थ  कोठारी  झ्रायोग  जेसे  प्रयोग  की  वास्तव

 में  वहुत  आवश्यकता
 थी

 ate  शिक्षा  के  क्षेत्र  से  सम्बन्धित  प्रत्येक  व्यक्ति  अथवा  संस्था

 इसें  चाहती  थी  ।  मैं  शिक्षा  मंत्री  से  यह  जानना  चाहूंगा कि  मुदलियार  आयोग  के  प्रतिवेदन

 पर  क्या  कायंवाही की  गई  हैं  ।  श्री  चागला  ने  कहां  कि  प्राथमिक

 उच्चतर  माध्यमिक  स्कूलों  शौर  विश्वविद्यालयों  के  अध्यापकों  को  कुछ  रियायतें  दी  जायेंगी
 ।

 अध्यापकों  के  लिये
 एक

 ल्रिल्लाभ  योजना  तैयार
 की

 गई  थी
 ae

 यह  कहा  गया  था
 कि  यदि  कोई  राज्य  सरकार  उसकी  क्रियान्विति  पर  50  प्रतिशत व्यय  करेगी  तो  शेष

 50  प्रतिशत  व्यय  सरकार  waar  विश्वविद्यालय  अनुदान  भ्रायोग  द्वारा  वहन  किया  जायेगा |

 परन्तु  मुझे  यह  कहते  हुए  बेद  है  कि  भ्रधिकांश  राज्य  सरकारों  ने  इस  बात  को  स्वीकार

 नहीं  किया  ह  ।  शिक्षा  मंत्री  सदन  को  कृपया  यह  बतायें  कि  क्या  सेवा  निवासी

 वेतन  तथा  भविष्य  निधि  सम्बन्धी  जो  कि  अ्रध्यापकों  के  लिये  बढ़ाने की  wae

 में  तथा  इस  समय  भी  लाभदायक  को  क्रियान्वित  किये  जाने  की  सम्भावना  ह  श्र

 यहँ  fe  कितने  राज्य  इस  प्रस्ताव  से  सहमत  हो  गये  हैं  ।

 wa  मैं  मांग  संख्या  92  को  लेता  हूं  ।  कलकत्ता  के  लेखन  सामग्री  तथा  मुद्रण  संघ

 के  सभापति  ने  मझे  बताया  ह  कि  उस  विभाग  में  कर्मचारी  पिछले  &  अथवा  9  वर्षों  से

 कार्य  कर  रहे  e—arareg Aral Ff मामलों  में  लगभग  पांच  वर्षों  से  शौर  वें  प्रभी  तक  या  तो

 काय-भारित  झ्रथवा  आकस्मिक  च् कमेंचारी  ही  हैं  ।  सरकार  ने  तथा  मुद्रण  महानियंत्रक

 कंट्रोलर  आफ  ने  स्थायीकरण  सम्बन्धी एक  योजना  स्वीकार  की  थी  परन्तु  फिर  भी

 उन  कर्मचारियों को  att  तक  भी  नियमित  कर्मचारी  नहीं  बनाया  गया  मेरा  निवेदन

 है  कि  सरकार  इस  विषय  में  दिये  गये  अ्रश्वासन  को  क्रियान्वित  करे

 चीनी  के  निर्यात  सम्बन्धी  मांग  संख्या
 41

 में  यह  कहा  है  कि  तथा

 पद् टि चर्म  हांग  कांगू  शादी  देशों  को  चीनी  के  निर्यात  में  चीनी  उद्योग  को  हुए  घाटे

 को  पूरा  करने  के  लिये  राजकीय  वित्तीय  सहायता  देने  क  हेतु  2  करोड़  रुपये  के  सहायक

 अनुदान  की  आवश्यकता  है
 ।

 हमारे  यहां  चीनी  का  अभाव  है  ।  33  लाख  टन  के  अपने

 लक्ष्य  को
 हम

 पूरा  नहीं  कर  पाये  इस  मौसम  में  भी  गन्ने  की  दर  को  बढ़ाकर  2  रुपया

 कर  देने  की  गन्ना  उगाने  वालों  की  मांग॑  को  पूरा  नहीं  किया  गय  हूं  जिससे  ऐसी  संभावना
 ह  ल  ak  ल  न  ह

 प्रोत्साह के पाई  ् गया  हैं  कि
 यदि

 विश्लेषण  करने  पर  उनके  गन्ने  में  चीनी  की  मात्रा  अधिक  पाई  गई

 उन्हें  अधिका  मूल्य  दिया  जायेगा
 ।

 we  के  मुल्य  का  बन्ने  से  ही मात  ean
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 सम्बन्ध  करना  अरचित  2;  इसकी  सदन  में  भी  अझ्रालोचना  की  गई  हमारे  देश  में

 चीनी की  खपत  22  लाख  टन  से  बढ़कर  26  लाख  टन  हो  गई  हे  ।  देश  में  चीनी का

 अभाव  ह  शर  उस  पर  राशन  ।  फिर  हम  इसका  निर्यात  किस  प्रकार  कर  सकते हैं  ?

 हमें  निर्यात  में  भारी  घाटा  उठाना पड़  रहा
 प्  |  सदन  को  स्पष्टतया  बताया  जाना

 चाहिये  कि  हम  कितनी  चीनी  का  निर्यात  करने  के  लिये  वचनबद्ध  हैं  ak  यह  कि  az

 निर्यात  कब  तक  पूरा  हो  जायेगा
 ।  यदि  देश  की  खपत  की  अपेक्षा  करके  चीनी  का  निर्यात

 कियां  गया  तो  इसका  खाद्य  उत्पादन  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ेगा  |

 wa  मैं  ora  किये  गये  खाद्यान्न  के  राज्यों  को  अपर्याप्त  सम् भरण  से  सम्बन्धित अपन

 कटौती  प्रस्ताव  सख्या  15  के  बारे में  कुछ  कहूंगा
 |  उत्तर  प्रदेश के  कानपुर

 लखनऊ वाराणसी  श्र  इलाहाबाद  में  खाद्यान्न  क  बहुत  अभाव  हैं  ।

 जेसे  नगर  में  लोगों  को
 8

 किलो  प्रति  माह  ate  कानपुर  में  इससे  भी  कम
 6

 किलो  प्रति

 माह  आयातित गेहूं  दिया  जा  रहा  है
 ।

 यह  बड़ी  विचित्र  बात  हैं
 कि

 केन्द्रीय  सरकार

 द्वारा  उत्तर  प्रदेश  को  जो  खाघान्न  दिये  गये  हैं  वे  सस्ते  मूल्य  वाली  दुकानों  के  द्वारा  राज्य
 की  आवश्यकता को  पुरा  करने के  लिये  भी  पर्याप्त  नहीं  हैं  ।  श्रीबर  के  महीने  में  जब

 wat  चावल  कानपुर  इरादी  स्थानों  पर  उपलब्ध  था  तो  वह  एक  रुपये  का  एक  सेर  छ

 छटांक  मिल  रहा  था  ।  एक  सप्ताह  पश्चात  ही  वह  एक  रुपये  सेर  हो  गया  ।  इस  सरकार

 के  राज्य  में  टमाटर  श्र  भ्रष्टा  सभी  एक  रुपये  सेर  बिक  रहें  हैं  ।  wa  इस

 सम्बन्ध  में  क्या  कही  जाये  राज  के  पैट्रियट  नामक  समाचारपत्र में  यह  कहा  गया  है
 कि

 उत्तर  प्रदेश  के  नगरों  में  चावल  मिल  ही  नहीं  रहा  ह  ।  सरकार  को  लोगों के  लिये

 अनाज  की  व्यवस्था  शान्ति  तथा  व्यवस्था  बनाये  रखने  तथा  लोगों  के  प्रति  न्याय

 रने के  लिये  प्रशासन  को  चलाने  के  भ्र पने  उत्तरदायित्व  को  निभाना  चाहिये  ।

 मेरी  अन्तिम  बात  संघ  राज्य  क्षेत्रों  कौर  प्रण  शक्ति  संगठन में  दिये  जाने  बाले

 महंगाई  भत्ते  के  बारे  में  हं  ।  लोक  सभा  प्रौढ़  राज्य  सभा  के  सदस्यों  का  भत्ता  21  रुपये

 प्रतिदिन  से  बड़ा  कर  31  रुपये  प्रतिदिन  वेतन  400  रुपये  प्रतिमाह से  बढ़ाकर  500

 रुपये  प्रतिमाह  कर  दिया  गया  है  परस्त  केन्द्रीय  सरकार के  कर्मचारियों  के  मंहगाई  भत्ते

 के  बारे  में  कुछ  भी  नहीं  किया  गया  ।  कल  भी  वित्त  मंत्री  महोदय  इस  aaa  में  प्रतीत

 होते  थे  निर्वाह-व्यय  सूचनांक  के  ग्र नू सार  महंगाई  भत्ते  में  वद्धि  की  जाये  अथवा  एक  व्यक्ति

 के  mary  के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  की  जाय  ।  देश  भर  के  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारी

 fate  हैं  क्योंकि  उन्हें  सस्ते  मूल्यों  पर  खाद्यान्न  उपलब्ध  नहीं  हो  रहे  रेलवे  तमंचा  रियों

 नें  सस्ते  अनाज  की  दुकानों  की  की  च्  उसे  इस  दलील  पर  स्वीकार  कर  दिया
 गया  कि  संविधान  के  भ्रनुसार  किन्ही  दो  व्यक्तियों  अथवा  नागरिकों  के

 व  भेदभाव  नहीं  किया  जा  सकता  ।  खाद्य  मंत्री  महोदय  खाद्यान्न
 के

 अभाव  की  स्थिति

 पर  ध्यान  दें  तथा  कर्मचारियों  की  कठिनाई  उनकी  विशुद्धता  को  देखते  हुए  सरकार

 द्वारा
 दिये  गये  आश्वासनों  को  पूर्ण  करने  का  शीघ्र  प्रयत्न  करें  ।  वेतन  आयोग ने

 सिफारिश  थी  कि  साल  भर  में  निर्वाह  व्यय  के  10  फर्क  बड़  जाने  पर  सरकार

 को  अपने  कर्मचारियों
 के  मंहगाई  भत्ते  में  वृद्धि  करनी  चाहिये  ।  इस  सिफारिश

 की  क्रियान्विति  करके  सरकार  अपने  अ्राश्वासन  को  पुरा  कर े॥

 93.9
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 Demands  for  Supplementary  Grant’s  November  27,  1964
 (General),  1964-65

 Shri  S.N.  Chaturvedi  (Firozabad)  :  Mr.  Deputy  speaker,  Sir,  vegard-

 ing  Demand  No.  41  dealing  with  sugar  industry  I  may  point  out  that

 Government  are  bearing  the  loss  to  the  tone  of  2  crores  of  rupees  for  earning

 foreign  exchange  worth  Rupees  18  crores.  Our  cost  of  production  of  suger
 comes  to  Rs.  895  per  ton  while  it  is  being  exported  at  such  a  low  rate  as  Rs.

 I  am  at  a  loss  to  understand  as  to  how  this  transaction  is  deemed 387  per  ton.
 to  be  justified  when  there  is  scarecity  of  sugar  in  the  country  and  its  cost  of

 production  is  higher.  I  am  not  aware  of  the  export  commitments  made  by  the

 Government  and  of  the  fact  whether  any  price  was  fixed  therein  or  not.  It  is

 stated  that  our  sugar  is  being  exportrd  at  the  rate  of  Rs.  387  to  Rs.  977  per
 ton.  If  it  is  exported  at  the  rate  of  Rs.  977  per  ton  then  it  is  justified
 because  we  must  earn  at  least  some  profit  on  our  cost  of  production.  We

 should  not  be  put  to  any  loss  in  overall  export  transactions.

 In  Demand  No.  96  regarding  Atomic  Energy  Rs.  33.87  lakhs  have

 been  asked  for  but  most  of  it  is  meant  to  meet  the  dearness  allowance  etc.

 and  only  Rs.  8  lakhs  have  been  provided  for  specialised  items  of  equipment
 and  stores—both  indigenous  and  imported.  More  funds  should  te  provided
 for  research  in  atomic  Energy  since  the  Chinese  explosion  of  an  atom

 bomb  has  increased  the  danger  to  the  security  of  the  country.  We

 must  pay  atmost  attention  on  developing  our  Atomic  Energy  so  that  after

 some  time  we  may  have  the  capacity  and  be  in  a  position  to  manufacture  the
 atom  bomb,  though  we  may  not  like  to  manufacture  it  as  at  present.  It  is

 stated  that  it  entails  such  a  heavy  expenditure  as  will  effect  the  development
 of  the  country.  But  nothing  could  be  said  about  the  success  of  research.

 Many  things  costing  very  high  earlier  are  available  at  much  cheaper  rates,now
 é.g.  penicillin.  It  may  be  possible  that  while  conducting  research  in  Atomic

 Energy  our  scientists  find  out  some  such  thing  which  may  enable  us  to

 produce  it  at  a  lower  cost  and  derive  maximum  utility.  More  funds  may,
 there  fore  be  provided  for  reseaceh  in  Atomic  Energy  and  maximum  possible
 assistance  given.  At  present  our  plutonium  production  capacity  does  not
 stand in  comparision  to  China.  There  are  possibilites  that  China  may  have
 an  atomic  artillery  or  manufacture  atomic  bullets  for  use  in  conventional

 weapons,  consequent  to  which  our  weapons  may  prove  obsolete,  endangering
 the  security  of  the  country.  I,  therefore  feel  that  keeping  in  view  all  these
 things  it  has  become  necessary  for  us  to  keep  pace  with  the  scientific  progress
 in  the  world.

 श्री  नारायण  दांडेकर  )  :
 मैंने  कोई  प्रस्ताव  नहीं  दिया  है  परन्तु  मैं  सामान्यतया

 कुछ  कहना  चाहता हुं  ।  मैं  पहले  मांग  संख्या  41  के  बारे में  कुछ  कहूंगा  ।  चीनी  निर्यात  करने

 की  सरकार  की  नीति  का  मैं  कोई  औचित्य नहीं  समझता  ।  1961-62  में  चीनी  के  अधिक  उत्पादन

 के  कारण  सरकार  तथा  उद्योग  दोनों  परेशान  हो  गये  कौर  उन्होंने  मिलकर  चीनी  के  निर्यात  के  बारे

 में
 समझौता

 किया
 जिसका  परिणाम यह  gan  कि

 हम  निर्यात  के  अपने  लक्ष्य  को  पूरा  नहीं कर  सके

 ait  वह  स्थिति  wa
 भी

 बनी  हुई
 चीनी

 के
 वितरण

 पर  कड़ा  नियंत्रण  होने  के  बावजूद  भी
 चीनी

 का  मूल्य  बहुत  शरीक है  ।  ऐसी  स्थिति
 में  सरकार  को  च  नी  का  निर्यात बन्द  कर  देना  चाहिएं

 ar  चीनी  का  निर्यात  तब  तक  नहीं  किया  जाना  चाहिये  जब  तक  हम  देश  मांग  उचित  मूल्य
 पर

 पुर  करने की  स्थिति  में  नहीं  हो  जाते  हैं  ।

 अब
 मैं  मांग

 संख्या  96,  108
 तथा  110  पर  जाता हूं  ।  ये  मांगें  महंगाई  भत्ते  में  हुई  वृद्ध

 तथा  लोक-सभा  झोर  राज्य-सभा  के  सदस्यो ंं  के  वेतन
 तथा  भत्तों  में  हुई  वृद्धि  के  कारण  sea
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 हुई  हैं  ।  स  बढ़  दुख  के  सयम  कहना  पढ़ता  है
 कि

 जब  सरकार  को  इन  खर्ची
 को

 पूरा  करे  के
 लिये

 धन  को  स्वीकृति तुरन्त  दे  दो  है  तब
 सरकार कर्मचारियों  को  महंगाई का  लाभ  देने

 में  इतनी  देरी  कयों  करती  सरकार क  मुद्रास्फीति  को  न॑  ति  के  कारण  है  मूल्यों  में  वृद्धि  होतो

 है  गौर  उसका  सबसे  अधिक  प्रभाव  सरकार  कर्मचारियों
 पर  पड़ता

 सरकार  को  एसी  व्यवस्था

 ः  सरकार  कर्मचारियों  के  महंगाई करनी  चाहिए  जिससे  निर्वाह मूल्य  में  वृद्धि  होने  के  साथ  साथ  हूं

 भत्ते में  ही वृद्धि  को  जा  सके ।  जब  गेर-सरकारी  उद्योगों  को  इस  प्रकार  को  व्यवस्था

 करने  के  लिये  कहा  जाता  है  तो  कोई  कारण  नहीं  कि  सरकार  अपने  कर्मचारियों के  बारे  में

 विशेषकर  कम  वेतन  पाने  वाले  कर्मचारियों  के  बारे में  यह  व्यवस्था  न  करे  ।  मेरा  ग्रीवा

 है  कि  इन  कर्मचारियों  को  महंगाई  के  कारण बड़ो  कठिनता  से  aaa  निर्वाह करना
 पड़ता

 है
 |

 मुझे  तराशा  है  कि  इन  wages मांगों  पर  दिये  गये  सुझावों  का  उत्तर देते  समय  सरकार यह  घोषणा

 करना  उचित  समझेग  कि  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारें  भ्र पने  कर्मचारियों  के  महंगाई  भत्ते  में  निर्वाह

 मूल्य  में  हुई  वृद्धि  को  दृष्टि में  रखते  हुए  तुरन्त ह  पर्याप्त  बढ़ोतर

 मैं  मांग  संख्या  136  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  यह  कोयला तथा  कोर्बा एल् यु

 मिलियन  परियोजनाओं  के  बारे  में  हैं  ।  कोयना  एल्युमिनियम  परियोजना  एक  गेर-सरकारों

 फर्म  द्वारा  जांच  क  गई  थो  ।  ऐसा  परियोजना  पर  बहुत  भ्रमित  जज  लगानी  है  ।
 खटाऊ

 ग्रुप  हारा  इस  परियोजना को  दो  कारणों  से  छोड़  दिया  गया  ।  एक  कारण  यह  था  कि  सरकार

 उत्पादन
 क

 मात्रा  को  निर्यात
 करना  चाहत

 ay  चूंकि  एल्यूमिर्निं्रेम का  waite  a

 मूल्य  भारत  के  मूल्य से  काफ़  कम  है  इसलिये  कोई  भ  सार्थ  यह  हानि  उठाने  के  लिये

 तयार  नहीं  होगा  ।  दूसरा  कारण  यह  था  कि  औद्योगिक  वित्त  निगम  ने  इतना  अ्रधिक  ऋण  देने

 में  अपनी  असमर्थता प्रकट  की  ।  यह  परियोजना  सरकार  क्षेत्र में

 मेरा  पहला  सुझाव  यह  है  कि  जब  इस  परियोजना  को  सरकारी  क्षेत्र  में  लिया  जा  रहा  है  तो

 इसका  उत्पादन  लक्ष्य  शौर  अधिक  क्यों  नहीं  किया  जा  रहा  प्रस्तावित  लक्ष्य  पर्याप्त  नहीं है  ।

 जब  इस  परियोजना  पर  आरम्भ  में  विचार  किया  गया  था  तो  मैसुर  सरकार  ने  इस  में  भागीदार

 बनने  को  «|  इच्छा  व्यक्त  की  थी
 |  एल्युमिनियम उद्योग  के  लिये  बहुत  firs  की

 श्यकता  होतो  है  मंसुर  सरकार  की  शारावती  परियोजना  से  काफी  बड़ी  मात्रा  में  बिजली  उपलब्ध

 होने  की  आशा है  ।  इसलिये मुझे  तराशा  थी  कि  मैसूर  में  भी  इस  परियोजना  से  सम्बन्धित  एक  स्पेक्टर

 प्लांट  anf  लगाया  जायेगा  ताकि  यह  परियोजना  लाभदायक  सिद्ध  हो  सके  ।  परन्तु  यहां  पर  उसका

 कोई  उल्लेख  नहीं  है
 ।

 इसलिये  इस  परियोजना  को  सरकारी  क्षेत्र  की  परियोजना  नहीं  कहा  जा  सकता
 |

 तीसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं
 कि

 निर्यात  की  शर्ते
 जी

 गैर-सरकारी  क्षेत्र  की  परियोजना
 के  रूप  में  इस  पर  लागू

 की
 गई  वह  aa  भी  लागू  होनी  चाहिए  ।  मुझे  यह  इसलिये कहना  पड़ा

 क्योंकि  यहां  पर  उस  शर्त  का  कोई  उल्लेख  नहीं  किया  गया  है  ।

 जहां  तक  कोर्बा  एल्युमिनियम  परियोजना
 का  सम्बन्ध  वह  एक

 संतुलित  परियोजना है  ।

 यह  कारखाना  1,20,000 टन  एल्युमिनियम  पैदा  करेगा  झर  30,000 टन  क्षमता का  एक
 एल्युमिनियम  स्पेक्टर  होगा  ।  एल्युमिना  तथा  एल्यूमिनियम  में  सामान्य  अनुपात  20 :  1

 होता  इसलिये  सरकार
 को  यह  बताना  चाहिये कि  इस  अतिरिक्त  एल्युमिना

 को  वह  किस
 प्रयोग  में  लाना  चाहती है  यदि  इसकी  खपत  के  लिये  ak  कोई  परियोजना  सरकार  के
 धीन नहीं  तो  फिर  एल्युमिना  के  उत्पादन  का  इतना  श्रमिक  लक्ष्य  रखना  सारहीन है
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 Resolutions  Re  Board  for  the  Control  of  Agrahyana  6,  1886  (Saka)
 Distribution  of  Licences,  Permits  etc

 श्रीमती  सावित्री निगम  )  :  मैं  पराशक्ति  विभाग  की  मांगों  का  तब  तक  स्वागत  करती

 रहूंगी  जबतक  अणुशक्ति  का  प्रयोग  शांतिपूर्ण  कार्यों के  लिये  किया  जाता  रहेगा  ।  हाल  ही  में

 जो  महत्वपूर्ण  घटनायें  हुई  उनमें  चीन  द्वारा  श्रेणी  बम  का  विस्फोट भी  एक  है  ।  इस  विस्फोट

 के  कारण  हमें  अरपना  संतुलन  नहीं  खो  देना  चाहिये  भ्रमित  शांतिपूर्वक  इस  प्रश्न  पर  विचार  करना

 चाहिये  ।  हमें इस  विस्फोट  के  पीछे  चीन  के  उद्देश्यों का  भ्रध्ययन  करना  चाहिये और  तभी  कोई

 रास्ता  झ्र पना ना  चाहिये  |

 मेरी  राय  में  चीन का  समय  अभिप्राय  डर  उत्पन्न  करके  एक  प्रकार  का  सम्मान  प्राप्त  करना

 विकासशील  देशों  को  डरा  कर  चीन  उन्हें  अपने  प्रचार  का  शिकार  बनाना  चाहता  है  ।  इसलिये

 हमें  कोई  ऐसा  कदम  नहीं  उठाना  चाहिये  जिससे  चीन  का  यह  उद्देश्य  पूरा  हो  जाये
 ।  यदि

 प्रण  बम  बना  भी  लें  तो  उसका  विस्फोट  करके  हम  मास्को  टेस्ट  बैन  संधि का  उल्लंघन  करने

 के  दोषी  ठहराये  इससे  विश्व  में  हमारे  सम्मान  को  आराघात  पहुंचेंगी  ।  च्  विस्फोटों

 से  पास  के  देशों के  लोगों  के  स्वास्थ्य  के  लिये  खतरा  उत्पन्न  हो  जाता  फोन ने  ऐसा  करके

 स्वयं  aa  लिये
 ही

 नहीं  अपितु  एशिया
 के  अन्य  देशों  के  लिये भी  खतरा  उत्पन्न  कर  दिया है  |

 इसलिये हमें  इन  सब  देशों  का  समन  प्राप्त  करके  इस  विस्फोट का  कड़ा  विरोध  करना  चाहिये

 फोन  की  चाल  को निष्प्रभावी कर  देना  चाहिये |  हमें  जल्दी  में  कोई  निर्णय  करके  गलत
 कदम

 नहीं  उठाना  चाहिये ।

 सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बंधी  समिति

 COMMITTEE  ON  PRIVATE  MEMBERS’  BILLS  AND
 RESOLUTIONS

 इक्यावनवां  प्रतिवेदन

 श्री  हेम  राज  मैं  प्रस्ताव करता  हूं

 यह  सभा  गेर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति  के

 इक्यावनवाँ  प्रतिवेदन  जो  25  1964  को  सभा  में  प्रस्तुत  किया  गया

 सहमत है  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 The  motion  was  adopted

 परमिटों  शादी  के  विवरण  के  नियंत्रण  के  लिये

 बोड  के  बारे  में  संकल्प--जारी

 RESOLUTION  RE  :  BOARD  FOR  THE  CONTROL  OF
 DISTRIBUTION  OF  LINCENCES,  PERMITS  ETC.—-Contd

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा
 3  1964 को  श्री  Go  ट०  भील  द्वारा  पेश  किये  गये

 निम्नलिखित  संकल्प  पर  at  चर्चा  करेंगी

 इस  सभा  की  राय  है  कि  देश  में  परमिटों  श्र  कोटा  के  वितरण  का  नियंत्रण
 करने  के  लिये  एक  स्वतंत्र  गैर-राजनीतिक  संविहित  बोर्ड  नियत  किया  जाये  कै
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 27  1964  शादी  के  वितरण  के  नियंत्रण  के  लिये

 कोड  के  बारे  में  संकल्प--झस्वीकृत

 भा  pe

 उद्योग  तथा  संभरण  मंत्रालय  में  भारी  इंजीनियरिंग  तथा  उद्योग  मंत्री  त्रि०  ato  fag):

 मुझे  दुःख  के  साथ  कहना  पड़  रहा  है  कि  भूतपूर्व  उद्योग  तथा  संभरण  मंत्री  दासप्पा
 द्वारा

 प्रारम्भ  किये  गये  कार्य  को  समाप्त  करने  का  भार  मुझ  पर  भरा  पड़ा  उन्होंने  ठीक  ही
 भाषण

 को  सरकार  की  झा धिक  नीति  के  मूल  सिद्धान्तों  से  शुरू  किया था
 ।

 हम  इस  सभा  द्वारा  स्वं  कृत

 बद्ध  विकास  कार्यक्रम  को  कायेरूप  में  परिणित  करने  के  काम  में  लगे  हुए  हैं  |

 1951 में  उद्योग  तथा  अधिनियम  पास  किया
 गया  था

 ।  उसका

 उद्देश्य  उद्योगों  का  विनियमित  रूप  से  विकास  करना  था  ।  उस  में  यह
 भो

 उपबन्ध  था
 कि  यदि

 किसी  उद्योग  को  आवश्यकताएं पूरी  नहीं  हो  रह  है  तो  उस  दिशा  में  कदम  उठाए  जायें
 ।

 बाद  में

 आद्योगिक  नीति  संकल्प  सभा  द्वारा  एकमत  से  पास  किया  गया  |  उसमें  विकास  के  कुछ  तरीके  निर्धारित

 किये  गये थे  ।  उस  संकल्प  को  कार्यात्वित  करने के  लिये  बहुत  संगठन  तथा  निकाय  कायम  किये

 गये  थे  जिनका  काम यह  देखना  था कि  उन  योजनाबद्ध  विकास  पद्धतियों  को  os  तरह  अपनाया

 उद्योग  ठोक  दिशा  में  प्रगति  करें  ।

 जाता  है  waar  नहीं  ।  लाइसेंसिंग समिति  भी  उनमें
 से  एक  है  ग्रोवर  इसका  काम  यह  देखना  है  कि

 इसलिये  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  केवल  एक  स्वतंत्र  निकाय  इतने  सारे  कामों  को  कैसे

 कर  सकता  है  जैसाकि  इस  संकल्प  में  सुझाया  गया  राज्य  स्तर  पर  भी  लाइसेंस  wife  देने

 का  कार्य  किया  जाता  है  ।  दिल्ली  स्थित  ऐसा  एकमात्र  निकाय इन  सब  weal  का  पालन  नहीं

 कर  सकता |  इसलिये इस  प्रकार  का  कोई  सुझाव  देने  का  कोई  ae  हो  नहीं  निकलता  जब  हम
 देश का  तेजी  से  विकास  करना  चाहते हैं  तो  संसाधनों  की  कमी  की  समस्या  का  हमें  सामना करना

 पड़ता है  ।  प्रत्येक  उन्नत  देश  को  विकासकालीन  wafer में  ऐसी  कमी  का  सामना करना  पड़ा  है

 ऐसी  स्थिति  में  किसी  न  किसी  संगठन  को  इन  सीमित  संसाधनों के  आवंटन  का  कार्य  हाथ  में  लेना

 होता है  ।  मेरा  विचार था  कि  इन  कार्यों  के  विकेन्द्रीकरण का  सुझाव  दिया  जायेगा  परन्तु इस  के

 विपरीत  इस  संकल्प  द्वारा  इनका  केन्द्रीयकरण  करने  का  प्रयास  किया  जा  रहा है

 श्री  रंगा  :  यह  सुझाव  केन्द्र  के  लिये है  ;  राज्यों  में  इसी  प्रकार  की  समितियों की

 व्यवस्था की  जा  सकती  है  ।

 श्री  fro  ato  fag  :  इस  संकल्प  का
 तो

 केवल  यही  at  fasta  है  ।  यहां  तक  कि  इसके
 समर्थन

 में  बोलने वाले  वक्ता  ने  भी  इसका  कोई  न्य  अर्थ  नहीं  लगाया  है  ।  अपने  सीमित  संसाधनों

 का  श्रावंटन करने  को  समस्या  बहुत  जटिल  है  ।  हमें  विदेशी  मुद्रा  तथा  देश  में  उत्पादन  sf  की

 सदस्यों  को  ध्यान  में  रखना  होता है  |  एक  स्वतंत्र  निकाय  सरकार  के  नियमित  संगठनों

 की  सहायता  के  बिना  कार्य  नहीं  कर  सकता
 |

 श्री  कपूर  सिह  ने  इस  संकल्प  पर  बोलते  हुए  कहा  है  कि  संकल्प  में  सुझाया  गया  निकाय

 नीति  निर्धारित  नहीं  करेगा  अपितु  उसका  काम  नीति  को कार्यान्वित करना  होगा  इस
 तरीके  से  समस्या  को  हल  नहीं  किया  जा  सकता  ।  यंह  कहा  गया  है  कि  कोई  ऐसा  संगठन  होना

 चाहिये
 जो

 लाइसेंस  इरादी  की  मंजूरी  देने  में  सरकार  को  परामर्श  दे  तथा  नीतियां  निर्धारित

 उद्योगों  सम्बन्धी  केन्द्रीय  सलाहकार  परिषद्  पहले  से  ही  मौजूद  है  उसके  नीचे  एक  पुनर्विलोकन

 समिति कार्य  करती  है  जो  किसी  विशेष  मामले  को  तौर  ध्यान  दिलाया  जाने पर  तथा
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 Resolution  Re  :  Board  for  the  Control  of  Distri-  November  27,  1964
 bution  of

 Licences,
 Permits

 etc.

 [a  त्रि०  नो०

 भी  लाइसेंस  के  किसी  मामले  की  जांच  करता  है  ।  उस  समिति  में  उद्योगों  के  संसद  सदस्य

 तथा  ग्न्य  गैर-सरकारी  व्यक्ति  मौजूद  हैं  ।  इसलिये  शादी  देने  के  नति  सम्बन्धी  wear

 अरन्य  gent की  जांच  करने का  अधिकार  पहले  ही  एक  गैर-सरकारी  निकाय  को  प्राप्त है  ।

 इस  संकल्प  की  अन्य  बातों  की  झ्र  कराने  से  पूर्वे  मैं  कुछ  उन  बातों  के  बारे  में  कहूंगा

 जिनका  कि  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  उल्लेख  किया  श्री  शिवमूर्ति ने  कमालपुर  चीनी

 उद्योग  को  लाइसन्स  न  मिलने  की  शिकायत  की  है  ।  इस  बारे  में  स्थिति  यह  है  कि  1961

 में  चीनी  के  उत्पादन  में  काफी  वृद्धि  हो  गयी  जिसके  फलस्वरूप  विस्तार  का  art  चीनी

 मिलों  में  रोक  दिया  गया  इसी  कारण  यह  आवेदन  पत्र  भी  ऐसे  ही  निलम्बित  पड़ा

 रहा  1963
 में  मामले

 को
 पुनः  जांचा गया  है  ।  तमाम

 निलम्बित
 आवेदन  पत्तों

 का

 परीक्षण किया  गया  है  नये  उपक्रम  स्थापित करने  के  लिए  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय

 ने  31  आवेदन  पत्तों  को  लाइसेन्स  देने  की  सिफारिश  की  जमालपुर के  मामले  में
 क्योंकि निश्चय को  रोका  गया है  |  यह  प्रश्न  मौके  पर  जाकर  अध्ययन  करने  का

 कई  बार  यह  भी  देखा  गया  है  कि  मिलों  को  गन्ना  ही  उपलब्ध  नहीं  होता ।  हुम  चाहते

 हैं  कि  जब  सब
 कुछ  धन

 लगा  कर  कोई  उपक्रम  स्थापित
 किया  जाता

 तो  उसे

 पूरी  तरह  चलना  यह  बात  बहुत  ही  महत्व  की  है  इसे  ग्रामों से  area  नहीं  किया

 जाना  चाहिए  ।  मुझे  इस  बात  का  ज्ञान  है  कि  दक्षिण  बिहार  में  भी  चीनी  मिलों  की  कुठ  ऐसी

 ही  स्थिति है  ।  मैंने  स्थिति  बताई  अच्छा  ही  है  कि  इस  उपरोक्त  एक  मामले

 के  ग्र ति रिक्त  ate  कोई  मामला  भी  संकल्प में  किये  गये  भाषणों  के  दौरान  प्रस्तुत  नहीं  किया

 गयी |

 श्री  रंगा  ने  कुछ  दोषों  का  उल्लेख  किया  है  ।  हुम  दोषों  को  सुधारने  को  हुर  समय

 तैयार  प्राचीन  किसी  को  तो  लाइसेन्स  देने  भ्रमणा  सारे  उद्योग  को  नियन्त्रित  करने  का

 काम  करना  परन्तु  इतना  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  लाइसेंसिंग  समिति  का  कोई

 मंत्री सदस्य  नहीं  है  ।  कौर  wet  तक  निर्णय  करने  का  प्रश्न है  इस  मामले  में  सदन  को
 सब

 अधिकार  प्राप्त हैं  ।  कई  बार  कुछ  भ्रांति  रह  जाती है  आखिर  जो  भी  निर्णय  सदन

 करेगा  उसको  कार्यपालिका  द्वारा  ही  तो  कार्यान्वित  किया  जायेगा ।  झर  किसी  निकाय  को

 तो  यह  काम  नहीं  सौंपा  जा  सकता  ।
 जैसा  कि  सुझाव  है  यदि  कोई  स्वतन्त्र  संस्था  को  यहं

 काम  सौंप  दिया  जाय  तो  ag  किस  अनुभव  के  आधार  पर  कार्य  करेंगे  मैं  इस  स्वतन्त्र

 wen  के  सुझाव  से  बिलकुल  सहमत  नहीं  मेरे  विचार  में  ऐसी  संस्था  बिलकुल  कार्य

 नहीं कर  सकेगी  ।

 श्री गा  :  संस्था  इंस  प्रकार  की  होनीਂ  चाहिए  जिसकी  नीति  तो  सदन  निर्धारित

 कर  ot  उसे  कार्यान्वित  वहू  करे  जैसे  संघ  लोक  सेवा  आयोग  aaa  विश्वविद्यालय

 अनुदान  आयोग  है
 ।

 श्री  त्रि
 ato  सिंह  :  मेरे  विचार  में  इस  बारे

 में  ज़िम्मेदारी  कार्यपालिका  पर  हीਂ  रहनी
 ae

 इस
 बारे  में  शादी  से  अन्त  तक  उसी  का  उत्तरदायित्व  रहना  चाहिए  मैं
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 alg  रानी  के  वितरण के  नियंत्रण

 ण

 क  लिपे

 बोई  क  बारे  में  संकल्प--ग्रेवल  कूत
 न्  —

 im तौर
 पर

 दम
 त  हू ंडक  ae  समिति  संस्था  गैर-सरकारी  तौर  सहायता

 गत  em  —--— Tea [ aay सलाहकार  परिषद्  के  श्रन्तगंत  एक  पुनरीक्षण  समिति  है
 ।

 तो  हम  इस  पर  विचार  कर  सकते  इन  शब्दों से
 ae  का

 ह  के  सदन  के  समक्ष  कड़ा  विरोध करता  हूं  ।

 थ  भील
 :  मैंने  माननीय  मंत्री  का  उत्तर  सुन  लिया  है  म

 me  स्वीकार  करने  में  कोई  संकोच  नहीं
 हैं  कि  उनके  सन्तुष्ट  करने  वाले  नहीं  ह

 क

 ग  ग  team  स

 हे

 ए

 AVeTATC  हो  सात  वा

 ie

 म  ait  यह  भी  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  हमारी  सरकार  का  इरादा

 तपित  को  त्याग  देने  को  नहीं  है
 ।  ag  इसे  परिजनों  ait  लाइसेंसों  को  देने  के  रूप

 =

 चाहती
 हे  ।

 इस  सम्बन्ध  में अन्तिम  रूप  में  मेरा  यहीं  निवेदन  है  कि  क्योंकि  इससे  र्व  तथा

 जन  जीवन  से  भ्रष्टाचार  को  समाप्त  करने  का  निश्चय  कर  चकी  =  े  सरकार

 स्वीकार  करने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  होनी  चाहिये  |

 उपाध्यक्ष  1.0  aa  में  संकल्प  को  मतदान  के  लिये
 प्रस्तुत  करता

 श्री  हम  इस  पर  मत  विभाजन  चाहते  हैं  ।  थ

 गी  Ato  रु०  मसानी  :  यह  लज्जा की  बात  है  कि

 teat oatfea) at  बम ताकि का  विरोध कर  रही  ae  रिकार्ड
 नी

 चाहिये  ।

 ले  चुनावों  में  यह  पता  लग  सके  कि  लोगों  ने  किस  प्रकार  के  दल

 ड
 |  कि  इस  प्रकार  का  संकल्प  स्वीकार  करने  से  भी  इन्कार  करती

 यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यहं  है  :--  a

 सभा  की  राय  है  कि  देश  में  परिजनों
 सौर

 ह  कम  के

 वितरण  का

 क्त  किया जाय  1” नियन्त्रण  करने
 wees

 eqqey  गैर-राजनीतिक  संविहित ब
 बोर्ड

 =.

 चाक

 el  में  मत  विभाजन

 om
 Lok  Sabha  divided

 a
 त

 में
 17

 विपक्ष  में  7

 tyes :  17  Noes:

 errs?

 The  Resolution  was  negatived

 लए
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 Resolution  Re :  National  Integration—

 Debates
 adjourned

 Agrahayana  6,  1886  (Saka)

 राष्ट्रीय  एकता  के  बार  में  संकल्प

 RESOLUTION  RE:  NATIONAL  INTEGRATION

 श्री  सोनावने
 )  मैं  संकल्प  करता  हूं

 रने के सभा  की  राय  है  कि  पूर्ण  राष्ट्रीय  एकीकरण  की  योजना  तैयार

 लिए  कौर  उस  उद्देश्य  को  ध्यान  में  रखते  खास  कर  गोवा  कौर  नगर  हवेली

 राज्य  क्षेत्रों  के  महाराष्ट्र  पांडिचेरी के  मद्रास  में  कौर दमन  दीव  कें

 गुजरा  में  विलय  के  सम्बन्ध  भ्र गले  सामान्य  निर्वाचनों  से
 अवश्यक

 कार्यवाही  करने  के  लिए  सरकार  से  सिफारिश  करने  के  निमित्त  संसद  सदस्यों

 की  एक  समिति  नियत  की  जाय  0.0

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  gar  ।

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में
 राज्य  मंत्री  :  यह  बड़ा  नाजुक  महत्वपूर्ण  मामला

 कल्प  में  यद्यपि  समिति  की  स्थापना  की  बात  कहीं  गयी  है  परन्तु  वास्तव  में  यह

 मामला  विलय  का  इन  मामलों  पर  बड़ा  गम्भीरता  पुर्वक  विचार  किया
 जाना

 मैं  यह  प्रस्तुत  करता  हूं  कि

 संकल्प  पर  वाद-विवाद  स्थगित  किया  जाय  ।”

 श्री ही०
 ना०  मुकर्जी

 :  मैं  नहीं  समझ  सका  क  माननीय  मंत्री  क्यों

 संकल्प  को  स्थगित  करने  का  प्रस्ताव  कर  रहे  इस  संकल्प  को  ge  औपचारिक ढंग  से

 प्रस्तुत किया  गया  है  ।  कहा  गया  है  कि  इसके  अन्तर्गत  बहुत  नाजुक  भ्र  महत्वपूर्ण  प्रश्न

 aa हैं  मेरे  विचार  में  तो  ae  सिद्धान्त  का  प्रश्न  है  कौर  सिद्धान्त  के  प्रश्न  को  स्वीकार  कर

 लेना  बड़ा  जरूरी  उसमें  दरी  नहीं  होनी  चाहिए  ।  मैं  मंत्री  महोदय  के  संकल्प  को

 स्थगित  कर  देने  के  प्रस्ताव  का  विरोध  करता  हूं  ।

 मेरा  निवेदन  है  कि  सदन  इस  मामले पर  विचार  कर  सकता  हमें  राष्ट्रीय  एकीकरण

 के  प्रश्न  को  सिद्धान्त  रूप  में  मान  लेना  चाहिए  भाषावार  राज्यों  का  प्रश्न भी  हमारी

 नितिन  व्यवस्था  का  आधारभूत  प्रश्न  मैं  सरकार  से  gear  चाहता  हूं
 कि

 आखिर
 इस

 मामले  में  सरकार  की  कठिनाइयां  क्या  यदि  दमन  ak  दीव  अन्य  राज्यों में

 विलीन  हो  जायेंगे  तो  क्या  कठिनाइयां  उत्पन्न  हो  जायेंगी  ।  हम  पाकिस्तान  के  मामलों

 at  कठिनाइयों का  सामना  कर  रहे  हमें  यह  भी  पता  कर  ही  लेना  चाहिए  कि  इस  दिशा

 at  कठिनाइयां कया  हैं  ।  हमें  के  साथ  इस  मामले  पर  चर्चा  करनी  चाहिए  |

 मैं  इसीलिए  संकल्प  को  स्थगित  किये  जाने  का  विरोध  करता  हूं  ।  इन  मामलों पर

 स्वतन्त्र  श्र  स्पष्ट  चर्चा  होनी  चाहिए  ।  मुझे  arn  हैं  कि  माननीय  सदस्य  बेलगाम

 में  जो  स्थिति  बदा  हो  गई  है  उसके  प्रति  ज़िम्मेवारी  समझ  बोलेंगे  ।

 इस  मामले  पर  चर्चा  नहीं  करनी  चाहिये  ।

 सम्बन्धित  TT aife

 य

 सदस्य  को  अपना  संकल्प  पेश  करने  के  पश्चात  उसके  के बारे में  बोलना  चाहिए  तौर  उसके  बाद  गृह  म॑  WPS  Ald  बतानी  चाहिए
 ६
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 राष्ट्रीय  एकता  के  बारे  में  संकल्प--वाद-विवाद  स्थापित 27  1964
 a

 में  आशा  करता  हूँ
 कि

 मंत्री  राज्यों  के  भाषाई  एकीकरण  के  fara  को  दोहरायें गे

 और  यह  भी  बतायेंगे  कि  इस  नीति  की  क्रियान्विति  में  क्या  कठिनाइयां  उपस्थित  हैं  ।

 श्री  स०  मो०  बनर्जी  :  मैं  संकल्प  को  स्थगित  करने  का  विरोध  करता

 यह  केवल  एक  गैर  सरकारी  संकल्प  पिछले 8  वर्षों  में  ae  परम्परा रही  है

 fe  यदि  प्रस्ताव कर्ता  शासक  दल  का  सदस्य  हो  कौर  सरकार  को  वह  प्रस्ताव  स्वीकार

 न  हो  तो  प्रस्ताव कर्त्ता  प्रस्ताव  को  वापिस  ले  लेता  दूसरे  इस  संकल्प  में  राष्ट्रीय

 एकीकरण
 की

 बात  कुछ  संघ
 राज्य  क्षेत्रों  को  wea  राज्यों

 से
 मिलाने  की  ।  सदस्यों

 को  अपना  मत  प्रकट  करने  का  पूर्ण  अधिकार  यदि  राज  इसे  स्थगित कर

 जाता  है  तो  इसी  सत्र  में  यह  अगले  दिन  भी  झरा  सकता  है  ।

 ये  सब  बातें  माननीय  मंत्री  के  उस  वक्तव्य  से  पैदा  हुई  हैं  जिसमें  उन्होंने  कहा कि
 गोरा  10  वर्षों  तक  केन्द्र  के  अधीन  रहेगा  ।  प्रतिरक्षा मंत्री  की  भी  लोगों  ने  शभ्रालोचना

 की

 इसलिए  मैं  चाहता  हूं  कि  चर्चा  होनी  चाहिए  ।  हम  अपनी  जिम्मेवारियां समझते  हैं  ।

 Shri  Prakash  Vir  Shastri(Bijnor).  Of  late  it  has  become  a  sort  of  habit
 of  Government  of  India  to  postpone  the  matters  of  national  importance  and
 afterwards  make  them  complicated  and  at  last  express  its  helplessness.  This  is

 exactly  what  happened  in  regard  to  Kashmir  Govt.  have  not  so  far  abrogated
 Article  370  of  the  Constitution.  Government  is  repeating  the  same  thing  in

 regard  to  Goa.  Till  2  years  since  the  independence  of  Goa  we  were  rot  able
 to  arrange  elections  there.  After  the  elections  the  people  of  Goa  demanded
 merger  of  Goa  with  Maharashtra  since  Goa  being  a  very  small  territory.
 Government  wants  to  shirk  fromits  responsibility.  This  will  rather  wor-
 sen  the  situation  and  create  wrong  impression  in  the  minds  of  the  people.

 Shri  Bade  (Khargone)  :  Two  separate  statements  were  given  by  Shri
 Patil  and  Shri  Chavan  regarding  Goa.  On  account  of  these  statements  there
 was  great  unrest  among  the  people.  Before  adjourning  this  resolution
 I  want  the  Government  to  assure  that  this  resolution  will  be  accepted  and
 that  sentiments  of  the  people  of  Goa  will  be  respected.  Otherwise  the  Govern-
 ment  will  be  multiplying  its  difficulties.

 Shri  A.S.  Saigal  (Janjgir)  :  The  Government  should  allow  discus-
 sion  on  the  resolution  and  afterwards  the  mover  of  the  resolution  may  be
 asked  to  withdraw  the  resolution.  1  feel  at  least  there  should  be  no  objec-
 tion  to  its  being  discussed  here.  After  all  we  have  to  decide  this  question
 sooner  or  later.

 श्री  चल  का०  भटटाचार्य  :  इस  स्थगन  प्रस्ताव  में  चर्चा  को  बन्द  करने  की

 कोई  बात  नहीं है  ।  चर्चा  को  एक  तिथि  से  दूसरी  तिथि  तक  स्थगित  करना  केवल

 अनौपचारिक  प्रश्न  ऐसा  करना  इस  सभा  की  कोई  असामान्य बात  नहीं  है  ।  सभा

 ने  भी  प्रकाश  वीर  शास्त्री के  महत्वपूर्ण  विधेयक  को  स्थगित  करना  भी  स्वीकार

 था  ।  अभी  अवसर  बाकी  है  we  चर्चा  की  जा  सकती  है  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  ae  एक  बहुत  बारीक  मामला  हूं  कौर  इस  पर

 चर्चा  करने  से  बहुत  विवादास्पद बातें  उठ  खड़ी  होंगी
 ।

 अतः  इस  मामले  पर  हमें  बड़े
 शांतिपूर्ण  ढंग  से  विचार  करना
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 श्री  go  to  पटेल  मेरी  समझ  में  नहीं  oar  कि  इस  स्थगन  प्रस्ताव

 को  क्यों  लाया  गया  संसद  ने  न्»  बारीक  प्रश्नों  पर  निर्णय  किये  हैं  ale
 संसद  ७  जिम्मेवारियों  को  भली  भांति  समझते  हम  जानते हैं  कि  हमें

 क्या  बोलना  चाहिए  कौर  क्या  नहीं  बोलना  मैं  चाहता  हं  कि  इस  मामले  पर

 चर्चा  हो  जिससे  हमें  तथ्यों  का  पता  लगे  ate  बाद  में  कोई  निर्णय  किया  जा  सके  |

 श्री  कपूर  सिह  अभी  जो  माननीय  सदस्य  बोले  हैं  वे  हमें  चर्चा  से

 वंचित  रखना  चाहते  हैं  ।  वह  कहते  हैं  कि  मामला  बड़ा  नाजुक  है  ale  इसलिए  यह
 संसद

 इस  पर  उचित  रूप  से  चर्चा  नहीं  कर  सकती  ।  मैं  इसका  विरोध  करता  हूं  इसलिए

 मेरा  कहना  है  कि  प्रश्न  पर  चर्चा  होनी  च.हिए  ।

 संकल्प  पर  वाद-विवाद  स्थगित  किया  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 The  motion  was  adopted.
 ——

 गोरा  के  बारे  में  संकल्प

 RESOLUTION  RE  :  GOA

 श्री  झल् वा रस /  (  प
 मैं  प्रस्ताव  करता  हुं  कि

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  संकल्प  की  maf  नहीं  दी  जाती ।

 श्री  दीवानी राव  ato  देशमुख  (रभाग) : : मेरा एक व्यवस्था का :  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न है  ।

 इस से  पहले  कि  फैसला  सुनाएं  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  इस  संकल्प  का  विषय

 तथा  इस  में  प्रयोग  किये  गये  शब्द  भिन्न  हैं  ।  श्राप  इस  पर  कृपया  बिचार  करें  ।

 इस  संकल्प  में  गोझा  के  चुनावों  के  परिणामों  की  कौर  ध्यान  आ्राकृष्ट  किया  गया

 है  शर  इसमें  ata
 को

 तुरन्त  मिलाने  की  ate  ज़ोर  दिया  गया  जब  कि  श्री  सोनावने

 का  प्रस्ताव  राष्ट्रीय  एकीकरण  पर  विशेष  रूप  से  जोर  देता  उसमें  गोझा  शौर  नगर

 हवेली  को  पांडीचेरी
 को

 मद्रास  ate  दमन  दीव  को  गुजरात  में  मिलाने

 की  बात  पर  ज़ोर  दिया गया  है  ।

 दोनों  संकल्पों  के  विषय  भिन्न  हैं  इसलिये  यह  संकल्प  रुद्ध  नहीं  है  ।

 att  नाथ  पाई  (  राजापुर
 )  मेरा  निवेदन  है  कि  यद्यपि  श्री  भ्रल्वारेस  कौर  श्री

 सोनावने  के  संकल्पों  में  एक  से  शब्दों  का  प्रयोग  किया  गया  फ़िर  भी  उनके  वास्तविक

 विषय  भिन्न  हैं
 ।

 इस  संकल्प  का  मुख्य  उद्देश्य  गोझा  को  मतदाताओं  के  फैसले के  आधार

 पर  मिलाने  का  है  जब  कि  पहले  वालें  संकल्प  में  ऐसा  मुख्य  रूप  से  नहीं  कहा  गया  है  |

 संकल्प
 तब

 ही  रुद्ध  हो  सकता  है  जब  कि  दोनों  संकल्प  एक  ही  जैसे  हों  ।  मैं  भी  कानून
 जानता  =

 श

 होता हैं

 ।
 यह  संकल्प  प्रस्तुत  किया  जा  सकता  है  कौर  फिर  हम  देखेंगे

 कि  इसका  क्या
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 गोग्रा के बारे के  बारे

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या-श्रमिको  कुछ  कहना

 श्री  हां  ।  मरा  संकल्प  श्री  सोनावने  के  संकल्प  से  मूल  चक  से

 ।  मैं  ने  नगर  हवेली  war भिन्न है  ।  उस  संकल्प  का  मुख्य  उद्देश्य  राष्ट्रीय  एकीकरण  है

 पांडीचेरी  का  प्रश्न  नहीं  उठाया  मेरा  संकल्प  तो  केवल  ७  के  मसले से  सम्बन्धित

 इसलिये  ये  दोनों  संकल्प  दप् रव था  भिन्न  हैं  ।

 श्री  च०  का०  भट्टाचार्य  श्री  भ्रल्वारस  का  सकल्प  वास्तव  म  वहीं है

 जो  श्री  सोनावने  का  केवल  उस  में  दूसरे  शब्दों  का  प्रयोग  किया  गया
 श्री

 सोनावने  के  संकल्प  में  गोना  का  प्रश्न  भी  ar  जाता  है  ।

 श्री  सोनावने  का  संकल्प  राष्ट्रीय  एकीकरण  प्रश्न श्री  स०  मो०

 को  ले  कर  चलता  है  सारे  देश  से  सम्बन्ध  रखता  है  ।  पोथा  इस  संकल्प  का  केवल  एक

 भाग  है  |  इस  में  संसद  ॒  सदस्यों  की  समिति  बनाने  के  लिये  कहा  गया  हैं  ।  इसलिये

 श्री  झ्रल्वारेस  के  संकल्प  को  स्वीकृति  मिलनी  चाहिये  ।

 मैं  याद  दिला  द॑  कि  खाद्य  स्थिति  पर  मेरा  ae  श्री  यशपाल का  अलग

 उनमें  मामली प्रस्ताव  था  ।  दोनों  एक  जैसे  थे  ।  उनमें  कुछ  शब्दों  का  हेर  फेर  था  ।

 सा  अन्तर  था  ।  मझे  याद  हैं  कि  दोनों  प्रस्ताव  स्वीकृत  हए  थे  ।

 ये  दो  संकल्प  एक  जसे  नहीं  यदि  गृहकार्य मंत्री  श्री  भ्रल्वारेस या

 सदस्यों  से  अपील  करें  तो  वह  ak  बात  है  ।  मैं  इस  विषय  पर  was  उदाहरण  तथा

 नियम  उद्धत  कर  सकता  हुं  ।

 श्री  नम्बियार  श्री  सोनावने  के  संकल्प  में  यह  कहा  गया  था

 कि  योजना  शादी  तयार  करने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  की  जानी  चाहिये ।  वह

 समिति  कुछ  भी  निर्णय  कर  सकती  है  ।  ced  श्री  अल्वारेज  के  प्रस्ताव  में  यह  बात  है

 कि  गोझा  के  चुनाव  से  यह  प्रतीत  होता  है  कि  वहां  के  लोग  गोझा  को  महाराष्ट्र में

 मिलाना  चाहते  हैं  ।

 इस  संकल्प  का  उद्देश्य  ata  के  महाराष्ट्र  से  मिलाने  के  लिये
 or  ore करना है  ।  इसलिये  यह  कहना  कि  दोनों  संकल्प  एक  जैसे  हैं  गलत  है  ।  इसलिये  किसी

 भी  नियम  के  अन्तर्गत  संकल्प  को  रोका  नहीं  जा  सकता

 श्री  हो०  alo  मुकर्जी  अध्यक्ष  महोदय  द्वारा  इन  दोनों  प्रस्तावों

 pt  स्वीकार  किया  जाना  कौर  are  की  कार्यसूची  में  तरतीबवार  रखना  इस  बात का

 mist  है  कि  वे  दोनों  एक  दूसरे  से  भिन्न हैं  ।  श्री  अ्ल्वारेस के  प्रस्ताव पर  जगह  जगह

 चर्चा  हो  रही
 सारे  देश  में  इसकी  चर्चा

 हैं  ।
 मेरी  समझ  में  नहीं  श्राता  कि

 aa

 यहां  पर  इस  विषय  पर  चर्चा  करने  से  क्यों  रोका  जाता  है  यह  बड़ा  विचित्र  नियम है

 जिसके  कारण  हमें  इस  पर  चर्चा  करने  से  रोका  जा  रहा  ये  दोनों  संकल्प  किसी

 भी  तरह
 से

 एक  दूसरे  से  नहीं  मिलते  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  qe  मंत्री

 के  आदेश  पर  इस  संकल्प  को  क्यों  धकेला  जा  रहा  है  ।
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 Resolution  Re  :  Goa—Barred
 Agrahayana

 6,  1886  (Saka)

 These  two  resolutions  are Shri  Prakash  Vir  Shastri  (Bijnor)
 essentially  different.  The  very  fact  of  these  two  resolutions  having  been

 admitted  and  published  separately  and  having  been  given  different
 The headings  is  itself  evidence  of  the  fact  that  they  are  rather  different.

 heading  of  the  first  resolution  is  integrationਂ  and  that  of  the

 second  is  Had  these  been  identical  these  would  not  have  been

 admitted  by  the  Secretariat.

 Therefore  my  submission  is  that  Shri  Hathi  should  give  assurance  regar-

 ding  this  resolution  also  that  this  resolution  may  also  be  adjourned.  But  this

 should  not  be  treated  as  identical.

 डा०  सा० श्री ० झ्रणे श्री  ०  :  यह  फैसला  करने  के  लिये  कि  ये  दोनों  संकल्प  एक  जैसे  हैं

 या  नहीं  हमें  पहले  उनके  उद्देश्यों  को  देखना  है  ।  पहले  संकल्प  में  भारत  के  विभिन्न  भागों  का  उल्लेख

 किया  गया  था  झर  बताया  गया  था  कि  उन्हें  भारत  में  कैसे  मिलाया  जाये  ।  उसमें  दिये  गये  क्षेत्रों  में

 से  गोझा  भी  एक  है  ।  दूसरा  संकल्प  केवल  गोझा  के  बारे  में  है  ।  चूंकि  गोझा  पहले  संकल्प  में  भी

 लिये  जो  निर्णय  गोधरा  के  बारे  में  पहले  संकल्प  में  लिया  वह  निर्णय  दूसरे  संकल्प  पर

 लागू  होता  है  ।  यह  तो  एक  मोटी  समझ  की  बात  है  ।

 श्री  कोया
 :

 पहले  संकल्प  का  उद्देश्य  पूर्ण  राष्ट्रीयकरण  के  लिये  समिति  नियुक्त

 करना  है  ।  गोझा  का  प्रश्न  पांडिचेरी  अन्य  क्षेत्रों  से  सर्वथा  भिन्न  प्रश्न  है  ।  गोझा  के  मामले  में

 मतदाताश्रों  का  फैसला  है  कि  वे  महाराष्ट्र  में  मिलना  चाहते  हैं  ।  यह  कहना  कि  दोनों  संकल्प  एक  जैसे  हैं

 यह  कहने  के  बराबर  होगा  कि  न्यूक्लीयर  बम्ब  का  संकल्प  भी  इन  से  मिलता  है  |

 ‘Shri  Sheo  Narain  (Bansi)  :  Sir,  this  resolution  is  only  apart  of

 the  resolution  of  Shri  Sonavane  and  is  covered  by  that.  As  the  first  resolution
 has  been  adjourned  this  resolution  can  also  be  taken  along  with  the  earlier

 resolution.

 श्री  सोनावने  )
 :

 इस  मामले में  नियम  182  लागू  होता  इस  नियम के  ्

 कोई  भी  ऐसा  संकल्प  अथवा  संशोधन  जिसमें  पर्याप्त  रूप  से  वही  प्रश्न  उठाया  गया  हो  वर्ष तक

 प्रस्तुत  नहीं  किया  जा  सकता  |  श्री  प्रत् वारे  के  संकल्प  में  जिस  प्रश्न  को  लिया  गया  है  वह  मेरे  संकल्प

 से  बिल्कुल  मिलता  जुलता  प्रश्न  नहीं  है  ।  मैं  ने  अपने  संकल्प  में  राष्ट्रीय  एकीकरण  का  प्रश्न  उठाया

 परन्तु  इस  संकल्प  में  गोझा  के  सार्वजनिक  चुनावों  के  परिणामों  को  लिया  गया  है  ।  इसलिये  दोनों

 संकल्प  एक  दूसरे  से  भिन्न  हैं  ।

 श्री go
 र०

 पटेल
 :

 यदि  गौर  से  देखें  तो  हमें  पता  चलेगा
 कि

 दोनों  संकल्प  वास्तव  में  एक  जैसे

 ही  हैं  ।  पहले  संकल्प  में  समिति  नियुक्त  करने  के  लिए  कहा  गया  परन्तु  किस  लिये  ?  गोझा  शादी

 संघ  राज्य  क्षेत्रों  के  एकीकरण  के  लिये  कार्यवाही  करने  के  लिये  |  दूसरा  संकल्प  वही  है  ।  दोनों

 संकल्प  गोशा  के  विलय  के  सम्बन्ध  में  हैं
 ।

 मुझे  श्नाश्चर्यं  है  कि  गृह-कार्य  मंत्री  ने  इस  को  स्थगित  करने

 का  प्रस्ताव क्यों  नहीं  रखा  ।

 एक  माननीय  सदस्य  :  यह  अवरुद्ध है  ।

 थी  पु०  र०
 पटेल

 :
 यह  अवरुद्ध  है  तो  सरकार  को  ऐसा  प्रस्ताव  लाने  की  जरूरत  नहीं  है

 ।

 है । डन सेब उन  सेब
 पहले  संकल्प  में

 5
 बातें  हैं  ।  गोशा  भी  उनमें  से  एक  Berar  को  स्थगित  कर  दिया  गया  है  ।

 लिए  बह  निर्णय  दूसरे  संकल्प  पर  भी  लागू  होता  है  ।
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 27  1964
 आणविक  वस्त्रों  के  निर्माण  के  बारे  में  संकल्प

 श्री  fae
 :

 मरे  विचार  में  हमें  बीच  का  रास्ता  —_— +  चाहिए  कौर  श्री

 प्रकाश  वीर  द्वारा  दिया  गया  यह  सुझाव  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  कि  गृह-किये  मंत्री  कुछ  ऐसा

 अश्वासन  दें  कि  सरकार  इस  सारी  समस्या  पर  विचार  करेगी  |

 उपाध्यक्ष महोदय  :  नियम
 182  (1)  कहता  है

 :

 कोई  संकल्प  प्रस्तुत  किया  गया  हो  तो  सारवान रूप  से  वहीं  विषय  उठाने  वाला

 कोई  संकल्प  या  संशोधन  संकल्प  को  प्रस्तुत  करने  की  तिथि  से  एक  वर्ष  के

 भीतर  प्रस्तुत  नहीं  किया  जायेगा  1.0

 मुख्य  बात  यह  है  कि  ये  दोनों  संकल्प  एक  जैसे  हैं  अथवा  नहीं  ।  श्री  प्रल्वारेस  द्वारा  प्रस्तुत

 किया  गया  संकल्प  पहले  पेश  किये  गये  संकल्प  जैसा  ही  है  भ्रमणा  यह  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 प्रश्न  यह  है
 कि

 श्री  भ्रल्वारेस  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  प्रौढ़  श्री  सोनावने  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  संकल्पों
 को

 उद्देश्य  एक  ही  है  या  नहीं  ।  मेरी  राय  में  उनका  उद्देश्य  काफी  सीमा  तक  एक  ही  है  ।  इसलिये  व्यवस्था

 का  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  भ्र  श्री  श्रल्वारेस  का  संकल्प  अवरुद्ध  है  ।

 श्री  नाथ  पाई
 :

 हम  निर्णय  का  पालन  करते  हैं  ।  परन्तु  एक  विशेष  बात  को

 ध्यान  में  रखते  हुए  इस  महत्वपूर्ण  विषय  पर  सभा  में  चर्चा  नहीं  की  जा  रही  इस  लिए  क्या  मैं  मंत्री

 महोदय  से  यह  are  कर  सकता  हूं  कि  वह  इस  ध्यान  देंगे  ।  इस  बात  को  ध्यान में  रखते हुए  कि

 इस  प्रस्ताव  को  सभा  में  इतना  अधिक  समर्थन  मिला  है  क्या  मंत्री  महोदय  हमें  यह  प्रा श्वा सन  दे

 सकते  हैं  कि  सरकार  इस  विषय  में  विलम्बकारी  कार्य  नहीं  करेगी  भ्र  गोत्र  की  जनता  की

 भाषा  का  बरादर  करते  हुए  इस  बारे  में  शीघ्र  निर्णय  करेगी  |

 उपाध्यक्ष  इस  संकल्प  पर  नियमों  के  अनुसार  कार्रवाई  की  जायेगी  ।

 श्री  नाथ  पाई
 :
 मैं  चाहता  हूं  कि  वह  इस  आश्वासन  के  बारे  में  उत्तर  दें  ।  यह  इसमें  कोई  प्रक्रिया

 का  प्रश्न नहीं  है  ।

 seat  महोदय  :  माननीय  सदस्य  बाद  में  मंत्री  महोदय  को  मिल  सकते  हैं  ।

 निए  ——

 आणविक  seal  के  निर्माण  के  बारे  में  संकल्प

 RESOLUTION  RE.  MANUFACTURE  OF  NUCLEAR  WEAPONS

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  (Dewas)  Mr.  Deputy  Speaker,
 I  introduce  the  following  resolution  in  the  House

 House  is  of  opinion  that  Government  of  India  should  manu-
 facture  nuclear

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  संकल्प  प्रस्तुत  हम्ना
 :

 सभा  की  राय  है  कि  भारत  सरकार  को  आणविक  निर्माण  करना  चाहिये

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  (Bijno  -  [  want  that  the  Minister  in

 charge  of  the  Department  of  Atomic  Energy  should  be  called  in  the  House.
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 November  27,  1964
 Resolution

 Re  :  Manufacture  of
 nulcear

 weapons
 ——

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  मैं  यहां  उपस्थित हूं  ।  इस  संकल्प का  उत्तर
 प्रधान  मंत्री  देंगे  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachhaviaya  . .  Mr.  Deputy  Speaker,  some

 days  back  this  House  discussed  the  problem  which  crept  up  in  the  wake  of
 Atomic  Explosion  by  China.  Many  members  expressed  their  opinion
 that  India  should  also  manufacture  atom  bomb  but  the  Prime  Minister,  and
 the  Minister  of  External  Affairs  paid  no  heed  to  the  wishes  of  the  House.
 In  this  connection  I  want  to  bring  forth  the  reasons  why  we  need  it.  We  have
 strained  relations  with  China  and  fear  of  a  fresh  attack  is  looming  large  on
 our  head.  On  21st  November,  1962  we  took  a  solemn  pledge  in  this  House
 to  get  the  Chinese  aggression  vacated  however  long  the  stuggle  might  be
 and  we  are  making  preparations  with  a  view  to  achieve  this  end.  We  want
 to  prepare  modern  arms.  This  modern  armoury  at  our  disposal  should
 include  atom  bomb  and  nuclear  weapons  also.  But  our  Prime  Minister  put
 us  off  on  the  plea  that  it  would  involve  heavy  expenditure.  On  the  other
 hand  Dr.  Bhaba  has  said  that  it  would  cost  only  rupees  17  lakhs.The  ques-
 tion  of  cost  should  not  be  the  task  of  our  Prime  Minister  but  it  should  be
 left  to  the  scientists.  The  opinion  of  the  House  as  well  as  of  the  people  at

 large  should  be  known  whether  India  need  manufacturing  atom  bomb  or  not.
 We  are  involved  in  a  dispute  with  China  for  many  years.  There  is  a

 danger  of  freshattack.  It  is  correct  that  we  have  to  progress  in  every  field  .¢.,
 industrial,  agricultural  etc.  But  have  we  ever  given  it  a  thought  what  would

 happen  to  all  this  progress  consequent  tothe  use  of  atom  bomb  by  China.

 All  our  plans  will  be  left  as  they  are.  Humanity  will  be  destroyed.  Everything
 will  be  reduced  to  smithereens.  Therefore,  it  is  imperative  that  we  must

 manufacture  atom  bomb.  It  is  agreed  that  we  follow  the  policy  of  peace
 and  non-violence  and  we  want  to  see  world  at  large  also  treating  on  this  very

 path.  But  peace  and  strength  go  side  by  side.  Take  the  instance  of  America

 and  Russia.  They  are  two  powerful  nations.  Because  both  of  these  nations

 are  equally  powerful,  there  is  no  dispute  between  them.  China  has  got  two

 enemies  today—America  and  India.  But  China  does  not  think  of  lanuch-

 ing  an  attack  on  America  beccause  she  possesses  all  the  modern  weapons  in-

 cluding  atom  bomb.  On  the  other  hand  China  is  a  constant  embarrassment

 for  us  and  she  has  forcibly  taken  away  a  portion  of  our  territory.  That  15

 why  we  must  manufacture  atom  bomb.  We  cannot  rely  on  the  promises
 made  by  the  foreign  countries  that  they  will  help  us  in  the  event  of  Chinese
 attack.  They  may  fail  us  in  time  of  need.  We  had  an  agreement  with  Russia
 for  supply  of  Migs.  But  our  hopes  were  belied.  So  we  must  depend  on
 ourselves.  Indian  people  who  have  high  sense  of  sacrifice  and  aspire  for  a

 powerful  nation  will  bear  the  cost  of  atom  bomb.  This  has  been  examplified
 when  people  contributed  liberally  to  the  National  Defence  Fund.  Govern-
 ment  can  even  tax  the  people  for  this  purpose.

 Government  takes  the  plea  that  atom  bomb  should  not  be  manufactured
 because  India  is  following  the  policy  of  peace  and  non-violence.  But  then
 Government  spend  rupees  800  crores  on  the  army.  What  is  the  basis  for
 this  huge  expenditure.  If  even  in  spite  of  the  policy  of  non-violence  we  are
 making  military  preparations  then  we  must  not  ignore  what  kind  of  preparation
 this  should  be.  We  must  have  such  weapons  which  can  enable  us  to  face  the
 enemy.  We  may  have  to  reduce  the  size  of  our  plans  but  we  must  manufacture
 atom  bomb.  Some  people  say  that  in  the  event  of  our  manufacturing  atom
 bomb  the  world  will  not  pay  us  that  much  regard  as  we  are  getting  at  present.
 Then  why  our  neighbouring  countries  are  inifferent  to  us  ?jObviously,  because
 they  know  that  while  we  do  not  possess  powerful  weapons,  China  does  possess.
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 है
 1886  )  moan  भ्रमरों  के  निर्माण  के

 वारि
 में  संकल्प

 Our  Prime  Minister  suggested  at  Cairo  Conference  that  ध  ह
 should  be  sent  to  bring  China  round.  What  was  the  response ?  We  raise  peace
 slogans  but  nobody  bothers  about  it.  Only  the  powerful  nations  can  estab-
 lish  peace  in  the  world.  I  want  an  assurance  from  the  Prime  Minister  that
 whatever  the  circumstances,  we  will  manufacture  atom  bomb.  We  may
 or  may  not  use  it  but  we  must  possess  it.  Even  for  our  small  needs  we  look
 to  other  countries.  We  should  do  away  with  this  kind  of  approach  and  manu-
 facture  all  weapons  including  atom  bomb  ourselves.  I  would,  therefore,
 request  the  hon.  Minister  to  accept  this  resolution  without  any  hesitation  as
 it  is  the  cry  of  the  nation.  A  weaker  nation  is  exploited  by  the  powerful  ones.
 A  nation  who  cannot  defend  herself  should  not  preach  sermons  to  the  other.
 Who  listen  to  us  in  the  world  today ?  What  is  the  respect  we  command  in
 the  world?  We  can  establish  peace  only  when  we  are  powerful.  We  should
 be  strong  economically,  mentally  and  militarily.  If  we  have  the  atom  bomb
 we  can  command  respect  and  show  to  the  world  that  even  in  spite  of

 possessing  nuclear  weapons  we  are  following  the  policy  of  peace  and  non-
 violence.

 श्री  खाडिलकर  श्रीमान जी  जब से  चीन  ने  amy  बम  का
 विस्फोट  किया है

 बहुत  से  लोगों  ने  ऐसे  सुझाव  दिये  हैं  कि  हमें  भी  अपनी  रक्षा  के  लिये  या  तो  आणविक  शस्त्रों  का  देश  में

 ही  निर्माण  आरम्भ  कर  देना  चाहिये  या  उन्हें  विदेशों  से  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये

 परन्तु हमें  इस  प्रश्न  पर  बड़ी  गम्भीरता  से  विचार  करना  होगा  |  हमें यह  भी  देखना  होगा  कि  ऐसा

 करने
 से

 क्या-क्या  परिणाम निकल  सकते  हैं  तथा  हमारी  मामूल  नीति  में  तो  कोई  परिवर्तन नहीं  होता

 मेरे  विचार  से
 तो

 आणविक  शस्त्रों  के  समर्थकों  ने  इन  सभी  पहलुओं  पर  विचार  नहीं  किया  है
 ।

 सरोजिनी  महिषी  पीठासीन  हुई
 LDr.  Sarojini  Mahishi  in  he  chair  J

 मैं  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  पश्चिम  देशों  में  चाहे  वे  हमारे  से  ales  समृद्ध  चाहे  वे  हमारे  से

 प्रत्येक  में  अच्छे  परन्तु  वहां  पर  आणविक  युद्ध  का  भय  सर्वदा  बना  रहता  है  ।  हमारा  देश

 दोनों  विश्व  युद्धों  से  एक  प्रकार  से  अलग  सा  ही  रहा  कौर  देश  को  युद्ध  की  विभीषिका का

 नहीं  है  इसीलिये  ही  हम  आणविक  शस्त्रों  की  मांग  कर  रहे  हैं  ।  परन्तु  हमें  वैज्ञानिक  दृष्टि  से  देखना

 चाहिये  कि  ये  शस्त्र  हमारे  लिये  कहां  तक  सहायक  सिद्ध  हो  सकते  कुछ  लोगों  कोण

 बम  इतना  प्यारा  लगता  है  जैसा  बच्चों  को  गेंद  भ्र  वे  इसे  प्राप्त  करने
 के

 लिये
 अरति  उत्सुक

 वे  यह  नहीं  देखते  कि  इससे  west  व्यवस्था  पर  क्या  प्रभाव  पड़  सकते  हैं  ।  वे  यह  कहते  हैं  कि

 हम  इन  शस्त्रों का  देश  में  निर्माण  नहीं  कर  सकते  तो  हमें  उन्हें  अमरीका  से  ले  लेना  चाहिये
 ।  परन्तु

 at  विचार  से  ऐसा  करना  बहुत  हानिकर  होगा  |

 हमें  यह  भी  देखना  चाहिये  कि  चीन  ने  बम  विस्फोट  भारत  को  डराने  के  लिये  किया  था  ar

 कि
 अमरीका  के  झ्राणविक  शस्त्रों  के  एकाधिकार  को  समाप्त  करने  के  लिये

 ।

 चीन  को  भी  इस  बात  पर  खेद  है  कि  उसे  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  का  सदस्य  नहीं  बनाया  गया  है
 ।

 चीन  जोकि  प्रत्येक  दिशा  में  उन्नति  कर  रहा  है  तथा  जिस  की  जनसंख्या
 60

 से
 70  करोड़  के

 भीतर

 यदि  ऐसे  देश  को  संयुक्त  राष्ट्र  का  सदस्य  न  बनाया  जाये  तो  उसे  इस  पर  श्रवन  ही  खेद  होगा
 |

 यदि  किसी  को  समाज  से  निकाल  दिया  जाय  तो  उस  से  सभ्य  व्यक्ति  जैसे  व्यवहार  की  नहीं
 की

 जानी  चाहिये  ।  यही  कारण  है  कि  चीन  ने  ऐसा  रुख  अपनाया  हुमा  है
 ।

 इसलिये  हमें  इस  बात

 पर
 गौर

 से  विचार  करना  चाहिये  कि  हमें  भविष्य  में  चीन  को  संयुक्त  राष्ट्र  में  सम्मिलित  करना
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 __- Resoluation  Re:  Goa-Board  Agrahyan  6,  1886
 (Saka) a

 है  या  नहीं  |  हमारे  भूतपूर्व  प्रधान  श्री  जवाहरलाल  जोकि  हमारी  विदेश  नीति  के

 निर्माता  थे  तथा  जो  प्रण  शक्ति  के  बारे  में  भी  बहुत  ज्ञान  रखते  थे  इस  बात  के  समर्थक  थे
 कि

 हमें
 चीन  को  संघ  में  सम्मिलित  कराने  के  लिए  पुरा  प्रयास  करना  चाहिये  ।  का  यह  विचार  ठीक

 ही  था  क्योंकि  संघ  के  सदस्य  होने  के  बाद  ही  हम  चीन  को  राष्ट्र  संघ  के  जैसे  निरस्त्रीकरण

 पालन  करने  के  लिए  बाध्य  कर  सकते  हैं  ।

 आणविक  eat  के  समर्थकों  ने  अ्रणु  बम  श्र  आणविक  शस्त्रों  में  शायद  कोई  भेद  नहीं
 समझा

 है  ।  परन्तु  उन  में  बहुत  भेद  है  ay  बम  से  तो  सर्वनाश  हो  जाता  है  ।  श्राणविक  शस्त्र  तो  बड़े
 गवां

 छोटे  राष्ट्रों  के  पास  भी  हो  सकते  हैं  ।  आजकल  आणविक  शस्त्र  पश्चिम  जर्मनी  के  पास  हैं  तथा

 नॉशिया  जैसे  छोटे  देश  भी  इन  के  निर्माण  की  आकांक्षा  कर  रहे  हैं  ।  इस  प्रकार  के  शस्त्र  ऐसे  देश
 के

 पास  भी  हो  सकते  हैं  जोकि  इन  को  प्रयोग  करने  में  उत्तरदायित्व का  भली  प्रकार पालन  न

 करें  |  ऐसी  स्थिति  में  फिर  क्या  होगा  ?

 इसलिये  हमारी  सरकार  को  इस  बात  पर  दृढ़  रहना  चाहिये  कि  हम  आणविक  शस्त्रों  का

 से  विरोध  करेंगे  ।  मुझे  हर्ष  है  कि  ब्रिटेन  की  वर्तमान  सरकार का  दृष्टिकोण  भी

 विक  weal  के  लिए  प्रतिकूल  है
 ।

 उसका  कहना  है  कि
 मांगे  हुए  शस्त्रों  का  युद्ध  में  प्रयोग  करना

 गौरव  को  कम  करना  है  ।  वह  यह  भी  कहती  हैं  कि  हम  शस्त्रास्त्र  की  होड़  में  भाग  नहीं  लेंगे
 ।

 हमें  भी  उन  से  इस  विषय  में  शिक्षा  लेनी  चाहिये  ।

 इस  के  अतिरिक्त  नैतिक  दृष्टिकोणों  को  भी  ध्यान  में  रखा  जाना  चाहिये  |  पश्चिमी  देशों
 के  वैज्ञानिकों  का  भी  यही  हैं  कि  यदि  हमें  इस  विश्व  को  सर्वनाश  से  बचाना  है  तो  हमें  वर्तमान

 सभी  झ्राणविक  शस्त्रों  को  नष्ट  कर  देना  चाहिये  तथा  भविष्य  में  इन  का  निर्माण  न  हो  ऐसा  निश्चय

 कर  लेना  चाहिये  |  दूसरे  हमें  यह  भी  देख  लेना  चाहिये  कि  कया  हमारे  पास  इन  के  निर्माण  के  लिये

 पूंजी  है  या  हमें  दूसरे  देशों  पर  निर्भर  करना  पड़ेगा  क्योंकि  दूसरों  पर  निर्भर  करना  स्वतंत्र  देश  के

 गौरव  को  कम  करना  है  ।

 इसलिये  मैं  सभा  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  हमें  इस  बारे  में  दृढ़  संकल्प  रहना  चाहिये
 ।

 हमें  अपनी

 को-दृढ़तापूर्वक  व्यक्त  कर  देना  चाहिये  ।  प्रधान  मंत्री  का  यह  कहना  ठीक  ही  था
 कि  हम  संसार

 at  यह  दिखा  देंगे  कि  हम  आणविक  शस्त्रों  की  होड़  में  भाग  नहीं  लेंगे  तथा  उनके  नष्ट  किये  जाने

 का  पुरा  प्रयास  करेंगे  ।  हमें  यह  बता  देना  चाहिये  कि  हम  निरस्त्रीकरण  के  पुजारी  हैं
 |  मन

 में  यह

 विचार  करना  कि  यदि  श्रावश्यकता  हुई  तो  हम  दुसरे  शक्तिशाली  देश  पर  निर्भर  कर  सकते  हैं  ठीक

 नहीं  है  ।  ऐसा  विचार  करना  अपने  को  दूसरों  के  अधीन  समझना  होगा  ।

 इस  प्रस्ताव  के  पेश  होने  से  हमें  यह  दूसरा  waar  मिला  है  wa  हम  अपनी  नीति  को  स्पष्ट

 wa  से  व्यक्त  कर  सकते  हैं  ।  नेहरू  जयन्ती  के  साथ  आणविक  शस्त्रों  के  बारे  में  सोचना  मेल  नहीं

 खाता  |

 Shri  Prakash  Vir  Shastri  Madam  Chairman  support  this  re-
 -solution  but  would  like  to  ask  a  few  questions  from  the  Government  who

 ‘they  are  not  in  a  favour  of  the  production  of  nuclear  weapons  does  it  not  mean
 are  not  in  favour  of  the  manufacture  of  nulear  weapons.  When  they  say  that

 that  in  the  absence  of  such  weapons  our  independence  would  be  in  jeopardy
 -which  we  have  got  after  900  years  of  slavery  >?  At  the  time  when  other
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 27  1964  aortas  अस्तों  के  निर्माण  के  बारे  में  संकल्प
 काना

 nations  are  concentrating  their  attention  on  the  production  of  nuclear

 weapons,  it  would  be  a  wrong  policy  for  India  to  remain  without  such

 weapons  and  against  national  interest.

 In  the  All  India  Congress  Committee  meeting  held  at  Guntur,  Shri

 Lal  Bahadur  Shastri  declared  that  it  does  not  behove  for  the  followers  of

 Gandhiji  to  bé  in  favour  of  the  production  of  atom  bomb.  But  I  would  like
 to  point  out  that  Government  should  not  take  recourse  to  the  ideologies  of

 Gandhi  and  Nehru  to  conceal  thier  weaknesses.  Though  Gandhiji  was  in

 favour  of  Ahimsa  but  not  that  Ahimsa  which  makes  persons  weak.
 motto  ‘do  or It  become  apparent  in  1942  he  had  declared  hi:

 It  became  more  clear  when  Pakistan  attacked  India  Gandhiji  advised  to  send
 the  Indian  Army  to  fight  against  the  invaders.  I  would  also  like  to  refer

 In to  a  book  entitled  ‘Now  It  Can  Be  Told’  written  by  Prof.  A.M.  Bali.
 that  book  one  incidence  of  Gandhiji  is  narrated.  When  Pakistan  attacked

 India,  Pandit  Nehru  went  to  Gandhiji  and  asked  for  his  advice  in  the
 matter  Gandhiji  at  once  advised  Pandit  Nehru  to  send  forces  at  the  border
 to  face  the  situation.  When  Pandit  Nehru  was  leaving  him  after  taking  his
 advice  he  called  him  back  and  told  him  that  in  his  opinion  when  a  decision
 to  send  the  troops  to  face  the  Pakistan  forces  had  already  been  taken,
 was  it  not  advisable  that  instead  of  sending  the  troops  to  Kashmir  for  being
 massacred  they  should  be  sent  to  Karachi  via  Lahore.  was  astonished  to
 1680  this  incidence  of  Gandhiji  as  to  how  a  follower  of  non-violence  could

 give  such  a  counsel.

 Therefore  I  was  saying  that  Government  should  not  take  recourse  to
 the  creed  of  Ahimsa  and  say  that  a  country  whose  leader  was  a  staunch  believer
 of  non-violence  should  not  produce  atom  bomb.  If  Government  strictly
 follows  the  policy  of  non-violence  then  they  should  not  even  increase  their
 military  force  and  should  prevent  China  of  making  aggression  on  Indian  soil

 by  doing  saiyagrahas  at  Peking.

 Then  I  have  a  complaint  to  make  against  the  Atomic  Energy  Department
 who  had  given  wrong  figures  to  Late  Shri  Jawahar  Lal  Nehru  when  he  had.
 declared  that  China  is  ten  times  behind  India  in  terms  of  atomic  energy.
 Then  again  at  the  time  when  America  and  Russia  exploded  their  bombs  it

 were  Indian  scientists  who  had  given  this  information  to  the  Government
 I  think  it  is  due while  the  Atomic  Energy  Department  was  not  aware  of  it.

 to  the  concentration  of  power  in  the  hands  of  one  man  who  is  the  secretary  as
 well  as  the  Chairman  of  the  Department.  Therefore,  I  would  like  to

 suggest  that  Government  should  set  up  a  Board  which  would  carefully
 consider  over  all  important  things  concerning

 it.

 At  the  end.  I  would  like  to  point  out  that  it  is  good  if  we  appeal  for  non-
 violence.  It  is  also  good  if  we  declare  our  policy  of  non-alignment  but  who
 will  care  for  our  appeal.  It  is  the  big  countries  Which  can  help  maintain  peace
 in  the  world  and  not  the  weaker  ones.

 Although  we  have  declared  our  intention  of  not  making  atom  00700  yet
 we  are  free  to  make  other  kinds  of  atomic  weapons  such  as  atomic  rifles  etc.
 Another  argument  is  advanced  that  that  we  have  already  delcared  our  inten-
 tion  of  not  manufacturing  atom  bomb.  But  wedeclared  this  when  our  enemy
 country  had  not  produced  the  atom  bomb.  Therefore  we  should  have  a  second
 thought  on  our  declaration  in  view  of  the  new  development.  Another  view.
 that  is  expressed  against  producing  atom  bomb  is  that  the  cost  involved  in
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 the  production  of  atom  bomb  will  adversely  effect  our  economic  conditions.
 In  this  connection  I  would  like  to  refer  to  the  statement  made  by  the  represen-
 tative  of  U.N.  in  the  third  conferene  of  U.  N.  O.  on  development  of  atomic

 energy.  He  had  told  there  in  that  the  cost  of  production  of  a  ten  kilo  atom
 bomb  is  Rs.  17  lakhs  and  that  of  two  mega-tons  is  Rs.  30  lakhs.  Our  cost
 will  be  still  less  as  we  have  plenty  of  the  raw-material,  e.g.  Uranium,  needed
 for  the  production  of  atom  bomb.  Hence  raising  of  finances  for  this  bomb
 will  present  no  difficulty.

 I  am  reminded  of  a  story  in  Panchtantra  where  a  bird  was  worried
 about  the  welfare  of  the  mankind  but  himself  slept  with  his  legs  up  and  head
 down.  Similarly  we  are  worried  about  peace  in  the  entire  world  but  neglect
 our  shortcomings.
 bomb.

 I  will,  therefore  appeal  that  we
 must  produce  an  atom

 श्री  नम्बियार  :  मेरी  पहली  प्रार्थना  यह  है  कि  इस  संकल्प  को  प्रस्तुत

 हीन  किया  क्योंकि  यदि  यह  प्रस्वीकृत  हो  गया  तो  इससे  यह  प्रतीत  होगा  कि  इस  विषय

 को  गम्भीरतापूर्वक नहीं  ले  रहे  हैं

 मैं  कट्टरवादी  नहीं  हूं  यदि  हम  च्  बना  सकते  हैं  तो  हमें  प्रदान  देश  की  रक्षा  के  लिये  wa

 बनाना  चाहिये  ।  परन्तु  मेरे  विचार  में  हम  ae  बम  नहीं  बना  सकते  ।  इस  मामले  में  भावना ग्र ों

 श्र  भूतकाल  में  दिये  गये  राजनैतिक  कथनों  को  अधिक  महत्व  नहीं  देना  चाहिए
 ।  यदि हम

 इसलिए  बनाना  चाहते  हैं  कि  हमारे  शत्रु  देश  चीन  ने  भी  बनाया  है  तो  हम  चीन  को  दोषी  नहीं  ठहरा

 सकते  क्योंकि  उसने  भी  अपने  शीतू-देश  अमेरिका  के  विरुद्ध  बनाया  है  ।  जहां तक  हमारे  भ्

 बनाने  के  सायं  का  प्रश्न  हम  ट्राम्बे  रिऐक्टर  में  बनी  हुई  प्लटोनिम  की  सहायता  से  प्रतिवर्ष
 दो

 बहुत  ही  छोटे  बम  बना  सकते  हैं  ।  कौर  कनाडा  के  साथ  समझौते  के  भ्रनुसार  हमें  शायद  बम

 बनाने  की  स्वीकृति भी  न  मिले  ।  यूरेनियम  235,  जिसकी  ay  विस्फोट  के  लिये  ग्रा वश्य कता  पड़ती है

 हम  at  वर्षों  तक  नहीं  बना  सकते  ।.  इसको  बनाने  के  लिये  करोड़ों  रुपयों  की  भी  भ्रावश्यकता  कौर

 जबकि  हम  खाद्य  की  कमी  को  दूर  करने  के  लिये  ate  पंचवर्षीय  योजनाओं  के  लिये  भी  रुपया  नहीं  जुटा

 पा  तब  क्या  हम  बम  बनाने  का  साहस  कर  सकते  हैं  ?  कुछ  दिन  पहले  दूसरी  एक
 सदस्य  ने  कहा  था  कि  चीन  के  ay  विस्फोट  का  प्रयोजन  केवल  भारत  को  उत्तेजित  करना  था  जिससे
 कि  वहू  भी  अणुबम  ौर  उसकी  श्रमिक  व्यवस्था  का  सन्तुलन  बिगड़  जाय  |  कौर  इस  गड़बड़ी

 का  लाभ  उठा  कर  समाज  विरोधी  तत्व  सरका  र  को  उलट  सकें  ।  परन्तु  मेरे  विचार  में  ऐसी  कोई  बात

 नहीं है  ।  हमारी  आधिक  स्थिति  पहले  ही  इतनी  बिगड़ी  हुई  है  कि  हम  देश  के  लोगों  के  लिए  aa

 की  व्यवस्था  भी  नहीं  कर  सकते  ।  हमें  यह  नहीं  भूलना  हमें  ग्रा दर्श वा  दी  नहीं  अपितु

 वादी  होना  चाहिए
 ।

 पांच  या  दस  वर्ष  उपरान्त  जब  हमारे  उद्योग  का  इतना  विकास  हो  जाय  हम

 यूरेनिम  235
 की  सहायता से

 श्राणविक  अस्त्र बना  तब  यदि हम  आवश्यक  समझें  बना  सकते

 हैं  ।  यदि  कोई  देश  हमारे  विरुद्ध  अणुबम  का  प्रयोग  करेगा  तो  हम  भी  उसके  विरुद्ध  उसका  प्रयोग  कर

 सकते हैं
 |  परन्तु  मेरे  विचार  में  कोई  भी  देश  हमारे  विरुद्ध  प्रयोग  करने  का  विचार  नहीं  कर

 रहा

 Shri  K.  N.  Tiwary  (Bagaha):  Jsupport  this  Resolution.  I  can  under-
 stand  what  Shri  Nambiar  has  said,  because  he  belongs  to  a  party  which  has
 got  its  connections  with  foreign  Countries.  But  I  cannot  understand  what
 Shri  Khadilkar  has  stated.  I  want  to  quote  from  the  speech  made  by
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 लााणअणापणण्णा प
 1886  )  आणविक

 areal
 woe  के  बारे  में  संकल्प

 ्

 Shri  Bhabha  on  All  India  Radio  on  24th  October,  1964  on  the  United
 Nations  day  :

 निरस्त्रीकरण को  सामान्य  निरस्त्रीकरण  से  पृथक  नहीं  किया  जा  सकता  ।  यदि  पूर्ण

 आणविक  निरस्त्रीकरण हो  जाय  तो  हम  1945  की  स्थिति  में  पहुंच  जायेंगे  जो  कि  युद्ध  के  भ्रामक से

 रहित  नहीं  थी  ।  क्योंकि  ऐसे  आक्रमण  को  रोकने  का  कोई  साधन  नहीं  इसलिये  ऐसे  area  से

 रक्षा  केवल  प्रत्याक्रमण  करने  की  समांता  है  ।  जिस  देश  के  पास  भी  arta  हथियार  पर्याप्त

 मात्रा  में  है  उस  पर  कोई भी  सशक्त  राज्य  करने  का  साहस  नहीं  कर  सकता  |  एक  झ

 शक्ति  केन्द्र  स्वयंमेव  प्लूटोनियम बनाता  है  झर  एक  300  Auras  शक्ति  के  केन्द्र में  इतन

 प्लूटोनियम उत्पन्न  हो  जाती  है  कि  प्रतिवर्ष  20  ये  35  तक  झ्र णु बम बनाये  जा  सकते  हैं  कौर  भ्रगले

 पांच  या
 दस

 वर्ष  में  कई  देश  थि  बना  सकेंगे  ।  और  उसकी  लागत  के  बारे  में  भी  काफी  गलत

 धारणा  बनी  हुई  है  ।'

 Dr.  Bhabha,  an  eminent  s:ientist  has  expressed  his  views  about  cost  of

 manufacturing  of  atom  bomb.  According  to  him  the  cost  will  be  much  1655
 than  our  present  expenditure  on  armaments  as  a  whole.  His  view  in  this

 regard  is  as  follows

 ay  सितम्बर  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  द्वारा  जेनेवा  में  afer  के  शान्तिपूर्ण  उपयोगों

 सम्बन्धी  तुतीय  अन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन  में  संयुक्त  राज्य  अमरीका  ने  इस  विषय पर

 एक  पत्न  परिचालित  किया  जिसमें  हिरोशिमा  में  डाले  गये  बम  के  बराबर  10

 टन  बम  के  निर्माण पर  350,000  डालर  या  17,50,000  रु०  व्यय  होता  है  ।

 जबकि
 20

 लाख  टन  टी०  एन०  ही०  जिसका  मूल्य  150  करोड़ रु०  होता है

 बराबर  शक्ति  वाले  बम  के  निर्माण  पर  केवल  30  लाख रु०  व्यय  होता  है  व

 afore  है  कि  रूढ़िवादी  विस्फोटकों  की  अपेक्षा  अणु  विस्फोटक  20  गुना  सस्ते

 व  ताप-नाभिकीय  विस्फोटक  न्यूक्लीयर  500  गुना  सस्ते

 उद्धृत पत्र  के  अनुसार  50
 अणुबमों  के  संचित  भण्डार  पर  10  करोड़  रु० से

 कम  व  50  दो  मेगाटन  उ  इजन  बमों  के  संचित  भण्डार  पर  15  करोड़  रु०  के  लगभग

 व्यय  होगा  |  यदि  निरस्त्रीकरण की  दिशा  में  कुछ  प्रभावी एवं  महत्वपूर्ण कदम  नहीं

 उठाये  गये  तो  अनेक  देश  आगामी  पांच  या  दस  वर्षों  में  परमाणु  वस्त्रों  से  सज्जित

 हो  जायेंगे  ।”

 द्वारा  आणविक  विस्फोट  इस  बात  का  संकेत  हैं  कि
 न

 तो  संयुक्त  राष्ट्र  श्रोता  न  ही

 शक्तिशाली  देश  ऐसा  वातावरण  उत्पन्न  करने  में  सफल  रहे  हैं  जिस  से  कि  समर्थ
 देश

 स्वेच्छा  से  ayy  रास्तों  की  दौड़  में  भाग  न  लें  ।''

 This  expert  op  inion  will  clear  the  apprehension  of  Shri  Krishna,  Shri

 hri  Khadilkar  regarding  cost  of  production Menon,  Shri  Nabmbiar  and  S

 of  an  atom  bomb.

 The  explosion  of  an  atomic  devi  ce  by  China  has  increased  its  influence

 Sikkim,  Burma  &  Ceylon  and  on  other
 on  our  neighbours.  Nepal,  Bhutan,

 This  has  wea  kened  us.  If  we  have  to  exist  in  the
 small  African  countries.

 It  is,  therefore  necessary
 present  world,  we  must  strengthe  our  defences.

 to  manufacture  atom  bomb  to  win  t  he  support
 of  these  nations  and  exist  in

 the  world.
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 fution  Rs:

 पफ़न---रिवयष्ए -न--रगलाणणत समम  ea  os  ME
 Agrahyan  6  1886

 (saka)

 att  कपूर  सिंह  :  —  का विस्फोट  हमारे  देश  के  लिये  अत्यन्त  चिन्ता

 का  विषय  है  ।  अपनी  विकास  योजनाश्रों  को  ध्यान  में  रख  कर  आणविक  wea  की  दौड़ में  भाग  लेना

 भारत  के  लिये  सम्भव  नहीं  है  ।  यह  कहा  गया  है  कि  इस  चीन  द्वारा  पैदा  किये  गये  खतरे  का  सामना  करने

 के  लिये  सोवियत  संघ  व  श्रम  रिकी  यदि  सम्भव  हो  तो  दोनों  का  अन्यथा  एक  का  संरक्षण  प्राप्त  कर

 जैसा  कि  श्री  मसानी  ने  कहा  कि  रूस  से  सं  रक्षण  प्राप्त  होने  की  आशा  नहीं  ह  इसलिये  अमरीका
 द्वारा

 स्वेच्छा  से  प्रस्तुत  न्यूक्लियर  अम्ब्रेला  संरक्षण  को  मान  लेना  चाहिये  ।  मेरा  व्यक्तिगत विचार  है
 दि  यदि  इस  प्रकार  संरक्षण  न  भी  प्राप्त  हो  या  ऐसा  करना  राष्ट्र  हित  में  न  हो  तत्र  भी  हमें  चप  नहीं

 बैठना  चाहिए  बल्कि  कौर  कदम  उठाने  चाहिएं  |

 परमाणु बम  के  उत्पादन  के  विपरीत  कुछ  अन्य  उपाय  इस  सदन  में  सदस्यों  द्वारा  तथा  बाहर

 सुझाये गये  हैं  एक  सुझाव  है  कि  हम  संसार  में  भ्रमरों  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  का  प्रयत्न  करें
 ।

 दूसरा  सुझाव  हैं  कि  हम  ऐसे  देशों  की  सहायता  करें  जो  परमाणु  परस्तों  sr  कब्जा  सीमित  करने  में
 प्रयत्नशील  हैं  ।  एक  अरन्य  सुझाव  है  कि  चीन  पर  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  का  व्यवहार  करने  का  प्रभाव

 डाला  जाये  ताकि  भारत  को  कोई  ख  तरा  न  सुझाव  दिया  गया  है  कि  हमारी  सुरक्षा

 विश्व  शान्ति  स्थापित  करने  के  सहयोग  में  निहित  है  ।

 यह  सब  साधन  यथार्थ  राजनीति  से  मेल  नहीं  खाते  ।  यह  सब  एक  नपुंसक  व्यक्ति  को  ही

 शोभा  देते  हैं  न  कि  एक  सभ्य  व  सुसंस्कृत  व्यक्ति को  ।  हम  नहीं  चाहते  कि  हमारा  देश  ऐसी  स्थिति  में

 पहुंचे  ।

 चीन  द्वारा  पैदा  की  गई  विभीषिका  का  सामने  करने  के  अ्रतिरिवत  wea  कई  प्रतिफल  हैं  जिनपर

 हमें  परमाणु  बम  के  उत्पादन  के  सम्बन्ध ध् में प्रस्तिम निष्कष पर निष्कर्ष  पर  पूंचने से  पहिले  विचार  करना  है
 |

 परमाणु  अस्त्रों  की  प्राप्ति  एक  नैतिक  प्रतिष्ठा  का  प्रश्न  बन  गई  यदि  हम  न्यूक्लियर  तकनीक

 में  गतिशील  नहीं  रहते  तो  न  केवल  सुरक्षा  का  मार्ग  अवरुद्ध  होता  है  बल्कि  हम  सामान्य  वैज्ञानिक

 प्रगति  में  भी  पीछे  रह  जायेंगे  ।  राष्ट्रीय  सुरक्षा  का  प्रश्न  होने  के  नाते  हम  इसको  भ्रादर्शवादी  विचारों
 पर  नहीं  छोड़  सकते  हैं  ।

 इतिहास  इस  बात  का  साक्षी  हू  कि  किसी  भी  पस्त  ar  अविष्कार  होने  के  बाद  उसके  प्रयोग  या
 उत्पादन  पर  प्रतिबन्ध  लगाना  श्रराम्भव  है  ।  हर  काल  व  हर  समय  में  आदर्शवाद  '  व्यक्ति  हुए  हैं

 जिन्होंने  ऐसे  अविष्कारों  के  उपयोग  की  निन्दा  की  है  तथा  प्रतिबन्ध  लगाने  की  मांग  की  ।  लेकिन  फिर

 भी  बारूद  शादी  पर  रोक  नहीं  लगाई  जा  सकी  |  इसलिये  यह  आशा  करना  कि  आविष्कृत  परमाणु

 वस्त्रों  का  उपयोग  रोका  जा  सकेगा  या  संकुचित  किया  जा  सकेगा  स्वप्न  मात्र  ?  जिस  पर  भारत को  निर्भर

 नहीं  रहना  चाहिए  ।

 मेरे  विचार  में  ऐसी  स्थिति  में  हमें  न्यूक्लियर  अम्ब्रेला  स्वीकार  नहीं  करना  हमें

 नाभिकीय  गवेषणा  व  प्रगति  के  लिये  निरन्तर  प्रयत्नशील  रहना  चाहिए  चाहे  हमें  एक  समय  के  भोजन  का
 त्याग  ही  कयों  न  करना  पड़े  |

 दासता  क्षुधा  से  भी  भीषण  है  ।

 Mr  Chairman  2  would  request  hon.  members  to  finish  their
 speeches  within  five  minutes.

 Kachhav.
 Shri  Yashpal  Singh  (Kairana)  :  The  resoluation  moved  by  shri

 aiya  is  very  important  indeed.  Our  soldiers  were  known  for  their
 valour,  courage  and  bravery  throughout  the  world,  Bur  the  Congress
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 Government  have  let  us  down  and  now  we  are  a  defeated  nation.  The  defeat
 has  brought  a  slur  on  the  name  of  our  country  and  in  order  to  efface  this
 slur,  We  have  no  alternative  but  to  start  manufacturing  atom  bomb  without
 which  we  cannot  stand  in  the  world  again  as  a  brave  nation.  It  is  better  to
 die  than  to  lead  a  degraded  life.

 To  say  that  we  are  a  poor  nation  and  cannot,  therefore  afford  to  manu-
 facture  an  bomb,  is  an  excuse  only.  The  hon.  Minister  of  Finance
 had  once  stated  in  the  House  that  an  amount  of  Rs.  900  crores  is  due  from
 Pakistan.  This  amount  should  be  realised  from  Pakistan  as  also  the  money
 being  wasted  on  unnescessary  luxuries  should  be  saved  and  utilized  for  equip-
 ing  ourselves  with  all  types  modern  weapons  including  atom  and  hydrogen

 01105.  We  canturn  our  defeat  into  victory  only  through  these  weapons
 because  country’s  strength  lies  in  them  and  not  in  the  Punch  Sheel  which
 has  only  brought  bad  name  to  us.

 The  resolution  should,  therefore,  be  adopted.

 श्री  च०  का०  भट्टाचार्य  :  यह  एक  ऐसा  मामला  है  जिस  के  संबंध  में  छ

 दूढ़तापूवंक कहना  कठिन  प्रतीत  होता  है  ।  क्योंकि  इस  के  पक्ष  और  विपक्ष  में  दोनों  ae  युक्तियुक्त

 विचार  दिये  जा  सकते  हैं  ।

 श्री  खाडिलकर  ने  जहां  एक  कौर  भ्र णु बम  बनाने  का  विरोध  किया  दूसरी  कौर  यह  भी  कहा
 कि  चीन  ने  श्रम  द्वारा  एक  सभ्य  समाज  स्थापित करने  का  रास्ता  निकाल  लिया

 चीन  द्वारा  किये  गये  बम  विस्फोट  के  प्रतिक्रिया  स्वरूप बम  के  निर्माण  करने  का  प्रश्न एक

 मनोवैज्ञानिक  समस्या  है  ।  भ्रूण बम  तो  रूस  कौर
 अमरीका

 ने  भी  बनाये  थे  परन्तु  उस  समय  हमा  री

 ऐसी  प्रतिक्रिया नहीं  हुई थी  ।  यह  कहना  कि  इस  के  बिना  हम  एक  अच्छा  जीवन  व्यतीत  नहीं  कर

 सकते  यह  केवल  एक  मनोवैज्ञानिक  प्रश्न  है  श्र  मेरे  विचार  में  अ्रणु बम  का निर्माण करना

 नहीं
 है  ।

 ara  में  मैं  यह  भी  निवेदन  कर  दूं  कि  मानव  इतिहास  में  ay]
 बम

 का  प्रयोग  केवल  एक  बारें

 किया  गया  है  कौर  जहां  तक  मेरा  विचार  है  इस  का  प्रयोग aa  पुनः  कंभी  नहीं  किया  जायगा  ।

 इस  विवाद  से  मैं  काफी  चिन्तित  हुं  ।  इस संकल्प में  सरकार  से  परमाणु  वस्त्र  बनान ेके  लिए  कहा

 गया  मेरे  विचार  में  इस  बारे  में  संसद  में  संकल्प  पारित  करना  कुछ  गैर  जिम्मेदारी  को  ही  व्यक्त

 करता  है  ।  कौर  यह  देखकर  भी  मुझे  gage  है  कि
 सदन

 में  कूछ  माननीय  सदस्य  बहुत ही  गैर

 जिम्मेदारी की  बातें  करते  रहे  इस  मामले  में  हमें  केवल  आदर्शवाद  से  ही  प्रभावित  नहीं  होना

 चाहिए  आपको  एक  बात  बहुत  अच्छी  प्रकार  से  समझ
 लेनी  चाहिए कि  परमाणु  बम  कोई

 खिलौना

 नहीं  जो  कि  श्राप के  पास  नहीं  हैऔर चीन  के  पास  कौर  प्रापको  उस  से  प्राप्त  करने  का

 पूरा  प्रयत्न  करना  चाहिए  ।  परमाणु  विज्ञान तो  हम  कौर  हमारा  देश  बहुत  काल  से  प्रच्छी  प्रकार

 जानता  परन्तु  हमारी  विचारधारा  यह  रही  है
 कि

 इस  ज्ञान  का  उपयोग
 मानवता

 के
 कल्याण  के

 लिए  किया  जाना  मेरा  निवेदन  है
 कि

 हमें  इस  विनाशकारी  वस्त्र  की  उपलब्धी  के  लिए  किसी

 भी  चल  रही  दौड़  में  शामिल  नहीं  होना  चाहिए
 ।  हमें यह  निश्चय  करना  चाहिए

 कि
 हम  परमाणु

 बम
 बनाकर  बुराई का  मुकाबला  बुराई से

 करेंगे
 ।

 कहा  गया  है  कि  क्यो  क  चीन  के  पास  परमाणु बम  इसलिए  हमारे  पास  भी  होना

 मेरा  निवेदन  इस  संदेश  में  यह  है  कि  परमाणु  बम
 प्रतिरक्षा

 का  अस्त्र
 नहीं  है  ।  यह  तो  आक्रमण

 करने  वालों  का  ध्वंसकारी शस्त्र  है  ।  परन्तु  हम  तो
 इस  दिशा में  प्रयास  कर  रहे  हैं  कि  संसार  से
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 युद्ध  का  विनाश कर  द  ।  हो  सकता  है  कि  भावावेश  हो  परन्तु  इसे  वास्तविकता  का  रूप  जाना

 चाहिए  |
 परमाणु  वस्त्र  सारे  संसार  का

 वातावरण  खराब कर  रहे  हैं
 ।

 जहां  तक  हमारे  जवानों  के

 साहस का  प्रश्न  है  वह  तो  कमाल  है  ।  साहस  की दृष्टि से  नैतिकता तथा  व्यवहारिकता  की

 दृष्टि  से  भी  इस  दौड़  में  जाना  हमारे  तथा  मानवता  के  हित  की  बात  नहीं  है  ।  इससे न  हमारा

 ही  हित  होगा न  किसी  अन्य  को  ही  इस  से  लाभ  होगा  ।

 a  परीक्षणों  को  बन्द  करने  सम्बन्धी  सन्धि  भी  पूर्ण  नहीं  हो  इसके  दोषों  को  दूर

 करना  चाहिए
 |

 AL  खतरे  को  समाप्त  कर  इस  ज्ञान  को  मानवता  के  कल्याण  के  लिए  प्रयोग
 करना

 होगा  |  यह  एक  व्यावहारिक  दिशा  है  जिसकी  कौर  हमें  चलना  भारत ने  यह  रास्ता  अपनी

 इच्छा  से  चूना  है  ।  कोई  ऐसी  बात  नहीं  कि  हम  चीन  के  पीछे  चलें  कौर  परमाणु  बम
 के  निर्माण

 के  लिए  चिन्तित हो  उठें  ।  बताया  गया  है  कि  इस  वस्त्र के  निर्माण  से  गौरव  बढ़ता है  ।  मेरे

 fe a
 चार  में

 तो
 यह  श्र्तरराष्ट्रीय  उदंडता  की  बात

 है  ।  इसके  साथ  किसी  नैतिक  ता  का  कोई  मेल  नहीं

 | होता

 |  उपाध्यक्ष महोदय  पीठासीन  हुए  ॥
 Mr  Deputy  Speaker  in  the  Chair

 हम  चय  र  परमाणु  बम  बना  सकते  हैं  ,  परन्तु  हम  ने  ऐसा
 न

 करने  का  निश्चय  किया

 है  ।  क्योंकि  हमारी  मति  में  शांति  शर  गुटों  से  अलग  रह  कर  मानवता  की  अधिक  सेवा  की  जा
 सकती

 ay  बसों  के  झंझटों  में  उलझने  का  कोई  लाभ  नहीं
 |

 हमें  विश्व  को  युद्ध  के  खतरे  से  बचाना  चाहिए
 |

 इस  में  न  तो  कोई  wrest  का  प्रश्न  है  कौर  न  किसी  प्रकार की  भावना  का  ही  सम्बन्ध

 भावना के  yea  से  भी  संसार को  पराजित  क्रिया जां  सकता  है

 ब्रह्म दं डेन  सर्वास्त्तानि  हतानि  मेंਂ

 इस  पृष्ठ  भूमि  में  मेरा यह  निवेदन  है  कि  इस  प्रकार  के  संकल्प  पर  चर्चा  करना

 जिम्मेदारी  वाली ही  बात  है  |  मेरा  आग्रह  है  कि  सम्बद्ध  सदस्य  को  यह  संकल्प  वापिस  ले  लेना

 सरकार  ने  जो  प्रारम्भ  से  नीति  भ्रपनाई  उसे  पुनः  सरकार  के  समक्ष  प्रस्तुत कर  देना

 चाहिए  ।  हम  परमाणु  का  निर्माण  कर  सकते  हैं  परन्तु  अ्रपनी  शांति  की  नीति के  कारण  हम  ऐसा

 नहीं  कर  हम  शांति की  स्थापना  करने के  लिए  बचनवद्ध  हैं

 Shri  Bade  (Khargone)  :  I  feel  surprized  when  it  is  stated  here  that

 according  to  Foreign  Minister  of  China  atomic  weapon  has  not  been
 manufactured  by  keeping  India  in  view,  but  this  explosion  has  been  done
 due  to  the  other  world  situations.  This  is  protecting  the  China  lobby.  My
 Submission  is  that  we  should  clearly  under  stand  that  the  explosion  of  an  atom
 bomb  by  China  is  positively  directed  against  India  and  no  other  country.
 I  would  urge  upon  the  Government  that  they  should  modify  its  policy  in
 the  light  of  the  changed  circumstances.  I  feel  it  would  be  wrong  to  stick  very
 rigidly  to  a  particular  attitude.

 We  have  been  asked  for  nuclear  disarmament.  But  Dr.  Bhabha  Says
 that  even  if  it  Were  possible  to  achieve  complete  nuclear  disarmament  while
 leaving  conventional  weapons  untouched,  we-would  be  returning  to  a  world  of
 1945  which  was  not  free  from  horrors  of  war.  According  to  Dr.  Bhabha,  the
 cost  of  manufacturing  nuclear  weapons  would  be  less  than  that  of  other  con-
 ventional  weapons,  Even  if  the  cost  was  high,  the  country  was  prepared
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 0  make  any  sacrifices  for  national  defence.  must  remember  this  that  when  the
 offered  the case  came  people’s  response  was  spontancous.  People

 everything,  for  the  sake  of  the  country’s  defence,  at  the  time  of  China’s  attack.

 As  he  was It  has  been  said  that  we  must  leave  the  policy  of  Shri  Nehru

 the  architect  of  our  foreign  policy  We  must  know  that  even  Panditji  said  tha

 non-alignment  does  not  mean  that  we  should  not  accept  the  help  from  any

 body  For  the  sake  of  our  nation  we  can  get  help  from  any  source.  In  the

 interest  of  the  country  we  should  be  prepared  to  leave  one  policy  and  adopt

 another  Even  Dr.  Bhabha  admits  that  atom  bomb  is  a  great  deterrent  power,
 if  you  have  it  the  other  power  dare  not  use  it  against  you

 In  the  end  I  may  once  again  urge  upon  the  Government  to  manufacture
 OO  nuclear  weapons  and  keep  themselves  in  readiness  to  meet  any  emergency

 We  must  remain  alert  as  far  as  the  defence  of  our  country  is  concerned
 थ
 rT

 The  Prime  Minister  and  inister  ी  tomic  Energy  4(Shri
 Lal  Bahadur  Shastri)  Dr.  Bhabha’s  statement  has  been  often  referred,  but

 Ronee I  think  ifthe  statement  of  Dr.  Bhabhais  read  objectively  and  with  a  little

 attention,  one  would  immediately  come  to  the  conclusion  that,  if  nuclear

 weapons  are  to  be  used,  the  results  mine  be  very  dreadful  and  disastrous.  Dr

 Bhahba  has  himself  said  that  nuclear  devices  should  never  be  used  for

 destructive  purposes.  He  is  of  the  opinion  that  this  may  be  used  for  develop-
 ment  purposes  as  much  as  possible.  Accordingly  our  Atomic  Energy  Depar-
 tment  was  proceeding  in  that  direction

 The  estimate  of  cost  which  Dr.  Bhabha  has  given  relates  to  the  United
 As  for  India  he  has States  of  America  ;  the  figures  were  not  about  India

 stated  that  the  establishment  of  a  plant  alone  will  meana  tremendous  cost

 This  ia  very  clear  that  if  we  decide  to  undertake  this  venture,  it  will  create

 an  adverse  effect  on  our  entire  economy.  I  therefore  request  the  honour-

 able  members  to  read  Dr.  Bhabha’s  Statement  as  a  whole  so  that  the  entire
 correct  picutre  may  come  before  us.

 I  must  also  understand  the  difference  between  the  nuclear  weapons  and  the
 other  conventional  weapons  The  nuclear  weapons  can  having  great  and
 infinite  destruction  and  disaster  as  compared  with  the  conventional  weapons
 We  have  also  to  look  to  the  moral  aspect  of  the  matter,  that  is  also  very

 ्  important  It  has  an  added  importance  for  the  country  like  ours.  We  had

 always  attached  great  importance  to  the  moral  values  It  is  all  right  that

 we  can  also  manufacture  atom  bomb  or  the  nuclear  weapons.  But  अट  are  of  the

 opinion  that  this  cult  of  the  bomb  and  the  proliferation  of  the  atomic  weapons
 is  very  dangerous  We  are  not  coward  but  are  guided  by  the  interests
 and  the  security  of  our  country

 In  spite  of  all  this  we  had  no  rigid  attitude  on  this  important  issue  We

 will  watch  the  world  situation  accordingly  take  decisions,  whatever  we  shall
 think  proper  and  correct  in  the  interest  of  our  country  Non-violence  should
 not  be  iriterpreted  as  cowardice

 Shri  Prakash  Vir  Shastri:  On  some  previous  occasions  1  state
 here  in  the  House  that  the  late  Prime  Minister  once  said  that  China  was  ten

 years
 after  the  India  in  the  direction  of  nucloar  development.  I  wante  d

 inquire  how  the  late  Prime  Minister  got  the  wrong  information  from  Ato
 — E

 nergy
 Department,  whether  only  one  man  is  doing  the  whole  work.  I  am  of  the

 inion  that  the  Services  of  the  other  Scientists  may  also  be  obtain

 .
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 Shri  Lal  Bahadur  Shastri:  This  is  correct,  but  now  this  is  a  matter
 of  ten  years  old.  When  Shri  Chou-en-lai  came  to  India  he  saw  atomic
 organization.  At  that  time  he  remarked  that  we  are  15  years  behind  India
 in  this  matter.  In  this  way  he  tried  to  mislead  us.  In  the  same  Shri
 Pannikar’s  report  was  correct  but  I  do  not  want  to  go  into  it.  That  thing  has
 become  pretty  long.  But  as  far  as  the  second  point  is  concerned  I  may
 state  that  the  Atomic  Energy  commission  which  had  Dr.  Bhubha  as  its
 Chairman  has  included  many  other  scientists  who  were  regularly  consulted.

 श्री  रंगा  समाचार  पत्तों  के  अनुसार  इस  मामले  में  प्रधान  मंत्री  का  दृष्टिकोण

 केवल  व्यक्तिगत  है  |  मंत्रिमंडल द्वारा  wal  उसे  समान  प्राप्त  नहीं  ।  मैं  जानना  चाहता

 हूं  कि  क्या  उन्होंने  मंत्रिमंडल  के  निर्णय  के  बाद ही  यह  दृष्टिकोण  झ्र पना या  कया  उन्हें इस

 बारे  में  मंत्रिमंडल  का  पुरा  समर्थन  प्राप्त  है  ?

 डा०  भाभा  चोटी  के  वैज्ञानिक ale  योग्य  व्यक्ति  हैं  ।  उन  के  प्रति  हमारे  मन  में  ग्राहक

 किन्तु यह  दुर्भाग्य की  बात  है  कि  इतने  बड़े  वैज्ञानिक  को  प्रशासनिक  कार्य  भी  सौंपा  गया  है  ।

 अणुबम  के  बारे में  डा
 ०

 भामा  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्य  से  जनता  में  एक  खलबली  सी  मच  गई  है  |

 मेरा  सरकार  से  aaa  है  कि  भविष्य  में  वैज्ञानिकों को  ऐसे  नाजुक  मामलों  पर  जो  कुछ

 कहना  है  सरकार  के  द्वारा कहें  |  उनका  स्वतंत्र रूप  से  व्यक्तिगत  विचार करना  देश  के  लिए

 हानिकारक
 3  | ह

 श्री  नाथ  पाई  माननीय  प्रधान  मंत्री  ने  मेरे  वक्तव्य  में  कहीं  गई कुछ  बातों का

 दोबार  उल्लेख  किया  है  ।  प्रधान  मंत्री  जी  ने  तथा  कछ  wa  सदस्यों
 ने  मेरी  बात  का  गलत

 ः  लगाया  है  ।  मैं  इसके  बारे  में  स्पष्टीकरण  देना  चाहता हूं  |
 मेरे  कहने का

 अर्थ यह  था कि  यदि  भारत में  एक  शताब्दी  में  एक  गांधी भर  जन्म  लेंगे  तो  भारत  का  गौरव

 अद्वितीय ही  रहेगा  ।  मेरा  अभिप्राय प्रधान  मंत्री  जी  के  लिए  goes  प्रयोग  करने  का  नहीं  था

 कि  ag  गांधी जी  की  नकल  करते  हैं  ।  मैं  समझता  हूं  कि  हम  सब  को  गांधी
 जी

 की  शिक्षा
 तथा

 कोई  भी  किसी जीवन  से  प्रेरणा  लेनी  चाहिए  |  मेरे  कहने  का  तात्पर्य  तो  यह  था  कि

 उत्तरदायित्वपूर्ण  पद  को  संभालने पर  अ्रपनी  आन्तरिक  इच्छाश्रों  को  दबाने का  प्रयत्न  करता  है  ।

 था
 मैं

 प्रधान
 मंत्री  जी  को

 विश्वास
 दिलाता  हूं

 कि
 मेरा  अभिप्राय  उन्हें  बुरा  कहने  का  नहीं

 मैं  एक  कौर  अन्य  बात  के  बारे  में  स्पष्टीकरण  देना  चाहता  मैं  ने  अपने  वक्तव्य में  यह  कभी

 नहीं कहा  है  कि  हमें  अणुबम  बनाना  मैं
 सिर्फ  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  हमें  यह  नहीं  कहना

 चाहिए कि  हम अणु बम  नहीं  बनायेंगे  ।  मैं  दावे  के
 साथ

 कहना  चाहता  हूं  कि  ऐसी  घोषणा कर  के

 हम  चीन
 की  धमकी  का  सामना  नहीं  कर

 सकते
 ।  इस  बारे  में  हमारी  एक  व्यापक  ae  नीति  होनी

 चाहिए

 श्री  नरेदसिह  महीड़ा  सरदार  वल्लभभाई  पटल  ने  भ्रपने  भ्रांति  दिनो ंके  एक

 भाषण  में  कहा  था  कि  हमें  रहिसा का  उत्तर  अहिंसा से  तथा  शक्ति का  उत्तर  शक्ति  से  देना  चाहिए  ।

 इस  से
 मेरा

 aha
 यह  नहीं

 कि
 हम  चीन

 के
 अणुबम  का  उत्तर  न्रणबम  बनाकर  ही  यह

 ठीक  है  कि  हम  अणु बम  न  बनायें  |
 किन्तु  क्या  मैं  यह  जान  सकता  हूं

 कि  ग्रा वश्य कता  पड़ने पर

 प्रधान  मंत्री  प्रणबम भ्झ  वाले  देशों  की  सहायता  का  उपयोग  करेंगे  ?
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 27  1964
 --

 ainfaR  seat  के  निर्माण
 के  बारे  में  सकल्प

 Shri  Lal  Bahadur  Shastri  :  I  agree  that  I  admitted  in  my  reply  the
 other  day  that  it  was  not  formally  considered  and  approved  by  the  Cabinet.

 I  believe  that  it  is  our  old  policy.  I  did  not  sav  any  thing  new  at  that  time.

 We  will  certainly  discuss  this  matter  formally  in  the  Cabinet  at  some  proper
 time.

 Iam  thankful  to  Shri  Nath  Pai  but  I  like  to  make  it  clear  that  nothing  is  final
 in  this  world  and  the  things  go  on  changing.  It  has  been  an  ancient  heritage

 of  our  country  that  Krishna  was  there  to  inspire  Arjuna  and  a  Sadhu  to  inspire
 Shivaji.  India  has  produced  persons  like  Mahatma  Gandhi  who  showed  the  path
 of  non-violence  to  achieve  freedom.  To-day  most  of  the  countries  are  following
 this  very  path  for  securing  independence  for  their  countries.

 श्रविजस्वतीय  लोक  महत्व  के  fa qo  को  ale  ध्यान  दिलाना  नजरों

 CALLING  ATTENTION  TO  MATTERS  OF  URGENT  PUBLIC

 (2)  न्यू  जेमेहारी  खास  कोयला  खान  में  ताल  बन्दी

 श्री  स०  Mo  बनर्जी
 :  मैं  निम्नलिखित  लोक  महत्व  के  विषय  की  कौर  श्रम  पौर

 रोजगार
 मंत्री  का  ध्यान  दिलाता  हूं  ate  उनसे  निवेदन  करता  हूं  कि  वे  इस  सम्बंध  में  एक  वक्तव्य

 a

 सुचना  दिये  न्यू  जे  मेहारी  खास  कोयला  खान  में  तालाबन्दी  जिसके  परिणामस्वरूप

 लगभग  एक  sare  श्रमिक  बेकार  हो  गये  1.0

 श्रम  और  रोजगार  मंत्री  संजीवय्या  )
 :  मुख्य  श्रम  आयुक्त  नई  दिल्ली  को  दिनांक

 20  1964  21  1964  को  आसनसोल कोयला  खान  मजदूर  सभा  के

 व्यवस्थापक  सचिव  श्री  सुनिल  सेन  तथा  न्यू  जेमेहारी  खास  कोयला  खान  के  प्रबन्धक  से  दो

 तार  प्राप्त हुए  ।  सभा  ने  न्यू  जेमेहारी  खास  कोयला  खान  के  प्रबन्धकों  पर  आरोप  लगाया  है  कि  उन्हों  ने
 20  1964  से  खान  के  सभी  मजदूरों  को  काम  पर  खाने  से  रोक  दिया  है  जबकि  खान  प्रबन्धकों

 ने  शिकायत की  है  कि  लगभग  340  खान  श्रमिको ंने  20  1964 की  पहुंची  पारी  से  अवैध

 रूप  से  काम  करना  बन्द  कर  दिया  |

 प्राप्त  सुनारों  के  अनुसार  तथ्य  यह  है  कि
 न्यू  ग़मेहिज़्र  कोयला  खान  के  प्रबन्धकों

 को  27

 त्या  28  1964  को  भूमि  के  प्रकार  किये  जाने  वाले  सभी  कार्यों  इस  कारण  बन्द
 कर

 देना  पड़ा  ।  क्योंकि  खान  उप-महानिरीक्षक  द्वारा  सुरक्षा  की  दृष्टि  से  पिट  संख्या  18  तथा  19  में

 काम  बन्द  कर  देने  के  ee  जारी  किये  गये  थे  ।  वहां  पर  काम  बन्द  हो  जाने  के  परिणामस्वरूप

 पिट  संख्या  18  तथा  19  के  लगभग  371 श्रमिकों को
 31-8-64

 को  काम
 से  छुट्टी दे  दी  गई  |

 चूंकि  प्रबन्धकों  द्वारा  काम  से  छुट्टी  दिये  जाने  की  कोई  पूर्वसूचना  नहीं
 दी

 गई  थी  कौर  काम
 से

 छुट्टी
 दिये  जाने  वाले  प्रतिकर  के  हकदार  श्रमिकों  को  प्रतिकर  भी  नहीं  दिया  इसलिये  कोयला  खान

 मजदूर  सभा  ने
 25  सितम्बर  1964  कौ  एक  नोटिस  दिया  जिसमें

 10  1964
 के  बाद  किसी

 भी  दिन  हड़ताल  करने  की  धमकी  दी  गई  |  किन्तु  केन्द्रीय  प्रौद्योगिक  सम्पर्क  व्यवस्था  के  अधिकारियों

 के  हस्तक्षेप  करने  के  परिणामस्वरूप  2  1964  को  दोनों  पक्षों  के  बीच  समझौता हो
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 Resolution  Re:
 Bokaned  November

 1964

 जिसके  अनुसार  जिन  श्रमिकों  को  काम  से  छुट्टी  दे  दी  गई  थीਂ  उन्हें  बिना  वेतन  के  एक  महीने की  छुट्टी

 दे  दी  गई
 ।

 समझौते  की  एक  प्रति  पटल  पर  रखी  जाती  में  रखी  गई  ।

 देखिये  संख्या  एल०  टी ०  3474/64]

 समझौता  करते  समय  प्रबन्धकों  को  ara  थी  कि  वे  पिंट  संख्या  18  तथा  19  में  1964

 के  प्रथम  सप्ताह  में  पुनः  काम  चालू  कर  सकेंगे  |  दुर्भाग्यवश  प्रबन्धक  उन  पिटों  में  इस  समय  तक  पुनः

 काम  चालू  नहीं  कर  सके  ।  तथापि  सम्बद्ध  श्रमिक  काम  पर  भराने  लगे  20  1964  तक

 उनकी  संख्या  150  तक  पहुंच  गई  ।  उन  श्रमिकों  को  पिट  संख्या  20  तथा  21  में  काम  देने  के  लिये
 प्रबन्धकों ने  उन  सीटों  में  काम  करन  वाले  नये  श्रमिकों को  निराशा  कोयला  खान  नामक  अपनी  एक

 भ्रमण  कोयला  खान  में  काम  पर  भेजने  का  निर्णय  किया  ।  इस  निर्णय  को  कार्यरूप  देने  के  लिये  20

 नवम्बर
 को

 65  श्रमिकों
 को

 स्थानांतरण
 आदेश  दिये  गये

 ।
 किन्तु

 उन
 श्रमिकों

 को
 भ्र ना यास  ही

 स्थानान्तरण मिलने  से  दुःख  ष् द्ग्रा  उन्होंने  उस  आदेश  को  स्वीकार  करने  से  इन्कार  कर
 दिया  ।  इस  aren  के  विरोध  में  श्रमिक  20  1964  की  प्रथम  पारी  में  काम  करने  नहीं गये

 दूसरी  दौर  तीसरी  पारियों  में  भी  श्रमिक  काम  पर  नहीं  गये  जिसके  परिणामस्वरूप  तीनों  पारियों  में
 काम  बन्द  रहा  |

 समझौता  अधिकारी  )  रानीगंज  उसी  दिन  कोयला  खान  में  गये  कौर  उन्होंने  प्रबंधकों

 के  प्रतिनिधियों  तथा  मजदूर  सभा  के  व्यवस्थापक  सचिव  श्री  सुनिल  सेन  से  बातचीत  की
 ।

 बातचीत

 के  दौरान  सभा  के  प्रतिनिधियों ने  मांग  की  कि  28  नवम्बर  तक  काम  पर  ara  वाले  श्रमिकों

 2  WFC,  1964  के  समझौते  के  भ्रनुसार  उनके  काम  से  छुट्टी  की  बकाया
 राशि  ale के  रूप

 एक  सप्ताह  की  दी  जाये  उनकी  पूर्व  स्थिति  बनाई  रखी  जाये  तथा  पिट  संख्या 21  तथा

 22  के  श्रमिकों  के  स्थानान्तरण  ares  स्थगित  किये  जायें  ।

 दूसरी  दौर  प्रबन्धक  इस  बात  हुए  हैं  कि  जब  तक  श्रमिक  हड़ताल  वापस  नहीं  लेते

 कौर  अपने काम  पर  नहीं  जाते  तब  तक  वे  उनकी  मांगों  पर  विचार  नहीं  करेंगे  ।  उन्होंने आगे  कहा  कि

 कर्मचारी  संघ  के  कर्मचारी  गत  दो  सप्ताहों  से  धीमी  गति  से  काम  करने  की  चाल श्रपना रहे  हैं  वहू

 समाप्त  at  जाये  af  खान  में  सामान्य  स्थिति  स्थापित  हो  सके  ।

 at  तक  दोनों  पक्षों  में  कोई  समझौता  नहीं  हो  सका  है  ।  समझौता  अधिकारी  भ्र भी  दोनों

 पक्षों  में  समझौता  कराने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 श्री स०  मो  ०  बनर्जी  :  माननीय  मंत्री  ने  दोनों  पक्षों  के  विचार  सभा  के  सामने  रखे  हैं  ।  मैं  जानना

 चाहता  हूं  कि  क्या  तार  मिलने  के  बाद  मुख्य  श्रम  अझायुक्ट च्  यह  पता  लगाने  के  लिये  क्या  नियोजकों

 द्वारा  समझौते  का  उल्लंघन  किया  गया  वहां  किसी  अधिकारी  को  भेजा  है  अथवा  क्षत्रीय  श्रम

 प्रयुक्त  को  अनुदेश  दिये  हैं  यदि  हां  तो  वर्तमान
 स्थिति

 क्या  है  ?

 श्री  संजीवय्या
 :

 मुख्य  श्रम  झ्रायुक्त  ने  किसी  भ्रमणकारी  को  नहीं  भेजा  किन्तु  रानीगंज  में

 समझौता  अधिकारी  समूचे  मामले  की  जांच  कर  रहे  हैं
 ।

 यदि  झावश्यक  तो  क्षेत्रीय  श्रम

 वहां  जायेंगे
 ।

 मैं  समझता हूं  कि  समझौते  का  उल्लंघन  नहीं  किया  गया  है  ।  किन्तु  दुर्भाग्यवश  सुरक्षा

 की  दृष्टि  से  इन
 दो

 fret  में  काम  चालू  नहीं  किया  जा  सका  |

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  (Dewas):  May  know  the  main
 demands  of  the  workers  and  the  reasons  of  delay  in  solvin  g  their  problem  ?
 Are  some  elements  come  in  the  way,  and  if  so,  who  are  these  persons  ?
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 6  1886  )
 ह

 आणविक  weal  के  निर्माण  के
 बारे

 में  सं
 कह ar

 श्री  संजीवय्या
 :  सुरक्षा की  दृष्टि  से  जिन  श्रमिकों को  पिट  संख्या  18

 तथा  19  में  काम  पर

 नहीं  लगाया  जा  सकता  प्रबन्धक  उन्हें  पिट  संख्या  20  तथा  21  में  काम  पर  लगाना  चाहते  हैं

 इन  fret  के  नये  श्रमिकों  को  किसी  अरन्य  स्थान  में  काम  पर  भेजना  पड़ेगा  ।  नये  कर्मचारी ऐसा  नहीं

 करना  चाहते  ।  इसी  कारण  कठिनाई  हो  रही है  ।

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya  :  My  question  was  about  the  de-
 mands  of  the  workers  and  the  reason  for  delay  in  solving  the  problem.

 The  Denuty-Minister  in  the  १1151 5  of  Labour  and  Employment
 (Shri  K.  Malviya)  :  As  the  hon.  Minister  has  stated  that  the  main  demand
 of  workers  was  that  the  workers,  who  had  reported  for  duty  should  be  engaged
 in  their  work.

 The  result  of  it  would  be  that  the  new  workers  employed  in  pits  20  and  21
 would  have  to  be  transferred  to  some  other  place.  It  was  not  acceptable  to  the
 workers  employed  in  pits  20  and  21  and  they  went  on  strike.

 Shri  Hukam  Chand  Kachhavaiya ;
 Y  asked  for  the  reasons  for  not

 solving  the  problem.

 श्री  संजीवय्या  स्थिति  स्पष्ट  है  ।  श्रमिकों  सुरक्षा  at  दृष्टि  से  पिट  संख्या  18  तथा  19

 में  काम  पर  नहीं  लगाया  जा  सकता  किन्तु  प्रबन्धक  उन्हें  पिट  संख्या  20  तथा  21  में  काम  पर  लगाने

 के  लिये  तैयार  हैं  1  इसके  लिये  यह  प्रावश्यक  हो  गया  है  कि  पिट  संख्या  20  तथा  21  में  काम  करने

 वाले  श्रमिकों  को  कहीं  अन्य  स्थान  पर  काम  पर  लगाया  जाये  |  श्रमिक  दूसरे  स्थान  पर  जाने  के  लिये

 राजी  नहीं  हैं  ।

 ह 2 है क: १10  Chand  Kachhavaiya  :  My  question  has  not  been  answerd.

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अरब  प्रश्त  पूछते  की  अ्रतुमति  नहीं  है  ।

 (3)  पत्तन  के  कर्मचारियों  की  हड़ताल  के  समाचार

 श्रम  तौर  रोजगार  मंत्री  संजीवय्या  )
 :  राज  प्रातःकाल  अध्यक्ष  महोदय  के  निदेशानुसार

 मैं  मरमागोवा के  बारे  में  श्री  स०
 मो०  बनर्जी

 की  कल  की  ध्यान  दिलाने वाली  सुचना  के  संबंध में

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  dea  एल०

 Ho  3475/64]

 इसके  पश्चात्  लोक-सभा  30  1964/9  1886

 के  ग्यारह  बजे तक  के  लिए  स्थगित  हुईं
 ।

 till  Bla tik  ie  ven  of  the  Clock on  Monday, The  Lok  Sabha  then  adjourned
 November  30,  1964/Agrahayana  9,  1886  (Saka
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